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平成１７年第１回平成１７年第１回平成１７年第１回平成１７年第１回

美唄市議会定例会会議録美唄市議会定例会会議録美唄市議会定例会会議録美唄市議会定例会会議録

平成１７年３月７日（月曜日）平成１７年３月７日（月曜日）平成１７年３月７日（月曜日）平成１７年３月７日（月曜日）

午前１０時０５分 開議午前１０時０５分 開議午前１０時０５分 開議午前１０時０５分 開議
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午前１０時０５分 開議午前１０時０５分 開議午前１０時０５分 開議午前１０時０５分 開議

●議長中西勇夫君 これより本日の会議を開●議長中西勇夫君 これより本日の会議を開●議長中西勇夫君 これより本日の会議を開●議長中西勇夫君 これより本日の会議を開

きます。きます。きます。きます。

●議長中西勇夫君 日程の第１、会議録署名●議長中西勇夫君 日程の第１、会議録署名●議長中西勇夫君 日程の第１、会議録署名●議長中西勇夫君 日程の第１、会議録署名

議員を指名いたします。議員を指名いたします。議員を指名いたします。議員を指名いたします。

23番 長岡正勝君23番 長岡正勝君23番 長岡正勝君23番 長岡正勝君

１番 吉岡文子君１番 吉岡文子君１番 吉岡文子君１番 吉岡文子君

を指名いたします。を指名いたします。を指名いたします。を指名いたします。

●議長中西勇夫君 次に日程の第２、一般質●議長中西勇夫君 次に日程の第２、一般質●議長中西勇夫君 次に日程の第２、一般質●議長中西勇夫君 次に日程の第２、一般質

問に入ります。問に入ります。問に入ります。問に入ります。

発言通告により、順次発言を許します。発言通告により、順次発言を許します。発言通告により、順次発言を許します。発言通告により、順次発言を許します。

13番谷村孝一君。13番谷村孝一君。13番谷村孝一君。13番谷村孝一君。

●13番谷村孝一君（登壇） 平成17年第１回●13番谷村孝一君（登壇） 平成17年第１回●13番谷村孝一君（登壇） 平成17年第１回●13番谷村孝一君（登壇） 平成17年第１回

市議会定例会に当たり、さきに通告した大綱市議会定例会に当たり、さきに通告した大綱市議会定例会に当たり、さきに通告した大綱市議会定例会に当たり、さきに通告した大綱

２点について、市長にお伺いをいたします。２点について、市長にお伺いをいたします。２点について、市長にお伺いをいたします。２点について、市長にお伺いをいたします。

その１点目は農業行政で、米改革におけるその１点目は農業行政で、米改革におけるその１点目は農業行政で、米改革におけるその１点目は農業行政で、米改革における

担い手確保とその対策についてであります。担い手確保とその対策についてであります。担い手確保とその対策についてであります。担い手確保とその対策についてであります。

米を取り巻く状況は、近年の食生活の多様化米を取り巻く状況は、近年の食生活の多様化米を取り巻く状況は、近年の食生活の多様化米を取り巻く状況は、近年の食生活の多様化

と農業者の減少、高齢化により農業の構造改と農業者の減少、高齢化により農業の構造改と農業者の減少、高齢化により農業の構造改と農業者の減少、高齢化により農業の構造改

革が叫ばれ、米政策の抜本的改革の必要性が革が叫ばれ、米政策の抜本的改革の必要性が革が叫ばれ、米政策の抜本的改革の必要性が革が叫ばれ、米政策の抜本的改革の必要性が

認められ、平成15年の通常国会で成立された認められ、平成15年の通常国会で成立された認められ、平成15年の通常国会で成立された認められ、平成15年の通常国会で成立された

わけであります。これにより本格的な米政策わけであります。これにより本格的な米政策わけであります。これにより本格的な米政策わけであります。これにより本格的な米政策

改革大綱が示され、需要に応じた米づくりを改革大綱が示され、需要に応じた米づくりを改革大綱が示され、需要に応じた米づくりを改革大綱が示され、需要に応じた米づくりを

目指し、平成22年度に完全移行させるために、目指し、平成22年度に完全移行させるために、目指し、平成22年度に完全移行させるために、目指し、平成22年度に完全移行させるために、

消費者重視、市場重視の考え方に立って、農消費者重視、市場重視の考え方に立って、農消費者重視、市場重視の考え方に立って、農消費者重視、市場重視の考え方に立って、農

業者と農業団体の主体による効率的かつ安定業者と農業団体の主体による効率的かつ安定業者と農業団体の主体による効率的かつ安定業者と農業団体の主体による効率的かつ安定

的な農業経営が米生産の大部分を担う米づく的な農業経営が米生産の大部分を担う米づく的な農業経営が米生産の大部分を担う米づく的な農業経営が米生産の大部分を担う米づく

りの本来あるべき姿の実現を目指し、どれだりの本来あるべき姿の実現を目指し、どれだりの本来あるべき姿の実現を目指し、どれだりの本来あるべき姿の実現を目指し、どれだ

けつくるかという考え方に切りかわり、米をけつくるかという考え方に切りかわり、米をけつくるかという考え方に切りかわり、米をけつくるかという考え方に切りかわり、米を

つくらない面積の配分から米をつくる数量のつくらない面積の配分から米をつくる数量のつくらない面積の配分から米をつくる数量のつくらない面積の配分から米をつくる数量の

配分となり、10アール当たりで決まっていた配分となり、10アール当たりで決まっていた配分となり、10アール当たりで決まっていた配分となり、10アール当たりで決まっていた

転作奨励金も地域で作成した農業ビジョンに転作奨励金も地域で作成した農業ビジョンに転作奨励金も地域で作成した農業ビジョンに転作奨励金も地域で作成した農業ビジョンに

基づき、地域で使い方を設定する方式に変わ基づき、地域で使い方を設定する方式に変わ基づき、地域で使い方を設定する方式に変わ基づき、地域で使い方を設定する方式に変わ

ったのであります。ったのであります。ったのであります。ったのであります。

また、米の流通制度も創意工夫ある仕組みまた、米の流通制度も創意工夫ある仕組みまた、米の流通制度も創意工夫ある仕組みまた、米の流通制度も創意工夫ある仕組み

になり、米ビジネスのできる環境になりましになり、米ビジネスのできる環境になりましになり、米ビジネスのできる環境になりましになり、米ビジネスのできる環境になりまし

た。さらに、米改革は担い手育成にも力を注た。さらに、米改革は担い手育成にも力を注た。さらに、米改革は担い手育成にも力を注た。さらに、米改革は担い手育成にも力を注

ぎ、担い手の経営を安定させるため、生産調ぎ、担い手の経営を安定させるため、生産調ぎ、担い手の経営を安定させるため、生産調ぎ、担い手の経営を安定させるため、生産調

整に参加する農家に一定の方式に基づき、米整に参加する農家に一定の方式に基づき、米整に参加する農家に一定の方式に基づき、米整に参加する農家に一定の方式に基づき、米

価の下落時に支払われる経営安定対策、つま価の下落時に支払われる経営安定対策、つま価の下落時に支払われる経営安定対策、つま価の下落時に支払われる経営安定対策、つま

り稲作所得基盤確保の上乗せ措置として確立り稲作所得基盤確保の上乗せ措置として確立り稲作所得基盤確保の上乗せ措置として確立り稲作所得基盤確保の上乗せ措置として確立

されたが、しかし昨年は災害等による冷害年されたが、しかし昨年は災害等による冷害年されたが、しかし昨年は災害等による冷害年されたが、しかし昨年は災害等による冷害年

にもかかわらず、この対策は発動されず、生にもかかわらず、この対策は発動されず、生にもかかわらず、この対策は発動されず、生にもかかわらず、この対策は発動されず、生

産農家に大きな打撃を与える結果となり、改産農家に大きな打撃を与える結果となり、改産農家に大きな打撃を与える結果となり、改産農家に大きな打撃を与える結果となり、改

革初年度からつまずき、現在その見直し論議革初年度からつまずき、現在その見直し論議革初年度からつまずき、現在その見直し論議革初年度からつまずき、現在その見直し論議

が重ねられ、真に補てんできる仕組みにしなが重ねられ、真に補てんできる仕組みにしなが重ねられ、真に補てんできる仕組みにしなが重ねられ、真に補てんできる仕組みにしな

ければなりません。ければなりません。ければなりません。ければなりません。

また、平成19年度から実施の方向で進めらまた、平成19年度から実施の方向で進めらまた、平成19年度から実施の方向で進めらまた、平成19年度から実施の方向で進めら

れている品目横断的な直接所得方式も担い手れている品目横断的な直接所得方式も担い手れている品目横断的な直接所得方式も担い手れている品目横断的な直接所得方式も担い手

に限っての施策であります。以上のように、に限っての施策であります。以上のように、に限っての施策であります。以上のように、に限っての施策であります。以上のように、

担い手の位置づけによっては施策の重点化か担い手の位置づけによっては施策の重点化か担い手の位置づけによっては施策の重点化か担い手の位置づけによっては施策の重点化か

ら外れることになります。このように米改革ら外れることになります。このように米改革ら外れることになります。このように米改革ら外れることになります。このように米改革

は、多岐にわたる改革が求められており、すは、多岐にわたる改革が求められており、すは、多岐にわたる改革が求められており、すは、多岐にわたる改革が求められており、す

でに一部は平成16年度から実施されておりまでに一部は平成16年度から実施されておりまでに一部は平成16年度から実施されておりまでに一部は平成16年度から実施されておりま

すが、この際私は担い手確保だけに絞って質すが、この際私は担い手確保だけに絞って質すが、この際私は担い手確保だけに絞って質すが、この際私は担い手確保だけに絞って質

問させていただきます。問させていただきます。問させていただきます。問させていただきます。

いま農水省で示されている担い手になる要いま農水省で示されている担い手になる要いま農水省で示されている担い手になる要いま農水省で示されている担い手になる要

件は、北海道が10ヘクタール以上で、都府県件は、北海道が10ヘクタール以上で、都府県件は、北海道が10ヘクタール以上で、都府県件は、北海道が10ヘクタール以上で、都府県

は４ヘクタール以上で、また集落営農は組織は４ヘクタール以上で、また集落営農は組織は４ヘクタール以上で、また集落営農は組織は４ヘクタール以上で、また集落営農は組織

化で経理の一元化、そして法人化が条件で、2化で経理の一元化、そして法人化が条件で、2化で経理の一元化、そして法人化が条件で、2化で経理の一元化、そして法人化が条件で、2

0ヘクタール以上という面積要件を示しており0ヘクタール以上という面積要件を示しており0ヘクタール以上という面積要件を示しており0ヘクタール以上という面積要件を示しており

ますが、そこで美唄市の場合、10ヘクタールますが、そこで美唄市の場合、10ヘクタールますが、そこで美唄市の場合、10ヘクタールますが、そこで美唄市の場合、10ヘクタール

以上の認定農業者と要件を満たした集落営農以上の認定農業者と要件を満たした集落営農以上の認定農業者と要件を満たした集落営農以上の認定農業者と要件を満たした集落営農

数はどのぐらいの数になりますか、お聞きい数はどのぐらいの数になりますか、お聞きい数はどのぐらいの数になりますか、お聞きい数はどのぐらいの数になりますか、お聞きい

たします。たします。たします。たします。
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また、いまだ要件を満たされていないおおまた、いまだ要件を満たされていないおおまた、いまだ要件を満たされていないおおまた、いまだ要件を満たされていないおお

むね８ヘクタール以下の農業者数がどのぐらむね８ヘクタール以下の農業者数がどのぐらむね８ヘクタール以下の農業者数がどのぐらむね８ヘクタール以下の農業者数がどのぐら

いの数になるのかお伺いいたします。いの数になるのかお伺いいたします。いの数になるのかお伺いいたします。いの数になるのかお伺いいたします。

農水省の全国の担い手数は、約40万戸と見農水省の全国の担い手数は、約40万戸と見農水省の全国の担い手数は、約40万戸と見農水省の全国の担い手数は、約40万戸と見

込んでいるが、04年度の経営安定対策の加入、込んでいるが、04年度の経営安定対策の加入、込んでいるが、04年度の経営安定対策の加入、込んでいるが、04年度の経営安定対策の加入、

認定農業者が３万戸、集落営農は200戸にとど認定農業者が３万戸、集落営農は200戸にとど認定農業者が３万戸、集落営農は200戸にとど認定農業者が３万戸、集落営農は200戸にとど

まっている状況であり、農水省と農業団体がまっている状況であり、農水省と農業団体がまっている状況であり、農水省と農業団体がまっている状況であり、農水省と農業団体が

集落営農化を２万から４万経営体にすべく、集落営農化を２万から４万経営体にすべく、集落営農化を２万から４万経営体にすべく、集落営農化を２万から４万経営体にすべく、

行政も含めて努力すると言っております。一行政も含めて努力すると言っております。一行政も含めて努力すると言っております。一行政も含めて努力すると言っております。一

方、農地の集積のスピードも全国で年間４万方、農地の集積のスピードも全国で年間４万方、農地の集積のスピードも全国で年間４万方、農地の集積のスピードも全国で年間４万

ヘクタール程度で、目標までにほど遠いと言ヘクタール程度で、目標までにほど遠いと言ヘクタール程度で、目標までにほど遠いと言ヘクタール程度で、目標までにほど遠いと言

わざるを得ないわけで、その対策が急がれてわざるを得ないわけで、その対策が急がれてわざるを得ないわけで、その対策が急がれてわざるを得ないわけで、その対策が急がれて

おります。そこで、本市の場合も農業団体やおります。そこで、本市の場合も農業団体やおります。そこで、本市の場合も農業団体やおります。そこで、本市の場合も農業団体や

生産者の自主的な動きだけではなく、行政の生産者の自主的な動きだけではなく、行政の生産者の自主的な動きだけではなく、行政の生産者の自主的な動きだけではなく、行政の

強い指導が必要と思いますが、市長の考え方強い指導が必要と思いますが、市長の考え方強い指導が必要と思いますが、市長の考え方強い指導が必要と思いますが、市長の考え方

をお伺いいたします。をお伺いいたします。をお伺いいたします。をお伺いいたします。

もう一方で、最近の新聞報道によれば、全もう一方で、最近の新聞報道によれば、全もう一方で、最近の新聞報道によれば、全もう一方で、最近の新聞報道によれば、全

国的に現在示されている担い手要件では問題国的に現在示されている担い手要件では問題国的に現在示されている担い手要件では問題国的に現在示されている担い手要件では問題

があるとその見直しが叫ばれておりますが、があるとその見直しが叫ばれておりますが、があるとその見直しが叫ばれておりますが、があるとその見直しが叫ばれておりますが、

農水省は新たな食料・農業・農村基本法の見農水省は新たな食料・農業・農村基本法の見農水省は新たな食料・農業・農村基本法の見農水省は新たな食料・農業・農村基本法の見

直しの中で、農政審議会の企画部会に示した直しの中で、農政審議会の企画部会に示した直しの中で、農政審議会の企画部会に示した直しの中で、農政審議会の企画部会に示した

その要件は、効率的かつ安定的な農業経営をその要件は、効率的かつ安定的な農業経営をその要件は、効率的かつ安定的な農業経営をその要件は、効率的かつ安定的な農業経営を

目指す農家と位置づけ、具体的要件を地域の目指す農家と位置づけ、具体的要件を地域の目指す農家と位置づけ、具体的要件を地域の目指す農家と位置づけ、具体的要件を地域の

実情を考慮し決めるとしているが、３月の閣実情を考慮し決めるとしているが、３月の閣実情を考慮し決めるとしているが、３月の閣実情を考慮し決めるとしているが、３月の閣

議決定までになお曲折が予想されております。議決定までになお曲折が予想されております。議決定までになお曲折が予想されております。議決定までになお曲折が予想されております。

もし現行の要件で推移すると、本市の場合ももし現行の要件で推移すると、本市の場合ももし現行の要件で推移すると、本市の場合ももし現行の要件で推移すると、本市の場合も

いま以上に農業者が減り、人口がさらに流出いま以上に農業者が減り、人口がさらに流出いま以上に農業者が減り、人口がさらに流出いま以上に農業者が減り、人口がさらに流出

することにつながり、地方交付税の減額に拍することにつながり、地方交付税の減額に拍することにつながり、地方交付税の減額に拍することにつながり、地方交付税の減額に拍

車をかけることになり、今後の美唄のまちづ車をかけることになり、今後の美唄のまちづ車をかけることになり、今後の美唄のまちづ車をかけることになり、今後の美唄のまちづ

くりにも影響し、依存財源が頼りの本市の現くりにも影響し、依存財源が頼りの本市の現くりにも影響し、依存財源が頼りの本市の現くりにも影響し、依存財源が頼りの本市の現

況を見るときに人口減に歯どめ策が必要であ況を見るときに人口減に歯どめ策が必要であ況を見るときに人口減に歯どめ策が必要であ況を見るときに人口減に歯どめ策が必要であ

ります。申し上げたとおり、本市農業の担いります。申し上げたとおり、本市農業の担いります。申し上げたとおり、本市農業の担いります。申し上げたとおり、本市農業の担い

手の確保が大事であります。私は、専業で意手の確保が大事であります。私は、専業で意手の確保が大事であります。私は、専業で意手の確保が大事であります。私は、専業で意

欲のある農業者は担い手としてカウントする欲のある農業者は担い手としてカウントする欲のある農業者は担い手としてカウントする欲のある農業者は担い手としてカウントする

べきと考えます。桜井市長は、日ごろ美唄はべきと考えます。桜井市長は、日ごろ美唄はべきと考えます。桜井市長は、日ごろ美唄はべきと考えます。桜井市長は、日ごろ美唄は

農業が元気にならなければまちづくりも進ま農業が元気にならなければまちづくりも進ま農業が元気にならなければまちづくりも進ま農業が元気にならなければまちづくりも進ま

ないと言っております。担い手確保対策が急ないと言っております。担い手確保対策が急ないと言っております。担い手確保対策が急ないと言っております。担い手確保対策が急

がれておりますが、市長の考え方をお伺いいがれておりますが、市長の考え方をお伺いいがれておりますが、市長の考え方をお伺いいがれておりますが、市長の考え方をお伺いい

たします。たします。たします。たします。

次に大綱の２点目は、美唄駐屯地について次に大綱の２点目は、美唄駐屯地について次に大綱の２点目は、美唄駐屯地について次に大綱の２点目は、美唄駐屯地について

であります。我が国の防衛力のあり方やそのであります。我が国の防衛力のあり方やそのであります。我が国の防衛力のあり方やそのであります。我が国の防衛力のあり方やその

具体的な整備目標など、日本の防衛力の整備、具体的な整備目標など、日本の防衛力の整備、具体的な整備目標など、日本の防衛力の整備、具体的な整備目標など、日本の防衛力の整備、

維持、運用に関する基本的指針を示したもの維持、運用に関する基本的指針を示したもの維持、運用に関する基本的指針を示したもの維持、運用に関する基本的指針を示したもの

が防衛大綱であると思います。旧防衛大綱がが防衛大綱であると思います。旧防衛大綱がが防衛大綱であると思います。旧防衛大綱がが防衛大綱であると思います。旧防衛大綱が

策定されたのが平成７年であるため、新たな策定されたのが平成７年であるため、新たな策定されたのが平成７年であるため、新たな策定されたのが平成７年であるため、新たな

安全保障環境に十分対応できる内容になって安全保障環境に十分対応できる内容になって安全保障環境に十分対応できる内容になって安全保障環境に十分対応できる内容になって

いないことから、新たな弾道ミサイル防衛シいないことから、新たな弾道ミサイル防衛シいないことから、新たな弾道ミサイル防衛シいないことから、新たな弾道ミサイル防衛シ

ステムの整備などについて、これまでの懇談ステムの整備などについて、これまでの懇談ステムの整備などについて、これまでの懇談ステムの整備などについて、これまでの懇談

会などにおける論議を踏まえ、平成16年12月1会などにおける論議を踏まえ、平成16年12月1会などにおける論議を踏まえ、平成16年12月1会などにおける論議を踏まえ、平成16年12月1

0日、新たな防衛大綱として平成17年度以降に0日、新たな防衛大綱として平成17年度以降に0日、新たな防衛大綱として平成17年度以降に0日、新たな防衛大綱として平成17年度以降に

係る防衛計画の大綱として安全保障会議と閣係る防衛計画の大綱として安全保障会議と閣係る防衛計画の大綱として安全保障会議と閣係る防衛計画の大綱として安全保障会議と閣

議で決定されたところであります。議で決定されたところであります。議で決定されたところであります。議で決定されたところであります。

新防衛のポイントとしては、次のように示新防衛のポイントとしては、次のように示新防衛のポイントとしては、次のように示新防衛のポイントとしては、次のように示

されたわけで、旧防衛大綱では防衛の基本方されたわけで、旧防衛大綱では防衛の基本方されたわけで、旧防衛大綱では防衛の基本方されたわけで、旧防衛大綱では防衛の基本方

針のみでしたが、今後は我が国の安全保障の針のみでしたが、今後は我が国の安全保障の針のみでしたが、今後は我が国の安全保障の針のみでしたが、今後は我が国の安全保障の

基本を明らかにした点であります。基本を明らかにした点であります。基本を明らかにした点であります。基本を明らかにした点であります。

また、これまでの日本の防衛力は、基盤的また、これまでの日本の防衛力は、基盤的また、これまでの日本の防衛力は、基盤的また、これまでの日本の防衛力は、基盤的

防衛力の構想でありましたが、我が国に対す防衛力の構想でありましたが、我が国に対す防衛力の構想でありましたが、我が国に対す防衛力の構想でありましたが、我が国に対す

る軍事的脅威に対し、独立国として必要最小る軍事的脅威に対し、独立国として必要最小る軍事的脅威に対し、独立国として必要最小る軍事的脅威に対し、独立国として必要最小

限の防衛力を保有するという構想で、つまり限の防衛力を保有するという構想で、つまり限の防衛力を保有するという構想で、つまり限の防衛力を保有するという構想で、つまり

多機能で弾力的な実効性ある防衛力でありま多機能で弾力的な実効性ある防衛力でありま多機能で弾力的な実効性ある防衛力でありま多機能で弾力的な実効性ある防衛力でありま

す。さらに、国際的な安全保障環境を改善し、す。さらに、国際的な安全保障環境を改善し、す。さらに、国際的な安全保障環境を改善し、す。さらに、国際的な安全保障環境を改善し、

日本の安全と繁栄の確保に資するため、今日日本の安全と繁栄の確保に資するため、今日日本の安全と繁栄の確保に資するため、今日日本の安全と繁栄の確保に資するため、今日

までも行ってきた政府開発援助、ＯＤＡの戦までも行ってきた政府開発援助、ＯＤＡの戦までも行ってきた政府開発援助、ＯＤＡの戦までも行ってきた政府開発援助、ＯＤＡの戦

略的活用を含め、外交活動の一層の推進が求略的活用を含め、外交活動の一層の推進が求略的活用を含め、外交活動の一層の推進が求略的活用を含め、外交活動の一層の推進が求

められ、日本の平和と安全の確保から国際平められ、日本の平和と安全の確保から国際平められ、日本の平和と安全の確保から国際平められ、日本の平和と安全の確保から国際平

和協力外交と一体とした取り組みであります。和協力外交と一体とした取り組みであります。和協力外交と一体とした取り組みであります。和協力外交と一体とした取り組みであります。

このように中期防衛力整備計画は、平成17年このように中期防衛力整備計画は、平成17年このように中期防衛力整備計画は、平成17年このように中期防衛力整備計画は、平成17年
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から21年度までに防衛力を実現させるために、から21年度までに防衛力を実現させるために、から21年度までに防衛力を実現させるために、から21年度までに防衛力を実現させるために、

16年度価格でおおむね24兆2,400億円の範囲で16年度価格でおおむね24兆2,400億円の範囲で16年度価格でおおむね24兆2,400億円の範囲で16年度価格でおおむね24兆2,400億円の範囲で

行おうといたしております。そのために組織行おうといたしております。そのために組織行おうといたしております。そのために組織行おうといたしております。そのために組織

の見直しも含め、現在の防衛力の再編や縮減の見直しも含め、現在の防衛力の再編や縮減の見直しも含め、現在の防衛力の再編や縮減の見直しも含め、現在の防衛力の再編や縮減

が求められたのでありまして、現在の陸上自が求められたのでありまして、現在の陸上自が求められたのでありまして、現在の陸上自が求められたのでありまして、現在の陸上自

衛隊において再編定数を16万人から15万5,000衛隊において再編定数を16万人から15万5,000衛隊において再編定数を16万人から15万5,000衛隊において再編定数を16万人から15万5,000

人に、また新防衛大綱の重点的シフトに伴い、人に、また新防衛大綱の重点的シフトに伴い、人に、また新防衛大綱の重点的シフトに伴い、人に、また新防衛大綱の重点的シフトに伴い、

戦車の台数も大幅に削減し、国際社会のニー戦車の台数も大幅に削減し、国際社会のニー戦車の台数も大幅に削減し、国際社会のニー戦車の台数も大幅に削減し、国際社会のニー

ズに対応するために自衛隊活動が敏速にできズに対応するために自衛隊活動が敏速にできズに対応するために自衛隊活動が敏速にできズに対応するために自衛隊活動が敏速にでき

るように、一元的指揮のもと事態発生時に各るように、一元的指揮のもと事態発生時に各るように、一元的指揮のもと事態発生時に各るように、一元的指揮のもと事態発生時に各

地に部隊を派遣できる中央即応集団の創設も地に部隊を派遣できる中央即応集団の創設も地に部隊を派遣できる中央即応集団の創設も地に部隊を派遣できる中央即応集団の創設も

示されました。示されました。示されました。示されました。

一方、装備においても新たに弾道ミサイル、一方、装備においても新たに弾道ミサイル、一方、装備においても新たに弾道ミサイル、一方、装備においても新たに弾道ミサイル、

防衛システムの整備が加えられたのでありま防衛システムの整備が加えられたのでありま防衛システムの整備が加えられたのでありま防衛システムの整備が加えられたのでありま

して、このような一連の見直し背景の中、昨して、このような一連の見直し背景の中、昨して、このような一連の見直し背景の中、昨して、このような一連の見直し背景の中、昨

年暮れ美唄駐屯地も縮小、廃止のリストに載年暮れ美唄駐屯地も縮小、廃止のリストに載年暮れ美唄駐屯地も縮小、廃止のリストに載年暮れ美唄駐屯地も縮小、廃止のリストに載

り、関係者の驚きと不安を禁じ得なかったわり、関係者の驚きと不安を禁じ得なかったわり、関係者の驚きと不安を禁じ得なかったわり、関係者の驚きと不安を禁じ得なかったわ

けでありますが、結果として第２地対艦ミサけでありますが、結果として第２地対艦ミサけでありますが、結果として第２地対艦ミサけでありますが、結果として第２地対艦ミサ

イル連隊美唄駐屯地は廃止を免れたわけであイル連隊美唄駐屯地は廃止を免れたわけであイル連隊美唄駐屯地は廃止を免れたわけであイル連隊美唄駐屯地は廃止を免れたわけであ

ります。今後の不透明さもある中で、駐屯地ります。今後の不透明さもある中で、駐屯地ります。今後の不透明さもある中で、駐屯地ります。今後の不透明さもある中で、駐屯地

を有している市長として行動されたと思いまを有している市長として行動されたと思いまを有している市長として行動されたと思いまを有している市長として行動されたと思いま

すが、その経緯と市長の行動経過についておすが、その経緯と市長の行動経過についておすが、その経緯と市長の行動経過についておすが、その経緯と市長の行動経過についてお

伺いいたします。伺いいたします。伺いいたします。伺いいたします。

一方、平成17年度で美唄駐屯地は創立28周一方、平成17年度で美唄駐屯地は創立28周一方、平成17年度で美唄駐屯地は創立28周一方、平成17年度で美唄駐屯地は創立28周

年、第２地対艦ミサイル連隊が13周年を迎え年、第２地対艦ミサイル連隊が13周年を迎え年、第２地対艦ミサイル連隊が13周年を迎え年、第２地対艦ミサイル連隊が13周年を迎え

るわけで、ますますその充実が期待され、現るわけで、ますますその充実が期待され、現るわけで、ますますその充実が期待され、現るわけで、ますますその充実が期待され、現

在隊員、家族を含め500名を超える居住規模で在隊員、家族を含め500名を超える居住規模で在隊員、家族を含め500名を超える居住規模で在隊員、家族を含め500名を超える居住規模で

あり、本市財政の一端を担われていると思いあり、本市財政の一端を担われていると思いあり、本市財政の一端を担われていると思いあり、本市財政の一端を担われていると思い

ますが、本市における財政及び経済的効果がますが、本市における財政及び経済的効果がますが、本市における財政及び経済的効果がますが、本市における財政及び経済的効果が

どの程度になるのかをお伺いいたします。どの程度になるのかをお伺いいたします。どの程度になるのかをお伺いいたします。どの程度になるのかをお伺いいたします。

また、駐屯地創設以来の防衛関連予算で行また、駐屯地創設以来の防衛関連予算で行また、駐屯地創設以来の防衛関連予算で行また、駐屯地創設以来の防衛関連予算で行

った公共事業の総額と今後新規にお願いするった公共事業の総額と今後新規にお願いするった公共事業の総額と今後新規にお願いするった公共事業の総額と今後新規にお願いする

事業予定はありますか。あわせてお伺いをい事業予定はありますか。あわせてお伺いをい事業予定はありますか。あわせてお伺いをい事業予定はありますか。あわせてお伺いをい

たします。たします。たします。たします。

さらに、前段申し上げたとおり中期防衛力さらに、前段申し上げたとおり中期防衛力さらに、前段申し上げたとおり中期防衛力さらに、前段申し上げたとおり中期防衛力

整備計画、つまり新防衛大綱の中身にありま整備計画、つまり新防衛大綱の中身にありま整備計画、つまり新防衛大綱の中身にありま整備計画、つまり新防衛大綱の中身にありま

すとおりテロなど新たな脅威や多様な事態にすとおりテロなど新たな脅威や多様な事態にすとおりテロなど新たな脅威や多様な事態にすとおりテロなど新たな脅威や多様な事態に

対応し、国際的な安全保障環境改善のために対応し、国際的な安全保障環境改善のために対応し、国際的な安全保障環境改善のために対応し、国際的な安全保障環境改善のために

これまでのように自衛隊の配備そのものが目これまでのように自衛隊の配備そのものが目これまでのように自衛隊の配備そのものが目これまでのように自衛隊の配備そのものが目

的ではなく、より現実的な対応をできる新防的ではなく、より現実的な対応をできる新防的ではなく、より現実的な対応をできる新防的ではなく、より現実的な対応をできる新防

衛大綱、さらに国民保護法を思うときに、美衛大綱、さらに国民保護法を思うときに、美衛大綱、さらに国民保護法を思うときに、美衛大綱、さらに国民保護法を思うときに、美

唄市の新しい市長として自衛隊の意義、変貌唄市の新しい市長として自衛隊の意義、変貌唄市の新しい市長として自衛隊の意義、変貌唄市の新しい市長として自衛隊の意義、変貌

する自衛隊観についてお伺いをし、この場かする自衛隊観についてお伺いをし、この場かする自衛隊観についてお伺いをし、この場かする自衛隊観についてお伺いをし、この場か

らの質問を終わります。らの質問を終わります。らの質問を終わります。らの質問を終わります。

●議長中西勇夫君 市長。●議長中西勇夫君 市長。●議長中西勇夫君 市長。●議長中西勇夫君 市長。

●市長桜井道夫君（登壇） 谷村議員の質問●市長桜井道夫君（登壇） 谷村議員の質問●市長桜井道夫君（登壇） 谷村議員の質問●市長桜井道夫君（登壇） 谷村議員の質問

にお答えします。にお答えします。にお答えします。にお答えします。

初めに、担い手農家の現状についてであり初めに、担い手農家の現状についてであり初めに、担い手農家の現状についてであり初めに、担い手農家の現状についてであり

ますが、水田農家の総数は1,006戸で、このうますが、水田農家の総数は1,006戸で、このうますが、水田農家の総数は1,006戸で、このうますが、水田農家の総数は1,006戸で、このう

ち担い手経営安定対策の加入対象となる農家ち担い手経営安定対策の加入対象となる農家ち担い手経営安定対策の加入対象となる農家ち担い手経営安定対策の加入対象となる農家

は、水田農業ビジョンに担い手として位置づは、水田農業ビジョンに担い手として位置づは、水田農業ビジョンに担い手として位置づは、水田農業ビジョンに担い手として位置づ

けられる認定農業者で、かつ10ヘクタール以けられる認定農業者で、かつ10ヘクタール以けられる認定農業者で、かつ10ヘクタール以けられる認定農業者で、かつ10ヘクタール以

上の水田経営面積を有する農家、または特認上の水田経営面積を有する農家、または特認上の水田経営面積を有する農家、または特認上の水田経営面積を有する農家、または特認

基準を満たす農家となっていることから、個基準を満たす農家となっていることから、個基準を満たす農家となっていることから、個基準を満たす農家となっていることから、個

別経営では373戸、法人では２組織であり、合別経営では373戸、法人では２組織であり、合別経営では373戸、法人では２組織であり、合別経営では373戸、法人では２組織であり、合

計で375戸となっております。なお、集落営農計で375戸となっております。なお、集落営農計で375戸となっております。なお、集落営農計で375戸となっております。なお、集落営農

組織はいまのところございません。組織はいまのところございません。組織はいまのところございません。組織はいまのところございません。

一方、面積要件などから対策の対象となら一方、面積要件などから対策の対象となら一方、面積要件などから対策の対象となら一方、面積要件などから対策の対象となら

ない農家は631戸となっております。今後におない農家は631戸となっております。今後におない農家は631戸となっております。今後におない農家は631戸となっております。今後にお

きましては、水田農業ビジョンの実現や農業きましては、水田農業ビジョンの実現や農業きましては、水田農業ビジョンの実現や農業きましては、水田農業ビジョンの実現や農業

経営の改善を目指す中で、一人でも多くの農経営の改善を目指す中で、一人でも多くの農経営の改善を目指す中で、一人でも多くの農経営の改善を目指す中で、一人でも多くの農

業者が担い手経営安定対策の対象経営となる業者が担い手経営安定対策の対象経営となる業者が担い手経営安定対策の対象経営となる業者が担い手経営安定対策の対象経営となる

よう関係機関、団体とともに説明会や懇談会よう関係機関、団体とともに説明会や懇談会よう関係機関、団体とともに説明会や懇談会よう関係機関、団体とともに説明会や懇談会

などを通じて啓発に努めてまいりたいと考えなどを通じて啓発に努めてまいりたいと考えなどを通じて啓発に努めてまいりたいと考えなどを通じて啓発に努めてまいりたいと考え

ております。ております。ております。ております。

次に、存続までの経緯などについてであり次に、存続までの経緯などについてであり次に、存続までの経緯などについてであり次に、存続までの経緯などについてであり

ますが、昨年12月に閣議決定された新防衛計ますが、昨年12月に閣議決定された新防衛計ますが、昨年12月に閣議決定された新防衛計ますが、昨年12月に閣議決定された新防衛計

画大綱の策定に際し、道内の陸上自衛隊を削画大綱の策定に際し、道内の陸上自衛隊を削画大綱の策定に際し、道内の陸上自衛隊を削画大綱の策定に際し、道内の陸上自衛隊を削
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減するという報道がなされました。本市は、減するという報道がなされました。本市は、減するという報道がなされました。本市は、減するという報道がなされました。本市は、

昭和53年に美唄駐屯地が開設されて以来、今昭和53年に美唄駐屯地が開設されて以来、今昭和53年に美唄駐屯地が開設されて以来、今昭和53年に美唄駐屯地が開設されて以来、今

日まで駐屯地及び隊員とともにまちづくりを日まで駐屯地及び隊員とともにまちづくりを日まで駐屯地及び隊員とともにまちづくりを日まで駐屯地及び隊員とともにまちづくりを

行ってきており、自衛隊の部隊、隊員並びに行ってきており、自衛隊の部隊、隊員並びに行ってきており、自衛隊の部隊、隊員並びに行ってきており、自衛隊の部隊、隊員並びに

装備等の削減、廃止が行われると、その影響装備等の削減、廃止が行われると、その影響装備等の削減、廃止が行われると、その影響装備等の削減、廃止が行われると、その影響

ははかり知れないものがあります。ははかり知れないものがあります。ははかり知れないものがあります。ははかり知れないものがあります。

このため私は、美唄駐屯地はもとより北部このため私は、美唄駐屯地はもとより北部このため私は、美唄駐屯地はもとより北部このため私は、美唄駐屯地はもとより北部

方面総監や第11師団長、札幌防衛施設局長、方面総監や第11師団長、札幌防衛施設局長、方面総監や第11師団長、札幌防衛施設局長、方面総監や第11師団長、札幌防衛施設局長、

国会議員への要望活動を行ったほか、道内に国会議員への要望活動を行ったほか、道内に国会議員への要望活動を行ったほか、道内に国会議員への要望活動を行ったほか、道内に

駐屯地がある自治体による２度にわたる中央駐屯地がある自治体による２度にわたる中央駐屯地がある自治体による２度にわたる中央駐屯地がある自治体による２度にわたる中央

行動や札幌市で実施した「自衛隊削減に反対行動や札幌市で実施した「自衛隊削減に反対行動や札幌市で実施した「自衛隊削減に反対行動や札幌市で実施した「自衛隊削減に反対

する総決起大会」に参加するなど、自衛隊削する総決起大会」に参加するなど、自衛隊削する総決起大会」に参加するなど、自衛隊削する総決起大会」に参加するなど、自衛隊削

減に反対する活動を行ってまいりました。そ減に反対する活動を行ってまいりました。そ減に反対する活動を行ってまいりました。そ減に反対する活動を行ってまいりました。そ

の後新防衛計画大綱では、陸上自衛隊の定数の後新防衛計画大綱では、陸上自衛隊の定数の後新防衛計画大綱では、陸上自衛隊の定数の後新防衛計画大綱では、陸上自衛隊の定数

について現在の人員を若干上回る内容で決定について現在の人員を若干上回る内容で決定について現在の人員を若干上回る内容で決定について現在の人員を若干上回る内容で決定

されたものの、道内の陸上自衛隊に関しては1されたものの、道内の陸上自衛隊に関しては1されたものの、道内の陸上自衛隊に関しては1されたものの、道内の陸上自衛隊に関しては1

1師団の旅団化、恵庭の第１戦車軍の廃止、加1師団の旅団化、恵庭の第１戦車軍の廃止、加1師団の旅団化、恵庭の第１戦車軍の廃止、加1師団の旅団化、恵庭の第１戦車軍の廃止、加

えて３つのミサイル連隊のうち、１個連隊をえて３つのミサイル連隊のうち、１個連隊をえて３つのミサイル連隊のうち、１個連隊をえて３つのミサイル連隊のうち、１個連隊を

廃止する旨の報道がなされたところでござい廃止する旨の報道がなされたところでござい廃止する旨の報道がなされたところでござい廃止する旨の報道がなされたところでござい

ます。ます。ます。ます。

美唄駐屯地は、まちづくりを進める上で欠美唄駐屯地は、まちづくりを進める上で欠美唄駐屯地は、まちづくりを進める上で欠美唄駐屯地は、まちづくりを進める上で欠

くことのできない存在でありますことから、くことのできない存在でありますことから、くことのできない存在でありますことから、くことのできない存在でありますことから、

地域一体となった美唄駐屯地の存続に向けた地域一体となった美唄駐屯地の存続に向けた地域一体となった美唄駐屯地の存続に向けた地域一体となった美唄駐屯地の存続に向けた

要望活動を行うため、本年１月27日に美唄市要望活動を行うため、本年１月27日に美唄市要望活動を行うため、本年１月27日に美唄市要望活動を行うため、本年１月27日に美唄市

並びに月形町と関係団体で構成する「美唄駐並びに月形町と関係団体で構成する「美唄駐並びに月形町と関係団体で構成する「美唄駐並びに月形町と関係団体で構成する「美唄駐

屯地を守る会」を設立したところでございま屯地を守る会」を設立したところでございま屯地を守る会」を設立したところでございま屯地を守る会」を設立したところでございま

す。す。す。す。

また、去る２月８日には道内一致団結してまた、去る２月８日には道内一致団結してまた、去る２月８日には道内一致団結してまた、去る２月８日には道内一致団結して

自衛隊の維持、存続活動を行うため、駐屯地自衛隊の維持、存続活動を行うため、駐屯地自衛隊の維持、存続活動を行うため、駐屯地自衛隊の維持、存続活動を行うため、駐屯地

等がある市町村を中心に「北海道自衛隊駐屯等がある市町村を中心に「北海道自衛隊駐屯等がある市町村を中心に「北海道自衛隊駐屯等がある市町村を中心に「北海道自衛隊駐屯

地等連絡協議会」を設立し、２月23日にはこ地等連絡協議会」を設立し、２月23日にはこ地等連絡協議会」を設立し、２月23日にはこ地等連絡協議会」を設立し、２月23日にはこ

の協議会の役員として防衛庁に表敬訪問をしの協議会の役員として防衛庁に表敬訪問をしの協議会の役員として防衛庁に表敬訪問をしの協議会の役員として防衛庁に表敬訪問をし

てまいりました。美唄駐屯地の維持、存続にてまいりました。美唄駐屯地の維持、存続にてまいりました。美唄駐屯地の維持、存続にてまいりました。美唄駐屯地の維持、存続に

関しては、今後とも「美唄駐屯地を守る会」関しては、今後とも「美唄駐屯地を守る会」関しては、今後とも「美唄駐屯地を守る会」関しては、今後とも「美唄駐屯地を守る会」

を中心にこの協議会とも連携し、積極的に要を中心にこの協議会とも連携し、積極的に要を中心にこの協議会とも連携し、積極的に要を中心にこの協議会とも連携し、積極的に要

望活動を展開してまいります。望活動を展開してまいります。望活動を展開してまいります。望活動を展開してまいります。

次に、財政、経済効果についてであります次に、財政、経済効果についてであります次に、財政、経済効果についてであります次に、財政、経済効果についてであります

が、財政効果としましては、市内に居住するが、財政効果としましては、市内に居住するが、財政効果としましては、市内に居住するが、財政効果としましては、市内に居住する

隊員、家族に係る地方交付税、市民税のほか、隊員、家族に係る地方交付税、市民税のほか、隊員、家族に係る地方交付税、市民税のほか、隊員、家族に係る地方交付税、市民税のほか、

基地交付金及び国有資産等所在市町村交付金基地交付金及び国有資産等所在市町村交付金基地交付金及び国有資産等所在市町村交付金基地交付金及び国有資産等所在市町村交付金

で１億2,000万円程度となっております。で１億2,000万円程度となっております。で１億2,000万円程度となっております。で１億2,000万円程度となっております。

また、経済効果としては、隊員等の給与、また、経済効果としては、隊員等の給与、また、経済効果としては、隊員等の給与、また、経済効果としては、隊員等の給与、

防衛施設周辺整備に伴う事業費などを含め、2防衛施設周辺整備に伴う事業費などを含め、2防衛施設周辺整備に伴う事業費などを含め、2防衛施設周辺整備に伴う事業費などを含め、2

4億8,000万円程度と推計しており、美唄駐屯4億8,000万円程度と推計しており、美唄駐屯4億8,000万円程度と推計しており、美唄駐屯4億8,000万円程度と推計しており、美唄駐屯

地があることによる財政、経済効果は、合わ地があることによる財政、経済効果は、合わ地があることによる財政、経済効果は、合わ地があることによる財政、経済効果は、合わ

せて年間約26億円と見込んでおります。せて年間約26億円と見込んでおります。せて年間約26億円と見込んでおります。せて年間約26億円と見込んでおります。

次に、防衛予算による公共事業費などにつ次に、防衛予算による公共事業費などにつ次に、防衛予算による公共事業費などにつ次に、防衛予算による公共事業費などにつ

いてでありますが、市はこれまで防衛施設周いてでありますが、市はこれまで防衛施設周いてでありますが、市はこれまで防衛施設周いてでありますが、市はこれまで防衛施設周

辺整備事業としてスキー場建設事業をはじめ、辺整備事業としてスキー場建設事業をはじめ、辺整備事業としてスキー場建設事業をはじめ、辺整備事業としてスキー場建設事業をはじめ、

総合体育館建設事業、進徳南美唄線改良事業、総合体育館建設事業、進徳南美唄線改良事業、総合体育館建設事業、進徳南美唄線改良事業、総合体育館建設事業、進徳南美唄線改良事業、

ゴクドウ川改修事業など、地域を支える多くゴクドウ川改修事業など、地域を支える多くゴクドウ川改修事業など、地域を支える多くゴクドウ川改修事業など、地域を支える多く

の事業を実施してきたところであり、これまの事業を実施してきたところであり、これまの事業を実施してきたところであり、これまの事業を実施してきたところであり、これま

での実績額の合計について平成15年度までのでの実績額の合計について平成15年度までのでの実績額の合計について平成15年度までのでの実績額の合計について平成15年度までの

事業費ベースで申し上げますと、約39億8,000事業費ベースで申し上げますと、約39億8,000事業費ベースで申し上げますと、約39億8,000事業費ベースで申し上げますと、約39億8,000

万円となっております。万円となっております。万円となっております。万円となっております。

また、今後につきましては、引き続きゴクまた、今後につきましては、引き続きゴクまた、今後につきましては、引き続きゴクまた、今後につきましては、引き続きゴク

ドウ川の改修事業を実施するほか、新たに取ドウ川の改修事業を実施するほか、新たに取ドウ川の改修事業を実施するほか、新たに取ドウ川の改修事業を実施するほか、新たに取

り組むべき事業について検討してまいりたいり組むべき事業について検討してまいりたいり組むべき事業について検討してまいりたいり組むべき事業について検討してまいりたい

と考えております。と考えております。と考えております。と考えております。

次に、私の自衛隊観についてでありますが、次に、私の自衛隊観についてでありますが、次に、私の自衛隊観についてでありますが、次に、私の自衛隊観についてでありますが、

自衛隊は我が国の防衛はもとより、大規模災自衛隊は我が国の防衛はもとより、大規模災自衛隊は我が国の防衛はもとより、大規模災自衛隊は我が国の防衛はもとより、大規模災

害における救援、復旧活動、さらにはＰＫＯ害における救援、復旧活動、さらにはＰＫＯ害における救援、復旧活動、さらにはＰＫＯ害における救援、復旧活動、さらにはＰＫＯ

活動やイラクでの復興支援活動など、国際社活動やイラクでの復興支援活動など、国際社活動やイラクでの復興支援活動など、国際社活動やイラクでの復興支援活動など、国際社

会への協力や貢献も含め、大きな役割を果た会への協力や貢献も含め、大きな役割を果た会への協力や貢献も含め、大きな役割を果た会への協力や貢献も含め、大きな役割を果た

しております。しております。しております。しております。

また、新防衛計画大綱では、新たな脅威やまた、新防衛計画大綱では、新たな脅威やまた、新防衛計画大綱では、新たな脅威やまた、新防衛計画大綱では、新たな脅威や

多様な事態への対応が求められるなど、その多様な事態への対応が求められるなど、その多様な事態への対応が求められるなど、その多様な事態への対応が求められるなど、その

役割は一層重要なものとなっております。役割は一層重要なものとなっております。役割は一層重要なものとなっております。役割は一層重要なものとなっております。
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本市においては、陸上自衛隊美唄駐屯地が本市においては、陸上自衛隊美唄駐屯地が本市においては、陸上自衛隊美唄駐屯地が本市においては、陸上自衛隊美唄駐屯地が

市内のさまざまなイベントへの支援、協力や市内のさまざまなイベントへの支援、協力や市内のさまざまなイベントへの支援、協力や市内のさまざまなイベントへの支援、協力や

災害対応を行うなど、市及び市民との信頼関災害対応を行うなど、市及び市民との信頼関災害対応を行うなど、市及び市民との信頼関災害対応を行うなど、市及び市民との信頼関

係を築いてきた歴史があり、地域振興の面で係を築いてきた歴史があり、地域振興の面で係を築いてきた歴史があり、地域振興の面で係を築いてきた歴史があり、地域振興の面で

も極めて重要な役割を担っていただいているも極めて重要な役割を担っていただいているも極めて重要な役割を担っていただいているも極めて重要な役割を担っていただいている

ものと受けとめております。ものと受けとめております。ものと受けとめております。ものと受けとめております。

●議長中西勇夫君 13番谷村孝一君。●議長中西勇夫君 13番谷村孝一君。●議長中西勇夫君 13番谷村孝一君。●議長中西勇夫君 13番谷村孝一君。

●13番谷村孝一君 自席からそれぞれ１点ず●13番谷村孝一君 自席からそれぞれ１点ず●13番谷村孝一君 自席からそれぞれ１点ず●13番谷村孝一君 自席からそれぞれ１点ず

つ再質問させていただきます。つ再質問させていただきます。つ再質問させていただきます。つ再質問させていただきます。

まず、担い手確保の関係でありますが、先まず、担い手確保の関係でありますが、先まず、担い手確保の関係でありますが、先まず、担い手確保の関係でありますが、先

ほどの答弁の中身を見ますと、631戸の農家がほどの答弁の中身を見ますと、631戸の農家がほどの答弁の中身を見ますと、631戸の農家がほどの答弁の中身を見ますと、631戸の農家が

いまだ集落営農あるいは担い手の要件に達しいまだ集落営農あるいは担い手の要件に達しいまだ集落営農あるいは担い手の要件に達しいまだ集落営農あるいは担い手の要件に達し

ていないということでございます。私は、非ていないということでございます。私は、非ていないということでございます。私は、非ていないということでございます。私は、非

常にその辺を危惧いたしておりまして、631戸常にその辺を危惧いたしておりまして、631戸常にその辺を危惧いたしておりまして、631戸常にその辺を危惧いたしておりまして、631戸

そのものがすべてこの要件に合うとは考えてそのものがすべてこの要件に合うとは考えてそのものがすべてこの要件に合うとは考えてそのものがすべてこの要件に合うとは考えて

おりません。しかし、いま自主的な取り組みおりません。しかし、いま自主的な取り組みおりません。しかし、いま自主的な取り組みおりません。しかし、いま自主的な取り組み

であるとか、それから農業団体の指導であるであるとか、それから農業団体の指導であるであるとか、それから農業団体の指導であるであるとか、それから農業団体の指導である

とか、当然これやっておるわけでありますが、とか、当然これやっておるわけでありますが、とか、当然これやっておるわけでありますが、とか、当然これやっておるわけでありますが、

いかんせんそのスピードが鈍いやに思います。いかんせんそのスピードが鈍いやに思います。いかんせんそのスピードが鈍いやに思います。いかんせんそのスピードが鈍いやに思います。

そんなことから、これは当然この後の経営安そんなことから、これは当然この後の経営安そんなことから、これは当然この後の経営安そんなことから、これは当然この後の経営安

定対策、それから所得確保の基盤確保の意味定対策、それから所得確保の基盤確保の意味定対策、それから所得確保の基盤確保の意味定対策、それから所得確保の基盤確保の意味

からも一人でも多くの担い手要件を有して、からも一人でも多くの担い手要件を有して、からも一人でも多くの担い手要件を有して、からも一人でも多くの担い手要件を有して、

そして国の重点施策に向かって恩恵を受けなそして国の重点施策に向かって恩恵を受けなそして国の重点施策に向かって恩恵を受けなそして国の重点施策に向かって恩恵を受けな

ければならない、こういう事態でございましければならない、こういう事態でございましければならない、こういう事態でございましければならない、こういう事態でございまし

て、いままさに先ほども申し上げたとおり201て、いままさに先ほども申し上げたとおり201て、いままさに先ほども申し上げたとおり201て、いままさに先ほども申し上げたとおり201

5年を目標にした食料・農業・農村基本法が国5年を目標にした食料・農業・農村基本法が国5年を目標にした食料・農業・農村基本法が国5年を目標にした食料・農業・農村基本法が国

の段階で議論をされております。間もなくその段階で議論をされております。間もなくその段階で議論をされております。間もなくその段階で議論をされております。間もなくそ

の結論が出るし、３月中ごろの閣議と聞いての結論が出るし、３月中ごろの閣議と聞いての結論が出るし、３月中ごろの閣議と聞いての結論が出るし、３月中ごろの閣議と聞いて

おりますが、これでおおむね大綱が決まっておりますが、これでおおむね大綱が決まっておりますが、これでおおむね大綱が決まっておりますが、これでおおむね大綱が決まって

くるものというふうに考えております。いまくるものというふうに考えております。いまくるものというふうに考えております。いまくるものというふうに考えております。いま

の要件は要件で、これは当然進めていかなけの要件は要件で、これは当然進めていかなけの要件は要件で、これは当然進めていかなけの要件は要件で、これは当然進めていかなけ

ればならない。10ヘクタール以上あるいは集ればならない。10ヘクタール以上あるいは集ればならない。10ヘクタール以上あるいは集ればならない。10ヘクタール以上あるいは集

落営農については、５年後の法人化に向けて落営農については、５年後の法人化に向けて落営農については、５年後の法人化に向けて落営農については、５年後の法人化に向けて

経理の一元化、そして法人化と、こういった経理の一元化、そして法人化と、こういった経理の一元化、そして法人化と、こういった経理の一元化、そして法人化と、こういった

要件をクリアするために強い指導が必要なの要件をクリアするために強い指導が必要なの要件をクリアするために強い指導が必要なの要件をクリアするために強い指導が必要なの

です。先ほど市長の答弁にもあったように、です。先ほど市長の答弁にもあったように、です。先ほど市長の答弁にもあったように、です。先ほど市長の答弁にもあったように、

行政も強くこれに入っていって、その要件に行政も強くこれに入っていって、その要件に行政も強くこれに入っていって、その要件に行政も強くこれに入っていって、その要件に

見合うように指導していかなければならん。見合うように指導していかなければならん。見合うように指導していかなければならん。見合うように指導していかなければならん。

こういう答弁でありますから、今後強い指導こういう答弁でありますから、今後強い指導こういう答弁でありますから、今後強い指導こういう答弁でありますから、今後強い指導

力を期待するものでございます。力を期待するものでございます。力を期待するものでございます。力を期待するものでございます。

ただ、いま2015年に向けて食料・農業・農ただ、いま2015年に向けて食料・農業・農ただ、いま2015年に向けて食料・農業・農ただ、いま2015年に向けて食料・農業・農

村基本法の議論の中で、３月の閣議決定まで村基本法の議論の中で、３月の閣議決定まで村基本法の議論の中で、３月の閣議決定まで村基本法の議論の中で、３月の閣議決定まで

にもう何日もないわけです。そういう中で最にもう何日もないわけです。そういう中で最にもう何日もないわけです。そういう中で最にもう何日もないわけです。そういう中で最

近の新聞紙上では、やっぱりいまの担い手の近の新聞紙上では、やっぱりいまの担い手の近の新聞紙上では、やっぱりいまの担い手の近の新聞紙上では、やっぱりいまの担い手の

要件だけでは非常に問題が残るというような要件だけでは非常に問題が残るというような要件だけでは非常に問題が残るというような要件だけでは非常に問題が残るというような

ことから、新聞によってはいわゆる小規模農ことから、新聞によってはいわゆる小規模農ことから、新聞によってはいわゆる小規模農ことから、新聞によってはいわゆる小規模農

家あるいは兼業農家も含めてこの担い手とし家あるいは兼業農家も含めてこの担い手とし家あるいは兼業農家も含めてこの担い手とし家あるいは兼業農家も含めてこの担い手とし

ての認知をしてはどうかと、こういう新聞もての認知をしてはどうかと、こういう新聞もての認知をしてはどうかと、こういう新聞もての認知をしてはどうかと、こういう新聞も

出ております。しかし、北海道においては、出ております。しかし、北海道においては、出ております。しかし、北海道においては、出ております。しかし、北海道においては、

いずれにしても10ヘクタール以上あるいは集いずれにしても10ヘクタール以上あるいは集いずれにしても10ヘクタール以上あるいは集いずれにしても10ヘクタール以上あるいは集

落営農に収れんされていかなければならんわ落営農に収れんされていかなければならんわ落営農に収れんされていかなければならんわ落営農に収れんされていかなければならんわ

けですが、いま一気にそれに持っていくと、けですが、いま一気にそれに持っていくと、けですが、いま一気にそれに持っていくと、けですが、いま一気にそれに持っていくと、

いわゆる631戸の未達成の農家が勢い切り捨ていわゆる631戸の未達成の農家が勢い切り捨ていわゆる631戸の未達成の農家が勢い切り捨ていわゆる631戸の未達成の農家が勢い切り捨て

の状況にあって、そして場合によっては美唄の状況にあって、そして場合によっては美唄の状況にあって、そして場合によっては美唄の状況にあって、そして場合によっては美唄

市から流出する可能性があると。これでは、市から流出する可能性があると。これでは、市から流出する可能性があると。これでは、市から流出する可能性があると。これでは、

せっかくいま自立推進計画のもとに美唄は自せっかくいま自立推進計画のもとに美唄は自せっかくいま自立推進計画のもとに美唄は自せっかくいま自立推進計画のもとに美唄は自

立していくのだという市長の強い信念が根底立していくのだという市長の強い信念が根底立していくのだという市長の強い信念が根底立していくのだという市長の強い信念が根底

から崩れる可能性もあるわけです。から崩れる可能性もあるわけです。から崩れる可能性もあるわけです。から崩れる可能性もあるわけです。

したがって、私はまちづくりという観点かしたがって、私はまちづくりという観点かしたがって、私はまちづくりという観点かしたがって、私はまちづくりという観点か

らいってもこの631戸の大多数をやっぱり担いらいってもこの631戸の大多数をやっぱり担いらいってもこの631戸の大多数をやっぱり担いらいってもこの631戸の大多数をやっぱり担い

手として認めるような方策が必要ではないの手として認めるような方策が必要ではないの手として認めるような方策が必要ではないの手として認めるような方策が必要ではないの

かというふうに考えるわけで、時間がございかというふうに考えるわけで、時間がございかというふうに考えるわけで、時間がございかというふうに考えるわけで、時間がござい

ませんけれども、この際市長は全道市長会あませんけれども、この際市長は全道市長会あませんけれども、この際市長は全道市長会あませんけれども、この際市長は全道市長会あ

たりに物を申して、そして北海道の声としてたりに物を申して、そして北海道の声としてたりに物を申して、そして北海道の声としてたりに物を申して、そして北海道の声として

積み上げていくべきと思いますが、いま１度積み上げていくべきと思いますが、いま１度積み上げていくべきと思いますが、いま１度積み上げていくべきと思いますが、いま１度

その辺の考え方をお伺いいたします。その辺の考え方をお伺いいたします。その辺の考え方をお伺いいたします。その辺の考え方をお伺いいたします。

それから、美唄駐屯地の関係でありますが、それから、美唄駐屯地の関係でありますが、それから、美唄駐屯地の関係でありますが、それから、美唄駐屯地の関係でありますが、

今回の新防衛大綱にありますように、より現今回の新防衛大綱にありますように、より現今回の新防衛大綱にありますように、より現今回の新防衛大綱にありますように、より現
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実的な対応を法的に整備しなければならん。実的な対応を法的に整備しなければならん。実的な対応を法的に整備しなければならん。実的な対応を法的に整備しなければならん。

あるいは、整備、維持、運用に努めなければあるいは、整備、維持、運用に努めなければあるいは、整備、維持、運用に努めなければあるいは、整備、維持、運用に努めなければ

ならんというようなことで、現実的な対応がならんというようなことで、現実的な対応がならんというようなことで、現実的な対応がならんというようなことで、現実的な対応が

いま示されてきたわけでありまして、そういいま示されてきたわけでありまして、そういいま示されてきたわけでありまして、そういいま示されてきたわけでありまして、そうい

う中で現時点で日本の自衛隊が海外に派遣をう中で現時点で日本の自衛隊が海外に派遣をう中で現時点で日本の自衛隊が海外に派遣をう中で現時点で日本の自衛隊が海外に派遣を

されて、ＰＫＯ、ＰＫＦあるいは人道復興支されて、ＰＫＯ、ＰＫＦあるいは人道復興支されて、ＰＫＯ、ＰＫＦあるいは人道復興支されて、ＰＫＯ、ＰＫＦあるいは人道復興支

援、それから昨年の暮れありました大きな地援、それから昨年の暮れありました大きな地援、それから昨年の暮れありました大きな地援、それから昨年の暮れありました大きな地

震に対する災害、こういったものに積極的に震に対する災害、こういったものに積極的に震に対する災害、こういったものに積極的に震に対する災害、こういったものに積極的に

自衛隊が参加をいたしておるわけですが、い自衛隊が参加をいたしておるわけですが、い自衛隊が参加をいたしておるわけですが、い自衛隊が参加をいたしておるわけですが、い

かんせん法的整備がなかったためにいろいろかんせん法的整備がなかったためにいろいろかんせん法的整備がなかったためにいろいろかんせん法的整備がなかったためにいろいろ

国内で論議を呼んでいるのも事実であります。国内で論議を呼んでいるのも事実であります。国内で論議を呼んでいるのも事実であります。国内で論議を呼んでいるのも事実であります。

しかし、今回そういったことで法整備がなさしかし、今回そういったことで法整備がなさしかし、今回そういったことで法整備がなさしかし、今回そういったことで法整備がなさ

れる、こういうようなことでより現実的な対れる、こういうようなことでより現実的な対れる、こういうようなことでより現実的な対れる、こういうようなことでより現実的な対

応が自衛隊に求められているという状況であ応が自衛隊に求められているという状況であ応が自衛隊に求められているという状況であ応が自衛隊に求められているという状況であ

りまして、そういう意味ではいま以上の行動りまして、そういう意味ではいま以上の行動りまして、そういう意味ではいま以上の行動りまして、そういう意味ではいま以上の行動

が要求されてくる時代になったということでが要求されてくる時代になったということでが要求されてくる時代になったということでが要求されてくる時代になったということで

ありまして、そのためには自衛隊の皆さん方ありまして、そのためには自衛隊の皆さん方ありまして、そのためには自衛隊の皆さん方ありまして、そのためには自衛隊の皆さん方

も常に訓練、それから指揮系統、それから編も常に訓練、それから指揮系統、それから編も常に訓練、それから指揮系統、それから編も常に訓練、それから指揮系統、それから編

成に対する心構え、そういったものを常日ご成に対する心構え、そういったものを常日ご成に対する心構え、そういったものを常日ご成に対する心構え、そういったものを常日ご

ろ持ちながら訓練をしなければならん。たまろ持ちながら訓練をしなければならん。たまろ持ちながら訓練をしなければならん。たまろ持ちながら訓練をしなければならん。たま

たま先ほど市長の答弁の中に、今日までの防たま先ほど市長の答弁の中に、今日までの防たま先ほど市長の答弁の中に、今日までの防たま先ほど市長の答弁の中に、今日までの防

衛予算の中でスキー場の建設が挙げられてお衛予算の中でスキー場の建設が挙げられてお衛予算の中でスキー場の建設が挙げられてお衛予算の中でスキー場の建設が挙げられてお

ります。恐らく私の記憶では、スキー場そのります。恐らく私の記憶では、スキー場そのります。恐らく私の記憶では、スキー場そのります。恐らく私の記憶では、スキー場その

ものはもっと早くにあったんですが、リフトものはもっと早くにあったんですが、リフトものはもっと早くにあったんですが、リフトものはもっと早くにあったんですが、リフト

の建設に当たって防衛関連予算で行ったんでの建設に当たって防衛関連予算で行ったんでの建設に当たって防衛関連予算で行ったんでの建設に当たって防衛関連予算で行ったんで

ないかというふうに認識いたしておりますけないかというふうに認識いたしておりますけないかというふうに認識いたしておりますけないかというふうに認識いたしておりますけ

れども、ところが最近の美唄国設スキー場のれども、ところが最近の美唄国設スキー場のれども、ところが最近の美唄国設スキー場のれども、ところが最近の美唄国設スキー場の

中身を見ますと、何となくじり貧状態であり中身を見ますと、何となくじり貧状態であり中身を見ますと、何となくじり貧状態であり中身を見ますと、何となくじり貧状態であり

まして、ただ、いまこの場で私はスキー場のまして、ただ、いまこの場で私はスキー場のまして、ただ、いまこの場で私はスキー場のまして、ただ、いまこの場で私はスキー場の

拡幅あるいは充実、そんなことを言うつもり拡幅あるいは充実、そんなことを言うつもり拡幅あるいは充実、そんなことを言うつもり拡幅あるいは充実、そんなことを言うつもり

はございません。これは、また次の機会に移はございません。これは、また次の機会に移はございません。これは、また次の機会に移はございません。これは、また次の機会に移

しますけれども、ただ関連いたしておりますしますけれども、ただ関連いたしておりますしますけれども、ただ関連いたしておりますしますけれども、ただ関連いたしております

のは、今シーズンを含めてですが、自衛隊、のは、今シーズンを含めてですが、自衛隊、のは、今シーズンを含めてですが、自衛隊、のは、今シーズンを含めてですが、自衛隊、

美唄駐屯地は金額にして約30万円程度の回数美唄駐屯地は金額にして約30万円程度の回数美唄駐屯地は金額にして約30万円程度の回数美唄駐屯地は金額にして約30万円程度の回数

券を買って、冬期間の訓練に励んでおると、券を買って、冬期間の訓練に励んでおると、券を買って、冬期間の訓練に励んでおると、券を買って、冬期間の訓練に励んでおると、

こういう状況でありまして、先日お聞きしまこういう状況でありまして、先日お聞きしまこういう状況でありまして、先日お聞きしまこういう状況でありまして、先日お聞きしま

すと実はほかの部隊も美唄市のスキー場の壁すと実はほかの部隊も美唄市のスキー場の壁すと実はほかの部隊も美唄市のスキー場の壁すと実はほかの部隊も美唄市のスキー場の壁

が非常に訓練に役に立つということから、もが非常に訓練に役に立つということから、もが非常に訓練に役に立つということから、もが非常に訓練に役に立つということから、も

う少し料金を安くしてもらえればほかの部隊う少し料金を安くしてもらえればほかの部隊う少し料金を安くしてもらえればほかの部隊う少し料金を安くしてもらえればほかの部隊

もどんどん使用したいと、こういうお話がごもどんどん使用したいと、こういうお話がごもどんどん使用したいと、こういうお話がごもどんどん使用したいと、こういうお話がご

ざいまして、当然先ほどありましたように防ざいまして、当然先ほどありましたように防ざいまして、当然先ほどありましたように防ざいまして、当然先ほどありましたように防

衛関連予算でスキー場の整備も行ったという衛関連予算でスキー場の整備も行ったという衛関連予算でスキー場の整備も行ったという衛関連予算でスキー場の整備も行ったという

ことから考えますと、大いにその利用をしてことから考えますと、大いにその利用をしてことから考えますと、大いにその利用をしてことから考えますと、大いにその利用をして

いただきたいというふうに考えておりますが、いただきたいというふうに考えておりますが、いただきたいというふうに考えておりますが、いただきたいというふうに考えておりますが、

料金等々についての考え方をお聞きし、質問料金等々についての考え方をお聞きし、質問料金等々についての考え方をお聞きし、質問料金等々についての考え方をお聞きし、質問

を終わりたいと思います。を終わりたいと思います。を終わりたいと思います。を終わりたいと思います。

●議長中西勇夫君 市長。●議長中西勇夫君 市長。●議長中西勇夫君 市長。●議長中西勇夫君 市長。

●市長桜井道夫君 谷村議員の再質問にお答●市長桜井道夫君 谷村議員の再質問にお答●市長桜井道夫君 谷村議員の再質問にお答●市長桜井道夫君 谷村議員の再質問にお答

えします。えします。えします。えします。

初めに、担い手の確保についてであります初めに、担い手の確保についてであります初めに、担い手の確保についてであります初めに、担い手の確保についてであります

が、現在国から示されている新たな食料・農が、現在国から示されている新たな食料・農が、現在国から示されている新たな食料・農が、現在国から示されている新たな食料・農

業・農村基本計画案では、経営安定対策の対業・農村基本計画案では、経営安定対策の対業・農村基本計画案では、経営安定対策の対業・農村基本計画案では、経営安定対策の対

象となる担い手は認定農業者のほか、効率的象となる担い手は認定農業者のほか、効率的象となる担い手は認定農業者のほか、効率的象となる担い手は認定農業者のほか、効率的

かつ安定的な農業経営に発展すると見込まれかつ安定的な農業経営に発展すると見込まれかつ安定的な農業経営に発展すると見込まれかつ安定的な農業経営に発展すると見込まれ

る営農組織を基本としております。しかし、る営農組織を基本としております。しかし、る営農組織を基本としております。しかし、る営農組織を基本としております。しかし、

具体的な要件等は今後確定されるものと伺っ具体的な要件等は今後確定されるものと伺っ具体的な要件等は今後確定されるものと伺っ具体的な要件等は今後確定されるものと伺っ

ておりますので、市としましては集落営農組ておりますので、市としましては集落営農組ておりますので、市としましては集落営農組ておりますので、市としましては集落営農組

織や野菜等部門専業的な営農類型なども担い織や野菜等部門専業的な営農類型なども担い織や野菜等部門専業的な営農類型なども担い織や野菜等部門専業的な営農類型なども担い

手に含めるよう市長会を通じて北海道の声と手に含めるよう市長会を通じて北海道の声と手に含めるよう市長会を通じて北海道の声と手に含めるよう市長会を通じて北海道の声と

して引き続き要望してまいりたいと考えておして引き続き要望してまいりたいと考えておして引き続き要望してまいりたいと考えておして引き続き要望してまいりたいと考えてお

ります。ります。ります。ります。

なお、小規模農家などに対しましては、集なお、小規模農家などに対しましては、集なお、小規模農家などに対しましては、集なお、小規模農家などに対しましては、集

落営農に参加することなどにつきまして今後落営農に参加することなどにつきまして今後落営農に参加することなどにつきまして今後落営農に参加することなどにつきまして今後

関係機関、団体とともに指導、助言に努めて関係機関、団体とともに指導、助言に努めて関係機関、団体とともに指導、助言に努めて関係機関、団体とともに指導、助言に努めて

まいりたいと、このように考えております。まいりたいと、このように考えております。まいりたいと、このように考えております。まいりたいと、このように考えております。

最後に、スキー場の利用についてでありま最後に、スキー場の利用についてでありま最後に、スキー場の利用についてでありま最後に、スキー場の利用についてでありま

すが、昨年からは美唄駐屯地のほか、千歳のすが、昨年からは美唄駐屯地のほか、千歳のすが、昨年からは美唄駐屯地のほか、千歳のすが、昨年からは美唄駐屯地のほか、千歳の

第１特科団にも訓練に利用いただいておりま第１特科団にも訓練に利用いただいておりま第１特科団にも訓練に利用いただいておりま第１特科団にも訓練に利用いただいておりま
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す。このようなことから、今後利用拡大といす。このようなことから、今後利用拡大といす。このようなことから、今後利用拡大といす。このようなことから、今後利用拡大とい

う視点から検討してまいりたいと考えておりう視点から検討してまいりたいと考えておりう視点から検討してまいりたいと考えておりう視点から検討してまいりたいと考えており

ます。ます。ます。ます。

●議長中西勇夫君 次に移ります。●議長中西勇夫君 次に移ります。●議長中西勇夫君 次に移ります。●議長中西勇夫君 次に移ります。

18番紫藤政則君。18番紫藤政則君。18番紫藤政則君。18番紫藤政則君。

●18番紫藤政則君（登壇） 05年、平成17年●18番紫藤政則君（登壇） 05年、平成17年●18番紫藤政則君（登壇） 05年、平成17年●18番紫藤政則君（登壇） 05年、平成17年

第１回定例会に当たりまして、私は大綱２点第１回定例会に当たりまして、私は大綱２点第１回定例会に当たりまして、私は大綱２点第１回定例会に当たりまして、私は大綱２点

について市長にご質問をいたします。について市長にご質問をいたします。について市長にご質問をいたします。について市長にご質問をいたします。

大綱１点目は、美唄市行財政の現状と課題大綱１点目は、美唄市行財政の現状と課題大綱１点目は、美唄市行財政の現状と課題大綱１点目は、美唄市行財政の現状と課題

についてであります。についてであります。についてであります。についてであります。

１つ目の決算見込みでございますが、04年１つ目の決算見込みでございますが、04年１つ目の決算見込みでございますが、04年１つ目の決算見込みでございますが、04年

度の状況でございますが、交付税、普通交付度の状況でございますが、交付税、普通交付度の状況でございますが、交付税、普通交付度の状況でございますが、交付税、普通交付

税、特別交付税含めまして当初の見通しをか税、特別交付税含めまして当初の見通しをか税、特別交付税含めまして当初の見通しをか税、特別交付税含めまして当初の見通しをか

なり減額になるだろうという現状があろうかなり減額になるだろうという現状があろうかなり減額になるだろうという現状があろうかなり減額になるだろうという現状があろうか

と思います。と思います。と思います。と思います。

１つは、一般会計の実質収支、16年度末で１つは、一般会計の実質収支、16年度末で１つは、一般会計の実質収支、16年度末で１つは、一般会計の実質収支、16年度末で

実質収支は黒になるのか、収支不足を来すの実質収支は黒になるのか、収支不足を来すの実質収支は黒になるのか、収支不足を来すの実質収支は黒になるのか、収支不足を来すの

か、この辺の見通し、もう１つは、市立美唄か、この辺の見通し、もう１つは、市立美唄か、この辺の見通し、もう１つは、市立美唄か、この辺の見通し、もう１つは、市立美唄

病院事業会計でございますが、すでに15億を病院事業会計でございますが、すでに15億を病院事業会計でございますが、すでに15億を病院事業会計でございますが、すでに15億を

超える不良債務を有しているわけですが、本超える不良債務を有しているわけですが、本超える不良債務を有しているわけですが、本超える不良債務を有しているわけですが、本

年度新たに発生する不良債務の見込額をどの年度新たに発生する不良債務の見込額をどの年度新たに発生する不良債務の見込額をどの年度新たに発生する不良債務の見込額をどの

程度と押さえておられるのか、その点お答え程度と押さえておられるのか、その点お答え程度と押さえておられるのか、その点お答え程度と押さえておられるのか、その点お答え

をいただきたいと思います。をいただきたいと思います。をいただきたいと思います。をいただきたいと思います。

２つ目は、市立美唄病院の経営についてで２つ目は、市立美唄病院の経営についてで２つ目は、市立美唄病院の経営についてで２つ目は、市立美唄病院の経営についてで

あります。この市立病院の経営につきましてあります。この市立病院の経営につきましてあります。この市立病院の経営につきましてあります。この市立病院の経営につきまして

は、議会で立ち上げました特別委員会の中では、議会で立ち上げました特別委員会の中では、議会で立ち上げました特別委員会の中では、議会で立ち上げました特別委員会の中で

も突っ込んだ議論がなされているわけでござも突っ込んだ議論がなされているわけでござも突っ込んだ議論がなされているわけでござも突っ込んだ議論がなされているわけでござ

いますが、すでに３月に入り、新年度からどいますが、すでに３月に入り、新年度からどいますが、すでに３月に入り、新年度からどいますが、すでに３月に入り、新年度からど

ういう体制で市立病院の経営をしていくのか、ういう体制で市立病院の経営をしていくのか、ういう体制で市立病院の経営をしていくのか、ういう体制で市立病院の経営をしていくのか、

ポイントであります医師の確保が果たしてどポイントであります医師の確保が果たしてどポイントであります医師の確保が果たしてどポイントであります医師の確保が果たしてど

うなっているのか。病院長先生は、３月いっうなっているのか。病院長先生は、３月いっうなっているのか。病院長先生は、３月いっうなっているのか。病院長先生は、３月いっ

ぱいで定年を迎えられる。その先生に対してぱいで定年を迎えられる。その先生に対してぱいで定年を迎えられる。その先生に対してぱいで定年を迎えられる。その先生に対して

引き続き院長として経営をしていただきたい引き続き院長として経営をしていただきたい引き続き院長として経営をしていただきたい引き続き院長として経営をしていただきたい

と、こういう要請もしているということを承と、こういう要請もしているということを承と、こういう要請もしているということを承と、こういう要請もしているということを承

知をしていますが、この医師確保の状況につ知をしていますが、この医師確保の状況につ知をしていますが、この医師確保の状況につ知をしていますが、この医師確保の状況につ

いてどういう現状になっているか。いてどういう現状になっているか。いてどういう現状になっているか。いてどういう現状になっているか。

あわせて、第５次の経営健全化団体の指定あわせて、第５次の経営健全化団体の指定あわせて、第５次の経営健全化団体の指定あわせて、第５次の経営健全化団体の指定

継続の問題であります。多くを語る必要はな継続の問題であります。多くを語る必要はな継続の問題であります。多くを語る必要はな継続の問題であります。多くを語る必要はな

いと思いますが、17年度の指定継続、現時点いと思いますが、17年度の指定継続、現時点いと思いますが、17年度の指定継続、現時点いと思いますが、17年度の指定継続、現時点

で確たる見通しをお持ちなのかどうなのか。で確たる見通しをお持ちなのかどうなのか。で確たる見通しをお持ちなのかどうなのか。で確たる見通しをお持ちなのかどうなのか。

市立病院の今後の経営に極めて重要なポイン市立病院の今後の経営に極めて重要なポイン市立病院の今後の経営に極めて重要なポイン市立病院の今後の経営に極めて重要なポイン

トでありますので、明確な方向性をお示しをトでありますので、明確な方向性をお示しをトでありますので、明確な方向性をお示しをトでありますので、明確な方向性をお示しを

いただきたいと思います。いただきたいと思います。いただきたいと思います。いただきたいと思います。

次に、05年、平成17年度の予算にかかわる次に、05年、平成17年度の予算にかかわる次に、05年、平成17年度の予算にかかわる次に、05年、平成17年度の予算にかかわる

留意点、ポイントについてお尋ねをしたいと留意点、ポイントについてお尋ねをしたいと留意点、ポイントについてお尋ねをしたいと留意点、ポイントについてお尋ねをしたいと

思います。思います。思います。思います。

１つ目は、三位一体改革の影響であります。１つ目は、三位一体改革の影響であります。１つ目は、三位一体改革の影響であります。１つ目は、三位一体改革の影響であります。

地方交付税、補助金、そして国から地方への地方交付税、補助金、そして国から地方への地方交付税、補助金、そして国から地方への地方交付税、補助金、そして国から地方への

税源移譲、これを１つのものとして進めてい税源移譲、これを１つのものとして進めてい税源移譲、これを１つのものとして進めてい税源移譲、これを１つのものとして進めてい

こうということで、実質的には平成16年度かこうということで、実質的には平成16年度かこうということで、実質的には平成16年度かこうということで、実質的には平成16年度か

ら具体化されたものであります。17年度の当ら具体化されたものであります。17年度の当ら具体化されたものであります。17年度の当ら具体化されたものであります。17年度の当

初予算においてこの影響をどのように把握を初予算においてこの影響をどのように把握を初予算においてこの影響をどのように把握を初予算においてこの影響をどのように把握を

し、その予算に反映されたのか、内容をお示し、その予算に反映されたのか、内容をお示し、その予算に反映されたのか、内容をお示し、その予算に反映されたのか、内容をお示

しください。しください。しください。しください。

２つ目は、道財政の立て直しプランであり２つ目は、道財政の立て直しプランであり２つ目は、道財政の立て直しプランであり２つ目は、道財政の立て直しプランであり

ます。この道財政も1,400億円からの財源不足ます。この道財政も1,400億円からの財源不足ます。この道財政も1,400億円からの財源不足ます。この道財政も1,400億円からの財源不足

をどうするかということで、すでに本年、そをどうするかということで、すでに本年、そをどうするかということで、すでに本年、そをどうするかということで、すでに本年、そ

して17年と具体的に市町村に対する事務事業して17年と具体的に市町村に対する事務事業して17年と具体的に市町村に対する事務事業して17年と具体的に市町村に対する事務事業

の移譲も含めて、分権も含めて議論がされて、の移譲も含めて、分権も含めて議論がされて、の移譲も含めて、分権も含めて議論がされて、の移譲も含めて、分権も含めて議論がされて、

具体的にそのしわ寄せが美唄市の財政にも来具体的にそのしわ寄せが美唄市の財政にも来具体的にそのしわ寄せが美唄市の財政にも来具体的にそのしわ寄せが美唄市の財政にも来

ていると思います。本年度、平成17年度どのていると思います。本年度、平成17年度どのていると思います。本年度、平成17年度どのていると思います。本年度、平成17年度どの

ような押さえをされているのか、その影響にような押さえをされているのか、その影響にような押さえをされているのか、その影響にような押さえをされているのか、その影響に

ついてお示しください。ついてお示しください。ついてお示しください。ついてお示しください。

次は、市民負担増や行政サービスの低下な次は、市民負担増や行政サービスの低下な次は、市民負担増や行政サービスの低下な次は、市民負担増や行政サービスの低下な

ど、市民の暮らしへの影響についてでありまど、市民の暮らしへの影響についてでありまど、市民の暮らしへの影響についてでありまど、市民の暮らしへの影響についてでありま

す。ご案内のとおり、すでにいま確定申告のす。ご案内のとおり、すでにいま確定申告のす。ご案内のとおり、すでにいま確定申告のす。ご案内のとおり、すでにいま確定申告の

時期でございまして、確定申告をされた方も時期でございまして、確定申告をされた方も時期でございまして、確定申告をされた方も時期でございまして、確定申告をされた方も

多いと思いますけれども、税制面においては多いと思いますけれども、税制面においては多いと思いますけれども、税制面においては多いと思いますけれども、税制面においては
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配偶者特別控除の廃止がこの確定申告から、配偶者特別控除の廃止がこの確定申告から、配偶者特別控除の廃止がこの確定申告から、配偶者特別控除の廃止がこの確定申告から、

いわば増税要素として出てまいります。さらいわば増税要素として出てまいります。さらいわば増税要素として出てまいります。さらいわば増税要素として出てまいります。さら

に、社会保障費の負担の引き上げ等もすでにに、社会保障費の負担の引き上げ等もすでにに、社会保障費の負担の引き上げ等もすでにに、社会保障費の負担の引き上げ等もすでに

方向が出され、具体的にその実施をされてい方向が出され、具体的にその実施をされてい方向が出され、具体的にその実施をされてい方向が出され、具体的にその実施をされてい

ます。平成17年度以降の税制改革は、定率減ます。平成17年度以降の税制改革は、定率減ます。平成17年度以降の税制改革は、定率減ます。平成17年度以降の税制改革は、定率減

税の廃止やら、さらには老齢者に対する年金税の廃止やら、さらには老齢者に対する年金税の廃止やら、さらには老齢者に対する年金税の廃止やら、さらには老齢者に対する年金

控除等の縮減やら、年金で暮らしているお年控除等の縮減やら、年金で暮らしているお年控除等の縮減やら、年金で暮らしているお年控除等の縮減やら、年金で暮らしているお年

寄りを直撃するような、いわば増税が予定を寄りを直撃するような、いわば増税が予定を寄りを直撃するような、いわば増税が予定を寄りを直撃するような、いわば増税が予定を

されています。このような背景の中で、美唄されています。このような背景の中で、美唄されています。このような背景の中で、美唄されています。このような背景の中で、美唄

市のこの予算における市民の負担、使用料、市のこの予算における市民の負担、使用料、市のこの予算における市民の負担、使用料、市のこの予算における市民の負担、使用料、

手数料、さらには行政サービスの低下、これ手数料、さらには行政サービスの低下、これ手数料、さらには行政サービスの低下、これ手数料、さらには行政サービスの低下、これ

らがどのようになっているのか、その影響にらがどのようになっているのか、その影響にらがどのようになっているのか、その影響にらがどのようになっているのか、その影響に

ついて具体的に内容を示してお答えをいただついて具体的に内容を示してお答えをいただついて具体的に内容を示してお答えをいただついて具体的に内容を示してお答えをいただ

きたいと思います。きたいと思います。きたいと思います。きたいと思います。

予算の留意点の４つ目でございますが、平予算の留意点の４つ目でございますが、平予算の留意点の４つ目でございますが、平予算の留意点の４つ目でございますが、平

成17年、05年度の予算編成方針の１つの特徴成17年、05年度の予算編成方針の１つの特徴成17年、05年度の予算編成方針の１つの特徴成17年、05年度の予算編成方針の１つの特徴

的な編成方針の中に、一般財源の枠配分方式的な編成方針の中に、一般財源の枠配分方式的な編成方針の中に、一般財源の枠配分方式的な編成方針の中に、一般財源の枠配分方式

というものが示されました。人件費やら公債というものが示されました。人件費やら公債というものが示されました。人件費やら公債というものが示されました。人件費やら公債

費等の義務的経費、固定されている経費等を費等の義務的経費、固定されている経費等を費等の義務的経費、固定されている経費等を費等の義務的経費、固定されている経費等を

除いて前年の２割削減、そのことによって担除いて前年の２割削減、そのことによって担除いて前年の２割削減、そのことによって担除いて前年の２割削減、そのことによって担

当課が予算要求という視点ではなくて、みず当課が予算要求という視点ではなくて、みず当課が予算要求という視点ではなくて、みず当課が予算要求という視点ではなくて、みず

から限られた財源の有効活用を図るという意から限られた財源の有効活用を図るという意から限られた財源の有効活用を図るという意から限られた財源の有効活用を図るという意

味で、みずからが予算を組み立てると、そう味で、みずからが予算を組み立てると、そう味で、みずからが予算を組み立てると、そう味で、みずからが予算を組み立てると、そう

いうねらいを込めて一般財源の枠配分方式というねらいを込めて一般財源の枠配分方式というねらいを込めて一般財源の枠配分方式というねらいを込めて一般財源の枠配分方式と

いうものを取り入れたというふうに承知をしいうものを取り入れたというふうに承知をしいうものを取り入れたというふうに承知をしいうものを取り入れたというふうに承知をし

ていますが、当初編成段階でどれだけの削減ていますが、当初編成段階でどれだけの削減ていますが、当初編成段階でどれだけの削減ていますが、当初編成段階でどれだけの削減

目標を掲げて、予算編成作業が終えられて予目標を掲げて、予算編成作業が終えられて予目標を掲げて、予算編成作業が終えられて予目標を掲げて、予算編成作業が終えられて予

算書になったわけでありますが、どういう結算書になったわけでありますが、どういう結算書になったわけでありますが、どういう結算書になったわけでありますが、どういう結

果、予算書上の成果が出られたのか、その金果、予算書上の成果が出られたのか、その金果、予算書上の成果が出られたのか、その金果、予算書上の成果が出られたのか、その金

額についてお示しいただきたいと思います。額についてお示しいただきたいと思います。額についてお示しいただきたいと思います。額についてお示しいただきたいと思います。

５つは、事務事業見直しによる削減でござ５つは、事務事業見直しによる削減でござ５つは、事務事業見直しによる削減でござ５つは、事務事業見直しによる削減でござ

います。04の当初予算で、事務事業、さらにいます。04の当初予算で、事務事業、さらにいます。04の当初予算で、事務事業、さらにいます。04の当初予算で、事務事業、さらに

は人件費等の見直しによりまして、総額６億は人件費等の見直しによりまして、総額６億は人件費等の見直しによりまして、総額６億は人件費等の見直しによりまして、総額６億

円を超える見直しによる削減を果たしました。円を超える見直しによる削減を果たしました。円を超える見直しによる削減を果たしました。円を超える見直しによる削減を果たしました。

本年は、この事務事業の見直しによってどれ本年は、この事務事業の見直しによってどれ本年は、この事務事業の見直しによってどれ本年は、この事務事業の見直しによってどれ

だけの削減を見たのか、その内容について具だけの削減を見たのか、その内容について具だけの削減を見たのか、その内容について具だけの削減を見たのか、その内容について具

体的にお示しください。体的にお示しください。体的にお示しください。体的にお示しください。

６つ目、地方債の残高見込みでございます。６つ目、地方債の残高見込みでございます。６つ目、地方債の残高見込みでございます。６つ目、地方債の残高見込みでございます。

地方債の残高につきましては、美唄市民１人地方債の残高につきましては、美唄市民１人地方債の残高につきましては、美唄市民１人地方債の残高につきましては、美唄市民１人

当たり、果たして多いのか少ないのか、この当たり、果たして多いのか少ないのか、この当たり、果たして多いのか少ないのか、この当たり、果たして多いのか少ないのか、この

辺の１つの目安として新しい予算の年度末残辺の１つの目安として新しい予算の年度末残辺の１つの目安として新しい予算の年度末残辺の１つの目安として新しい予算の年度末残

高をどのように押さえておられるのか、総額高をどのように押さえておられるのか、総額高をどのように押さえておられるのか、総額高をどのように押さえておられるのか、総額

と市民１人当たり、前年対比他市比較も含めと市民１人当たり、前年対比他市比較も含めと市民１人当たり、前年対比他市比較も含めと市民１人当たり、前年対比他市比較も含め

てお示しいただきたいと思います。てお示しいただきたいと思います。てお示しいただきたいと思います。てお示しいただきたいと思います。

７つ目、普通建設事業の査定方針と結果で７つ目、普通建設事業の査定方針と結果で７つ目、普通建設事業の査定方針と結果で７つ目、普通建設事業の査定方針と結果で

あります。普通建設事業につきましては、国あります。普通建設事業につきましては、国あります。普通建設事業につきましては、国あります。普通建設事業につきましては、国

も道も投資的事業の圧縮ということで、３％も道も投資的事業の圧縮ということで、３％も道も投資的事業の圧縮ということで、３％も道も投資的事業の圧縮ということで、３％

から８％の減額という、そういった編成方針から８％の減額という、そういった編成方針から８％の減額という、そういった編成方針から８％の減額という、そういった編成方針

を立てて実行に移しております。美唄の場合、を立てて実行に移しております。美唄の場合、を立てて実行に移しております。美唄の場合、を立てて実行に移しております。美唄の場合、

平成17年度予算において、この普通建設事業平成17年度予算において、この普通建設事業平成17年度予算において、この普通建設事業平成17年度予算において、この普通建設事業

の査定方針とその方針がどのように予算書にの査定方針とその方針がどのように予算書にの査定方針とその方針がどのように予算書にの査定方針とその方針がどのように予算書に

反映されたか、その結果についてお示しをい反映されたか、その結果についてお示しをい反映されたか、その結果についてお示しをい反映されたか、その結果についてお示しをい

ただきたいと思います。ただきたいと思います。ただきたいと思います。ただきたいと思います。

８つ目、新規施策の事前評価の結果であり８つ目、新規施策の事前評価の結果であり８つ目、新規施策の事前評価の結果であり８つ目、新規施策の事前評価の結果であり

ます。新年度平成17年度に盛り込んだ新規施ます。新年度平成17年度に盛り込んだ新規施ます。新年度平成17年度に盛り込んだ新規施ます。新年度平成17年度に盛り込んだ新規施

策については、事前評価をしなければならな策については、事前評価をしなければならな策については、事前評価をしなければならな策については、事前評価をしなければならな

いということは予算編成方針で明らかにされいということは予算編成方針で明らかにされいということは予算編成方針で明らかにされいということは予算編成方針で明らかにされ

ています。これは、例年そういう方針が示さています。これは、例年そういう方針が示さています。これは、例年そういう方針が示さています。これは、例年そういう方針が示さ

れておりますが、具体的に新規施策についてれておりますが、具体的に新規施策についてれておりますが、具体的に新規施策についてれておりますが、具体的に新規施策について

事前評価をどのように行ったのか、その概要事前評価をどのように行ったのか、その概要事前評価をどのように行ったのか、その概要事前評価をどのように行ったのか、その概要

についてお示しいただきたいと思います。についてお示しいただきたいと思います。についてお示しいただきたいと思います。についてお示しいただきたいと思います。

中項目の４点目でありますけれども、自立中項目の４点目でありますけれども、自立中項目の４点目でありますけれども、自立中項目の４点目でありますけれども、自立

推進計画の問題点であります。美唄市の自立推進計画の問題点であります。美唄市の自立推進計画の問題点であります。美唄市の自立推進計画の問題点であります。美唄市の自立

推進計画、この冊子は３月１日に私どもに示推進計画、この冊子は３月１日に私どもに示推進計画、この冊子は３月１日に私どもに示推進計画、この冊子は３月１日に私どもに示

されました。大変膨大なものでありまして、されました。大変膨大なものでありまして、されました。大変膨大なものでありまして、されました。大変膨大なものでありまして、

基本的な物の考え方から具体的な事務事業の基本的な物の考え方から具体的な事務事業の基本的な物の考え方から具体的な事務事業の基本的な物の考え方から具体的な事務事業の

今後の進め方等について出され、あわせて財今後の進め方等について出され、あわせて財今後の進め方等について出され、あわせて財今後の進め方等について出され、あわせて財

政推計も示されているわけであります。私は、政推計も示されているわけであります。私は、政推計も示されているわけであります。私は、政推計も示されているわけであります。私は、
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この自立推進計画をざっと読ませていただいこの自立推進計画をざっと読ませていただいこの自立推進計画をざっと読ませていただいこの自立推進計画をざっと読ませていただい

て自分なりに感じる点を少しく申し上げて、て自分なりに感じる点を少しく申し上げて、て自分なりに感じる点を少しく申し上げて、て自分なりに感じる点を少しく申し上げて、

今後の推進に当たっての留意としてとらまえ今後の推進に当たっての留意としてとらまえ今後の推進に当たっての留意としてとらまえ今後の推進に当たっての留意としてとらまえ

ていただきたい、こんな視点でご質問申し上ていただきたい、こんな視点でご質問申し上ていただきたい、こんな視点でご質問申し上ていただきたい、こんな視点でご質問申し上

げたいと思います。げたいと思います。げたいと思います。げたいと思います。

まず、この自立推進計画の策定に当たりままず、この自立推進計画の策定に当たりままず、この自立推進計画の策定に当たりままず、この自立推進計画の策定に当たりま

して、内部職員、庁内議論というのはどのよして、内部職員、庁内議論というのはどのよして、内部職員、庁内議論というのはどのよして、内部職員、庁内議論というのはどのよ

うになされたかです。最終的には、庁議でこうになされたかです。最終的には、庁議でこうになされたかです。最終的には、庁議でこうになされたかです。最終的には、庁議でこ

の推進計画はこういこうということで決定をの推進計画はこういこうということで決定をの推進計画はこういこうということで決定をの推進計画はこういこうということで決定を

見たと思いますが、このプロセスの中で職員見たと思いますが、このプロセスの中で職員見たと思いますが、このプロセスの中で職員見たと思いますが、このプロセスの中で職員

の意見反映、合意形成、こういったものがどの意見反映、合意形成、こういったものがどの意見反映、合意形成、こういったものがどの意見反映、合意形成、こういったものがど

のようになされたか、１つその辺の議論の経のようになされたか、１つその辺の議論の経のようになされたか、１つその辺の議論の経のようになされたか、１つその辺の議論の経

過について、まずお示しいただきたいと思い過について、まずお示しいただきたいと思い過について、まずお示しいただきたいと思い過について、まずお示しいただきたいと思い

ます。ます。ます。ます。

それから、美唄市の自立推進計画は、04年、それから、美唄市の自立推進計画は、04年、それから、美唄市の自立推進計画は、04年、それから、美唄市の自立推進計画は、04年、

平成16年３月の市町村合併問題の特別委員会平成16年３月の市町村合併問題の特別委員会平成16年３月の市町村合併問題の特別委員会平成16年３月の市町村合併問題の特別委員会

の中で、当時の助役がこの自立推進計画をどの中で、当時の助役がこの自立推進計画をどの中で、当時の助役がこの自立推進計画をどの中で、当時の助役がこの自立推進計画をど

ういう視点でつくるかということを発言をさういう視点でつくるかということを発言をさういう視点でつくるかということを発言をさういう視点でつくるかということを発言をさ

れました。それは、平成16年度の当初予算をれました。それは、平成16年度の当初予算をれました。それは、平成16年度の当初予算をれました。それは、平成16年度の当初予算を

組むときに、三位一体改革が思ったよりも予組むときに、三位一体改革が思ったよりも予組むときに、三位一体改革が思ったよりも予組むときに、三位一体改革が思ったよりも予

想を超える交付税の落ち込みがあって、乖離想を超える交付税の落ち込みがあって、乖離想を超える交付税の落ち込みがあって、乖離想を超える交付税の落ち込みがあって、乖離

が大き過ぎる。そこで、その乖離を現実的にが大き過ぎる。そこで、その乖離を現実的にが大き過ぎる。そこで、その乖離を現実的にが大き過ぎる。そこで、その乖離を現実的に

取り扱うのとあわせて具体的にこの推進計画取り扱うのとあわせて具体的にこの推進計画取り扱うのとあわせて具体的にこの推進計画取り扱うのとあわせて具体的にこの推進計画

を立てて、こうすれば自立ができると、こうを立てて、こうすれば自立ができると、こうを立てて、こうすれば自立ができると、こうを立てて、こうすれば自立ができると、こう

いう計画を打ち立てようということで、このいう計画を打ち立てようということで、このいう計画を打ち立てようということで、このいう計画を打ち立てようということで、この

推進計画をつくろうと。きっかけは、そうい推進計画をつくろうと。きっかけは、そうい推進計画をつくろうと。きっかけは、そうい推進計画をつくろうと。きっかけは、そうい

うことだったわけであります。自立のシナリうことだったわけであります。自立のシナリうことだったわけであります。自立のシナリうことだったわけであります。自立のシナリ

オとそれを具現化していく、こういうものがオとそれを具現化していく、こういうものがオとそれを具現化していく、こういうものがオとそれを具現化していく、こういうものが

自立の推進計画でありますが、自立のシナリ自立の推進計画でありますが、自立のシナリ自立の推進計画でありますが、自立のシナリ自立の推進計画でありますが、自立のシナリ

オと比較をして文言が消えたり、表現が変わオと比較をして文言が消えたり、表現が変わオと比較をして文言が消えたり、表現が変わオと比較をして文言が消えたり、表現が変わ

ったりしているものが見受けられます。財政ったりしているものが見受けられます。財政ったりしているものが見受けられます。財政ったりしているものが見受けられます。財政

の推計は、大幅に変わっています。これらのの推計は、大幅に変わっています。これらのの推計は、大幅に変わっています。これらのの推計は、大幅に変わっています。これらの

財政議論はまた後でやりますけれども、自立財政議論はまた後でやりますけれども、自立財政議論はまた後でやりますけれども、自立財政議論はまた後でやりますけれども、自立

のシナリオとの整合性、ふえたり、減ったり、のシナリオとの整合性、ふえたり、減ったり、のシナリオとの整合性、ふえたり、減ったり、のシナリオとの整合性、ふえたり、減ったり、

表現が変わったり、具体的にどういうものが表現が変わったり、具体的にどういうものが表現が変わったり、具体的にどういうものが表現が変わったり、具体的にどういうものが

あるのか、お示しをいただきたいと思います。あるのか、お示しをいただきたいと思います。あるのか、お示しをいただきたいと思います。あるのか、お示しをいただきたいと思います。

次に、公共サービスの再編等、経営基盤の次に、公共サービスの再編等、経営基盤の次に、公共サービスの再編等、経営基盤の次に、公共サービスの再編等、経営基盤の

強化の部分であります。この自立の推進計画強化の部分であります。この自立の推進計画強化の部分であります。この自立の推進計画強化の部分であります。この自立の推進計画

は、計画期間が平成17年から22年までの６年は、計画期間が平成17年から22年までの６年は、計画期間が平成17年から22年までの６年は、計画期間が平成17年から22年までの６年

間であります。基本方針が定められています。間であります。基本方針が定められています。間であります。基本方針が定められています。間であります。基本方針が定められています。

協働のまちづくり、地域コミュニティー、ま協働のまちづくり、地域コミュニティー、ま協働のまちづくり、地域コミュニティー、ま協働のまちづくり、地域コミュニティー、ま

ちづくり基本条例、職員の地域担当制、協働ちづくり基本条例、職員の地域担当制、協働ちづくり基本条例、職員の地域担当制、協働ちづくり基本条例、職員の地域担当制、協働

のまちづくりを推進していこうという、そうのまちづくりを推進していこうという、そうのまちづくりを推進していこうという、そうのまちづくりを推進していこうという、そう

いう方向が出されています。あわせて自治体いう方向が出されています。あわせて自治体いう方向が出されています。あわせて自治体いう方向が出されています。あわせて自治体

の経営基盤の強化を目指してということで、の経営基盤の強化を目指してということで、の経営基盤の強化を目指してということで、の経営基盤の強化を目指してということで、

行革の推進、収納対策の強化、広域連携の推行革の推進、収納対策の強化、広域連携の推行革の推進、収納対策の強化、広域連携の推行革の推進、収納対策の強化、広域連携の推

進、市役所の組織機構の見直し、公共サービ進、市役所の組織機構の見直し、公共サービ進、市役所の組織機構の見直し、公共サービ進、市役所の組織機構の見直し、公共サービ

スの再編等々があります。スの再編等々があります。スの再編等々があります。スの再編等々があります。

そこで、この公共サービス再編というのは、そこで、この公共サービス再編というのは、そこで、この公共サービス再編というのは、そこで、この公共サービス再編というのは、

いま美唄市が市民の皆さんに提供している公いま美唄市が市民の皆さんに提供している公いま美唄市が市民の皆さんに提供している公いま美唄市が市民の皆さんに提供している公

共サービスの守備範囲をどうするのか、サー共サービスの守備範囲をどうするのか、サー共サービスの守備範囲をどうするのか、サー共サービスの守備範囲をどうするのか、サー

ビスの担い手をどのようにしていくのか、こビスの担い手をどのようにしていくのか、こビスの担い手をどのようにしていくのか、こビスの担い手をどのようにしていくのか、こ

れを担い手を決定する基準を策定するとなっれを担い手を決定する基準を策定するとなっれを担い手を決定する基準を策定するとなっれを担い手を決定する基準を策定するとなっ

ているのであります、公共サービスの再編のているのであります、公共サービスの再編のているのであります、公共サービスの再編のているのであります、公共サービスの再編の

部分ですが。これを受けて、具体的にどうす部分ですが。これを受けて、具体的にどうす部分ですが。これを受けて、具体的にどうす部分ですが。これを受けて、具体的にどうす

るかというのがアクションシート等にあるわるかというのがアクションシート等にあるわるかというのがアクションシート等にあるわるかというのがアクションシート等にあるわ

けですけれども、基準が示されないアクショけですけれども、基準が示されないアクショけですけれども、基準が示されないアクショけですけれども、基準が示されないアクショ

ンシートなのであります。考え方はあるけれンシートなのであります。考え方はあるけれンシートなのであります。考え方はあるけれンシートなのであります。考え方はあるけれ

ども、基準がない。たとえば公園の一部管理ども、基準がない。たとえば公園の一部管理ども、基準がない。たとえば公園の一部管理ども、基準がない。たとえば公園の一部管理

について近隣の地域の町内にお願いしようと。について近隣の地域の町内にお願いしようと。について近隣の地域の町内にお願いしようと。について近隣の地域の町内にお願いしようと。

具体的に、ではどういったお金を市が負担し具体的に、ではどういったお金を市が負担し具体的に、ではどういったお金を市が負担し具体的に、ではどういったお金を市が負担し

て、そして町内にお願いしようとするのかとて、そして町内にお願いしようとするのかとて、そして町内にお願いしようとするのかとて、そして町内にお願いしようとするのかと

いう、そういう手だてが示されていない。あいう、そういう手だてが示されていない。あいう、そういう手だてが示されていない。あいう、そういう手だてが示されていない。あ

わせて使用料等の見直しという部分がありまわせて使用料等の見直しという部分がありまわせて使用料等の見直しという部分がありまわせて使用料等の見直しという部分がありま

すが、ここには「設定基準を策定し」とありすが、ここには「設定基準を策定し」とありすが、ここには「設定基準を策定し」とありすが、ここには「設定基準を策定し」とあり

ます。仮に温水プールの使用料をどうするかます。仮に温水プールの使用料をどうするかます。仮に温水プールの使用料をどうするかます。仮に温水プールの使用料をどうするか

という議論になったときに、その施設の維持という議論になったときに、その施設の維持という議論になったときに、その施設の維持という議論になったときに、その施設の維持

管理に係る経費が幾らで、そしてそれを市民管理に係る経費が幾らで、そしてそれを市民管理に係る経費が幾らで、そしてそれを市民管理に係る経費が幾らで、そしてそれを市民
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の皆さんにご負担いただくのは、たとえば30の皆さんにご負担いただくのは、たとえば30の皆さんにご負担いただくのは、たとえば30の皆さんにご負担いただくのは、たとえば30

％のご負担をいただこうと、こういうのを示％のご負担をいただこうと、こういうのを示％のご負担をいただこうと、こういうのを示％のご負担をいただこうと、こういうのを示

して、そしてその示した目標に向かってソフして、そしてその示した目標に向かってソフして、そしてその示した目標に向かってソフして、そしてその示した目標に向かってソフ

トランディングしていくと。これが使用料のトランディングしていくと。これが使用料のトランディングしていくと。これが使用料のトランディングしていくと。これが使用料の

見直しの具体的な推進計画でなければならん見直しの具体的な推進計画でなければならん見直しの具体的な推進計画でなければならん見直しの具体的な推進計画でなければならん

はずでありますが、それらがこの計画書からはずでありますが、それらがこの計画書からはずでありますが、それらがこの計画書からはずでありますが、それらがこの計画書から

見えない。このような内容であります。ご苦見えない。このような内容であります。ご苦見えない。このような内容であります。ご苦見えない。このような内容であります。ご苦

労されてつくったということは、私も評価を労されてつくったということは、私も評価を労されてつくったということは、私も評価を労されてつくったということは、私も評価を

したいと思います。短時間でおやりになった。したいと思います。短時間でおやりになった。したいと思います。短時間でおやりになった。したいと思います。短時間でおやりになった。

市長もかわられて、いわば空白期間があった市長もかわられて、いわば空白期間があった市長もかわられて、いわば空白期間があった市長もかわられて、いわば空白期間があった

にもかかわらず、職員と協働してつくり上げにもかかわらず、職員と協働してつくり上げにもかかわらず、職員と協働してつくり上げにもかかわらず、職員と協働してつくり上げ

て、ましてや市民のまちづくり委員会の皆さて、ましてや市民のまちづくり委員会の皆さて、ましてや市民のまちづくり委員会の皆さて、ましてや市民のまちづくり委員会の皆さ

んとの議論も進められてやってきた。このこんとの議論も進められてやってきた。このこんとの議論も進められてやってきた。このこんとの議論も進められてやってきた。このこ

とについての評価はいたします。しかし、ことについての評価はいたします。しかし、ことについての評価はいたします。しかし、ことについての評価はいたします。しかし、こ

の推進計画をもって市民の皆さんに役割をどの推進計画をもって市民の皆さんに役割をどの推進計画をもって市民の皆さんに役割をどの推進計画をもって市民の皆さんに役割をど

うしていく。公共サービスをどうしていくとうしていく。公共サービスをどうしていくとうしていく。公共サービスをどうしていくとうしていく。公共サービスをどうしていくと

いうことを訴えて、そして合意形成を図ると、いうことを訴えて、そして合意形成を図ると、いうことを訴えて、そして合意形成を図ると、いうことを訴えて、そして合意形成を図ると、

そういう内容ではないと私は思います。このそういう内容ではないと私は思います。このそういう内容ではないと私は思います。このそういう内容ではないと私は思います。この

辺の公共サービスの再編等経営基盤の強化の辺の公共サービスの再編等経営基盤の強化の辺の公共サービスの再編等経営基盤の強化の辺の公共サービスの再編等経営基盤の強化の

部分を特徴的に申し上げましたが、私の認識、部分を特徴的に申し上げましたが、私の認識、部分を特徴的に申し上げましたが、私の認識、部分を特徴的に申し上げましたが、私の認識、

市長はどのうようにお考えなのかお示しいた市長はどのうようにお考えなのかお示しいた市長はどのうようにお考えなのかお示しいた市長はどのうようにお考えなのかお示しいた

だきたいと思います。だきたいと思います。だきたいと思います。だきたいと思います。

財政推計の部分も同様であります。自立の財政推計の部分も同様であります。自立の財政推計の部分も同様であります。自立の財政推計の部分も同様であります。自立の

シナリオの時に、地方交付税を見てみますと、シナリオの時に、地方交付税を見てみますと、シナリオの時に、地方交付税を見てみますと、シナリオの時に、地方交付税を見てみますと、

平成22年度の地方交付税の見通しは、68億円平成22年度の地方交付税の見通しは、68億円平成22年度の地方交付税の見通しは、68億円平成22年度の地方交付税の見通しは、68億円

でありました。この自立の推進計画では、71でありました。この自立の推進計画では、71でありました。この自立の推進計画では、71でありました。この自立の推進計画では、71

億円に３億円ふえています。27年度の地方交億円に３億円ふえています。27年度の地方交億円に３億円ふえています。27年度の地方交億円に３億円ふえています。27年度の地方交

付税、自立のプランでは59億円であります。付税、自立のプランでは59億円であります。付税、自立のプランでは59億円であります。付税、自立のプランでは59億円であります。

この推進計画では、67億円であります。32年、この推進計画では、67億円であります。32年、この推進計画では、67億円であります。32年、この推進計画では、67億円であります。32年、

52億円が60億円にふえている。８億円ふえて52億円が60億円にふえている。８億円ふえて52億円が60億円にふえている。８億円ふえて52億円が60億円にふえている。８億円ふえて

いる。普通建設事業、平成22年度、当初の計いる。普通建設事業、平成22年度、当初の計いる。普通建設事業、平成22年度、当初の計いる。普通建設事業、平成22年度、当初の計

画は17億円、それが21億円であります。27年画は17億円、それが21億円であります。27年画は17億円、それが21億円であります。27年画は17億円、それが21億円であります。27年

は、14億円が20億円に６億円ふえている。私は、14億円が20億円に６億円ふえている。私は、14億円が20億円に６億円ふえている。私は、14億円が20億円に６億円ふえている。私

は、これは基本的な積み上げをしてつくられは、これは基本的な積み上げをしてつくられは、これは基本的な積み上げをしてつくられは、これは基本的な積み上げをしてつくられ

たと思います。アバウトな推計ではないと思たと思います。アバウトな推計ではないと思たと思います。アバウトな推計ではないと思たと思います。アバウトな推計ではないと思

います。積算の基礎があると思います。しかいます。積算の基礎があると思います。しかいます。積算の基礎があると思います。しかいます。積算の基礎があると思います。しか

し、地方交付税１つとりましても、いま国がし、地方交付税１つとりましても、いま国がし、地方交付税１つとりましても、いま国がし、地方交付税１つとりましても、いま国が

三位一体改革で当面17年、18年は何とか地方三位一体改革で当面17年、18年は何とか地方三位一体改革で当面17年、18年は何とか地方三位一体改革で当面17年、18年は何とか地方

財政計画上、地方財政運営に支障がないよう財政計画上、地方財政運営に支障がないよう財政計画上、地方財政運営に支障がないよう財政計画上、地方財政運営に支障がないよう

な対応をしようと言っているのですが、19年な対応をしようと言っているのですが、19年な対応をしようと言っているのですが、19年な対応をしようと言っているのですが、19年

以降については地方交付税は交付税特会50兆以降については地方交付税は交付税特会50兆以降については地方交付税は交付税特会50兆以降については地方交付税は交付税特会50兆

円の赤字を抱えて、法定の交付税額と、そし円の赤字を抱えて、法定の交付税額と、そし円の赤字を抱えて、法定の交付税額と、そし円の赤字を抱えて、法定の交付税額と、そし

てそれが出口で出てくる乖離、５兆円の差がてそれが出口で出てくる乖離、５兆円の差がてそれが出口で出てくる乖離、５兆円の差がてそれが出口で出てくる乖離、５兆円の差が

あるわけです。この差を埋めるというのが30あるわけです。この差を埋めるというのが30あるわけです。この差を埋めるというのが30あるわけです。この差を埋めるというのが30

％の交付税の圧縮のいわば定義、根拠なので％の交付税の圧縮のいわば定義、根拠なので％の交付税の圧縮のいわば定義、根拠なので％の交付税の圧縮のいわば定義、根拠なので

す。この現状を見ますと、ことしも国勢調査す。この現状を見ますと、ことしも国勢調査す。この現状を見ますと、ことしも国勢調査す。この現状を見ますと、ことしも国勢調査

の年であります。間違いなく人口減がくる。の年であります。間違いなく人口減がくる。の年であります。間違いなく人口減がくる。の年であります。間違いなく人口減がくる。

この状況でいま示された地方交付税を確保すこの状況でいま示された地方交付税を確保すこの状況でいま示された地方交付税を確保すこの状況でいま示された地方交付税を確保す

るということは、まさに夢物語ではないかとるということは、まさに夢物語ではないかとるということは、まさに夢物語ではないかとるということは、まさに夢物語ではないかと

私は思うのです。どんな考えでこのような推私は思うのです。どんな考えでこのような推私は思うのです。どんな考えでこのような推私は思うのです。どんな考えでこのような推

計をされたのか、普通建設事業の確保という計をされたのか、普通建設事業の確保という計をされたのか、普通建設事業の確保という計をされたのか、普通建設事業の確保という

ことが、これが交付税という点で収支の均衡ことが、これが交付税という点で収支の均衡ことが、これが交付税という点で収支の均衡ことが、これが交付税という点で収支の均衡

をつくるために出されたものなのか。正直言をつくるために出されたものなのか。正直言をつくるために出されたものなのか。正直言をつくるために出されたものなのか。正直言

いまして、各自治体ともこの自立の推進計画、いまして、各自治体ともこの自立の推進計画、いまして、各自治体ともこの自立の推進計画、いまして、各自治体ともこの自立の推進計画、

大変な血の出るような計画書づくりをしてい大変な血の出るような計画書づくりをしてい大変な血の出るような計画書づくりをしてい大変な血の出るような計画書づくりをしてい

ます。砂川は、16年度ベースの普通建設事業5ます。砂川は、16年度ベースの普通建設事業5ます。砂川は、16年度ベースの普通建設事業5ます。砂川は、16年度ベースの普通建設事業5

0％で、半分で圧縮して推進計画に盛っていま0％で、半分で圧縮して推進計画に盛っていま0％で、半分で圧縮して推進計画に盛っていま0％で、半分で圧縮して推進計画に盛っていま

す。18年度の推進計画にそれを入れています。す。18年度の推進計画にそれを入れています。す。18年度の推進計画にそれを入れています。す。18年度の推進計画にそれを入れています。

これは、どこもハードからソフトへという、これは、どこもハードからソフトへという、これは、どこもハードからソフトへという、これは、どこもハードからソフトへという、

そういう位置づけで普通建設事業を確保したそういう位置づけで普通建設事業を確保したそういう位置づけで普通建設事業を確保したそういう位置づけで普通建設事業を確保した

いのはやまやまだけれども、国も道もそういいのはやまやまだけれども、国も道もそういいのはやまやまだけれども、国も道もそういいのはやまやまだけれども、国も道もそうい

う流れの中で確保は難しいという推進計画をう流れの中で確保は難しいという推進計画をう流れの中で確保は難しいという推進計画をう流れの中で確保は難しいという推進計画を

つくっています。私は、この財政収支見通し、つくっています。私は、この財政収支見通し、つくっています。私は、この財政収支見通し、つくっています。私は、この財政収支見通し、

どうも理解に苦しむわけでございますが、そどうも理解に苦しむわけでございますが、そどうも理解に苦しむわけでございますが、そどうも理解に苦しむわけでございますが、そ

の点についてどのような考え方で推進計画をの点についてどのような考え方で推進計画をの点についてどのような考え方で推進計画をの点についてどのような考え方で推進計画を

つくられたか、ひとつお示しをいただきたいつくられたか、ひとつお示しをいただきたいつくられたか、ひとつお示しをいただきたいつくられたか、ひとつお示しをいただきたい

と思います。と思います。と思います。と思います。

次に、雇用労働環境についてであります。次に、雇用労働環境についてであります。次に、雇用労働環境についてであります。次に、雇用労働環境についてであります。
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１つは、雇用状況。１月29日の北海道新聞、１つは、雇用状況。１月29日の北海道新聞、１つは、雇用状況。１月29日の北海道新聞、１つは、雇用状況。１月29日の北海道新聞、

日糧製パン子会社、味車解散へという、そう日糧製パン子会社、味車解散へという、そう日糧製パン子会社、味車解散へという、そう日糧製パン子会社、味車解散へという、そう

いう新聞報道が出されていました。３月いっいう新聞報道が出されていました。３月いっいう新聞報道が出されていました。３月いっいう新聞報道が出されていました。３月いっ

ぱいでこの工場が閉鎖をするということで、ぱいでこの工場が閉鎖をするということで、ぱいでこの工場が閉鎖をするということで、ぱいでこの工場が閉鎖をするということで、

美唄と、それからもう１つ、豊平工場という美唄と、それからもう１つ、豊平工場という美唄と、それからもう１つ、豊平工場という美唄と、それからもう１つ、豊平工場という

ことで出されておりました。あわせて、三菱ことで出されておりました。あわせて、三菱ことで出されておりました。あわせて、三菱ことで出されておりました。あわせて、三菱

マテリアル、ここも３月いっぱいという話もマテリアル、ここも３月いっぱいという話もマテリアル、ここも３月いっぱいという話もマテリアル、ここも３月いっぱいという話も

聞いています。このような雇用の状況、具体聞いています。このような雇用の状況、具体聞いています。このような雇用の状況、具体聞いています。このような雇用の状況、具体

的な事例を含めてどういう状況になっている的な事例を含めてどういう状況になっている的な事例を含めてどういう状況になっている的な事例を含めてどういう状況になっている

のか。事業所の縮小、廃止、また市民生協等のか。事業所の縮小、廃止、また市民生協等のか。事業所の縮小、廃止、また市民生協等のか。事業所の縮小、廃止、また市民生協等

の新たな雇用の場もできたと。この辺の状況の新たな雇用の場もできたと。この辺の状況の新たな雇用の場もできたと。この辺の状況の新たな雇用の場もできたと。この辺の状況

をまずお示しください。をまずお示しください。をまずお示しください。をまずお示しください。

あわせて、求人、求職、そして有効求人倍あわせて、求人、求職、そして有効求人倍あわせて、求人、求職、そして有効求人倍あわせて、求人、求職、そして有効求人倍

率、前年同期にしましてどのような状況にな率、前年同期にしましてどのような状況にな率、前年同期にしましてどのような状況にな率、前年同期にしましてどのような状況にな

っているのか、雇用保険の受給者がどのようっているのか、雇用保険の受給者がどのようっているのか、雇用保険の受給者がどのようっているのか、雇用保険の受給者がどのよう

な推移をされているのか、お示しいただきたな推移をされているのか、お示しいただきたな推移をされているのか、お示しいただきたな推移をされているのか、お示しいただきた

いと思います。いと思います。いと思います。いと思います。

２つ目に、高等学校等の就職内定状況であ２つ目に、高等学校等の就職内定状況であ２つ目に、高等学校等の就職内定状況であ２つ目に、高等学校等の就職内定状況であ

ります。国も、それから全体を示して雇用がります。国も、それから全体を示して雇用がります。国も、それから全体を示して雇用がります。国も、それから全体を示して雇用が

好転しているというふうにはよく言われてお好転しているというふうにはよく言われてお好転しているというふうにはよく言われてお好転しているというふうにはよく言われてお

ります。美唄市内における短大、そして専門ります。美唄市内における短大、そして専門ります。美唄市内における短大、そして専門ります。美唄市内における短大、そして専門

学校、そして高等学校などの就職の内定状況学校、そして高等学校などの就職の内定状況学校、そして高等学校などの就職の内定状況学校、そして高等学校などの就職の内定状況

はどうなっていますか。これも前年との対比はどうなっていますか。これも前年との対比はどうなっていますか。これも前年との対比はどうなっていますか。これも前年との対比

ができれば、ひとつお示しいただければといができれば、ひとつお示しいただければといができれば、ひとつお示しいただければといができれば、ひとつお示しいただければとい

うふうに思います。うふうに思います。うふうに思います。うふうに思います。

次に、労働相談の状況でございます。最近次に、労働相談の状況でございます。最近次に、労働相談の状況でございます。最近次に、労働相談の状況でございます。最近

の新聞で、人材派遣会社が30億円の時間外のの新聞で、人材派遣会社が30億円の時間外のの新聞で、人材派遣会社が30億円の時間外のの新聞で、人材派遣会社が30億円の時間外の

支給をしたと。未払い賃金を支給をしたとテ支給をしたと。未払い賃金を支給をしたとテ支給をしたと。未払い賃金を支給をしたとテ支給をしたと。未払い賃金を支給をしたとテ

レビでどんどん流している。人材派遣会社でレビでどんどん流している。人材派遣会社でレビでどんどん流している。人材派遣会社でレビでどんどん流している。人材派遣会社で

すが、そういう記事が載っていました。私もすが、そういう記事が載っていました。私もすが、そういう記事が載っていました。私もすが、そういう記事が載っていました。私も

運動上、いろんな方の労働相談を受けます。運動上、いろんな方の労働相談を受けます。運動上、いろんな方の労働相談を受けます。運動上、いろんな方の労働相談を受けます。

特に仕事がないということとあわせて、雇い特に仕事がないということとあわせて、雇い特に仕事がないということとあわせて、雇い特に仕事がないということとあわせて、雇い

入れ通知等の提示がなく、労働条件がわから入れ通知等の提示がなく、労働条件がわから入れ通知等の提示がなく、労働条件がわから入れ通知等の提示がなく、労働条件がわから

ないまま働いている現実もあります。中身をないまま働いている現実もあります。中身をないまま働いている現実もあります。中身をないまま働いている現実もあります。中身を

見ますと、最賃の適用除外事業所ではないの見ますと、最賃の適用除外事業所ではないの見ますと、最賃の適用除外事業所ではないの見ますと、最賃の適用除外事業所ではないの

に最賃違反に近い内容の賃金設定のところもに最賃違反に近い内容の賃金設定のところもに最賃違反に近い内容の賃金設定のところもに最賃違反に近い内容の賃金設定のところも

あります。市として市民の皆さん方からの深あります。市として市民の皆さん方からの深あります。市として市民の皆さん方からの深あります。市として市民の皆さん方からの深

刻な悩み、労働に関する悩みについてどうい刻な悩み、労働に関する悩みについてどうい刻な悩み、労働に関する悩みについてどうい刻な悩み、労働に関する悩みについてどうい

う相談があるのか。市として直接受けるのもう相談があるのか。市として直接受けるのもう相談があるのか。市として直接受けるのもう相談があるのか。市として直接受けるのも

あるでしょうし、あわせて何らかの方法で把あるでしょうし、あわせて何らかの方法で把あるでしょうし、あわせて何らかの方法で把あるでしょうし、あわせて何らかの方法で把

握をしておられるというふうに思いますから、握をしておられるというふうに思いますから、握をしておられるというふうに思いますから、握をしておられるというふうに思いますから、

その相談内容についてどのような状況になっその相談内容についてどのような状況になっその相談内容についてどのような状況になっその相談内容についてどのような状況になっ

ているのか、お示しいただきたいと思います。ているのか、お示しいただきたいと思います。ているのか、お示しいただきたいと思います。ているのか、お示しいただきたいと思います。

次に、指定管理者制度であります。指定管次に、指定管理者制度であります。指定管次に、指定管理者制度であります。指定管次に、指定管理者制度であります。指定管

理者制度、くどくど申し上げるつもりはあり理者制度、くどくど申し上げるつもりはあり理者制度、くどくど申し上げるつもりはあり理者制度、くどくど申し上げるつもりはあり

ません。これにつきましては、私の一般質問ません。これにつきましては、私の一般質問ません。これにつきましては、私の一般質問ません。これにつきましては、私の一般質問

等でもすでに２回ほど議論をしておりますが、等でもすでに２回ほど議論をしておりますが、等でもすでに２回ほど議論をしておりますが、等でもすでに２回ほど議論をしておりますが、

この６月に指定手続きに関する条例を議会にこの６月に指定手続きに関する条例を議会にこの６月に指定手続きに関する条例を議会にこの６月に指定手続きに関する条例を議会に

提出をすると。それ以降具体的な公募等に入提出をすると。それ以降具体的な公募等に入提出をすると。それ以降具体的な公募等に入提出をすると。それ以降具体的な公募等に入

り、個別条例をつくって、そして年内には指り、個別条例をつくって、そして年内には指り、個別条例をつくって、そして年内には指り、個別条例をつくって、そして年内には指

定手続きを終えたいという段取りのようであ定手続きを終えたいという段取りのようであ定手続きを終えたいという段取りのようであ定手続きを終えたいという段取りのようであ

ります。議会での議論はありますが、この指ります。議会での議論はありますが、この指ります。議会での議論はありますが、この指ります。議会での議論はありますが、この指

定管理者制度、まさにいままで考えられない定管理者制度、まさにいままで考えられない定管理者制度、まさにいままで考えられない定管理者制度、まさにいままで考えられない

ような制度であります。公の施設の管理運営、ような制度であります。公の施設の管理運営、ような制度であります。公の施設の管理運営、ような制度であります。公の施設の管理運営、

これをいままで公共的団体、そして市が50％これをいままで公共的団体、そして市が50％これをいままで公共的団体、そして市が50％これをいままで公共的団体、そして市が50％

以上出資をする団体、こういったものでなけ以上出資をする団体、こういったものでなけ以上出資をする団体、こういったものでなけ以上出資をする団体、こういったものでなけ

れば全部委託できなかったのが私企業、さられば全部委託できなかったのが私企業、さられば全部委託できなかったのが私企業、さられば全部委託できなかったのが私企業、さら

には地域の町内会、こういうところにも全面には地域の町内会、こういうところにも全面には地域の町内会、こういうところにも全面には地域の町内会、こういうところにも全面

委託できるという内容であります。公の仕事委託できるという内容であります。公の仕事委託できるという内容であります。公の仕事委託できるという内容であります。公の仕事

の考え方が、いわば構造改革なり規制緩和等の考え方が、いわば構造改革なり規制緩和等の考え方が、いわば構造改革なり規制緩和等の考え方が、いわば構造改革なり規制緩和等

によってそこまで押し寄せて法律が改正をさによってそこまで押し寄せて法律が改正をさによってそこまで押し寄せて法律が改正をさによってそこまで押し寄せて法律が改正をさ

れた内容であります。しかし、一方で、これれた内容であります。しかし、一方で、これれた内容であります。しかし、一方で、これれた内容であります。しかし、一方で、これ

らについて市民の皆さん方、地域の皆さん方、らについて市民の皆さん方、地域の皆さん方、らについて市民の皆さん方、地域の皆さん方、らについて市民の皆さん方、地域の皆さん方、

あわせてビジネスチャンスととらえて、このあわせてビジネスチャンスととらえて、このあわせてビジネスチャンスととらえて、このあわせてビジネスチャンスととらえて、この

際市の仕事を一生懸命やろうかと、公の施設際市の仕事を一生懸命やろうかと、公の施設際市の仕事を一生懸命やろうかと、公の施設際市の仕事を一生懸命やろうかと、公の施設

の管理運営、知恵を出していこうかという、の管理運営、知恵を出していこうかという、の管理運営、知恵を出していこうかという、の管理運営、知恵を出していこうかという、

そういった方々の受け皿があるのかどうなのそういった方々の受け皿があるのかどうなのそういった方々の受け皿があるのかどうなのそういった方々の受け皿があるのかどうなの

かということはどのように把握しておられるかということはどのように把握しておられるかということはどのように把握しておられるかということはどのように把握しておられる
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のか、私はよくわからない。正直言ってそののか、私はよくわからない。正直言ってそののか、私はよくわからない。正直言ってそののか、私はよくわからない。正直言ってその

辺の準備がされていないのではないだろうか辺の準備がされていないのではないだろうか辺の準備がされていないのではないだろうか辺の準備がされていないのではないだろうか

というふうに思うのです。美唄市として指定というふうに思うのです。美唄市として指定というふうに思うのです。美唄市として指定というふうに思うのです。美唄市として指定

管理者制度について積極的に対応するという管理者制度について積極的に対応するという管理者制度について積極的に対応するという管理者制度について積極的に対応するという

のは、この自立推進計画の中にもあります。のは、この自立推進計画の中にもあります。のは、この自立推進計画の中にもあります。のは、この自立推進計画の中にもあります。

具体的に67施設を検討して、指定管理者制度具体的に67施設を検討して、指定管理者制度具体的に67施設を検討して、指定管理者制度具体的に67施設を検討して、指定管理者制度

に移行したい。それもすべて18年度に実施とに移行したい。それもすべて18年度に実施とに移行したい。それもすべて18年度に実施とに移行したい。それもすべて18年度に実施と

いうような内容になっています。それから、いうような内容になっています。それから、いうような内容になっています。それから、いうような内容になっています。それから、

市政執行方針でもそのことが言及されている。市政執行方針でもそのことが言及されている。市政執行方針でもそのことが言及されている。市政執行方針でもそのことが言及されている。

自立の美唄にとって欠くべからざる制度とい自立の美唄にとって欠くべからざる制度とい自立の美唄にとって欠くべからざる制度とい自立の美唄にとって欠くべからざる制度とい

うふうに押さえていらっしゃる。しかし、どうふうに押さえていらっしゃる。しかし、どうふうに押さえていらっしゃる。しかし、どうふうに押さえていらっしゃる。しかし、ど

こまでそのことが美唄市民の皆さんに浸透さこまでそのことが美唄市民の皆さんに浸透さこまでそのことが美唄市民の皆さんに浸透さこまでそのことが美唄市民の皆さんに浸透さ

れているか。ぜひこの制度の内容と美唄市はれているか。ぜひこの制度の内容と美唄市はれているか。ぜひこの制度の内容と美唄市はれているか。ぜひこの制度の内容と美唄市は

こうしたい、そしてこういうプロセスで進めこうしたい、そしてこういうプロセスで進めこうしたい、そしてこういうプロセスで進めこうしたい、そしてこういうプロセスで進め

ていくということを市民の皆さん方にその基ていくということを市民の皆さん方にその基ていくということを市民の皆さん方にその基ていくということを市民の皆さん方にその基

本方針を明らかにして示していただきたいと本方針を明らかにして示していただきたいと本方針を明らかにして示していただきたいと本方針を明らかにして示していただきたいと

いうふうに思うのですが、その点についてのいうふうに思うのですが、その点についてのいうふうに思うのですが、その点についてのいうふうに思うのですが、その点についての

考え方をお答えをいただきたいと思います。考え方をお答えをいただきたいと思います。考え方をお答えをいただきたいと思います。考え方をお答えをいただきたいと思います。

次に、条例制定の留意点であります。６月次に、条例制定の留意点であります。６月次に、条例制定の留意点であります。６月次に、条例制定の留意点であります。６月

に手続きに関する条例が制定をされます。そに手続きに関する条例が制定をされます。そに手続きに関する条例が制定をされます。そに手続きに関する条例が制定をされます。そ

の際、具体的に選定基準等も示されるわけでの際、具体的に選定基準等も示されるわけでの際、具体的に選定基準等も示されるわけでの際、具体的に選定基準等も示されるわけで

すが、ここに先ほども労働雇用状況で申し上すが、ここに先ほども労働雇用状況で申し上すが、ここに先ほども労働雇用状況で申し上すが、ここに先ほども労働雇用状況で申し上

げましたけれども、指定管理者としてなる企げましたけれども、指定管理者としてなる企げましたけれども、指定管理者としてなる企げましたけれども、指定管理者としてなる企

業、団体、これらの従業員の労働条件であり業、団体、これらの従業員の労働条件であり業、団体、これらの従業員の労働条件であり業、団体、これらの従業員の労働条件であり

ます。労働環境の確保であります。厚生労働ます。労働環境の確保であります。厚生労働ます。労働環境の確保であります。厚生労働ます。労働環境の確保であります。厚生労働

の確保についてきっちりと選定基準に加えての確保についてきっちりと選定基準に加えての確保についてきっちりと選定基準に加えての確保についてきっちりと選定基準に加えて

いくべきだろうと。いくべきだろうと。いくべきだろうと。いくべきだろうと。

あわせて、２つ目にあります、たとえば施あわせて、２つ目にあります、たとえば施あわせて、２つ目にあります、たとえば施あわせて、２つ目にあります、たとえば施

設の使用の許認可、使用許可、使用の取り消設の使用の許認可、使用許可、使用の取り消設の使用の許認可、使用許可、使用の取り消設の使用の許認可、使用許可、使用の取り消

し、それから撤去命令、それから何かあったし、それから撤去命令、それから何かあったし、それから撤去命令、それから何かあったし、それから撤去命令、それから何かあった

ときの損害賠償、情報管理の問題、さまざまときの損害賠償、情報管理の問題、さまざまときの損害賠償、情報管理の問題、さまざまときの損害賠償、情報管理の問題、さまざま

な問題があります。従来市が直接対応していな問題があります。従来市が直接対応していな問題があります。従来市が直接対応していな問題があります。従来市が直接対応してい

た、これからは指定管理者がその権限を持つ。た、これからは指定管理者がその権限を持つ。た、これからは指定管理者がその権限を持つ。た、これからは指定管理者がその権限を持つ。

使用許可権を持つわけでありまして、行政の使用許可権を持つわけでありまして、行政の使用許可権を持つわけでありまして、行政の使用許可権を持つわけでありまして、行政の

責任と指定管理者の責任ときちっと、その仕責任と指定管理者の責任ときちっと、その仕責任と指定管理者の責任ときちっと、その仕責任と指定管理者の責任ときちっと、その仕

事ができるようになるけれども、行政として事ができるようになるけれども、行政として事ができるようになるけれども、行政として事ができるようになるけれども、行政として

の最終責任は免れないわけでありますから、の最終責任は免れないわけでありますから、の最終責任は免れないわけでありますから、の最終責任は免れないわけでありますから、

そういう意味での行政責任を果たすための方そういう意味での行政責任を果たすための方そういう意味での行政責任を果たすための方そういう意味での行政責任を果たすための方

策、これらについてどのように考えておられ策、これらについてどのように考えておられ策、これらについてどのように考えておられ策、これらについてどのように考えておられ

るか、お示しいただきたいと思います。るか、お示しいただきたいと思います。るか、お示しいただきたいと思います。るか、お示しいただきたいと思います。

次に、市長選挙公約の実現の関係でありま次に、市長選挙公約の実現の関係でありま次に、市長選挙公約の実現の関係でありま次に、市長選挙公約の実現の関係でありま

す。昨年10月から11月にかけて所信表明に関す。昨年10月から11月にかけて所信表明に関す。昨年10月から11月にかけて所信表明に関す。昨年10月から11月にかけて所信表明に関

する質疑が行われました。私は、公約の部分する質疑が行われました。私は、公約の部分する質疑が行われました。私は、公約の部分する質疑が行われました。私は、公約の部分

でマニフェストについてお尋ねをいたしましでマニフェストについてお尋ねをいたしましでマニフェストについてお尋ねをいたしましでマニフェストについてお尋ねをいたしまし

た。掲げられて資料として出されました31項た。掲げられて資料として出されました31項た。掲げられて資料として出されました31項た。掲げられて資料として出されました31項

目の市長の公約、ぜひマニフェストとしての目の市長の公約、ぜひマニフェストとしての目の市長の公約、ぜひマニフェストとしての目の市長の公約、ぜひマニフェストとしての

まずは基本要素、数値目標をどうするか、いまずは基本要素、数値目標をどうするか、いまずは基本要素、数値目標をどうするか、いまずは基本要素、数値目標をどうするか、い

つからこの公約を実行に移すのか、期間、そつからこの公約を実行に移すのか、期間、そつからこの公約を実行に移すのか、期間、そつからこの公約を実行に移すのか、期間、そ

のための財源をどうするのか、そして実施主のための財源をどうするのか、そして実施主のための財源をどうするのか、そして実施主のための財源をどうするのか、そして実施主

体等、方法論を含めた工程表、ロードマップ体等、方法論を含めた工程表、ロードマップ体等、方法論を含めた工程表、ロードマップ体等、方法論を含めた工程表、ロードマップ

をどうつくるのか、これらのマニフェストのをどうつくるのか、これらのマニフェストのをどうつくるのか、これらのマニフェストのをどうつくるのか、これらのマニフェストの

基本４要素、これを明示すべきですというこ基本４要素、これを明示すべきですというこ基本４要素、これを明示すべきですというこ基本４要素、これを明示すべきですというこ

とをお尋ねをしました。市長は、マニフェスとをお尋ねをしました。市長は、マニフェスとをお尋ねをしました。市長は、マニフェスとをお尋ねをしました。市長は、マニフェス

トの考え方は必要だと。しかし、公約の段階トの考え方は必要だと。しかし、公約の段階トの考え方は必要だと。しかし、公約の段階トの考え方は必要だと。しかし、公約の段階

ではそれをつくっていないので、ひとつ17年ではそれをつくっていないので、ひとつ17年ではそれをつくっていないので、ひとつ17年ではそれをつくっていないので、ひとつ17年

度の予算以降つくるように準備をしたいと、度の予算以降つくるように準備をしたいと、度の予算以降つくるように準備をしたいと、度の予算以降つくるように準備をしたいと、

こういうお話をされました。これらの策定状こういうお話をされました。これらの策定状こういうお話をされました。これらの策定状こういうお話をされました。これらの策定状

況はどうなっていますか。況はどうなっていますか。況はどうなっていますか。況はどうなっていますか。

２つ目は、平成17年、05年度予算に着手す２つ目は、平成17年、05年度予算に着手す２つ目は、平成17年、05年度予算に着手す２つ目は、平成17年、05年度予算に着手す

る施策であります。具体的にどのような施策る施策であります。具体的にどのような施策る施策であります。具体的にどのような施策る施策であります。具体的にどのような施策

を反映されようとしているのでしょう。予算を反映されようとしているのでしょう。予算を反映されようとしているのでしょう。予算を反映されようとしているのでしょう。予算

に影響のあるもの、ないもの含めて、ひとつに影響のあるもの、ないもの含めて、ひとつに影響のあるもの、ないもの含めて、ひとつに影響のあるもの、ないもの含めて、ひとつ

どのようなことをなさろうとしているのかおどのようなことをなさろうとしているのかおどのようなことをなさろうとしているのかおどのようなことをなさろうとしているのかお

示しいただきたいと思います。示しいただきたいと思います。示しいただきたいと思います。示しいただきたいと思います。

●議長中西勇夫君 市長。●議長中西勇夫君 市長。●議長中西勇夫君 市長。●議長中西勇夫君 市長。

●市長桜井道夫君（登壇） 紫藤議員の質問●市長桜井道夫君（登壇） 紫藤議員の質問●市長桜井道夫君（登壇） 紫藤議員の質問●市長桜井道夫君（登壇） 紫藤議員の質問

にお答えします。にお答えします。にお答えします。にお答えします。

04年、平成16年度の一般会計及び病院事業04年、平成16年度の一般会計及び病院事業04年、平成16年度の一般会計及び病院事業04年、平成16年度の一般会計及び病院事業
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会計の決算見込みについてでありますが、初会計の決算見込みについてでありますが、初会計の決算見込みについてでありますが、初会計の決算見込みについてでありますが、初

めに一般会計決算見込みの実質収支の状況にめに一般会計決算見込みの実質収支の状況にめに一般会計決算見込みの実質収支の状況にめに一般会計決算見込みの実質収支の状況に

つきましては、現時点において普通交付税がつきましては、現時点において普通交付税がつきましては、現時点において普通交付税がつきましては、現時点において普通交付税が

当初予算額を下回ったこと、さらには特別交当初予算額を下回ったこと、さらには特別交当初予算額を下回ったこと、さらには特別交当初予算額を下回ったこと、さらには特別交

付税についても台風など自然災害が例年以上付税についても台風など自然災害が例年以上付税についても台風など自然災害が例年以上付税についても台風など自然災害が例年以上

に発生したことにより、特殊要因のない自治に発生したことにより、特殊要因のない自治に発生したことにより、特殊要因のない自治に発生したことにより、特殊要因のない自治

体への配分額は前年度に比べ大幅な減額が予体への配分額は前年度に比べ大幅な減額が予体への配分額は前年度に比べ大幅な減額が予体への配分額は前年度に比べ大幅な減額が予

測されることなどから、極めて厳しい状況と測されることなどから、極めて厳しい状況と測されることなどから、極めて厳しい状況と測されることなどから、極めて厳しい状況と

なっております。なっております。なっております。なっております。

このため、事務事業の見直しや創意工夫なこのため、事務事業の見直しや創意工夫なこのため、事務事業の見直しや創意工夫なこのため、事務事業の見直しや創意工夫な

どにより一層の経費節減と歳入確保に努めるどにより一層の経費節減と歳入確保に努めるどにより一層の経費節減と歳入確保に努めるどにより一層の経費節減と歳入確保に努める

とともに、今後決定される特別交付税の額をとともに、今後決定される特別交付税の額をとともに、今後決定される特別交付税の額をとともに、今後決定される特別交付税の額を

見きわめながら、実質収支の均衡を目指して見きわめながら、実質収支の均衡を目指して見きわめながら、実質収支の均衡を目指して見きわめながら、実質収支の均衡を目指して

まいりたいと考えております。まいりたいと考えております。まいりたいと考えております。まいりたいと考えております。

次に、病院事業会計決算見込みの不良債務次に、病院事業会計決算見込みの不良債務次に、病院事業会計決算見込みの不良債務次に、病院事業会計決算見込みの不良債務

の状況につきましては、内科医医師の不足がの状況につきましては、内科医医師の不足がの状況につきましては、内科医医師の不足がの状況につきましては、内科医医師の不足が

大きな要因となって患者数が減少し、診療収大きな要因となって患者数が減少し、診療収大きな要因となって患者数が減少し、診療収大きな要因となって患者数が減少し、診療収

益が予算に比較して大きく下回る見込みであ益が予算に比較して大きく下回る見込みであ益が予算に比較して大きく下回る見込みであ益が予算に比較して大きく下回る見込みであ

り、収支状況は極めて厳しく、約２億8,400万り、収支状況は極めて厳しく、約２億8,400万り、収支状況は極めて厳しく、約２億8,400万り、収支状況は極めて厳しく、約２億8,400万

円の新たな不良債務が生じる見込みでありま円の新たな不良債務が生じる見込みでありま円の新たな不良債務が生じる見込みでありま円の新たな不良債務が生じる見込みでありま

す。す。す。す。

次に、医師確保と第５次経営健全化団体指次に、医師確保と第５次経営健全化団体指次に、医師確保と第５次経営健全化団体指次に、医師確保と第５次経営健全化団体指

定継続見通しについてでありますが、医師確定継続見通しについてでありますが、医師確定継続見通しについてでありますが、医師確定継続見通しについてでありますが、医師確

保の状況につきましては院長の定年退職を含保の状況につきましては院長の定年退職を含保の状況につきましては院長の定年退職を含保の状況につきましては院長の定年退職を含

め、３月末をもって退職の意向を示していため、３月末をもって退職の意向を示していため、３月末をもって退職の意向を示していため、３月末をもって退職の意向を示していた

医師４名に対しまして、市立病院の医師不足医師４名に対しまして、市立病院の医師不足医師４名に対しまして、市立病院の医師不足医師４名に対しまして、市立病院の医師不足

の現状をご理解いただき、引き続き勤務しての現状をご理解いただき、引き続き勤務しての現状をご理解いただき、引き続き勤務しての現状をご理解いただき、引き続き勤務して

いただくよう慰留に努めてまいりました。こいただくよう慰留に努めてまいりました。こいただくよう慰留に努めてまいりました。こいただくよう慰留に努めてまいりました。こ

の結果、院長と２人の副院長について一定期の結果、院長と２人の副院長について一定期の結果、院長と２人の副院長について一定期の結果、院長と２人の副院長について一定期

間継続して勤務いただけることになりました。間継続して勤務いただけることになりました。間継続して勤務いただけることになりました。間継続して勤務いただけることになりました。

また、今月に入り、本年４月から週１回のまた、今月に入り、本年４月から週１回のまた、今月に入り、本年４月から週１回のまた、今月に入り、本年４月から週１回の

非常勤内科医師１名が確保できる見通しとな非常勤内科医師１名が確保できる見通しとな非常勤内科医師１名が確保できる見通しとな非常勤内科医師１名が確保できる見通しとな

りました。さらに、人脈を通じての医師招聘りました。さらに、人脈を通じての医師招聘りました。さらに、人脈を通じての医師招聘りました。さらに、人脈を通じての医師招聘

や人材紹介会社の活用など、医師確保に努めや人材紹介会社の活用など、医師確保に努めや人材紹介会社の活用など、医師確保に努めや人材紹介会社の活用など、医師確保に努め

ているところでございます。ているところでございます。ているところでございます。ているところでございます。

また、第５次経営健全化団体指定継続の見また、第５次経営健全化団体指定継続の見また、第５次経営健全化団体指定継続の見また、第５次経営健全化団体指定継続の見

通しについてでございますが、平成16年度の通しについてでございますが、平成16年度の通しについてでございますが、平成16年度の通しについてでございますが、平成16年度の

決算見込みは不良債務の発生が見込まれ、非決算見込みは不良債務の発生が見込まれ、非決算見込みは不良債務の発生が見込まれ、非決算見込みは不良債務の発生が見込まれ、非

常に厳しい状況にありますものの、新年度に常に厳しい状況にありますものの、新年度に常に厳しい状況にありますものの、新年度に常に厳しい状況にありますものの、新年度に

おける収入確保に向けた新たな方策や現在策おける収入確保に向けた新たな方策や現在策おける収入確保に向けた新たな方策や現在策おける収入確保に向けた新たな方策や現在策

定中の地域医療ビジョンに基づく取り組みに定中の地域医療ビジョンに基づく取り組みに定中の地域医療ビジョンに基づく取り組みに定中の地域医療ビジョンに基づく取り組みに

ついて理解を求めるなど、健全化団体の指定ついて理解を求めるなど、健全化団体の指定ついて理解を求めるなど、健全化団体の指定ついて理解を求めるなど、健全化団体の指定

継続に向けた国、道への要請活動に最大の努継続に向けた国、道への要請活動に最大の努継続に向けた国、道への要請活動に最大の努継続に向けた国、道への要請活動に最大の努

力をしてまいりたいと考えております。力をしてまいりたいと考えております。力をしてまいりたいと考えております。力をしてまいりたいと考えております。

次に、05年、平成17年度予算案の留意点に次に、05年、平成17年度予算案の留意点に次に、05年、平成17年度予算案の留意点に次に、05年、平成17年度予算案の留意点に

ついてでありますが、初めに三位一体の改革ついてでありますが、初めに三位一体の改革ついてでありますが、初めに三位一体の改革ついてでありますが、初めに三位一体の改革

に伴う影響は、地方交付税の見直しによるもに伴う影響は、地方交付税の見直しによるもに伴う影響は、地方交付税の見直しによるもに伴う影響は、地方交付税の見直しによるも

のとして臨時財政対策債減額が１億4,500万円、のとして臨時財政対策債減額が１億4,500万円、のとして臨時財政対策債減額が１億4,500万円、のとして臨時財政対策債減額が１億4,500万円、

国庫補助負担金の改革により、老人福祉負担国庫補助負担金の改革により、老人福祉負担国庫補助負担金の改革により、老人福祉負担国庫補助負担金の改革により、老人福祉負担

金、就学援助補助金、在宅福祉事業費補助金、金、就学援助補助金、在宅福祉事業費補助金、金、就学援助補助金、在宅福祉事業費補助金、金、就学援助補助金、在宅福祉事業費補助金、

公営住宅家賃収入補助金などの減額が１億0,2公営住宅家賃収入補助金などの減額が１億0,2公営住宅家賃収入補助金などの減額が１億0,2公営住宅家賃収入補助金などの減額が１億0,2

00万円、また税源移譲として所得譲与税が5,800万円、また税源移譲として所得譲与税が5,800万円、また税源移譲として所得譲与税が5,800万円、また税源移譲として所得譲与税が5,8

00万円増額となり、影響額は１億8,900万円の00万円増額となり、影響額は１億8,900万円の00万円増額となり、影響額は１億8,900万円の00万円増額となり、影響額は１億8,900万円の

減額となる見込みであります。減額となる見込みであります。減額となる見込みであります。減額となる見込みであります。

なお、平成17年度税源移譲につながる国庫なお、平成17年度税源移譲につながる国庫なお、平成17年度税源移譲につながる国庫なお、平成17年度税源移譲につながる国庫

補助負担金の改革につきましては、普通交付補助負担金の改革につきましては、普通交付補助負担金の改革につきましては、普通交付補助負担金の改革につきましては、普通交付

税において措置されることとなっております。税において措置されることとなっております。税において措置されることとなっております。税において措置されることとなっております。

次に、道財政立て直しプランの影響につい次に、道財政立て直しプランの影響につい次に、道財政立て直しプランの影響につい次に、道財政立て直しプランの影響につい

てでありますが、平成17年度予算における本てでありますが、平成17年度予算における本てでありますが、平成17年度予算における本てでありますが、平成17年度予算における本

市財政への影響については、道支出金の見直市財政への影響については、道支出金の見直市財政への影響については、道支出金の見直市財政への影響については、道支出金の見直

しにより、一般会計において道有林所在市町しにより、一般会計において道有林所在市町しにより、一般会計において道有林所在市町しにより、一般会計において道有林所在市町

村森づくり協力交付金25万円の減額と国民健村森づくり協力交付金25万円の減額と国民健村森づくり協力交付金25万円の減額と国民健村森づくり協力交付金25万円の減額と国民健

康保険会計において国民健康保険財政健全化康保険会計において国民健康保険財政健全化康保険会計において国民健康保険財政健全化康保険会計において国民健康保険財政健全化

対策費補助金227万円の減額が見込まれており対策費補助金227万円の減額が見込まれており対策費補助金227万円の減額が見込まれており対策費補助金227万円の減額が見込まれており

ます。ます。ます。ます。

次に、市民の暮らしに与える影響について、次に、市民の暮らしに与える影響について、次に、市民の暮らしに与える影響について、次に、市民の暮らしに与える影響について、

その主なものを申し上げますと、アルテピアその主なものを申し上げますと、アルテピアその主なものを申し上げますと、アルテピアその主なものを申し上げますと、アルテピア

ッツァ美唄、郷土史料館、体験交流施設使用ッツァ美唄、郷土史料館、体験交流施設使用ッツァ美唄、郷土史料館、体験交流施設使用ッツァ美唄、郷土史料館、体験交流施設使用
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料の見直し、し尿くみ取り料、市立保育所保料の見直し、し尿くみ取り料、市立保育所保料の見直し、し尿くみ取り料、市立保育所保料の見直し、し尿くみ取り料、市立保育所保

育料、食事サービス利用者負担金の引き上げ、育料、食事サービス利用者負担金の引き上げ、育料、食事サービス利用者負担金の引き上げ、育料、食事サービス利用者負担金の引き上げ、

体育施設及び住宅使用料減免の見直し、就学体育施設及び住宅使用料減免の見直し、就学体育施設及び住宅使用料減免の見直し、就学体育施設及び住宅使用料減免の見直し、就学

援助基準の見直し、福祉タクシー料金助成な援助基準の見直し、福祉タクシー料金助成な援助基準の見直し、福祉タクシー料金助成な援助基準の見直し、福祉タクシー料金助成な

どの見直しを予定しております。どの見直しを予定しております。どの見直しを予定しております。どの見直しを予定しております。

また、郷土史料館及び公民館、桜井邸分館また、郷土史料館及び公民館、桜井邸分館また、郷土史料館及び公民館、桜井邸分館また、郷土史料館及び公民館、桜井邸分館

の開館時間について、その実態に合わせ見直の開館時間について、その実態に合わせ見直の開館時間について、その実態に合わせ見直の開館時間について、その実態に合わせ見直

しを行うこととしたところでございます。しを行うこととしたところでございます。しを行うこととしたところでございます。しを行うこととしたところでございます。

次に、予算編成方針における一般財源枠配次に、予算編成方針における一般財源枠配次に、予算編成方針における一般財源枠配次に、予算編成方針における一般財源枠配

分方式についてでありますが、枠配分対象に分方式についてでありますが、枠配分対象に分方式についてでありますが、枠配分対象に分方式についてでありますが、枠配分対象に

ついては、人件費、高齢等に基づく扶助費、ついては、人件費、高齢等に基づく扶助費、ついては、人件費、高齢等に基づく扶助費、ついては、人件費、高齢等に基づく扶助費、

公債費、債務負担等を除く一般行政経費とし公債費、債務負担等を除く一般行政経費とし公債費、債務負担等を除く一般行政経費とし公債費、債務負担等を除く一般行政経費とし

て部局ごとに前年度予算対比20％、５億円程て部局ごとに前年度予算対比20％、５億円程て部局ごとに前年度予算対比20％、５億円程て部局ごとに前年度予算対比20％、５億円程

度の削減を見込んだところでありますが、結度の削減を見込んだところでありますが、結度の削減を見込んだところでありますが、結度の削減を見込んだところでありますが、結

果として８％、２億円程度の削減にとどまっ果として８％、２億円程度の削減にとどまっ果として８％、２億円程度の削減にとどまっ果として８％、２億円程度の削減にとどまっ

たところでございます。たところでございます。たところでございます。たところでございます。

次に、事務事業見直しによる削減について次に、事務事業見直しによる削減について次に、事務事業見直しによる削減について次に、事務事業見直しによる削減について

でありますが、内部管理経費の徹底した節減、でありますが、内部管理経費の徹底した節減、でありますが、内部管理経費の徹底した節減、でありますが、内部管理経費の徹底した節減、

広報紙など事務事業の見直しによる事業の重広報紙など事務事業の見直しによる事業の重広報紙など事務事業の見直しによる事業の重広報紙など事務事業の見直しによる事業の重

点化、退職者不補充など人件費の見直し及び点化、退職者不補充など人件費の見直し及び点化、退職者不補充など人件費の見直し及び点化、退職者不補充など人件費の見直し及び

補助金等の見直しなどにより、総額で約４億補助金等の見直しなどにより、総額で約４億補助金等の見直しなどにより、総額で約４億補助金等の見直しなどにより、総額で約４億

円の節減を行ったところでございます。円の節減を行ったところでございます。円の節減を行ったところでございます。円の節減を行ったところでございます。

次に、地方債残高についてでありますが、次に、地方債残高についてでありますが、次に、地方債残高についてでありますが、次に、地方債残高についてでありますが、

平成16年度末普通会計における地方債残高見平成16年度末普通会計における地方債残高見平成16年度末普通会計における地方債残高見平成16年度末普通会計における地方債残高見

込額は261億円で、市民１人当たり88万円、平込額は261億円で、市民１人当たり88万円、平込額は261億円で、市民１人当たり88万円、平込額は261億円で、市民１人当たり88万円、平

成17年度末では264億円で、対前年比1.1％の成17年度末では264億円で、対前年比1.1％の成17年度末では264億円で、対前年比1.1％の成17年度末では264億円で、対前年比1.1％の

増、市民１人当たりでは約89万円で、前年対増、市民１人当たりでは約89万円で、前年対増、市民１人当たりでは約89万円で、前年対増、市民１人当たりでは約89万円で、前年対

比同じく1.1％の増となる見込みです。比同じく1.1％の増となる見込みです。比同じく1.1％の増となる見込みです。比同じく1.1％の増となる見込みです。

また、空知管内他市の状況でございますが、また、空知管内他市の状況でございますが、また、空知管内他市の状況でございますが、また、空知管内他市の状況でございますが、

平成15年度の決算額で申し上げますと、地方平成15年度の決算額で申し上げますと、地方平成15年度の決算額で申し上げますと、地方平成15年度の決算額で申し上げますと、地方

債残高では歌志内市が一番少なく87億円、次債残高では歌志内市が一番少なく87億円、次債残高では歌志内市が一番少なく87億円、次債残高では歌志内市が一番少なく87億円、次

いで三笠113億円、赤平128億円、芦別140億円、いで三笠113億円、赤平128億円、芦別140億円、いで三笠113億円、赤平128億円、芦別140億円、いで三笠113億円、赤平128億円、芦別140億円、

夕張143億円、砂川189億円、滝川261億円、深夕張143億円、砂川189億円、滝川261億円、深夕張143億円、砂川189億円、滝川261億円、深夕張143億円、砂川189億円、滝川261億円、深

川295億円、岩見沢385億円、美唄市は266億円川295億円、岩見沢385億円、美唄市は266億円川295億円、岩見沢385億円、美唄市は266億円川295億円、岩見沢385億円、美唄市は266億円

となっております。となっております。となっております。となっております。

また、市民１人当たりで申し上げますと、また、市民１人当たりで申し上げますと、また、市民１人当たりで申し上げますと、また、市民１人当たりで申し上げますと、

岩見沢が一番少なく45万円、次いで滝川56万岩見沢が一番少なく45万円、次いで滝川56万岩見沢が一番少なく45万円、次いで滝川56万岩見沢が一番少なく45万円、次いで滝川56万

円、芦別67万円、赤平81万円、三笠83万円、円、芦別67万円、赤平81万円、三笠83万円、円、芦別67万円、赤平81万円、三笠83万円、円、芦別67万円、赤平81万円、三笠83万円、

砂川90万円、夕張97万円、深川107万円、歌志砂川90万円、夕張97万円、深川107万円、歌志砂川90万円、夕張97万円、深川107万円、歌志砂川90万円、夕張97万円、深川107万円、歌志

内147万円、美唄市は86万円でございます。内147万円、美唄市は86万円でございます。内147万円、美唄市は86万円でございます。内147万円、美唄市は86万円でございます。

次に、普通建設事業についてでありますが、次に、普通建設事業についてでありますが、次に、普通建設事業についてでありますが、次に、普通建設事業についてでありますが、

起債及び一般財源の合計額ベースで対前年比1起債及び一般財源の合計額ベースで対前年比1起債及び一般財源の合計額ベースで対前年比1起債及び一般財源の合計額ベースで対前年比1

0％の削減を目標に予算編成に臨んだところで0％の削減を目標に予算編成に臨んだところで0％の削減を目標に予算編成に臨んだところで0％の削減を目標に予算編成に臨んだところで

ございます。結果として、普通会計で申し上ございます。結果として、普通会計で申し上ございます。結果として、普通会計で申し上ございます。結果として、普通会計で申し上

げますと、予算額では対前年比プラス12.0％、げますと、予算額では対前年比プラス12.0％、げますと、予算額では対前年比プラス12.0％、げますと、予算額では対前年比プラス12.0％、

２億6,300万円の増となります。その理由とし２億6,300万円の増となります。その理由とし２億6,300万円の増となります。その理由とし２億6,300万円の増となります。その理由とし

ましては、最終処分場整備事業費４億5,349万ましては、最終処分場整備事業費４億5,349万ましては、最終処分場整備事業費４億5,349万ましては、最終処分場整備事業費４億5,349万

円の増が挙げられますが、これを除きますと円の増が挙げられますが、これを除きますと円の増が挙げられますが、これを除きますと円の増が挙げられますが、これを除きますと

対前年比マイナス8.8％、１億9,000万円の減対前年比マイナス8.8％、１億9,000万円の減対前年比マイナス8.8％、１億9,000万円の減対前年比マイナス8.8％、１億9,000万円の減

となります。となります。となります。となります。

次に、新規施策の事前評価結果についてで次に、新規施策の事前評価結果についてで次に、新規施策の事前評価結果についてで次に、新規施策の事前評価結果についてで

ありますが、事前評価は事業実施前の企画段ありますが、事前評価は事業実施前の企画段ありますが、事前評価は事業実施前の企画段ありますが、事前評価は事業実施前の企画段

階で事業の有効性を評価するもので、評価結階で事業の有効性を評価するもので、評価結階で事業の有効性を評価するもので、評価結階で事業の有効性を評価するもので、評価結

果を予算査定の際に参考としているものであ果を予算査定の際に参考としているものであ果を予算査定の際に参考としているものであ果を予算査定の際に参考としているものであ

ります。平成17年度予算については、新規事ります。平成17年度予算については、新規事ります。平成17年度予算については、新規事ります。平成17年度予算については、新規事

業は22事業を対象に事前評価を行い、そのう業は22事業を対象に事前評価を行い、そのう業は22事業を対象に事前評価を行い、そのう業は22事業を対象に事前評価を行い、そのう

ち予算に計上した事業は17事業でございます。ち予算に計上した事業は17事業でございます。ち予算に計上した事業は17事業でございます。ち予算に計上した事業は17事業でございます。

次に、自立推進計画についてでありますが、次に、自立推進計画についてでありますが、次に、自立推進計画についてでありますが、次に、自立推進計画についてでありますが、

計画の策定に当たりましては全庁的な共通認計画の策定に当たりましては全庁的な共通認計画の策定に当たりましては全庁的な共通認計画の策定に当たりましては全庁的な共通認

識や合意形成を図るため、課長職会議を庁内識や合意形成を図るため、課長職会議を庁内識や合意形成を図るため、課長職会議を庁内識や合意形成を図るため、課長職会議を庁内

検討委員会として位置づけ素案づくりを進め検討委員会として位置づけ素案づくりを進め検討委員会として位置づけ素案づくりを進め検討委員会として位置づけ素案づくりを進め

るとともに、部長職会議や庁議において必要るとともに、部長職会議や庁議において必要るとともに、部長職会議や庁議において必要るとともに、部長職会議や庁議において必要

な説明、協議を行ってきたところであります。な説明、協議を行ってきたところであります。な説明、協議を行ってきたところであります。な説明、協議を行ってきたところであります。

この間計画策定の趣旨説明をはじめ、まちづこの間計画策定の趣旨説明をはじめ、まちづこの間計画策定の趣旨説明をはじめ、まちづこの間計画策定の趣旨説明をはじめ、まちづ

くり講演会の参加による職員研修、計画搭載くり講演会の参加による職員研修、計画搭載くり講演会の参加による職員研修、計画搭載くり講演会の参加による職員研修、計画搭載

項目に関する担当課ヒアリングなどを実施し項目に関する担当課ヒアリングなどを実施し項目に関する担当課ヒアリングなどを実施し項目に関する担当課ヒアリングなどを実施し

たほか、まちづくり委員会の会議録を市のホたほか、まちづくり委員会の会議録を市のホたほか、まちづくり委員会の会議録を市のホたほか、まちづくり委員会の会議録を市のホ

ームページに公開するとともに、公文書情報ームページに公開するとともに、公文書情報ームページに公開するとともに、公文書情報ームページに公開するとともに、公文書情報
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提供システムを活用して、随時計画策定の進提供システムを活用して、随時計画策定の進提供システムを活用して、随時計画策定の進提供システムを活用して、随時計画策定の進

捗状況を職員に周知してきたところでござい捗状況を職員に周知してきたところでござい捗状況を職員に周知してきたところでござい捗状況を職員に周知してきたところでござい

ます。ます。ます。ます。

次に、自立のシナリオとの相違点について次に、自立のシナリオとの相違点について次に、自立のシナリオとの相違点について次に、自立のシナリオとの相違点について

でありますが、道路除雪につきましては除雪でありますが、道路除雪につきましては除雪でありますが、道路除雪につきましては除雪でありますが、道路除雪につきましては除雪

レベルの均一化や経費節減を図るため、除雪レベルの均一化や経費節減を図るため、除雪レベルの均一化や経費節減を図るため、除雪レベルの均一化や経費節減を図るため、除雪

区域の広域ブロック化をすでに実施している区域の広域ブロック化をすでに実施している区域の広域ブロック化をすでに実施している区域の広域ブロック化をすでに実施している

こと、また出動基準の見直しについても平成1こと、また出動基準の見直しについても平成1こと、また出動基準の見直しについても平成1こと、また出動基準の見直しについても平成1

7年度から一部実施を予定していることから、7年度から一部実施を予定していることから、7年度から一部実施を予定していることから、7年度から一部実施を予定していることから、

未登載としたものでございます。未登載としたものでございます。未登載としたものでございます。未登載としたものでございます。

また、農業委員会委員の定数及び報酬の見また、農業委員会委員の定数及び報酬の見また、農業委員会委員の定数及び報酬の見また、農業委員会委員の定数及び報酬の見

直しにつきましては、委員会の議論を踏まえ、直しにつきましては、委員会の議論を踏まえ、直しにつきましては、委員会の議論を踏まえ、直しにつきましては、委員会の議論を踏まえ、

改選後の委員会において検討することになっ改選後の委員会において検討することになっ改選後の委員会において検討することになっ改選後の委員会において検討することになっ

ていることから未登載としたものであります。ていることから未登載としたものであります。ていることから未登載としたものであります。ていることから未登載としたものであります。

次に、自立計画に追加した項目につきまし次に、自立計画に追加した項目につきまし次に、自立計画に追加した項目につきまし次に、自立計画に追加した項目につきまし

ては、１点目として、さらなる行財政改革のては、１点目として、さらなる行財政改革のては、１点目として、さらなる行財政改革のては、１点目として、さらなる行財政改革の

ため、使用料、手数料など受益者負担の原則ため、使用料、手数料など受益者負担の原則ため、使用料、手数料など受益者負担の原則ため、使用料、手数料など受益者負担の原則

に基づく視点での見直しに関する項目、公共に基づく視点での見直しに関する項目、公共に基づく視点での見直しに関する項目、公共に基づく視点での見直しに関する項目、公共

施設の効率的管理運営のための指定管理者制施設の効率的管理運営のための指定管理者制施設の効率的管理運営のための指定管理者制施設の効率的管理運営のための指定管理者制

度の導入及び施設の統廃合並びに民営化に関度の導入及び施設の統廃合並びに民営化に関度の導入及び施設の統廃合並びに民営化に関度の導入及び施設の統廃合並びに民営化に関

する項目、経営健全化、効率化のための事業する項目、経営健全化、効率化のための事業する項目、経営健全化、効率化のための事業する項目、経営健全化、効率化のための事業

の見直しに関する項目などを追加。の見直しに関する項目などを追加。の見直しに関する項目などを追加。の見直しに関する項目などを追加。

２点目として、第２次行政改革実施計画の２点目として、第２次行政改革実施計画の２点目として、第２次行政改革実施計画の２点目として、第２次行政改革実施計画の

未実施に関する項目について追加。未実施に関する項目について追加。未実施に関する項目について追加。未実施に関する項目について追加。

３点目として、まちづくり委員会からの権３点目として、まちづくり委員会からの権３点目として、まちづくり委員会からの権３点目として、まちづくり委員会からの権

限に関する項目として、「公共サービスの再限に関する項目として、「公共サービスの再限に関する項目として、「公共サービスの再限に関する項目として、「公共サービスの再

編」をはじめ「地域コミュニティーの再生」、編」をはじめ「地域コミュニティーの再生」、編」をはじめ「地域コミュニティーの再生」、編」をはじめ「地域コミュニティーの再生」、

「補助金制度の改革」、「公共施設の管理運「補助金制度の改革」、「公共施設の管理運「補助金制度の改革」、「公共施設の管理運「補助金制度の改革」、「公共施設の管理運

営及び統廃合」を追加したものでございます。営及び統廃合」を追加したものでございます。営及び統廃合」を追加したものでございます。営及び統廃合」を追加したものでございます。

次に、自治体経営基盤の強化策のあり方に次に、自治体経営基盤の強化策のあり方に次に、自治体経営基盤の強化策のあり方に次に、自治体経営基盤の強化策のあり方に

ついてでありますが、公共サービス分類基準ついてでありますが、公共サービス分類基準ついてでありますが、公共サービス分類基準ついてでありますが、公共サービス分類基準

や補助金の交付基準の策定等、その基準づくや補助金の交付基準の策定等、その基準づくや補助金の交付基準の策定等、その基準づくや補助金の交付基準の策定等、その基準づく

りに当たっては関係機関、団体との協議や市りに当たっては関係機関、団体との協議や市りに当たっては関係機関、団体との協議や市りに当たっては関係機関、団体との協議や市

民の皆さんのご意見を踏まえながら取り組ん民の皆さんのご意見を踏まえながら取り組ん民の皆さんのご意見を踏まえながら取り組ん民の皆さんのご意見を踏まえながら取り組ん

でいく必要があることから、計画期間の早期でいく必要があることから、計画期間の早期でいく必要があることから、計画期間の早期でいく必要があることから、計画期間の早期

に調査検討を行うこととしたものであります。に調査検討を行うこととしたものであります。に調査検討を行うこととしたものであります。に調査検討を行うこととしたものであります。

また、計画の推進に当たりましては、毎年また、計画の推進に当たりましては、毎年また、計画の推進に当たりましては、毎年また、計画の推進に当たりましては、毎年

度、計画の進捗状況などを踏まえ、必要な見度、計画の進捗状況などを踏まえ、必要な見度、計画の進捗状況などを踏まえ、必要な見度、計画の進捗状況などを踏まえ、必要な見

直しを行うこととしております。直しを行うこととしております。直しを行うこととしております。直しを行うこととしております。

次に、財政推計につきましては、平成17年次に、財政推計につきましては、平成17年次に、財政推計につきましては、平成17年次に、財政推計につきましては、平成17年

度予算案を基準として推計したものであり、度予算案を基準として推計したものであり、度予算案を基準として推計したものであり、度予算案を基準として推計したものであり、

会計区分、推計期間、経済成長率、人口フレ会計区分、推計期間、経済成長率、人口フレ会計区分、推計期間、経済成長率、人口フレ会計区分、推計期間、経済成長率、人口フレ

ームについては自立のシナリオと同様でありームについては自立のシナリオと同様でありームについては自立のシナリオと同様でありームについては自立のシナリオと同様であり

ます。ます。ます。ます。

推計方法の主な変更点について歳入から申推計方法の主な変更点について歳入から申推計方法の主な変更点について歳入から申推計方法の主な変更点について歳入から申

し上げますと、地方交付税につきましては自し上げますと、地方交付税につきましては自し上げますと、地方交付税につきましては自し上げますと、地方交付税につきましては自

立のシナリオでは平成32年度まで30％減少す立のシナリオでは平成32年度まで30％減少す立のシナリオでは平成32年度まで30％減少す立のシナリオでは平成32年度まで30％減少す

るものとしましたが、今回は人口推計を勘案るものとしましたが、今回は人口推計を勘案るものとしましたが、今回は人口推計を勘案るものとしましたが、今回は人口推計を勘案

し、５年ごとに減少するものとして推計したし、５年ごとに減少するものとして推計したし、５年ごとに減少するものとして推計したし、５年ごとに減少するものとして推計した

ところでございます。ところでございます。ところでございます。ところでございます。

また、市債のうち臨時財政対策債についてまた、市債のうち臨時財政対策債についてまた、市債のうち臨時財政対策債についてまた、市債のうち臨時財政対策債について

は、自立のシナリオでは平成15年度予算額７は、自立のシナリオでは平成15年度予算額７は、自立のシナリオでは平成15年度予算額７は、自立のシナリオでは平成15年度予算額７

億3,680万円が計画期間である平成32年度まで億3,680万円が計画期間である平成32年度まで億3,680万円が計画期間である平成32年度まで億3,680万円が計画期間である平成32年度まで

確保されるという見方をしておりましたが、確保されるという見方をしておりましたが、確保されるという見方をしておりましたが、確保されるという見方をしておりましたが、

今回では平成17年度の予算額の３億8,530万円今回では平成17年度の予算額の３億8,530万円今回では平成17年度の予算額の３億8,530万円今回では平成17年度の予算額の３億8,530万円

が平成23年度まで確保され、24、25年度の２が平成23年度まで確保され、24、25年度の２が平成23年度まで確保され、24、25年度の２が平成23年度まで確保され、24、25年度の２

カ年で段階的に減少し、26年度からはゼロとカ年で段階的に減少し、26年度からはゼロとカ年で段階的に減少し、26年度からはゼロとカ年で段階的に減少し、26年度からはゼロと

なる見方をしております。なる見方をしております。なる見方をしております。なる見方をしております。

一方、歳出について申し上げますと、普通一方、歳出について申し上げますと、普通一方、歳出について申し上げますと、普通一方、歳出について申し上げますと、普通

建設事業費については、自立のシナリオでは建設事業費については、自立のシナリオでは建設事業費については、自立のシナリオでは建設事業費については、自立のシナリオでは

平成15年度予算額から交流拠点に関する事業平成15年度予算額から交流拠点に関する事業平成15年度予算額から交流拠点に関する事業平成15年度予算額から交流拠点に関する事業

費を除外した額の10％減を基準とし、それに費を除外した額の10％減を基準とし、それに費を除外した額の10％減を基準とし、それに費を除外した額の10％減を基準とし、それに

最終処分場、土地区画整理事業を加味しまし最終処分場、土地区画整理事業を加味しまし最終処分場、土地区画整理事業を加味しまし最終処分場、土地区画整理事業を加味しまし

たが、今回は基本的に毎年度20億円程度と推たが、今回は基本的に毎年度20億円程度と推たが、今回は基本的に毎年度20億円程度と推たが、今回は基本的に毎年度20億円程度と推

計しております。計しております。計しております。計しております。

次に、推計結果でありますが、単年度収支次に、推計結果でありますが、単年度収支次に、推計結果でありますが、単年度収支次に、推計結果でありますが、単年度収支

が平成18年度から平成23年度までマイナス、が平成18年度から平成23年度までマイナス、が平成18年度から平成23年度までマイナス、が平成18年度から平成23年度までマイナス、

累積で平成27年度までマイナスが続くという累積で平成27年度までマイナスが続くという累積で平成27年度までマイナスが続くという累積で平成27年度までマイナスが続くという
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結果となったところでございます。単年度収結果となったところでございます。単年度収結果となったところでございます。単年度収結果となったところでございます。単年度収

支がマイナスとなる理由は前段申し上げまし支がマイナスとなる理由は前段申し上げまし支がマイナスとなる理由は前段申し上げまし支がマイナスとなる理由は前段申し上げまし

た臨時財政対策債と市民税個人所得割の減少た臨時財政対策債と市民税個人所得割の減少た臨時財政対策債と市民税個人所得割の減少た臨時財政対策債と市民税個人所得割の減少

によるものであります。いずれにいたしましによるものであります。いずれにいたしましによるものであります。いずれにいたしましによるものであります。いずれにいたしまし

ても私としましては、現下の厳しい財政状況ても私としましては、現下の厳しい財政状況ても私としましては、現下の厳しい財政状況ても私としましては、現下の厳しい財政状況

等を踏まえ、「住民自治の拡充」と「自治体等を踏まえ、「住民自治の拡充」と「自治体等を踏まえ、「住民自治の拡充」と「自治体等を踏まえ、「住民自治の拡充」と「自治体

経営基盤の強化」を基本に、市民の皆さんと経営基盤の強化」を基本に、市民の皆さんと経営基盤の強化」を基本に、市民の皆さんと経営基盤の強化」を基本に、市民の皆さんと

ともに美唄市の自立に向けて全力を挙げて取ともに美唄市の自立に向けて全力を挙げて取ともに美唄市の自立に向けて全力を挙げて取ともに美唄市の自立に向けて全力を挙げて取

り組んでまいる決意であります。り組んでまいる決意であります。り組んでまいる決意であります。り組んでまいる決意であります。

次に、雇用状況についてでありますが、本次に、雇用状況についてでありますが、本次に、雇用状況についてでありますが、本次に、雇用状況についてでありますが、本

年１月末における求人数は219人で、求職者数年１月末における求人数は219人で、求職者数年１月末における求人数は219人で、求職者数年１月末における求人数は219人で、求職者数

は505人となっており、有効求人倍率で申し上は505人となっており、有効求人倍率で申し上は505人となっており、有効求人倍率で申し上は505人となっており、有効求人倍率で申し上

げますと0.43倍で、昨年同期と比較しますと0.げますと0.43倍で、昨年同期と比較しますと0.げますと0.43倍で、昨年同期と比較しますと0.げますと0.43倍で、昨年同期と比較しますと0.

05ポイント改善しております。雇用保険の受05ポイント改善しております。雇用保険の受05ポイント改善しております。雇用保険の受05ポイント改善しております。雇用保険の受

給者につきましては、16年度における月平均給者につきましては、16年度における月平均給者につきましては、16年度における月平均給者につきましては、16年度における月平均

受給者数は166人となっており、15年度１年間受給者数は166人となっており、15年度１年間受給者数は166人となっており、15年度１年間受給者数は166人となっており、15年度１年間

の月平均と比較いたしますと43人減少していの月平均と比較いたしますと43人減少していの月平均と比較いたしますと43人減少していの月平均と比較いたしますと43人減少してい

る状況にございます。雇用増につきましては、る状況にございます。雇用増につきましては、る状況にございます。雇用増につきましては、る状況にございます。雇用増につきましては、

東３条北５丁目に移転した「コープさっぽ東３条北５丁目に移転した「コープさっぽ東３条北５丁目に移転した「コープさっぽ東３条北５丁目に移転した「コープさっぽ

ろ」のほか、２店舗がオープンした「美唄東ろ」のほか、２店舗がオープンした「美唄東ろ」のほか、２店舗がオープンした「美唄東ろ」のほか、２店舗がオープンした「美唄東

ショッピングセンター」における新たな雇用ショッピングセンター」における新たな雇用ショッピングセンター」における新たな雇用ショッピングセンター」における新たな雇用

は、全体で77名のパートの新規雇用となっては、全体で77名のパートの新規雇用となっては、全体で77名のパートの新規雇用となっては、全体で77名のパートの新規雇用となって

おります。おります。おります。おります。

雇用の減少では、今年度これまで廃業など雇用の減少では、今年度これまで廃業など雇用の減少では、今年度これまで廃業など雇用の減少では、今年度これまで廃業など

で２社12名の解雇となっているほか、ことしで２社12名の解雇となっているほか、ことしで２社12名の解雇となっているほか、ことしで２社12名の解雇となっているほか、ことし

３月末で閉鎖を決めている東明の味車と三菱３月末で閉鎖を決めている東明の味車と三菱３月末で閉鎖を決めている東明の味車と三菱３月末で閉鎖を決めている東明の味車と三菱

マテリアル建材美唄工場において合わせて73マテリアル建材美唄工場において合わせて73マテリアル建材美唄工場において合わせて73マテリアル建材美唄工場において合わせて73

名の解雇者が出るものと聞いております。現名の解雇者が出るものと聞いております。現名の解雇者が出るものと聞いております。現名の解雇者が出るものと聞いております。現

在両社においては、従業員の再就職に向けた在両社においては、従業員の再就職に向けた在両社においては、従業員の再就職に向けた在両社においては、従業員の再就職に向けた

活動を行っており、市といたしましてもハロ活動を行っており、市といたしましてもハロ活動を行っており、市といたしましてもハロ活動を行っており、市といたしましてもハロ

ーワークとの連携のもと、市内企業に対し雇ーワークとの連携のもと、市内企業に対し雇ーワークとの連携のもと、市内企業に対し雇ーワークとの連携のもと、市内企業に対し雇

用の確保に向けた要請を行っているところで用の確保に向けた要請を行っているところで用の確保に向けた要請を行っているところで用の確保に向けた要請を行っているところで

ございます。ございます。ございます。ございます。

次に、市内高校の就職内定状況につきまし次に、市内高校の就職内定状況につきまし次に、市内高校の就職内定状況につきまし次に、市内高校の就職内定状況につきまし

ては、本年２月末で申し上げますと、就職希ては、本年２月末で申し上げますと、就職希ては、本年２月末で申し上げますと、就職希ては、本年２月末で申し上げますと、就職希

望者122名のうち80名が内定しており、内定率望者122名のうち80名が内定しており、内定率望者122名のうち80名が内定しており、内定率望者122名のうち80名が内定しており、内定率

は65.6％で、昨年同期と比較いたしますと13.は65.6％で、昨年同期と比較いたしますと13.は65.6％で、昨年同期と比較いたしますと13.は65.6％で、昨年同期と比較いたしますと13.

6ポイントの減少で、昨年より厳しい状況とな6ポイントの減少で、昨年より厳しい状況とな6ポイントの減少で、昨年より厳しい状況とな6ポイントの減少で、昨年より厳しい状況とな

っております。っております。っております。っております。

北海道中央コンピュータ・カレッジの就職北海道中央コンピュータ・カレッジの就職北海道中央コンピュータ・カレッジの就職北海道中央コンピュータ・カレッジの就職

状況につきましては、この春の卒業生では就状況につきましては、この春の卒業生では就状況につきましては、この春の卒業生では就状況につきましては、この春の卒業生では就

職希望者29名のうち24名が内定しており、内職希望者29名のうち24名が内定しており、内職希望者29名のうち24名が内定しており、内職希望者29名のうち24名が内定しており、内

定率は82.8％で、昨年と比較いたしますと5.2定率は82.8％で、昨年と比較いたしますと5.2定率は82.8％で、昨年と比較いたしますと5.2定率は82.8％で、昨年と比較いたしますと5.2

ポイント減少している状況となうております。ポイント減少している状況となうております。ポイント減少している状況となうております。ポイント減少している状況となうております。

専修大学北海道短期大学の就職状況につき専修大学北海道短期大学の就職状況につき専修大学北海道短期大学の就職状況につき専修大学北海道短期大学の就職状況につき

ましては、昨年度の就職内定率83％を上回るましては、昨年度の就職内定率83％を上回るましては、昨年度の就職内定率83％を上回るましては、昨年度の就職内定率83％を上回る

見込みと伺っております。見込みと伺っております。見込みと伺っております。見込みと伺っております。

次に、労働相談につきましては、本年度２次に、労働相談につきましては、本年度２次に、労働相談につきましては、本年度２次に、労働相談につきましては、本年度２

月までの相談件数は８件で、昨年同期と比較月までの相談件数は８件で、昨年同期と比較月までの相談件数は８件で、昨年同期と比較月までの相談件数は８件で、昨年同期と比較

して９件の減少となっており、相談内容につして９件の減少となっており、相談内容につして９件の減少となっており、相談内容につして９件の減少となっており、相談内容につ

きましては解雇に関する相談や賃金などの未きましては解雇に関する相談や賃金などの未きましては解雇に関する相談や賃金などの未きましては解雇に関する相談や賃金などの未

払いに関する相談が多い状況にあります。払いに関する相談が多い状況にあります。払いに関する相談が多い状況にあります。払いに関する相談が多い状況にあります。

次に、指定管理者制度についてであります次に、指定管理者制度についてであります次に、指定管理者制度についてであります次に、指定管理者制度についてであります

が、多様化する住民ニーズにより効果的、効が、多様化する住民ニーズにより効果的、効が、多様化する住民ニーズにより効果的、効が、多様化する住民ニーズにより効果的、効

率的に対応するために、民間事業者などの有率的に対応するために、民間事業者などの有率的に対応するために、民間事業者などの有率的に対応するために、民間事業者などの有

するノウハウを公の施設管理に広く活用するするノウハウを公の施設管理に広く活用するするノウハウを公の施設管理に広く活用するするノウハウを公の施設管理に広く活用する

ため、交流拠点施設や福祉施設など67施設にため、交流拠点施設や福祉施設など67施設にため、交流拠点施設や福祉施設など67施設にため、交流拠点施設や福祉施設など67施設に

ついて平成18年４月から順次導入してまいりついて平成18年４月から順次導入してまいりついて平成18年４月から順次導入してまいりついて平成18年４月から順次導入してまいり

たいと考えております。このため、今後市民たいと考えております。このため、今後市民たいと考えております。このため、今後市民たいと考えております。このため、今後市民

及び民間事業等に対しましては、指定管理者及び民間事業等に対しましては、指定管理者及び民間事業等に対しましては、指定管理者及び民間事業等に対しましては、指定管理者

制度の趣旨をはじめ、募集の方法及び時期、制度の趣旨をはじめ、募集の方法及び時期、制度の趣旨をはじめ、募集の方法及び時期、制度の趣旨をはじめ、募集の方法及び時期、

選定基準などの基本的な方針について広報、選定基準などの基本的な方針について広報、選定基準などの基本的な方針について広報、選定基準などの基本的な方針について広報、

ホームページを通じて周知してまいりたいとホームページを通じて周知してまいりたいとホームページを通じて周知してまいりたいとホームページを通じて周知してまいりたいと

考えております。考えております。考えております。考えております。

また、公正労働の確保につきましては、どまた、公正労働の確保につきましては、どまた、公正労働の確保につきましては、どまた、公正労働の確保につきましては、ど

のようにすべきか、他の市町村の取り組みなのようにすべきか、他の市町村の取り組みなのようにすべきか、他の市町村の取り組みなのようにすべきか、他の市町村の取り組みな

どを踏まえ、検討してまいりたいと考えておどを踏まえ、検討してまいりたいと考えておどを踏まえ、検討してまいりたいと考えておどを踏まえ、検討してまいりたいと考えてお

ります。ります。ります。ります。
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さらに、市としての行政責任を果たすためさらに、市としての行政責任を果たすためさらに、市としての行政責任を果たすためさらに、市としての行政責任を果たすため

の方策につきましては、管理の適正を図るたの方策につきましては、管理の適正を図るたの方策につきましては、管理の適正を図るたの方策につきましては、管理の適正を図るた

め、条例において指定管理者に対し業務報告、め、条例において指定管理者に対し業務報告、め、条例において指定管理者に対し業務報告、め、条例において指定管理者に対し業務報告、

指定の取り消し、原状回復義務、損害賠償義指定の取り消し、原状回復義務、損害賠償義指定の取り消し、原状回復義務、損害賠償義指定の取り消し、原状回復義務、損害賠償義

務、事業報告書の提出、個人情報の取り扱い務、事業報告書の提出、個人情報の取り扱い務、事業報告書の提出、個人情報の取り扱い務、事業報告書の提出、個人情報の取り扱い

などについて定めることとしております。などについて定めることとしております。などについて定めることとしております。などについて定めることとしております。

次に、公約の行程表についてでありますが、次に、公約の行程表についてでありますが、次に、公約の行程表についてでありますが、次に、公約の行程表についてでありますが、

私が市民の皆様にお約束した公約について、私が市民の皆様にお約束した公約について、私が市民の皆様にお約束した公約について、私が市民の皆様にお約束した公約について、

現在行程表の取りまとめを行っております。現在行程表の取りまとめを行っております。現在行程表の取りまとめを行っております。現在行程表の取りまとめを行っております。

その中で数値目標を立てるべきものはその目その中で数値目標を立てるべきものはその目その中で数値目標を立てるべきものはその目その中で数値目標を立てるべきものはその目

標値を明記し、実施までの期間と行程、概算標値を明記し、実施までの期間と行程、概算標値を明記し、実施までの期間と行程、概算標値を明記し、実施までの期間と行程、概算

事業費とその財源等を整理しております。な事業費とその財源等を整理しております。な事業費とその財源等を整理しております。な事業費とその財源等を整理しております。な

お、この行程表は本年度内に整理を終えるよお、この行程表は本年度内に整理を終えるよお、この行程表は本年度内に整理を終えるよお、この行程表は本年度内に整理を終えるよ

う作業を進めているところでございます。う作業を進めているところでございます。う作業を進めているところでございます。う作業を進めているところでございます。

最後に、公約の推進についてでありますが、最後に、公約の推進についてでありますが、最後に、公約の推進についてでありますが、最後に、公約の推進についてでありますが、

平成17年度においては地域と温泉を結ぶ無料平成17年度においては地域と温泉を結ぶ無料平成17年度においては地域と温泉を結ぶ無料平成17年度においては地域と温泉を結ぶ無料

送迎バスの走行、生活安全条例の制定、福祉送迎バスの走行、生活安全条例の制定、福祉送迎バスの走行、生活安全条例の制定、福祉送迎バスの走行、生活安全条例の制定、福祉

教育、英会話教育などへの取り組み、乳幼児教育、英会話教育などへの取り組み、乳幼児教育、英会話教育などへの取り組み、乳幼児教育、英会話教育などへの取り組み、乳幼児

に絵本を贈る「ブックスタート」、地域振興に絵本を贈る「ブックスタート」、地域振興に絵本を贈る「ブックスタート」、地域振興に絵本を贈る「ブックスタート」、地域振興

のための農政部と経済振興部の新設、公共事のための農政部と経済振興部の新設、公共事のための農政部と経済振興部の新設、公共事のための農政部と経済振興部の新設、公共事

業の厳選と確保による雇用の安定、大規模食業の厳選と確保による雇用の安定、大規模食業の厳選と確保による雇用の安定、大規模食業の厳選と確保による雇用の安定、大規模食

糧備蓄基地の誘致活動の継続、市内業者や小糧備蓄基地の誘致活動の継続、市内業者や小糧備蓄基地の誘致活動の継続、市内業者や小糧備蓄基地の誘致活動の継続、市内業者や小

規模事業者への発注、行政経費の見直しの徹規模事業者への発注、行政経費の見直しの徹規模事業者への発注、行政経費の見直しの徹規模事業者への発注、行政経費の見直しの徹

底、公共施設のライブハウスとしての活用、底、公共施設のライブハウスとしての活用、底、公共施設のライブハウスとしての活用、底、公共施設のライブハウスとしての活用、

医師確保の取り組みの以上11項目を実施する医師確保の取り組みの以上11項目を実施する医師確保の取り組みの以上11項目を実施する医師確保の取り組みの以上11項目を実施する

こととしております。こととしております。こととしております。こととしております。

また、「食」をテーマとした「道の駅」にまた、「食」をテーマとした「道の駅」にまた、「食」をテーマとした「道の駅」にまた、「食」をテーマとした「道の駅」に

ついては、平成17年度から調査検討を行うこついては、平成17年度から調査検討を行うこついては、平成17年度から調査検討を行うこついては、平成17年度から調査検討を行うこ

ととしております。ととしております。ととしております。ととしております。

●議長中西勇夫君 18番紫藤政則君。●議長中西勇夫君 18番紫藤政則君。●議長中西勇夫君 18番紫藤政則君。●議長中西勇夫君 18番紫藤政則君。

●18番紫藤政則君 大項目は少ないんですが、●18番紫藤政則君 大項目は少ないんですが、●18番紫藤政則君 大項目は少ないんですが、●18番紫藤政則君 大項目は少ないんですが、

中項目が多くて、再質問を簡潔にしたいと思中項目が多くて、再質問を簡潔にしたいと思中項目が多くて、再質問を簡潔にしたいと思中項目が多くて、再質問を簡潔にしたいと思

います。余り時間をとらないでやりたいと思います。余り時間をとらないでやりたいと思います。余り時間をとらないでやりたいと思います。余り時間をとらないでやりたいと思

いますので、しっかりお答えいただきたいといますので、しっかりお答えいただきたいといますので、しっかりお答えいただきたいといますので、しっかりお答えいただきたいと

思います。思います。思います。思います。

予算その他につきましては、予算委員会で予算その他につきましては、予算委員会で予算その他につきましては、予算委員会で予算その他につきましては、予算委員会で

十分議論をする場がございますから、基本的十分議論をする場がございますから、基本的十分議論をする場がございますから、基本的十分議論をする場がございますから、基本的

な部分でまずお伺いしたいのは、この自立のな部分でまずお伺いしたいのは、この自立のな部分でまずお伺いしたいのは、この自立のな部分でまずお伺いしたいのは、この自立の

推進に向けた取り組みについてなのです。先推進に向けた取り組みについてなのです。先推進に向けた取り組みについてなのです。先推進に向けた取り組みについてなのです。先

ほど申し上げましたが、自立の推進計画といほど申し上げましたが、自立の推進計画といほど申し上げましたが、自立の推進計画といほど申し上げましたが、自立の推進計画とい

うのはこれからの美唄の命運を決するものだうのはこれからの美唄の命運を決するものだうのはこれからの美唄の命運を決するものだうのはこれからの美唄の命運を決するものだ

と。従来の行政のシステムを根本から見直しと。従来の行政のシステムを根本から見直しと。従来の行政のシステムを根本から見直しと。従来の行政のシステムを根本から見直し

て、そして旧来の発想での行政執行でないまて、そして旧来の発想での行政執行でないまて、そして旧来の発想での行政執行でないまて、そして旧来の発想での行政執行でないま

ちづくりをしていこうということですよね。ちづくりをしていこうということですよね。ちづくりをしていこうということですよね。ちづくりをしていこうということですよね。

いわば革命的なものでないでしょうか。昨年いわば革命的なものでないでしょうか。昨年いわば革命的なものでないでしょうか。昨年いわば革命的なものでないでしょうか。昨年

の春といいましょうか、５月に市民委員会をの春といいましょうか、５月に市民委員会をの春といいましょうか、５月に市民委員会をの春といいましょうか、５月に市民委員会を

立ち上げて議論をしてきた。提言もいただい立ち上げて議論をしてきた。提言もいただい立ち上げて議論をしてきた。提言もいただい立ち上げて議論をしてきた。提言もいただい

た。私全道市町村の自立推進計画の中身がどた。私全道市町村の自立推進計画の中身がどた。私全道市町村の自立推進計画の中身がどた。私全道市町村の自立推進計画の中身がど

ういうものかというのをつぶさに見ておりまういうものかというのをつぶさに見ておりまういうものかというのをつぶさに見ておりまういうものかというのをつぶさに見ておりま

せんが、何市か先進的な特徴的な推進計画をせんが、何市か先進的な特徴的な推進計画をせんが、何市か先進的な特徴的な推進計画をせんが、何市か先進的な特徴的な推進計画を

立ち上げたところを見させてもらいました。立ち上げたところを見させてもらいました。立ち上げたところを見させてもらいました。立ち上げたところを見させてもらいました。

勉強会も行かせていだだきました。最も大事勉強会も行かせていだだきました。最も大事勉強会も行かせていだだきました。最も大事勉強会も行かせていだだきました。最も大事

なことは、やはりこれからの行政サービスのなことは、やはりこれからの行政サービスのなことは、やはりこれからの行政サービスのなことは、やはりこれからの行政サービスの

役割をどうしていくのか。仕事を、行政サー役割をどうしていくのか。仕事を、行政サー役割をどうしていくのか。仕事を、行政サー役割をどうしていくのか。仕事を、行政サー

ビスをどのように市民の皆さんに担っていたビスをどのように市民の皆さんに担っていたビスをどのように市民の皆さんに担っていたビスをどのように市民の皆さんに担っていた

だくのか。ここを明確に基準を示すというこだくのか。ここを明確に基準を示すというこだくのか。ここを明確に基準を示すというこだくのか。ここを明確に基準を示すというこ

とが最もつらくて、しかし最も大事なことだとが最もつらくて、しかし最も大事なことだとが最もつらくて、しかし最も大事なことだとが最もつらくて、しかし最も大事なことだ

というふうに異口同音に言っていました。美というふうに異口同音に言っていました。美というふうに異口同音に言っていました。美というふうに異口同音に言っていました。美

唄市がいま進めている事務事業、これらをす唄市がいま進めている事務事業、これらをす唄市がいま進めている事務事業、これらをす唄市がいま進めている事務事業、これらをす

べて精査をして、所管ごと、ジャンルごとにべて精査をして、所管ごと、ジャンルごとにべて精査をして、所管ごと、ジャンルごとにべて精査をして、所管ごと、ジャンルごとに

分けて、この事業はこれから町内にお願いを分けて、この事業はこれから町内にお願いを分けて、この事業はこれから町内にお願いを分けて、この事業はこれから町内にお願いを

するのか、行政が継続をするのか、民間の企するのか、行政が継続をするのか、民間の企するのか、行政が継続をするのか、民間の企するのか、行政が継続をするのか、民間の企

業にお願いをするのか。一方、それを縮小し業にお願いをするのか。一方、それを縮小し業にお願いをするのか。一方、それを縮小し業にお願いをするのか。一方、それを縮小し

ていくのか、廃止にもっていくのか。事業ごていくのか、廃止にもっていくのか。事業ごていくのか、廃止にもっていくのか。事業ごていくのか、廃止にもっていくのか。事業ご

とにすべてそういう考え方を明示をする。いとにすべてそういう考え方を明示をする。いとにすべてそういう考え方を明示をする。いとにすべてそういう考え方を明示をする。い

つからいつまでに検討して、具体的にいつかつからいつまでに検討して、具体的にいつかつからいつまでに検討して、具体的にいつかつからいつまでに検討して、具体的にいつか

ら実施をすると、こういうものが公共サービら実施をすると、こういうものが公共サービら実施をすると、こういうものが公共サービら実施をすると、こういうものが公共サービ

スの引き受け手をどうするかということを議スの引き受け手をどうするかということを議スの引き受け手をどうするかということを議スの引き受け手をどうするかということを議
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論をしていただくために最低限必要なのです。論をしていただくために最低限必要なのです。論をしていただくために最低限必要なのです。論をしていただくために最低限必要なのです。

この計画では、先ほど申し上げましたけれどこの計画では、先ほど申し上げましたけれどこの計画では、先ほど申し上げましたけれどこの計画では、先ほど申し上げましたけれど

も、これから基準も設定するのです。こういも、これから基準も設定するのです。こういも、これから基準も設定するのです。こういも、これから基準も設定するのです。こうい

う状況で、これは恐らく市民の皆さんとのまう状況で、これは恐らく市民の皆さんとのまう状況で、これは恐らく市民の皆さんとのまう状況で、これは恐らく市民の皆さんとのま

ちづくり懇談会等も入られるのでしょうけれちづくり懇談会等も入られるのでしょうけれちづくり懇談会等も入られるのでしょうけれちづくり懇談会等も入られるのでしょうけれ

ども、議論が巻き起こりますか。改めるのはども、議論が巻き起こりますか。改めるのはども、議論が巻き起こりますか。改めるのはども、議論が巻き起こりますか。改めるのは

改める必要があると認識をしたのであれば、改める必要があると認識をしたのであれば、改める必要があると認識をしたのであれば、改める必要があると認識をしたのであれば、

ぜひ充実をしていただきたいと思うのです。ぜひ充実をしていただきたいと思うのです。ぜひ充実をしていただきたいと思うのです。ぜひ充実をしていただきたいと思うのです。

やられたことを全否定するつもりはありませやられたことを全否定するつもりはありませやられたことを全否定するつもりはありませやられたことを全否定するつもりはありませ

ん。ご苦労されてつくられたということも理ん。ご苦労されてつくられたということも理ん。ご苦労されてつくられたということも理ん。ご苦労されてつくられたということも理

解をいたします。市長、どのようにお考えで解をいたします。市長、どのようにお考えで解をいたします。市長、どのようにお考えで解をいたします。市長、どのようにお考えで

しょうか。最終的に、これでいこうと。17年しょうか。最終的に、これでいこうと。17年しょうか。最終的に、これでいこうと。17年しょうか。最終的に、これでいこうと。17年

度が自立推進元年、４月です。しゃったもっ度が自立推進元年、４月です。しゃったもっ度が自立推進元年、４月です。しゃったもっ度が自立推進元年、４月です。しゃったもっ

た３月の議会までに間に合わそうと、せっつた３月の議会までに間に合わそうと、せっつた３月の議会までに間に合わそうと、せっつた３月の議会までに間に合わそうと、せっつ

かれ、せっつかれてつくったんじゃないですかれ、せっつかれてつくったんじゃないですかれ、せっつかれてつくったんじゃないですかれ、せっつかれてつくったんじゃないです

か。私は、そういうふうに思われてならないか。私は、そういうふうに思われてならないか。私は、そういうふうに思われてならないか。私は、そういうふうに思われてならない

んです。財政収支見通しは、私どもが受けてんです。財政収支見通しは、私どもが受けてんです。財政収支見通しは、私どもが受けてんです。財政収支見通しは、私どもが受けて

市民の皆さんに説明できない内容であります。市民の皆さんに説明できない内容であります。市民の皆さんに説明できない内容であります。市民の皆さんに説明できない内容であります。

美唄だけ独自の考え方でいくということが可美唄だけ独自の考え方でいくということが可美唄だけ独自の考え方でいくということが可美唄だけ独自の考え方でいくということが可

能なんでしょうか。この自立の推進計画によ能なんでしょうか。この自立の推進計画によ能なんでしょうか。この自立の推進計画によ能なんでしょうか。この自立の推進計画によ

りまして、ハードからソフトへ期待をされてりまして、ハードからソフトへ期待をされてりまして、ハードからソフトへ期待をされてりまして、ハードからソフトへ期待をされて

いる建設事業の皆さん方に対してもこれからいる建設事業の皆さん方に対してもこれからいる建設事業の皆さん方に対してもこれからいる建設事業の皆さん方に対してもこれから

の美唄の公共事業はこうなりますよというこの美唄の公共事業はこうなりますよというこの美唄の公共事業はこうなりますよというこの美唄の公共事業はこうなりますよというこ

とを発信するわけでしょう、ここから。受けとを発信するわけでしょう、ここから。受けとを発信するわけでしょう、ここから。受けとを発信するわけでしょう、ここから。受け

る業者の皆さん方は、企業の再編なり新たなる業者の皆さん方は、企業の再編なり新たなる業者の皆さん方は、企業の再編なり新たなる業者の皆さん方は、企業の再編なり新たな

ビジネスチャンスへのチャレンジなり、指定ビジネスチャンスへのチャレンジなり、指定ビジネスチャンスへのチャレンジなり、指定ビジネスチャンスへのチャレンジなり、指定

管理者制度、これを頑張ろうかとか、こうい管理者制度、これを頑張ろうかとか、こうい管理者制度、これを頑張ろうかとか、こうい管理者制度、これを頑張ろうかとか、こうい

ったことを準備していただくためのものでなったことを準備していただくためのものでなったことを準備していただくためのものでなったことを準備していただくためのものでな

いでしょうか。公共事業の確保は、市長、無いでしょうか。公共事業の確保は、市長、無いでしょうか。公共事業の確保は、市長、無いでしょうか。公共事業の確保は、市長、無

理です、これ。無理して交付税上乗せする。理です、これ。無理して交付税上乗せする。理です、これ。無理して交付税上乗せする。理です、これ。無理して交付税上乗せする。

無理が来ます。財政の健全化に向けた、自立無理が来ます。財政の健全化に向けた、自立無理が来ます。財政の健全化に向けた、自立無理が来ます。財政の健全化に向けた、自立

に向けた財政推計ではなくて、財政の崩壊、に向けた財政推計ではなくて、財政の崩壊、に向けた財政推計ではなくて、財政の崩壊、に向けた財政推計ではなくて、財政の崩壊、

これに向けた推計でないですか。美唄の命運これに向けた推計でないですか。美唄の命運これに向けた推計でないですか。美唄の命運これに向けた推計でないですか。美唄の命運

を決する、そういったものとしてもう少しこを決する、そういったものとしてもう少しこを決する、そういったものとしてもう少しこを決する、そういったものとしてもう少しこ

の辺説明責任を果たしていただけないでしょの辺説明責任を果たしていただけないでしょの辺説明責任を果たしていただけないでしょの辺説明責任を果たしていただけないでしょ

うか。うか。うか。うか。

それと、今回すでに各常任委員会に委員会それと、今回すでに各常任委員会に委員会それと、今回すでに各常任委員会に委員会それと、今回すでに各常任委員会に委員会

付託になりましたけれども、市民負担の問題付託になりましたけれども、市民負担の問題付託になりましたけれども、市民負担の問題付託になりましたけれども、市民負担の問題

が出てきているでしょう。受益と負担の関係が出てきているでしょう。受益と負担の関係が出てきているでしょう。受益と負担の関係が出てきているでしょう。受益と負担の関係

で、使用料、手数料を見直すということです。で、使用料、手数料を見直すということです。で、使用料、手数料を見直すということです。で、使用料、手数料を見直すということです。

開館時間も利用状況を見て見直すということ開館時間も利用状況を見て見直すということ開館時間も利用状況を見て見直すということ開館時間も利用状況を見て見直すということ

が出されているでしょう。一部先行してやろが出されているでしょう。一部先行してやろが出されているでしょう。一部先行してやろが出されているでしょう。一部先行してやろ

うとしているのです。しかし、一方で、使用うとしているのです。しかし、一方で、使用うとしているのです。しかし、一方で、使用うとしているのです。しかし、一方で、使用

料、手数料、受益者負担の問題については設料、手数料、受益者負担の問題については設料、手数料、受益者負担の問題については設料、手数料、受益者負担の問題については設

定基準を設けると言っているのです。設定基定基準を設けると言っているのです。設定基定基準を設けると言っているのです。設定基定基準を設けると言っているのです。設定基

準を設けてから出してもいいのでないですか。準を設けてから出してもいいのでないですか。準を設けてから出してもいいのでないですか。準を設けてから出してもいいのでないですか。

いわば引き上げなり、改定の理由の根拠を示いわば引き上げなり、改定の理由の根拠を示いわば引き上げなり、改定の理由の根拠を示いわば引き上げなり、改定の理由の根拠を示

せるんでしょうか、それで。こういうのを先せるんでしょうか、それで。こういうのを先せるんでしょうか、それで。こういうのを先せるんでしょうか、それで。こういうのを先

取りと言わないと思うのです。いかがでしょ取りと言わないと思うのです。いかがでしょ取りと言わないと思うのです。いかがでしょ取りと言わないと思うのです。いかがでしょ

うか。うか。うか。うか。

次に、雇用の状況なんですけれども、これ次に、雇用の状況なんですけれども、これ次に、雇用の状況なんですけれども、これ次に、雇用の状況なんですけれども、これ

は極めて厳しい美唄の雇用状況があるというは極めて厳しい美唄の雇用状況があるというは極めて厳しい美唄の雇用状況があるというは極めて厳しい美唄の雇用状況があるという

こと。計数的にも、それから具体的にこれかこと。計数的にも、それから具体的にこれかこと。計数的にも、それから具体的にこれかこと。計数的にも、それから具体的にこれか

ら３月末に工場閉鎖ということの予定をされら３月末に工場閉鎖ということの予定をされら３月末に工場閉鎖ということの予定をされら３月末に工場閉鎖ということの予定をされ

ている状況でございます。自治体として、こている状況でございます。自治体として、こている状況でございます。自治体として、こている状況でございます。自治体として、こ

の雇用、労働行政をどうしていくのかというの雇用、労働行政をどうしていくのかというの雇用、労働行政をどうしていくのかというの雇用、労働行政をどうしていくのかという

のは大変はテーマなんです。のは大変はテーマなんです。のは大変はテーマなんです。のは大変はテーマなんです。

一方、たとえば職業安定法の改正とかあり一方、たとえば職業安定法の改正とかあり一方、たとえば職業安定法の改正とかあり一方、たとえば職業安定法の改正とかあり

まして、地方自治体が職業あっせんできるよまして、地方自治体が職業あっせんできるよまして、地方自治体が職業あっせんできるよまして、地方自治体が職業あっせんできるよ

うになったでしょう。いわば総合的な雇用政うになったでしょう。いわば総合的な雇用政うになったでしょう。いわば総合的な雇用政うになったでしょう。いわば総合的な雇用政

策、労働政策ができる体制つくったんです。策、労働政策ができる体制つくったんです。策、労働政策ができる体制つくったんです。策、労働政策ができる体制つくったんです。

ただ、なかなかそういう体制ができても都府ただ、なかなかそういう体制ができても都府ただ、なかなかそういう体制ができても都府ただ、なかなかそういう体制ができても都府

県なり指定都市なり大きな自治体でなきゃ実県なり指定都市なり大きな自治体でなきゃ実県なり指定都市なり大きな自治体でなきゃ実県なり指定都市なり大きな自治体でなきゃ実

行に移せないということで、小さな私どもの行に移せないということで、小さな私どもの行に移せないということで、小さな私どもの行に移せないということで、小さな私どもの

ような市では効果的な対策というのはできなような市では効果的な対策というのはできなような市では効果的な対策というのはできなような市では効果的な対策というのはできな

い。しかし、一歩一歩階段を足で踏み締めてい。しかし、一歩一歩階段を足で踏み締めてい。しかし、一歩一歩階段を足で踏み締めてい。しかし、一歩一歩階段を足で踏み締めて

上がっていくようなことをしていかんきゃな上がっていくようなことをしていかんきゃな上がっていくようなことをしていかんきゃな上がっていくようなことをしていかんきゃな

らん。地道な努力が必要だと思うんです。最らん。地道な努力が必要だと思うんです。最らん。地道な努力が必要だと思うんです。最らん。地道な努力が必要だと思うんです。最
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も大事なのは、美唄の雇用の状況、失業の状も大事なのは、美唄の雇用の状況、失業の状も大事なのは、美唄の雇用の状況、失業の状も大事なのは、美唄の雇用の状況、失業の状

況、それからそれに伴う市民生活の状況、こ況、それからそれに伴う市民生活の状況、こ況、それからそれに伴う市民生活の状況、こ況、それからそれに伴う市民生活の状況、こ

れをどう行政が把握をできているかというこれをどう行政が把握をできているかというこれをどう行政が把握をできているかというこれをどう行政が把握をできているかというこ

となんです。この実態を把握をすることから、となんです。この実態を把握をすることから、となんです。この実態を把握をすることから、となんです。この実態を把握をすることから、

さまざまな施策につなげていくということにさまざまな施策につなげていくということにさまざまな施策につなげていくということにさまざまな施策につなげていくということに

なる。これが第一歩だと思います。残念ながなる。これが第一歩だと思います。残念ながなる。これが第一歩だと思います。残念ながなる。これが第一歩だと思います。残念なが

ら、この実態の把握というのは不十分だと私ら、この実態の把握というのは不十分だと私ら、この実態の把握というのは不十分だと私ら、この実態の把握というのは不十分だと私

は思うんです。は思うんです。は思うんです。は思うんです。

それと、最初の質問でも雇い入れ通知書等それと、最初の質問でも雇い入れ通知書等それと、最初の質問でも雇い入れ通知書等それと、最初の質問でも雇い入れ通知書等

の話をいたしました。勤めてみて労働条件がの話をいたしました。勤めてみて労働条件がの話をいたしました。勤めてみて労働条件がの話をいたしました。勤めてみて労働条件が

わかるという若者もいるというお話もしましわかるという若者もいるというお話もしましわかるという若者もいるというお話もしましわかるという若者もいるというお話もしまし

た。市長は、福祉教育、英語教育、こういうた。市長は、福祉教育、英語教育、こういうた。市長は、福祉教育、英語教育、こういうた。市長は、福祉教育、英語教育、こういう

ことを新たな１つの取り組みとして公約に掲ことを新たな１つの取り組みとして公約に掲ことを新たな１つの取り組みとして公約に掲ことを新たな１つの取り組みとして公約に掲

げられておりますが、社会人として必要な労げられておりますが、社会人として必要な労げられておりますが、社会人として必要な労げられておりますが、社会人として必要な労

働教育、ぜひいろんな分野でお取り組みいた働教育、ぜひいろんな分野でお取り組みいた働教育、ぜひいろんな分野でお取り組みいた働教育、ぜひいろんな分野でお取り組みいた

だけないでしょうか。非常に過酷な労働環境だけないでしょうか。非常に過酷な労働環境だけないでしょうか。非常に過酷な労働環境だけないでしょうか。非常に過酷な労働環境

がふえています。事業主の雇用の形態もいきがふえています。事業主の雇用の形態もいきがふえています。事業主の雇用の形態もいきがふえています。事業主の雇用の形態もいき

なり正社員で採用するところはほとんどないなり正社員で採用するところはほとんどないなり正社員で採用するところはほとんどないなり正社員で採用するところはほとんどない

そうです。パートで入れて、そして使えなきそうです。パートで入れて、そして使えなきそうです。パートで入れて、そして使えなきそうです。パートで入れて、そして使えなき

ゃ振り落とし、１年契約でさらに振り落とし、ゃ振り落とし、１年契約でさらに振り落とし、ゃ振り落とし、１年契約でさらに振り落とし、ゃ振り落とし、１年契約でさらに振り落とし、

そしてよしとして正規雇用と。振り落とされそしてよしとして正規雇用と。振り落とされそしてよしとして正規雇用と。振り落とされそしてよしとして正規雇用と。振り落とされ

た人がどうなるのか。これは、自治体だけのた人がどうなるのか。これは、自治体だけのた人がどうなるのか。これは、自治体だけのた人がどうなるのか。これは、自治体だけの

責任じゃないです。国の雇用政策、労働政策、責任じゃないです。国の雇用政策、労働政策、責任じゃないです。国の雇用政策、労働政策、責任じゃないです。国の雇用政策、労働政策、

景気の問題、勝ち組、負け組の、いわばいま景気の問題、勝ち組、負け組の、いわばいま景気の問題、勝ち組、負け組の、いわばいま景気の問題、勝ち組、負け組の、いわばいま

の日本の国の進め方です。こういうものにひの日本の国の進め方です。こういうものにひの日本の国の進め方です。こういうものにひの日本の国の進め方です。こういうものにひ

ずみが来ていると。しかし、自治体でやれるずみが来ていると。しかし、自治体でやれるずみが来ていると。しかし、自治体でやれるずみが来ていると。しかし、自治体でやれる

ことは、最低限のルール、これらをどのようことは、最低限のルール、これらをどのようことは、最低限のルール、これらをどのようことは、最低限のルール、これらをどのよう

にふだんの学校教育なり、さらには生涯学習にふだんの学校教育なり、さらには生涯学習にふだんの学校教育なり、さらには生涯学習にふだんの学校教育なり、さらには生涯学習

等を通じてこのことを理解をするのか。知識等を通じてこのことを理解をするのか。知識等を通じてこのことを理解をするのか。知識等を通じてこのことを理解をするのか。知識

として持って社会に出るようにしていかんきとして持って社会に出るようにしていかんきとして持って社会に出るようにしていかんきとして持って社会に出るようにしていかんき

ゃならん。こういう取り組みが私はいまぜひゃならん。こういう取り組みが私はいまぜひゃならん。こういう取り組みが私はいまぜひゃならん。こういう取り組みが私はいまぜひ

必要じゃないかと思うんです。自治体として必要じゃないかと思うんです。自治体として必要じゃないかと思うんです。自治体として必要じゃないかと思うんです。自治体として

取り組む雇用、労働、これらの取り組みに関取り組む雇用、労働、これらの取り組みに関取り組む雇用、労働、これらの取り組みに関取り組む雇用、労働、これらの取り組みに関

して、市長はどのようにお考えなのかどのよして、市長はどのようにお考えなのかどのよして、市長はどのようにお考えなのかどのよして、市長はどのようにお考えなのかどのよ

うに取り組まれようとしているのかお答えいうに取り組まれようとしているのかお答えいうに取り組まれようとしているのかお答えいうに取り組まれようとしているのかお答えい

ただきたいと思います。ただきたいと思います。ただきたいと思います。ただきたいと思います。

市長選挙の公約の問題です。マニフェスト、市長選挙の公約の問題です。マニフェスト、市長選挙の公約の問題です。マニフェスト、市長選挙の公約の問題です。マニフェスト、

いま作業を進めておられるということですかいま作業を進めておられるということですかいま作業を進めておられるということですかいま作業を進めておられるということですか

ら、進めてください。できればやっぱり事業ら、進めてください。できればやっぱり事業ら、進めてください。できればやっぱり事業ら、進めてください。できればやっぱり事業

をこうしますと盛り込んだときには、どんなをこうしますと盛り込んだときには、どんなをこうしますと盛り込んだときには、どんなをこうしますと盛り込んだときには、どんな

考えで出すのかというのがあって初めて説明考えで出すのかというのがあって初めて説明考えで出すのかというのがあって初めて説明考えで出すのかというのがあって初めて説明

責任が果たせるという気がするから、準備不責任が果たせるという気がするから、準備不責任が果たせるという気がするから、準備不責任が果たせるという気がするから、準備不

足は否めないと思います。ただ、そんなこと足は否めないと思います。ただ、そんなこと足は否めないと思います。ただ、そんなこと足は否めないと思います。ただ、そんなこと

言ってもしようがないですから、ぜひきちっ言ってもしようがないですから、ぜひきちっ言ってもしようがないですから、ぜひきちっ言ってもしようがないですから、ぜひきちっ

としたものをつくり上げてください。としたものをつくり上げてください。としたものをつくり上げてください。としたものをつくり上げてください。

ことしやる分、平成17年度にやる分を何点ことしやる分、平成17年度にやる分を何点ことしやる分、平成17年度にやる分を何点ことしやる分、平成17年度にやる分を何点

かちょっとお尋ねしますが、地域と温泉を結かちょっとお尋ねしますが、地域と温泉を結かちょっとお尋ねしますが、地域と温泉を結かちょっとお尋ねしますが、地域と温泉を結

ぶ無料送迎バス、バスいつ走らすんですかとぶ無料送迎バス、バスいつ走らすんですかとぶ無料送迎バス、バスいつ走らすんですかとぶ無料送迎バス、バスいつ走らすんですかと

いうお話がありました。これ予算でも少しくいうお話がありました。これ予算でも少しくいうお話がありました。これ予算でも少しくいうお話がありました。これ予算でも少しく

やらなきゃいかんと思うんですが、これ公約やらなきゃいかんと思うんですが、これ公約やらなきゃいかんと思うんですが、これ公約やらなきゃいかんと思うんですが、これ公約

のポイントでしょうから。予算ではないですのポイントでしょうから。予算ではないですのポイントでしょうから。予算ではないですのポイントでしょうから。予算ではないです

ね。これどのように走行計画をされているんね。これどのように走行計画をされているんね。これどのように走行計画をされているんね。これどのように走行計画をされているん

ですか。17年度にやるというんですから、こですか。17年度にやるというんですから、こですか。17年度にやるというんですから、こですか。17年度にやるというんですから、こ

の辺示してください。の辺示してください。の辺示してください。の辺示してください。

それから、農政部と経済振興部の新設ですそれから、農政部と経済振興部の新設ですそれから、農政部と経済振興部の新設ですそれから、農政部と経済振興部の新設です

が、これも総務委員会に付託をされていますが、これも総務委員会に付託をされていますが、これも総務委員会に付託をされていますが、これも総務委員会に付託をされています

から深く聞きませんが、これからの美唄の市から深く聞きませんが、これからの美唄の市から深く聞きませんが、これからの美唄の市から深く聞きませんが、これからの美唄の市

役所の組織、それといわば経済、生産者の視役所の組織、それといわば経済、生産者の視役所の組織、それといわば経済、生産者の視役所の組織、それといわば経済、生産者の視

点から消費、流通に広げていくということで、点から消費、流通に広げていくということで、点から消費、流通に広げていくということで、点から消費、流通に広げていくということで、

流れとして農政部単独というんでなくて経済流れとして農政部単独というんでなくて経済流れとして農政部単独というんでなくて経済流れとして農政部単独というんでなくて経済

部に収れんされていくという流れなんだけど部に収れんされていくという流れなんだけど部に収れんされていくという流れなんだけど部に収れんされていくという流れなんだけど

も、これは生産者の視点で取り組もうというも、これは生産者の視点で取り組もうというも、これは生産者の視点で取り組もうというも、これは生産者の視点で取り組もうという

ことでの新設なんですか。どんなことをやろことでの新設なんですか。どんなことをやろことでの新設なんですか。どんなことをやろことでの新設なんですか。どんなことをやろ

うとしているのか。簡単でいいです。詳しくうとしているのか。簡単でいいです。詳しくうとしているのか。簡単でいいです。詳しくうとしているのか。簡単でいいです。詳しく

やったら総務委員会の人に怒られますからこやったら総務委員会の人に怒られますからこやったら総務委員会の人に怒られますからこやったら総務委員会の人に怒られますからこ

の辺にしますけども、その辺の考え方、どうの辺にしますけども、その辺の考え方、どうの辺にしますけども、その辺の考え方、どうの辺にしますけども、その辺の考え方、どう

いう考え方でおやりになるのか教えてくださいう考え方でおやりになるのか教えてくださいう考え方でおやりになるのか教えてくださいう考え方でおやりになるのか教えてくださ

い。い。い。い。
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●議長中西勇夫君 市長。●議長中西勇夫君 市長。●議長中西勇夫君 市長。●議長中西勇夫君 市長。

●市長桜井道夫君 紫藤議員の再質問にお答●市長桜井道夫君 紫藤議員の再質問にお答●市長桜井道夫君 紫藤議員の再質問にお答●市長桜井道夫君 紫藤議員の再質問にお答

えします。えします。えします。えします。

自立推進計画についてありますが、公共サ自立推進計画についてありますが、公共サ自立推進計画についてありますが、公共サ自立推進計画についてありますが、公共サ

ービスにおける市民負担につきましては、こービスにおける市民負担につきましては、こービスにおける市民負担につきましては、こービスにおける市民負担につきましては、こ

れまで予算編成時に受益者負担の原則などのれまで予算編成時に受益者負担の原則などのれまで予算編成時に受益者負担の原則などのれまで予算編成時に受益者負担の原則などの

考え方のもとに他の市町村の状況を踏まえ、考え方のもとに他の市町村の状況を踏まえ、考え方のもとに他の市町村の状況を踏まえ、考え方のもとに他の市町村の状況を踏まえ、

使用料、手数料等の改定を行ってきたところ使用料、手数料等の改定を行ってきたところ使用料、手数料等の改定を行ってきたところ使用料、手数料等の改定を行ってきたところ

でありますが、自立推進計画における調査・でありますが、自立推進計画における調査・でありますが、自立推進計画における調査・でありますが、自立推進計画における調査・

検討項目につきましては、関係機関・団体等検討項目につきましては、関係機関・団体等検討項目につきましては、関係機関・団体等検討項目につきましては、関係機関・団体等

との協議も含め、調査・検討の上、市民の皆との協議も含め、調査・検討の上、市民の皆との協議も含め、調査・検討の上、市民の皆との協議も含め、調査・検討の上、市民の皆

様に考え方を説明し、理解を得るよう努めて様に考え方を説明し、理解を得るよう努めて様に考え方を説明し、理解を得るよう努めて様に考え方を説明し、理解を得るよう努めて

まいります。まいります。まいります。まいります。

いずれにいたしましても、市の命運をかけいずれにいたしましても、市の命運をかけいずれにいたしましても、市の命運をかけいずれにいたしましても、市の命運をかけ

る、そしてまた自立推進計画は自立に向けたる、そしてまた自立推進計画は自立に向けたる、そしてまた自立推進計画は自立に向けたる、そしてまた自立推進計画は自立に向けた

第一歩を踏み出すためのものでありますので、第一歩を踏み出すためのものでありますので、第一歩を踏み出すためのものでありますので、第一歩を踏み出すためのものでありますので、

今後とも十分な協議を通じて市民の皆さんと今後とも十分な協議を通じて市民の皆さんと今後とも十分な協議を通じて市民の皆さんと今後とも十分な協議を通じて市民の皆さんと

行政が進むべき方向性を共有し、理解と協力行政が進むべき方向性を共有し、理解と協力行政が進むべき方向性を共有し、理解と協力行政が進むべき方向性を共有し、理解と協力

のもとに着実に推進すべきものと考えておりのもとに着実に推進すべきものと考えておりのもとに着実に推進すべきものと考えておりのもとに着実に推進すべきものと考えており

ます。ます。ます。ます。

次に、雇用労働環境についてでありますが、次に、雇用労働環境についてでありますが、次に、雇用労働環境についてでありますが、次に、雇用労働環境についてでありますが、

市としましてはこれまで最低賃金や育児・介市としましてはこれまで最低賃金や育児・介市としましてはこれまで最低賃金や育児・介市としましてはこれまで最低賃金や育児・介

護休業制度などの雇用ルールの周知に努めた護休業制度などの雇用ルールの周知に努めた護休業制度などの雇用ルールの周知に努めた護休業制度などの雇用ルールの周知に努めた

広報活動に努めてまいりました。広報活動に努めてまいりました。広報活動に努めてまいりました。広報活動に努めてまいりました。

今後雇用のトラブルなどを招かないために今後雇用のトラブルなどを招かないために今後雇用のトラブルなどを招かないために今後雇用のトラブルなどを招かないために

も、雇用環境の実態把握に努めていくとともも、雇用環境の実態把握に努めていくとともも、雇用環境の実態把握に努めていくとともも、雇用環境の実態把握に努めていくととも

に、制度改正などにつきましてインターネッに、制度改正などにつきましてインターネッに、制度改正などにつきましてインターネッに、制度改正などにつきましてインターネッ

トや広報紙などによる啓発活動や労働相談なトや広報紙などによる啓発活動や労働相談なトや広報紙などによる啓発活動や労働相談なトや広報紙などによる啓発活動や労働相談な

どに努めてまいりたいと考えております。どに努めてまいりたいと考えております。どに努めてまいりたいと考えております。どに努めてまいりたいと考えております。

次に、選挙の公約等についてでございます次に、選挙の公約等についてでございます次に、選挙の公約等についてでございます次に、選挙の公約等についてでございます

が、無料送迎バスにつきましては第３セクタが、無料送迎バスにつきましては第３セクタが、無料送迎バスにつきましては第３セクタが、無料送迎バスにつきましては第３セクタ

ーであるベル・カントが委託業者のアンビッーであるベル・カントが委託業者のアンビッーであるベル・カントが委託業者のアンビッーであるベル・カントが委託業者のアンビッ

クスに運行を依頼し、アンビックスの全額負クスに運行を依頼し、アンビックスの全額負クスに運行を依頼し、アンビックスの全額負クスに運行を依頼し、アンビックスの全額負

担によってこのバスを運行しようとするもの担によってこのバスを運行しようとするもの担によってこのバスを運行しようとするもの担によってこのバスを運行しようとするもの

であります。これにつきましては、さまざまであります。これにつきましては、さまざまであります。これにつきましては、さまざまであります。これにつきましては、さまざま

な考えがありますけれども、私は美唄市が経な考えがありますけれども、私は美唄市が経な考えがありますけれども、私は美唄市が経な考えがありますけれども、私は美唄市が経

費を負担して走らせるということが難しい状費を負担して走らせるということが難しい状費を負担して走らせるということが難しい状費を負担して走らせるということが難しい状

況にあることから、このような民間の活力を況にあることから、このような民間の活力を況にあることから、このような民間の活力を況にあることから、このような民間の活力を

導入した上での公約の実現に踏み切ったとい導入した上での公約の実現に踏み切ったとい導入した上での公約の実現に踏み切ったとい導入した上での公約の実現に踏み切ったとい

うことでございます。うことでございます。うことでございます。うことでございます。

次に、市を取り巻く情勢がますます厳しさ次に、市を取り巻く情勢がますます厳しさ次に、市を取り巻く情勢がますます厳しさ次に、市を取り巻く情勢がますます厳しさ

を増す中で、行政のスリム化を求めていくこを増す中で、行政のスリム化を求めていくこを増す中で、行政のスリム化を求めていくこを増す中で、行政のスリム化を求めていくこ

とは当然でございますが、一方において組織とは当然でございますが、一方において組織とは当然でございますが、一方において組織とは当然でございますが、一方において組織

機構の再編は時代や環境に即応した新たな発機構の再編は時代や環境に即応した新たな発機構の再編は時代や環境に即応した新たな発機構の再編は時代や環境に即応した新たな発

想で、重点的、効果的な課題に取り組む柔軟想で、重点的、効果的な課題に取り組む柔軟想で、重点的、効果的な課題に取り組む柔軟想で、重点的、効果的な課題に取り組む柔軟

な対応も必要があります。当然組織全体の肥な対応も必要があります。当然組織全体の肥な対応も必要があります。当然組織全体の肥な対応も必要があります。当然組織全体の肥

大化を抑制する中で体制の強化、見直しを図大化を抑制する中で体制の強化、見直しを図大化を抑制する中で体制の強化、見直しを図大化を抑制する中で体制の強化、見直しを図

っていくと。そのような考えから、農政部、っていくと。そのような考えから、農政部、っていくと。そのような考えから、農政部、っていくと。そのような考えから、農政部、

そして経済振興部を分離させるというようなそして経済振興部を分離させるというようなそして経済振興部を分離させるというようなそして経済振興部を分離させるというような

考えでございます。一方、建設部と水道部を考えでございます。一方、建設部と水道部を考えでございます。一方、建設部と水道部を考えでございます。一方、建設部と水道部を

都市環境部ということで統合すると、このよ都市環境部ということで統合すると、このよ都市環境部ということで統合すると、このよ都市環境部ということで統合すると、このよ

うな考えに至ったところでございます。うな考えに至ったところでございます。うな考えに至ったところでございます。うな考えに至ったところでございます。

●議長中西勇夫君 18番紫藤政則君。●議長中西勇夫君 18番紫藤政則君。●議長中西勇夫君 18番紫藤政則君。●議長中西勇夫君 18番紫藤政則君。

●18番紫藤政則君 自立の推進計画、これは●18番紫藤政則君 自立の推進計画、これは●18番紫藤政則君 自立の推進計画、これは●18番紫藤政則君 自立の推進計画、これは

団体とも話しなければならないし、やってい団体とも話しなければならないし、やってい団体とも話しなければならないし、やってい団体とも話しなければならないし、やってい

かなければならんと。しかし、命運をかけたかなければならんと。しかし、命運をかけたかなければならんと。しかし、命運をかけたかなければならんと。しかし、命運をかけた

ものだということ。この05年、平成17年が自ものだということ。この05年、平成17年が自ものだということ。この05年、平成17年が自ものだということ。この05年、平成17年が自

立推進計画のスタートなんです。地方財政対立推進計画のスタートなんです。地方財政対立推進計画のスタートなんです。地方財政対立推進計画のスタートなんです。地方財政対

策で交付税が自治体の行財政運営に支障にな策で交付税が自治体の行財政運営に支障にな策で交付税が自治体の行財政運営に支障にな策で交付税が自治体の行財政運営に支障にな

らんようにどうするかというのは、17と18でらんようにどうするかというのは、17と18でらんようにどうするかというのは、17と18でらんようにどうするかというのは、17と18で

す。19年から捨てられるというようなことはす。19年から捨てられるというようなことはす。19年から捨てられるというようなことはす。19年から捨てられるというようなことは

ないですけれど、大幅に落ち込みますよ。だないですけれど、大幅に落ち込みますよ。だないですけれど、大幅に落ち込みますよ。だないですけれど、大幅に落ち込みますよ。だ

から、皆どこの自治体も自立していこうといから、皆どこの自治体も自立していこうといから、皆どこの自治体も自立していこうといから、皆どこの自治体も自立していこうとい

うところは必死になってぜい肉落として、市うところは必死になってぜい肉落として、市うところは必死になってぜい肉落として、市うところは必死になってぜい肉落として、市

民の皆さんに必死になって説明して、これか民の皆さんに必死になって説明して、これか民の皆さんに必死になって説明して、これか民の皆さんに必死になって説明して、これか

らのまちづくり、協働でいこうということでらのまちづくり、協働でいこうということでらのまちづくり、協働でいこうということでらのまちづくり、協働でいこうということで

の計画を練り上げているんです。生きるか死の計画を練り上げているんです。生きるか死の計画を練り上げているんです。生きるか死の計画を練り上げているんです。生きるか死

ぬかの戦いしているんです。皆さんと協議しぬかの戦いしているんです。皆さんと協議しぬかの戦いしているんです。皆さんと協議しぬかの戦いしているんです。皆さんと協議し
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て進めていくと。協議された人どうしますか。て進めていくと。協議された人どうしますか。て進めていくと。協議された人どうしますか。て進めていくと。協議された人どうしますか。

滝川のいまの保育所の利用者負担、保育料引滝川のいまの保育所の利用者負担、保育料引滝川のいまの保育所の利用者負担、保育料引滝川のいまの保育所の利用者負担、保育料引

き上げの問題、随分出ていますでしょう。署き上げの問題、随分出ていますでしょう。署き上げの問題、随分出ていますでしょう。署き上げの問題、随分出ていますでしょう。署

名活動もやろうと。決起集会もやっている。名活動もやろうと。決起集会もやっている。名活動もやろうと。決起集会もやっている。名活動もやろうと。決起集会もやっている。

ビラ配りもやっています。保育料こんなに上ビラ配りもやっています。保育料こんなに上ビラ配りもやっています。保育料こんなに上ビラ配りもやっています。保育料こんなに上

げられたら、生活していけないというんですげられたら、生活していけないというんですげられたら、生活していけないというんですげられたら、生活していけないというんです

から。根拠があるはずなんです、それだって。から。根拠があるはずなんです、それだって。から。根拠があるはずなんです、それだって。から。根拠があるはずなんです、それだって。

保育料だけの問題考えたら、そう思うでしょ保育料だけの問題考えたら、そう思うでしょ保育料だけの問題考えたら、そう思うでしょ保育料だけの問題考えたら、そう思うでしょ

う、それは。しかし、滝川のまちがこれからう、それは。しかし、滝川のまちがこれからう、それは。しかし、滝川のまちがこれからう、それは。しかし、滝川のまちがこれから

自立していくために、生きていくためにこう自立していくために、生きていくためにこう自立していくために、生きていくためにこう自立していくために、生きていくためにこう

しなければならないというものを全体の認識しなければならないというものを全体の認識しなければならないというものを全体の認識しなければならないというものを全体の認識

に立って部分の議論というふうに入ったときに立って部分の議論というふうに入ったときに立って部分の議論というふうに入ったときに立って部分の議論というふうに入ったとき

に、理解していただける方も中にはいるかもに、理解していただける方も中にはいるかもに、理解していただける方も中にはいるかもに、理解していただける方も中にはいるかも

しれない。目指す方針なり具体的な設定額なしれない。目指す方針なり具体的な設定額なしれない。目指す方針なり具体的な設定額なしれない。目指す方針なり具体的な設定額な

りというものを決めて、そしてそこに行き着りというものを決めて、そしてそこに行き着りというものを決めて、そしてそこに行き着りというものを決めて、そしてそこに行き着

くソフトランディング論での協議なら私はいくソフトランディング論での協議なら私はいくソフトランディング論での協議なら私はいくソフトランディング論での協議なら私はい

いと思います。当然コンクリート議論といういと思います。当然コンクリート議論といういと思います。当然コンクリート議論といういと思います。当然コンクリート議論という

のは入れない。しかし、行政責任を持っていのは入れない。しかし、行政責任を持っていのは入れない。しかし、行政責任を持っていのは入れない。しかし、行政責任を持ってい

る、情報を持っている執行側がそのことを示る、情報を持っている執行側がそのことを示る、情報を持っている執行側がそのことを示る、情報を持っている執行側がそのことを示

さないで、どうやって協議して決めていけるさないで、どうやって協議して決めていけるさないで、どうやって協議して決めていけるさないで、どうやって協議して決めていける

んですか。私はできないと思います。この計んですか。私はできないと思います。この計んですか。私はできないと思います。この計んですか。私はできないと思います。この計

画を見て、すぐそう思いました。のんびりし画を見て、すぐそう思いました。のんびりし画を見て、すぐそう思いました。のんびりし画を見て、すぐそう思いました。のんびりし

ていられますか。市長、どうでしょうか。ぜていられますか。市長、どうでしょうか。ぜていられますか。市長、どうでしょうか。ぜていられますか。市長、どうでしょうか。ぜ

ひリーダーシップ発揮していただけないでしひリーダーシップ発揮していただけないでしひリーダーシップ発揮していただけないでしひリーダーシップ発揮していただけないでし

ょうか。ょうか。ょうか。ょうか。

そして、これは庁議、市としての執行責任そして、これは庁議、市としての執行責任そして、これは庁議、市としての執行責任そして、これは庁議、市としての執行責任

を果たす意味での最高決定機関です。意思決を果たす意味での最高決定機関です。意思決を果たす意味での最高決定機関です。意思決を果たす意味での最高決定機関です。意思決

定機関です。ここもぜひ庁議も公開すべきだ定機関です。ここもぜひ庁議も公開すべきだ定機関です。ここもぜひ庁議も公開すべきだ定機関です。ここもぜひ庁議も公開すべきだ

と私は言いました。そこそこのセクションのと私は言いました。そこそこのセクションのと私は言いました。そこそこのセクションのと私は言いました。そこそこのセクションの

行政に精通して、そして経験も豊かなこれか行政に精通して、そして経験も豊かなこれか行政に精通して、そして経験も豊かなこれか行政に精通して、そして経験も豊かなこれか

らの方向を見定める幹部の皆さん方が議論をらの方向を見定める幹部の皆さん方が議論をらの方向を見定める幹部の皆さん方が議論をらの方向を見定める幹部の皆さん方が議論を

してこういうものをつくり上げるんでしょう、してこういうものをつくり上げるんでしょう、してこういうものをつくり上げるんでしょう、してこういうものをつくり上げるんでしょう、

積み上げ議論をしてきて。いま私が申し上げ積み上げ議論をしてきて。いま私が申し上げ積み上げ議論をしてきて。いま私が申し上げ積み上げ議論をしてきて。いま私が申し上げ

たような議論出ませんでしたか。活発な議論たような議論出ませんでしたか。活発な議論たような議論出ませんでしたか。活発な議論たような議論出ませんでしたか。活発な議論

が闘わされてこういうものに至ったんでしょが闘わされてこういうものに至ったんでしょが闘わされてこういうものに至ったんでしょが闘わされてこういうものに至ったんでしょ

うか。かいま見ることできないから、公開すうか。かいま見ることできないから、公開すうか。かいま見ることできないから、公開すうか。かいま見ることできないから、公開す

べきだと言ったんです。ニセコ町は、庁議のべきだと言ったんです。ニセコ町は、庁議のべきだと言ったんです。ニセコ町は、庁議のべきだと言ったんです。ニセコ町は、庁議の

公開しています。職員が自由に入れます。そ公開しています。職員が自由に入れます。そ公開しています。職員が自由に入れます。そ公開しています。職員が自由に入れます。そ

れぞれの責任を果たすということは、そういれぞれの責任を果たすということは、そういれぞれの責任を果たすということは、そういれぞれの責任を果たすということは、そうい

うことだと思います。真剣に深刻にとらまえうことだと思います。真剣に深刻にとらまえうことだと思います。真剣に深刻にとらまえうことだと思います。真剣に深刻にとらまえ

て、いま言った基準の設定、こういうものにて、いま言った基準の設定、こういうものにて、いま言った基準の設定、こういうものにて、いま言った基準の設定、こういうものに

汗流してください。もう１度考え方を伺わせ汗流してください。もう１度考え方を伺わせ汗流してください。もう１度考え方を伺わせ汗流してください。もう１度考え方を伺わせ

ていただきます。ていただきます。ていただきます。ていただきます。

それから、公約ですけど、バスの問題、ごそれから、公約ですけど、バスの問題、ごそれから、公約ですけど、バスの問題、ごそれから、公約ですけど、バスの問題、ご

苦労されたんですね。結果として、行政支出苦労されたんですね。結果として、行政支出苦労されたんですね。結果として、行政支出苦労されたんですね。結果として、行政支出

が伴わない。それで、市長の公約を実行できが伴わない。それで、市長の公約を実行できが伴わない。それで、市長の公約を実行できが伴わない。それで、市長の公約を実行でき

ると。ですから、予算書にも出てこない、こると。ですから、予算書にも出てこない、こると。ですから、予算書にも出てこない、こると。ですから、予算書にも出てこない、こ

ういうことですね。だから、どういう内容でういうことですね。だから、どういう内容でういうことですね。だから、どういう内容でういうことですね。だから、どういう内容で

やるのかとか、これはここの責任というのはやるのかとか、これはここの責任というのはやるのかとか、これはここの責任というのはやるのかとか、これはここの責任というのは

どこがやるんでしょうか。運行責任というのどこがやるんでしょうか。運行責任というのどこがやるんでしょうか。運行責任というのどこがやるんでしょうか。運行責任というの

はどこになるんですか。我々仮にバス運行をはどこになるんですか。我々仮にバス運行をはどこになるんですか。我々仮にバス運行をはどこになるんですか。我々仮にバス運行を

４月からやるというふうになって、市民の皆４月からやるというふうになって、市民の皆４月からやるというふうになって、市民の皆４月からやるというふうになって、市民の皆

さんから問い合わせあって、こうしてくれ、さんから問い合わせあって、こうしてくれ、さんから問い合わせあって、こうしてくれ、さんから問い合わせあって、こうしてくれ、

ああしてくれというような声聞いたとき、どああしてくれというような声聞いたとき、どああしてくれというような声聞いたとき、どああしてくれというような声聞いたとき、ど

こに持っていけばいいんですか。いまのお話こに持っていけばいいんですか。いまのお話こに持っていけばいいんですか。いまのお話こに持っていけばいいんですか。いまのお話

では、ベル・カントがアンビックスに委託をでは、ベル・カントがアンビックスに委託をでは、ベル・カントがアンビックスに委託をでは、ベル・カントがアンビックスに委託を

したということですね。お金を出すのはアンしたということですね。お金を出すのはアンしたということですね。お金を出すのはアンしたということですね。お金を出すのはアン

ビックスと。これベル・カントだって指定管ビックスと。これベル・カントだって指定管ビックスと。これベル・カントだって指定管ビックスと。これベル・カントだって指定管

理者制度がどうするかといったら、指定管理理者制度がどうするかといったら、指定管理理者制度がどうするかといったら、指定管理理者制度がどうするかといったら、指定管理

者制度ができたときはベル・カントをつくる者制度ができたときはベル・カントをつくる者制度ができたときはベル・カントをつくる者制度ができたときはベル・カントをつくる

必要なかったんですよね。これから直接アン必要なかったんですよね。これから直接アン必要なかったんですよね。これから直接アン必要なかったんですよね。これから直接アン

ビックスに業務委託できるんでしょう、公のビックスに業務委託できるんでしょう、公のビックスに業務委託できるんでしょう、公のビックスに業務委託できるんでしょう、公の

施設の管理。いなくなる場合もあるんじゃな施設の管理。いなくなる場合もあるんじゃな施設の管理。いなくなる場合もあるんじゃな施設の管理。いなくなる場合もあるんじゃな

いですか。ベル・カントがアンビックスに委いですか。ベル・カントがアンビックスに委いですか。ベル・カントがアンビックスに委いですか。ベル・カントがアンビックスに委

託をする。委託条件というのがあるのか。い託をする。委託条件というのがあるのか。い託をする。委託条件というのがあるのか。い託をする。委託条件というのがあるのか。い

いです。中身はまたの機会にしますが、そういです。中身はまたの機会にしますが、そういです。中身はまたの機会にしますが、そういです。中身はまたの機会にしますが、そう

いう市民の皆さんからお話があったら、どこいう市民の皆さんからお話があったら、どこいう市民の皆さんからお話があったら、どこいう市民の皆さんからお話があったら、どこ

に行けと言えばいいでしょうか。私は、どこに行けと言えばいいでしょうか。私は、どこに行けと言えばいいでしょうか。私は、どこに行けと言えばいいでしょうか。私は、どこ
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に聞けばいいでしょう。に聞けばいいでしょう。に聞けばいいでしょう。に聞けばいいでしょう。

それと、大体いま考えていますね。４月だそれと、大体いま考えていますね。４月だそれと、大体いま考えていますね。４月だそれと、大体いま考えていますね。４月だ

からもうすぐやるんでしょう。４月からやるからもうすぐやるんでしょう。４月からやるからもうすぐやるんでしょう。４月からやるからもうすぐやるんでしょう。４月からやる

ということなんでしょうか。それと、期待感ということなんでしょうか。それと、期待感ということなんでしょうか。それと、期待感ということなんでしょうか。それと、期待感

が多いというのもありまして、大体概要はどが多いというのもありまして、大体概要はどが多いというのもありまして、大体概要はどが多いというのもありまして、大体概要はど

ういうようなことを考えておられますか。たういうようなことを考えておられますか。たういうようなことを考えておられますか。たういうようなことを考えておられますか。た

とえば週に１遍とか毎日とか、市民の皆さんとえば週に１遍とか毎日とか、市民の皆さんとえば週に１遍とか毎日とか、市民の皆さんとえば週に１遍とか毎日とか、市民の皆さん

たくさんいますから、どういった運行を考えたくさんいますから、どういった運行を考えたくさんいますから、どういった運行を考えたくさんいますから、どういった運行を考え

ておられるのか。概要です。市長が押さえてておられるのか。概要です。市長が押さえてておられるのか。概要です。市長が押さえてておられるのか。概要です。市長が押さえて

おられる概要、この辺教えてください。おられる概要、この辺教えてください。おられる概要、この辺教えてください。おられる概要、この辺教えてください。

●議長中西勇夫君 市長。●議長中西勇夫君 市長。●議長中西勇夫君 市長。●議長中西勇夫君 市長。

●市長桜井道夫君 自立推進計画につきまし●市長桜井道夫君 自立推進計画につきまし●市長桜井道夫君 自立推進計画につきまし●市長桜井道夫君 自立推進計画につきまし

て、私が市長に就任してから、実は交付税の1て、私が市長に就任してから、実は交付税の1て、私が市長に就任してから、実は交付税の1て、私が市長に就任してから、実は交付税の1

6年度予算、大幅な国のカットというのがあり、6年度予算、大幅な国のカットというのがあり、6年度予算、大幅な国のカットというのがあり、6年度予算、大幅な国のカットというのがあり、

そしてまたさらに国が三位一体改革のほかに7.そしてまたさらに国が三位一体改革のほかに7.そしてまたさらに国が三位一体改革のほかに7.そしてまたさらに国が三位一体改革のほかに7.

8兆円の削減策を求めてきたと。そういう中で、8兆円の削減策を求めてきたと。そういう中で、8兆円の削減策を求めてきたと。そういう中で、8兆円の削減策を求めてきたと。そういう中で、

各自治体は予算組めないような状況下にある各自治体は予算組めないような状況下にある各自治体は予算組めないような状況下にある各自治体は予算組めないような状況下にある

んじゃないかと。そういうような中で、私どんじゃないかと。そういうような中で、私どんじゃないかと。そういうような中で、私どんじゃないかと。そういうような中で、私ど

も全国的な運動を展開して、何とか17年度、1も全国的な運動を展開して、何とか17年度、1も全国的な運動を展開して、何とか17年度、1も全国的な運動を展開して、何とか17年度、1

8年度、この２カ年に関して普通交付税の総額8年度、この２カ年に関して普通交付税の総額8年度、この２カ年に関して普通交付税の総額8年度、この２カ年に関して普通交付税の総額

が確保されるというような結果ということでが確保されるというような結果ということでが確保されるというような結果ということでが確保されるというような結果ということで

何とか17年度予算も組むことができた、この何とか17年度予算も組むことができた、この何とか17年度予算も組むことができた、この何とか17年度予算も組むことができた、この

ような状況でございます。19年度以降についような状況でございます。19年度以降についような状況でございます。19年度以降についような状況でございます。19年度以降につい

ては、いまのところ私どもも予測がつかないては、いまのところ私どもも予測がつかないては、いまのところ私どもも予測がつかないては、いまのところ私どもも予測がつかない

ような本当に厳しい状況でございます。そのような本当に厳しい状況でございます。そのような本当に厳しい状況でございます。そのような本当に厳しい状況でございます。その

中で、普通交付税と臨時財政対策債との絡み中で、普通交付税と臨時財政対策債との絡み中で、普通交付税と臨時財政対策債との絡み中で、普通交付税と臨時財政対策債との絡み

です。普通交付税が減るという、総額が確保です。普通交付税が減るという、総額が確保です。普通交付税が減るという、総額が確保です。普通交付税が減るという、総額が確保

されたということで逆に臨時財政対策債が大されたということで逆に臨時財政対策債が大されたということで逆に臨時財政対策債が大されたということで逆に臨時財政対策債が大

幅に減らされたと。このようなことから、今幅に減らされたと。このようなことから、今幅に減らされたと。このようなことから、今幅に減らされたと。このようなことから、今

回の見直しに当たりましては普通交付税をあ回の見直しに当たりましては普通交付税をあ回の見直しに当たりましては普通交付税をあ回の見直しに当たりましては普通交付税をあ

る程度一定額見るという中で、この臨時財政る程度一定額見るという中で、この臨時財政る程度一定額見るという中で、この臨時財政る程度一定額見るという中で、この臨時財政

対策債を大幅に減らして収支を見たと、これ対策債を大幅に減らして収支を見たと、これ対策債を大幅に減らして収支を見たと、これ対策債を大幅に減らして収支を見たと、これ

が相違点の大きなものでございます。普通交が相違点の大きなものでございます。普通交が相違点の大きなものでございます。普通交が相違点の大きなものでございます。普通交

付税に関しましては、今後19年以降に向けま付税に関しましては、今後19年以降に向けま付税に関しましては、今後19年以降に向けま付税に関しましては、今後19年以降に向けま

して、これは全国的な運動として展開をしなして、これは全国的な運動として展開をしなして、これは全国的な運動として展開をしなして、これは全国的な運動として展開をしな

きゃいけないと、そんなことで財源面ではそきゃいけないと、そんなことで財源面ではそきゃいけないと、そんなことで財源面ではそきゃいけないと、そんなことで財源面ではそ

のようなことを考えてございます。のようなことを考えてございます。のようなことを考えてございます。のようなことを考えてございます。

一方、市民の負担関係、これやはり基準を一方、市民の負担関係、これやはり基準を一方、市民の負担関係、これやはり基準を一方、市民の負担関係、これやはり基準を

示して市民に説明するという、これが私も最示して市民に説明するという、これが私も最示して市民に説明するという、これが私も最示して市民に説明するという、これが私も最

適なベストだと思っておりますけれども、い適なベストだと思っておりますけれども、い適なベストだと思っておりますけれども、い適なベストだと思っておりますけれども、い

ま一定の考え方から市民の方からも示した中ま一定の考え方から市民の方からも示した中ま一定の考え方から市民の方からも示した中ま一定の考え方から市民の方からも示した中

で、このような考えのもとで私ども一歩でもで、このような考えのもとで私ども一歩でもで、このような考えのもとで私ども一歩でもで、このような考えのもとで私ども一歩でも

前に進めなければこの自立計画が達成できな前に進めなければこの自立計画が達成できな前に進めなければこの自立計画が達成できな前に進めなければこの自立計画が達成できな

いというようなことから、つまり走りながらいというようなことから、つまり走りながらいというようなことから、つまり走りながらいというようなことから、つまり走りながら

少し基準づくりをしていくという、こういう少し基準づくりをしていくという、こういう少し基準づくりをしていくという、こういう少し基準づくりをしていくという、こういう

道を選択せざるを得なかったということにつ道を選択せざるを得なかったということにつ道を選択せざるを得なかったということにつ道を選択せざるを得なかったということにつ

いてご理解願いたいと思います。いてご理解願いたいと思います。いてご理解願いたいと思います。いてご理解願いたいと思います。

それから、私ども決して自立推進計画、こそれから、私ども決して自立推進計画、こそれから、私ども決して自立推進計画、こそれから、私ども決して自立推進計画、こ

の計画につきましてただ単なる議論のためのの計画につきましてただ単なる議論のためのの計画につきましてただ単なる議論のためのの計画につきましてただ単なる議論のための

議論じゃなくて真剣に考えなきゃいけないと議論じゃなくて真剣に考えなきゃいけないと議論じゃなくて真剣に考えなきゃいけないと議論じゃなくて真剣に考えなきゃいけないと

いう中で、今回市民の皆さんに本当に負担にいう中で、今回市民の皆さんに本当に負担にいう中で、今回市民の皆さんに本当に負担にいう中で、今回市民の皆さんに本当に負担に

なるというような中で、いろんな使用料、手なるというような中で、いろんな使用料、手なるというような中で、いろんな使用料、手なるというような中で、いろんな使用料、手

数料の改定を見込んでおります。特にし尿処数料の改定を見込んでおります。特にし尿処数料の改定を見込んでおります。特にし尿処数料の改定を見込んでおります。特にし尿処

理場については、大幅な値上げを予定してお理場については、大幅な値上げを予定してお理場については、大幅な値上げを予定してお理場については、大幅な値上げを予定してお

ります。その中で、市民に痛みを負ってもらります。その中で、市民に痛みを負ってもらります。その中で、市民に痛みを負ってもらります。その中で、市民に痛みを負ってもら

うと。一方、私どももいま内部管理経費で約うと。一方、私どももいま内部管理経費で約うと。一方、私どももいま内部管理経費で約うと。一方、私どももいま内部管理経費で約

４億円の削減に踏み切ったという中で、私ど４億円の削減に踏み切ったという中で、私ど４億円の削減に踏み切ったという中で、私ど４億円の削減に踏み切ったという中で、私ど

もの行政としての立場もご理解願いたいと思もの行政としての立場もご理解願いたいと思もの行政としての立場もご理解願いたいと思もの行政としての立場もご理解願いたいと思

います。います。います。います。

なお、庁議の公開につきましては、今後検なお、庁議の公開につきましては、今後検なお、庁議の公開につきましては、今後検なお、庁議の公開につきましては、今後検

討させていただきたいと思っております。討させていただきたいと思っております。討させていただきたいと思っております。討させていただきたいと思っております。

次、バスの問題でございますけれども、バ次、バスの問題でございますけれども、バ次、バスの問題でございますけれども、バ次、バスの問題でございますけれども、バ

スにつきましてはやはり市民の要望がかなりスにつきましてはやはり市民の要望がかなりスにつきましてはやはり市民の要望がかなりスにつきましてはやはり市民の要望がかなり

多いと私は承知しておりますけれども、その多いと私は承知しておりますけれども、その多いと私は承知しておりますけれども、その多いと私は承知しておりますけれども、その

中で市営バスが赤字というような状況もあり中で市営バスが赤字というような状況もあり中で市営バスが赤字というような状況もあり中で市営バスが赤字というような状況もあり

ますので、これは集客をするアンビックスがますので、これは集客をするアンビックスがますので、これは集客をするアンビックスがますので、これは集客をするアンビックスが

みずからの経営努力として運行をするというみずからの経営努力として運行をするというみずからの経営努力として運行をするというみずからの経営努力として運行をするという

ようなことで話し合いをさせていただきましようなことで話し合いをさせていただきましようなことで話し合いをさせていただきましようなことで話し合いをさせていただきまし
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た。週５日、これ平日のみでございます。月た。週５日、これ平日のみでございます。月た。週５日、これ平日のみでございます。月た。週５日、これ平日のみでございます。月

曜日から金曜日まで、これは市内を５つの区曜日から金曜日まで、これは市内を５つの区曜日から金曜日まで、これは市内を５つの区曜日から金曜日まで、これは市内を５つの区

域に分けまして、主立った施設等を中心に、域に分けまして、主立った施設等を中心に、域に分けまして、主立った施設等を中心に、域に分けまして、主立った施設等を中心に、

これは地図等で立ち寄るところ等を明示しまこれは地図等で立ち寄るところ等を明示しまこれは地図等で立ち寄るところ等を明示しまこれは地図等で立ち寄るところ等を明示しま

すけれども、その中で日がわりで、たとえばすけれども、その中で日がわりで、たとえばすけれども、その中で日がわりで、たとえばすけれども、その中で日がわりで、たとえば

月曜日は南美唄地区を中心に回ると。そして、月曜日は南美唄地区を中心に回ると。そして、月曜日は南美唄地区を中心に回ると。そして、月曜日は南美唄地区を中心に回ると。そして、

温泉にお客さんを運んで一定時間になったら温泉にお客さんを運んで一定時間になったら温泉にお客さんを運んで一定時間になったら温泉にお客さんを運んで一定時間になったら

帰ると。行き帰りをするのみということで週帰ると。行き帰りをするのみということで週帰ると。行き帰りをするのみということで週帰ると。行き帰りをするのみということで週

５日間運行するという、そんなことでなって５日間運行するという、そんなことでなって５日間運行するという、そんなことでなって５日間運行するという、そんなことでなって

ございます。ございます。ございます。ございます。

運行責任等につきましては、あくまでもア運行責任等につきましては、あくまでもア運行責任等につきましては、あくまでもア運行責任等につきましては、あくまでもア

ンビックス、そしてこの委託を受ける民間バンビックス、そしてこの委託を受ける民間バンビックス、そしてこの委託を受ける民間バンビックス、そしてこの委託を受ける民間バ

ス会社がしますけれども、市としましていろス会社がしますけれども、市としましていろス会社がしますけれども、市としましていろス会社がしますけれども、市としましていろ

いろ市民からの要望等もありましたら、これいろ市民からの要望等もありましたら、これいろ市民からの要望等もありましたら、これいろ市民からの要望等もありましたら、これ

に関しましては市として受けた中でアンビッに関しましては市として受けた中でアンビッに関しましては市として受けた中でアンビッに関しましては市として受けた中でアンビッ

クスとして運行する民間会社にも要望等はしクスとして運行する民間会社にも要望等はしクスとして運行する民間会社にも要望等はしクスとして運行する民間会社にも要望等はし

てまいりたいと考えております。てまいりたいと考えております。てまいりたいと考えております。てまいりたいと考えております。

●議長中西勇夫君 紫藤議員の本件に関する●議長中西勇夫君 紫藤議員の本件に関する●議長中西勇夫君 紫藤議員の本件に関する●議長中西勇夫君 紫藤議員の本件に関する

発言はすでに３回に及びましたが、会議規則発言はすでに３回に及びましたが、会議規則発言はすでに３回に及びましたが、会議規則発言はすでに３回に及びましたが、会議規則

第56条ただし書きの規定により特に発言を許第56条ただし書きの規定により特に発言を許第56条ただし書きの規定により特に発言を許第56条ただし書きの規定により特に発言を許

します。します。します。します。

18番紫藤政則君。18番紫藤政則君。18番紫藤政則君。18番紫藤政則君。

●18番紫藤政則君 特に発言をお許しいただ●18番紫藤政則君 特に発言をお許しいただ●18番紫藤政則君 特に発言をお許しいただ●18番紫藤政則君 特に発言をお許しいただ

きましてありがとうございます。きましてありがとうございます。きましてありがとうございます。きましてありがとうございます。

推進計画、市長、走らなければならん部分推進計画、市長、走らなければならん部分推進計画、市長、走らなければならん部分推進計画、市長、走らなければならん部分

もあると。ですから、やれるものからやってもあると。ですから、やれるものからやってもあると。ですから、やれるものからやってもあると。ですから、やれるものからやって

いこうという、これは従来のやり方なんです。いこうという、これは従来のやり方なんです。いこうという、これは従来のやり方なんです。いこうという、これは従来のやり方なんです。

ありとあらゆる受益と負担の見直しをして進ありとあらゆる受益と負担の見直しをして進ありとあらゆる受益と負担の見直しをして進ありとあらゆる受益と負担の見直しをして進

めようとする場合に、そのことが逆にマイナめようとする場合に、そのことが逆にマイナめようとする場合に、そのことが逆にマイナめようとする場合に、そのことが逆にマイナ

スになる場合もあるんです。ただ、もうすでスになる場合もあるんです。ただ、もうすでスになる場合もあるんです。ただ、もうすでスになる場合もあるんです。ただ、もうすで

に条例案もつくられて委員会付託をされた。に条例案もつくられて委員会付託をされた。に条例案もつくられて委員会付託をされた。に条例案もつくられて委員会付託をされた。

予算に盛るものは予算にのせて、特別委員会予算に盛るものは予算にのせて、特別委員会予算に盛るものは予算にのせて、特別委員会予算に盛るものは予算にのせて、特別委員会

に付託をされているという状況ですから。こに付託をされているという状況ですから。こに付託をされているという状況ですから。こに付託をされているという状況ですから。こ

ればらばらなのです、それぞれが議論する場ればらばらなのです、それぞれが議論する場ればらばらなのです、それぞれが議論する場ればらばらなのです、それぞれが議論する場

合。私ここだけぜひお答えいただきたいと思合。私ここだけぜひお答えいただきたいと思合。私ここだけぜひお答えいただきたいと思合。私ここだけぜひお答えいただきたいと思

うんですが、この推進計画、いわば使用料、うんですが、この推進計画、いわば使用料、うんですが、この推進計画、いわば使用料、うんですが、この推進計画、いわば使用料、

手数料の問題やら、それから先ほど言った行手数料の問題やら、それから先ほど言った行手数料の問題やら、それから先ほど言った行手数料の問題やら、それから先ほど言った行

政サービスの担い手の問題やら、取り組む部政サービスの担い手の問題やら、取り組む部政サービスの担い手の問題やら、取り組む部政サービスの担い手の問題やら、取り組む部

分、部分が統一性に欠けているんです。ずっ分、部分が統一性に欠けているんです。ずっ分、部分が統一性に欠けているんです。ずっ分、部分が統一性に欠けているんです。ずっ

と検討するというのもあるんです。検討といと検討するというのもあるんです。検討といと検討するというのもあるんです。検討といと検討するというのもあるんです。検討とい

うのは何かするために検討なんですが、検討うのは何かするために検討なんですが、検討うのは何かするために検討なんですが、検討うのは何かするために検討なんですが、検討

だけなんです。ずっと検討して、その後まただけなんです。ずっと検討して、その後まただけなんです。ずっと検討して、その後まただけなんです。ずっと検討して、その後また

検討するものが何やら。いつまでに検討して検討するものが何やら。いつまでに検討して検討するものが何やら。いつまでに検討して検討するものが何やら。いつまでに検討して

実施というのもあるんです。ここは何とかこ実施というのもあるんです。ここは何とかこ実施というのもあるんです。ここは何とかこ実施というのもあるんです。ここは何とかこ

の間でこなせるんでないかとか、今回出したの間でこなせるんでないかとか、今回出したの間でこなせるんでないかとか、今回出したの間でこなせるんでないかとか、今回出した

やつはここは１つ抵抗も少なそうだからやれやつはここは１つ抵抗も少なそうだからやれやつはここは１つ抵抗も少なそうだからやれやつはここは１つ抵抗も少なそうだからやれ

るんでないかだとか、これは説明できそうだるんでないかだとか、これは説明できそうだるんでないかだとか、これは説明できそうだるんでないかだとか、これは説明できそうだ

からとかという判断で出してきたんじゃないからとかという判断で出してきたんじゃないからとかという判断で出してきたんじゃないからとかという判断で出してきたんじゃない

でしょうか。そういった、まずいわば改正をでしょうか。そういった、まずいわば改正をでしょうか。そういった、まずいわば改正をでしょうか。そういった、まずいわば改正を

するための物の考え方をしっかり整理をする。するための物の考え方をしっかり整理をする。するための物の考え方をしっかり整理をする。するための物の考え方をしっかり整理をする。

そして、一斉にその考え方を、設定の基準をそして、一斉にその考え方を、設定の基準をそして、一斉にその考え方を、設定の基準をそして、一斉にその考え方を、設定の基準を

明確にしていくということはのんびりやれな明確にしていくということはのんびりやれな明確にしていくということはのんびりやれな明確にしていくということはのんびりやれな

いんでないですか。私は、撤回すべきだと思いんでないですか。私は、撤回すべきだと思いんでないですか。私は、撤回すべきだと思いんでないですか。私は、撤回すべきだと思

いますけれど、撤回するとは市長言わないだいますけれど、撤回するとは市長言わないだいますけれど、撤回するとは市長言わないだいますけれど、撤回するとは市長言わないだ

ろうけれど、使用料、手数料条例の改正だとろうけれど、使用料、手数料条例の改正だとろうけれど、使用料、手数料条例の改正だとろうけれど、使用料、手数料条例の改正だと

か。だけれども、遅きに失している部分があか。だけれども、遅きに失している部分があか。だけれども、遅きに失している部分があか。だけれども、遅きに失している部分があ

るけれども、頑張ってください。設定基準のるけれども、頑張ってください。設定基準のるけれども、頑張ってください。設定基準のるけれども、頑張ってください。設定基準の

あり方、つくり方について、部分だけの議論あり方、つくり方について、部分だけの議論あり方、つくり方について、部分だけの議論あり方、つくり方について、部分だけの議論

だけ絶対させないでください。滝川になりまだけ絶対させないでください。滝川になりまだけ絶対させないでください。滝川になりまだけ絶対させないでください。滝川になりま

す。ほかもそうか、ほかの施設の利用もこうす。ほかもそうか、ほかの施設の利用もこうす。ほかもそうか、ほかの施設の利用もこうす。ほかもそうか、ほかの施設の利用もこう

か、だから辛抱しなければならんなという議か、だから辛抱しなければならんなという議か、だから辛抱しなければならんなという議か、だから辛抱しなければならんなという議

論あるでしょう。みんな頑張っているんだか論あるでしょう。みんな頑張っているんだか論あるでしょう。みんな頑張っているんだか論あるでしょう。みんな頑張っているんだか

ら、しようがないかというのもあるじゃないら、しようがないかというのもあるじゃないら、しようがないかというのもあるじゃないら、しようがないかというのもあるじゃない

ですか。みんな頑張っている部分、見えないですか。みんな頑張っている部分、見えないですか。みんな頑張っている部分、見えないですか。みんな頑張っている部分、見えない

んじゃないですか、これぽつぽつ出されたら。んじゃないですか、これぽつぽつ出されたら。んじゃないですか、これぽつぽつ出されたら。んじゃないですか、これぽつぽつ出されたら。

また改めてさせていただきますけれど、そのまた改めてさせていただきますけれど、そのまた改めてさせていただきますけれど、そのまた改めてさせていただきますけれど、その

点だけお答えください。点だけお答えください。点だけお答えください。点だけお答えください。

●議長中西勇夫君 市長。●議長中西勇夫君 市長。●議長中西勇夫君 市長。●議長中西勇夫君 市長。
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●市長桜井道夫君 平成17年度の予算編成に●市長桜井道夫君 平成17年度の予算編成に●市長桜井道夫君 平成17年度の予算編成に●市長桜井道夫君 平成17年度の予算編成に

おきまして非常に財政状況が厳しい中、自立おきまして非常に財政状況が厳しい中、自立おきまして非常に財政状況が厳しい中、自立おきまして非常に財政状況が厳しい中、自立

のシナリオどおりにうたっております項目にのシナリオどおりにうたっております項目にのシナリオどおりにうたっております項目にのシナリオどおりにうたっております項目に

つきまして一部歳入の値上げ等を見込まざるつきまして一部歳入の値上げ等を見込まざるつきまして一部歳入の値上げ等を見込まざるつきまして一部歳入の値上げ等を見込まざる

を得なかったという状況は状況でございます。を得なかったという状況は状況でございます。を得なかったという状況は状況でございます。を得なかったという状況は状況でございます。

なお、基準づくりにつきましては、今後のなお、基準づくりにつきましては、今後のなお、基準づくりにつきましては、今後のなお、基準づくりにつきましては、今後の

いろんな形で私も時間をかけてローリングをいろんな形で私も時間をかけてローリングをいろんな形で私も時間をかけてローリングをいろんな形で私も時間をかけてローリングを

しながらやってまいりたいと、そのような考しながらやってまいりたいと、そのような考しながらやってまいりたいと、そのような考しながらやってまいりたいと、そのような考

えでございます。えでございます。えでございます。えでございます。

●議長中西勇夫君 午後１時10分まで休憩い●議長中西勇夫君 午後１時10分まで休憩い●議長中西勇夫君 午後１時10分まで休憩い●議長中西勇夫君 午後１時10分まで休憩い

たします。たします。たします。たします。

午後０時０１分 休憩午後０時０１分 休憩午後０時０１分 休憩午後０時０１分 休憩

午後１時１０分 開議午後１時１０分 開議午後１時１０分 開議午後１時１０分 開議

●議長中西勇夫君 休憩前に引き続き会議を●議長中西勇夫君 休憩前に引き続き会議を●議長中西勇夫君 休憩前に引き続き会議を●議長中西勇夫君 休憩前に引き続き会議を

開きます。開きます。開きます。開きます。

一般質問を続けます。一般質問を続けます。一般質問を続けます。一般質問を続けます。

７番土井敏興君。７番土井敏興君。７番土井敏興君。７番土井敏興君。

●７番土井敏興君（登壇） 平成17年第１回●７番土井敏興君（登壇） 平成17年第１回●７番土井敏興君（登壇） 平成17年第１回●７番土井敏興君（登壇） 平成17年第１回

市議会定例会に当たり、私は大綱３点につき市議会定例会に当たり、私は大綱３点につき市議会定例会に当たり、私は大綱３点につき市議会定例会に当たり、私は大綱３点につき

まして市長並びに教育長にお伺いをいたしままして市長並びに教育長にお伺いをいたしままして市長並びに教育長にお伺いをいたしままして市長並びに教育長にお伺いをいたしま

す。す。す。す。

まず、大綱１点目の交流拠点施設関連につまず、大綱１点目の交流拠点施設関連につまず、大綱１点目の交流拠点施設関連につまず、大綱１点目の交流拠点施設関連につ

いてでありますが、ピパの湯ゆ～りん館も開いてでありますが、ピパの湯ゆ～りん館も開いてでありますが、ピパの湯ゆ～りん館も開いてでありますが、ピパの湯ゆ～りん館も開

館以来440日余りで、その利用者数も44万人に館以来440日余りで、その利用者数も44万人に館以来440日余りで、その利用者数も44万人に館以来440日余りで、その利用者数も44万人に

達し、１日平均で見ますと約1,000人の方々の達し、１日平均で見ますと約1,000人の方々の達し、１日平均で見ますと約1,000人の方々の達し、１日平均で見ますと約1,000人の方々の

利用があるとのことであり、当初の見込みを利用があるとのことであり、当初の見込みを利用があるとのことであり、当初の見込みを利用があるとのことであり、当初の見込みを

大きく上回っており、改めて関係者のご努力大きく上回っており、改めて関係者のご努力大きく上回っており、改めて関係者のご努力大きく上回っており、改めて関係者のご努力

に敬意を表するところであり、また多くの方に敬意を表するところであり、また多くの方に敬意を表するところであり、また多くの方に敬意を表するところであり、また多くの方

々に引き続き利用を望むものであります。々に引き続き利用を望むものであります。々に引き続き利用を望むものであります。々に引き続き利用を望むものであります。

さて、私が昨年の第２回定例会におきましさて、私が昨年の第２回定例会におきましさて、私が昨年の第２回定例会におきましさて、私が昨年の第２回定例会におきまし

てお尋ねさせていただきましたところの雪冷てお尋ねさせていただきましたところの雪冷てお尋ねさせていただきましたところの雪冷てお尋ねさせていただきましたところの雪冷

房施設関連についてでありますが、昨年は貯房施設関連についてでありますが、昨年は貯房施設関連についてでありますが、昨年は貯房施設関連についてでありますが、昨年は貯

雪庫の雪が本格的な稼働シーズンを前に底を雪庫の雪が本格的な稼働シーズンを前に底を雪庫の雪が本格的な稼働シーズンを前に底を雪庫の雪が本格的な稼働シーズンを前に底を

つき、美唄市農協のご協力により緊急避難的つき、美唄市農協のご協力により緊急避難的つき、美唄市農協のご協力により緊急避難的つき、美唄市農協のご協力により緊急避難的

措置をとって対応され、なおかつ一部電気冷措置をとって対応され、なおかつ一部電気冷措置をとって対応され、なおかつ一部電気冷措置をとって対応され、なおかつ一部電気冷

房施設を設置して切り抜けたと聞き及んでい房施設を設置して切り抜けたと聞き及んでい房施設を設置して切り抜けたと聞き及んでい房施設を設置して切り抜けたと聞き及んでい

ますが、いずれにいたしましてもトータル的ますが、いずれにいたしましてもトータル的ますが、いずれにいたしましてもトータル的ますが、いずれにいたしましてもトータル的

には予定外の費用がかさんだことになったのには予定外の費用がかさんだことになったのには予定外の費用がかさんだことになったのには予定外の費用がかさんだことになったの

ではないでしょうか。いかがでしょうか。よではないでしょうか。いかがでしょうか。よではないでしょうか。いかがでしょうか。よではないでしょうか。いかがでしょうか。よ

って、不具合等についてもその後どのようなって、不具合等についてもその後どのようなって、不具合等についてもその後どのようなって、不具合等についてもその後どのような

改善対策を講じられたのか、さらには今後利改善対策を講じられたのか、さらには今後利改善対策を講じられたのか、さらには今後利改善対策を講じられたのか、さらには今後利

用者に快適な空調環境を提供するために、ど用者に快適な空調環境を提供するために、ど用者に快適な空調環境を提供するために、ど用者に快適な空調環境を提供するために、ど

のように対応されるおつもりなのかお伺いをのように対応されるおつもりなのかお伺いをのように対応されるおつもりなのかお伺いをのように対応されるおつもりなのかお伺いを

いたします。いたします。いたします。いたします。

次に、パークゴルフ場についてであります次に、パークゴルフ場についてであります次に、パークゴルフ場についてであります次に、パークゴルフ場についてであります

が、この件につきましては改めて論じられるが、この件につきましては改めて論じられるが、この件につきましては改めて論じられるが、この件につきましては改めて論じられる

機会もあると思いますので、私は基本的な事機会もあると思いますので、私は基本的な事機会もあると思いますので、私は基本的な事機会もあると思いますので、私は基本的な事

柄についてのみお伺いをいたしたいと思いま柄についてのみお伺いをいたしたいと思いま柄についてのみお伺いをいたしたいと思いま柄についてのみお伺いをいたしたいと思いま

す。交流拠点施設のもう１つの目玉として、す。交流拠点施設のもう１つの目玉として、す。交流拠点施設のもう１つの目玉として、す。交流拠点施設のもう１つの目玉として、

平成15年度末に温泉施設に隣接したパークゴ平成15年度末に温泉施設に隣接したパークゴ平成15年度末に温泉施設に隣接したパークゴ平成15年度末に温泉施設に隣接したパークゴ

ルフ場の整備が完了し、当初は昨年８月にオルフ場の整備が完了し、当初は昨年８月にオルフ場の整備が完了し、当初は昨年８月にオルフ場の整備が完了し、当初は昨年８月にオ

ープンをする予定とのことでありましたし、ープンをする予定とのことでありましたし、ープンをする予定とのことでありましたし、ープンをする予定とのことでありましたし、

市民の期待も高まっていたところでありまし市民の期待も高まっていたところでありまし市民の期待も高まっていたところでありまし市民の期待も高まっていたところでありまし

たが、芝の生育状況が十分ではないとのことたが、芝の生育状況が十分ではないとのことたが、芝の生育状況が十分ではないとのことたが、芝の生育状況が十分ではないとのこと

で先送りとなり、楽しみにしていた愛好者ので先送りとなり、楽しみにしていた愛好者ので先送りとなり、楽しみにしていた愛好者ので先送りとなり、楽しみにしていた愛好者の

方々は大変残念な思いをしてきたところであ方々は大変残念な思いをしてきたところであ方々は大変残念な思いをしてきたところであ方々は大変残念な思いをしてきたところであ

ります。皆さんが首を長くして待ち焦がれてります。皆さんが首を長くして待ち焦がれてります。皆さんが首を長くして待ち焦がれてります。皆さんが首を長くして待ち焦がれて

いるパークゴルフ場のオープンのめどについいるパークゴルフ場のオープンのめどについいるパークゴルフ場のオープンのめどについいるパークゴルフ場のオープンのめどについ

て、積雪前の芝の状況からしていつごろと押て、積雪前の芝の状況からしていつごろと押て、積雪前の芝の状況からしていつごろと押て、積雪前の芝の状況からしていつごろと押

さえているのかお伺いをいたします。さえているのかお伺いをいたします。さえているのかお伺いをいたします。さえているのかお伺いをいたします。

また、年間の使用予定日数や利用者数につまた、年間の使用予定日数や利用者数につまた、年間の使用予定日数や利用者数につまた、年間の使用予定日数や利用者数につ

いてもどの程度を見込んでいるのかもお知らいてもどの程度を見込んでいるのかもお知らいてもどの程度を見込んでいるのかもお知らいてもどの程度を見込んでいるのかもお知ら

せいただきたいと思います。せいただきたいと思います。せいただきたいと思います。せいただきたいと思います。

一方、利用者にとってはプレーの前後やプ一方、利用者にとってはプレーの前後やプ一方、利用者にとってはプレーの前後やプ一方、利用者にとってはプレーの前後やプ

レー中での体を休めることができる休憩所にレー中での体を休めることができる休憩所にレー中での体を休めることができる休憩所にレー中での体を休めることができる休憩所に

ついてでありますが、現状は１カ所あるあずついてでありますが、現状は１カ所あるあずついてでありますが、現状は１カ所あるあずついてでありますが、現状は１カ所あるあず
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まや以外そのような施設は見当たりませんが、まや以外そのような施設は見当たりませんが、まや以外そのような施設は見当たりませんが、まや以外そのような施設は見当たりませんが、

受け付け場所やトイレ、そして給水施設など受け付け場所やトイレ、そして給水施設など受け付け場所やトイレ、そして給水施設など受け付け場所やトイレ、そして給水施設など

についてもどのように対応されるおつもりなについてもどのように対応されるおつもりなについてもどのように対応されるおつもりなについてもどのように対応されるおつもりな

のかお聞きをいたします。のかお聞きをいたします。のかお聞きをいたします。のかお聞きをいたします。

次に、登り窯についてでありますが、これ次に、登り窯についてでありますが、これ次に、登り窯についてでありますが、これ次に、登り窯についてでありますが、これ

につきましてもパークゴルフ場同様、いつごにつきましてもパークゴルフ場同様、いつごにつきましてもパークゴルフ場同様、いつごにつきましてもパークゴルフ場同様、いつご

ろから利用できるのかという期待感が陶芸フろから利用できるのかという期待感が陶芸フろから利用できるのかという期待感が陶芸フろから利用できるのかという期待感が陶芸フ

ァンの間で高まっていると聞き及んでおりまァンの間で高まっていると聞き及んでおりまァンの間で高まっていると聞き及んでおりまァンの間で高まっていると聞き及んでおりま

す。私は余り承知をしていない部分ではありす。私は余り承知をしていない部分ではありす。私は余り承知をしていない部分ではありす。私は余り承知をしていない部分ではあり

ますが、殊に登り窯による作品のできばえ等ますが、殊に登り窯による作品のできばえ等ますが、殊に登り窯による作品のできばえ等ますが、殊に登り窯による作品のできばえ等

については焼き上がって窯から出てくるまでについては焼き上がって窯から出てくるまでについては焼き上がって窯から出てくるまでについては焼き上がって窯から出てくるまで

はわからないというところに言い知れぬ魅力はわからないというところに言い知れぬ魅力はわからないというところに言い知れぬ魅力はわからないというところに言い知れぬ魅力

があるようでして、一日も早い利用開始を待があるようでして、一日も早い利用開始を待があるようでして、一日も早い利用開始を待があるようでして、一日も早い利用開始を待

たれているようであります。たれているようであります。たれているようであります。たれているようであります。

そこで、この登り窯の管理運営の方法や維そこで、この登り窯の管理運営の方法や維そこで、この登り窯の管理運営の方法や維そこで、この登り窯の管理運営の方法や維

持するためのおよその予算をどの程度見込ん持するためのおよその予算をどの程度見込ん持するためのおよその予算をどの程度見込ん持するためのおよその予算をどの程度見込ん

でいるのか、また熱源であるまき材は十分確でいるのか、また熱源であるまき材は十分確でいるのか、また熱源であるまき材は十分確でいるのか、また熱源であるまき材は十分確

保されているのか、また一番関心の高い使用保されているのか、また一番関心の高い使用保されているのか、また一番関心の高い使用保されているのか、また一番関心の高い使用

開始の時期はいつごろになるのか、さらには開始の時期はいつごろになるのか、さらには開始の時期はいつごろになるのか、さらには開始の時期はいつごろになるのか、さらには

利用に当たっての持ち込み作品や焼き上がっ利用に当たっての持ち込み作品や焼き上がっ利用に当たっての持ち込み作品や焼き上がっ利用に当たっての持ち込み作品や焼き上がっ

て窯から出した作品の一時保管施設等について窯から出した作品の一時保管施設等について窯から出した作品の一時保管施設等について窯から出した作品の一時保管施設等につい

てはどのように考えているのかお伺いをいたてはどのように考えているのかお伺いをいたてはどのように考えているのかお伺いをいたてはどのように考えているのかお伺いをいた

します。します。します。します。

次に、大綱２点目の福祉行政についてであ次に、大綱２点目の福祉行政についてであ次に、大綱２点目の福祉行政についてであ次に、大綱２点目の福祉行政についてであ

りますが、最近殊に深刻化している虐待につりますが、最近殊に深刻化している虐待につりますが、最近殊に深刻化している虐待につりますが、最近殊に深刻化している虐待につ

いてでありますが、家庭内暴力や高齢者あるいてでありますが、家庭内暴力や高齢者あるいてでありますが、家庭内暴力や高齢者あるいてでありますが、家庭内暴力や高齢者ある

いは障害者、さらには介護施設通所者、またいは障害者、さらには介護施設通所者、またいは障害者、さらには介護施設通所者、またいは障害者、さらには介護施設通所者、また

は入所者などにも及び極めてその範囲も広く、は入所者などにも及び極めてその範囲も広く、は入所者などにも及び極めてその範囲も広く、は入所者などにも及び極めてその範囲も広く、

その件数も４、５年前から急増している実態その件数も４、５年前から急増している実態その件数も４、５年前から急増している実態その件数も４、５年前から急増している実態

にあると聞き及んでおります。中でも児童虐にあると聞き及んでおります。中でも児童虐にあると聞き及んでおります。中でも児童虐にあると聞き及んでおります。中でも児童虐

待については後を絶たず、危機的状況に達し待については後を絶たず、危機的状況に達し待については後を絶たず、危機的状況に達し待については後を絶たず、危機的状況に達し

つつあるとも言われております。昨年度の児つつあるとも言われております。昨年度の児つつあるとも言われております。昨年度の児つつあるとも言われております。昨年度の児

童相談所における処理件数を見ますと、全国童相談所における処理件数を見ますと、全国童相談所における処理件数を見ますと、全国童相談所における処理件数を見ますと、全国

においては２万6,000件、道内でも670件を超においては２万6,000件、道内でも670件を超においては２万6,000件、道内でも670件を超においては２万6,000件、道内でも670件を超

えているとのことですが、あるデータによりえているとのことですが、あるデータによりえているとのことですが、あるデータによりえているとのことですが、あるデータにより

ますと虐待を受けた子どもの半数は８歳以下ますと虐待を受けた子どもの半数は８歳以下ますと虐待を受けた子どもの半数は８歳以下ますと虐待を受けた子どもの半数は８歳以下

であるとのことです。いたいけな子どもたちであるとのことです。いたいけな子どもたちであるとのことです。いたいけな子どもたちであるとのことです。いたいけな子どもたち

が受ける精神的及び肉体的苦痛ははかり知れが受ける精神的及び肉体的苦痛ははかり知れが受ける精神的及び肉体的苦痛ははかり知れが受ける精神的及び肉体的苦痛ははかり知れ

ないものがあると思われます。よって、本市ないものがあると思われます。よって、本市ないものがあると思われます。よって、本市ないものがあると思われます。よって、本市

における児童虐待の件数及び現況、その対応における児童虐待の件数及び現況、その対応における児童虐待の件数及び現況、その対応における児童虐待の件数及び現況、その対応

等についてお伺いをいたします。大切なのは、等についてお伺いをいたします。大切なのは、等についてお伺いをいたします。大切なのは、等についてお伺いをいたします。大切なのは、

地域との連携をより深め、虐待の早期発見や地域との連携をより深め、虐待の早期発見や地域との連携をより深め、虐待の早期発見や地域との連携をより深め、虐待の早期発見や

子どものケアと同時に親をどう更生させ、家子どものケアと同時に親をどう更生させ、家子どものケアと同時に親をどう更生させ、家子どものケアと同時に親をどう更生させ、家

族再生に結びつけていくかということではな族再生に結びつけていくかということではな族再生に結びつけていくかということではな族再生に結びつけていくかということではな

いでしょうか。よって、今後どのような対策いでしょうか。よって、今後どのような対策いでしょうか。よって、今後どのような対策いでしょうか。よって、今後どのような対策

をもって取り組まれるおつもりかお伺いをいをもって取り組まれるおつもりかお伺いをいをもって取り組まれるおつもりかお伺いをいをもって取り組まれるおつもりかお伺いをい

たします。たします。たします。たします。

次に、大綱３点目の教育行政につきまして次に、大綱３点目の教育行政につきまして次に、大綱３点目の教育行政につきまして次に、大綱３点目の教育行政につきまして

教育長にお伺いをいたします。高度経済成長教育長にお伺いをいたします。高度経済成長教育長にお伺いをいたします。高度経済成長教育長にお伺いをいたします。高度経済成長

やバブル経済等を経て、日本の社会構造の大やバブル経済等を経て、日本の社会構造の大やバブル経済等を経て、日本の社会構造の大やバブル経済等を経て、日本の社会構造の大

きな変化とひずみにより、社会のルールや、きな変化とひずみにより、社会のルールや、きな変化とひずみにより、社会のルールや、きな変化とひずみにより、社会のルールや、

殊に教育の現場に大きな影を落とし、子ども殊に教育の現場に大きな影を落とし、子ども殊に教育の現場に大きな影を落とし、子ども殊に教育の現場に大きな影を落とし、子ども

たちにとって先行きがますます不透明となり、たちにとって先行きがますます不透明となり、たちにとって先行きがますます不透明となり、たちにとって先行きがますます不透明となり、

混迷を深めているところでもあります。国際混迷を深めているところでもあります。国際混迷を深めているところでもあります。国際混迷を深めているところでもあります。国際

的にも日本の児童生徒の学力の低下が明らか的にも日本の児童生徒の学力の低下が明らか的にも日本の児童生徒の学力の低下が明らか的にも日本の児童生徒の学力の低下が明らか

になるなど、文部科学省もにわかに慌ただしになるなど、文部科学省もにわかに慌ただしになるなど、文部科学省もにわかに慌ただしになるなど、文部科学省もにわかに慌ただし

い動きを示し、課題の整理と今後の対策に負い動きを示し、課題の整理と今後の対策に負い動きを示し、課題の整理と今後の対策に負い動きを示し、課題の整理と今後の対策に負

われているところのようであります。つきまわれているところのようであります。つきまわれているところのようであります。つきまわれているところのようであります。つきま

しては、以下６項目にわたりましてお尋ねいしては、以下６項目にわたりましてお尋ねいしては、以下６項目にわたりましてお尋ねいしては、以下６項目にわたりましてお尋ねい

たしたく思います。たしたく思います。たしたく思います。たしたく思います。

１つ目は、小中学校における教育目標につ１つ目は、小中学校における教育目標につ１つ目は、小中学校における教育目標につ１つ目は、小中学校における教育目標につ

いてでありますが、各学校においてそれぞれいてでありますが、各学校においてそれぞれいてでありますが、各学校においてそれぞれいてでありますが、各学校においてそれぞれ

崇高な理念を持って定められているとは思い崇高な理念を持って定められているとは思い崇高な理念を持って定められているとは思い崇高な理念を持って定められているとは思い

ますが、どのように配慮をし、いかされていますが、どのように配慮をし、いかされていますが、どのように配慮をし、いかされていますが、どのように配慮をし、いかされてい

るのか、その実情について。るのか、その実情について。るのか、その実情について。るのか、その実情について。

２つ目については、学校運営における評価２つ目については、学校運営における評価２つ目については、学校運営における評価２つ目については、学校運営における評価

についてでありますが、時代のニーズに合わについてでありますが、時代のニーズに合わについてでありますが、時代のニーズに合わについてでありますが、時代のニーズに合わ

せ、より開かれた学校を目指すため、学校評せ、より開かれた学校を目指すため、学校評せ、より開かれた学校を目指すため、学校評せ、より開かれた学校を目指すため、学校評
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議員制度が導入され、現在に至っております議員制度が導入され、現在に至っております議員制度が導入され、現在に至っております議員制度が導入され、現在に至っております

が、その成果や評価についての現況はどのよが、その成果や評価についての現況はどのよが、その成果や評価についての現況はどのよが、その成果や評価についての現況はどのよ

うになっているのか。うになっているのか。うになっているのか。うになっているのか。

３つ目は、防災教育及び危機管理等につい３つ目は、防災教育及び危機管理等につい３つ目は、防災教育及び危機管理等につい３つ目は、防災教育及び危機管理等につい

てでありますが、全国的にもたび重なる自然てでありますが、全国的にもたび重なる自然てでありますが、全国的にもたび重なる自然てでありますが、全国的にもたび重なる自然

災害や不審者の出没や学校等への侵入、ある災害や不審者の出没や学校等への侵入、ある災害や不審者の出没や学校等への侵入、ある災害や不審者の出没や学校等への侵入、ある

いは危害を加えるなど、さらには薬物等によいは危害を加えるなど、さらには薬物等によいは危害を加えるなど、さらには薬物等によいは危害を加えるなど、さらには薬物等によ

る問題行動の頻発など、学校を取り巻く環境る問題行動の頻発など、学校を取り巻く環境る問題行動の頻発など、学校を取り巻く環境る問題行動の頻発など、学校を取り巻く環境

に大きな異変が生じ、極めて安全性の確保がに大きな異変が生じ、極めて安全性の確保がに大きな異変が生じ、極めて安全性の確保がに大きな異変が生じ、極めて安全性の確保が

危惧されております。本市においてそれらの危惧されております。本市においてそれらの危惧されております。本市においてそれらの危惧されております。本市においてそれらの

実態はどのようになっているのか、また先日実態はどのようになっているのか、また先日実態はどのようになっているのか、また先日実態はどのようになっているのか、また先日

発生したインターネットによる市内小学校襲発生したインターネットによる市内小学校襲発生したインターネットによる市内小学校襲発生したインターネットによる市内小学校襲

撃予告事件についてもその経過と対応につい撃予告事件についてもその経過と対応につい撃予告事件についてもその経過と対応につい撃予告事件についてもその経過と対応につい

てどうであったのか。てどうであったのか。てどうであったのか。てどうであったのか。

４つ目は、小学校と中学校の連携について４つ目は、小学校と中学校の連携について４つ目は、小学校と中学校の連携について４つ目は、小学校と中学校の連携について

でありますが、小学校課程から中学校課程にでありますが、小学校課程から中学校課程にでありますが、小学校課程から中学校課程にでありますが、小学校課程から中学校課程に

移る時点において、各児童の学力をはじめ総移る時点において、各児童の学力をはじめ総移る時点において、各児童の学力をはじめ総移る時点において、各児童の学力をはじめ総

体にわたる詳細な記録等の内容や引き継ぎ等体にわたる詳細な記録等の内容や引き継ぎ等体にわたる詳細な記録等の内容や引き継ぎ等体にわたる詳細な記録等の内容や引き継ぎ等

の実態について。の実態について。の実態について。の実態について。

５つ目は、道徳の授業等についてでありま５つ目は、道徳の授業等についてでありま５つ目は、道徳の授業等についてでありま５つ目は、道徳の授業等についてでありま

すが、昨年行われました家庭や地域の教育力すが、昨年行われました家庭や地域の教育力すが、昨年行われました家庭や地域の教育力すが、昨年行われました家庭や地域の教育力

についての道民意識調査では85％以上の人がについての道民意識調査では85％以上の人がについての道民意識調査では85％以上の人がについての道民意識調査では85％以上の人が

家庭の教育力が低下していると感じており、家庭の教育力が低下していると感じており、家庭の教育力が低下していると感じており、家庭の教育力が低下していると感じており、

その内容の主なものとして、基本的な生活習その内容の主なものとして、基本的な生活習その内容の主なものとして、基本的な生活習その内容の主なものとして、基本的な生活習

慣、公共心や社会的模範、礼儀、作法、マナ慣、公共心や社会的模範、礼儀、作法、マナ慣、公共心や社会的模範、礼儀、作法、マナ慣、公共心や社会的模範、礼儀、作法、マナ

ーなどが挙げられ、原因としては親に起因すーなどが挙げられ、原因としては親に起因すーなどが挙げられ、原因としては親に起因すーなどが挙げられ、原因としては親に起因す

るものが大半のようであります。一方では、るものが大半のようであります。一方では、るものが大半のようであります。一方では、るものが大半のようであります。一方では、

地域と子どもたちの関係も希薄になってきた地域と子どもたちの関係も希薄になってきた地域と子どもたちの関係も希薄になってきた地域と子どもたちの関係も希薄になってきた

ことも挙げられていましたが、人間としていことも挙げられていましたが、人間としていことも挙げられていましたが、人間としていことも挙げられていましたが、人間としてい

ろいろな形で社会とのかかわりを深めていくろいろな形で社会とのかかわりを深めていくろいろな形で社会とのかかわりを深めていくろいろな形で社会とのかかわりを深めていく

過程で道徳の授業の果たす役割は大きいもの過程で道徳の授業の果たす役割は大きいもの過程で道徳の授業の果たす役割は大きいもの過程で道徳の授業の果たす役割は大きいもの

と考えるところであります。よって、道徳のと考えるところであります。よって、道徳のと考えるところであります。よって、道徳のと考えるところであります。よって、道徳の

授業時数及びその指導内容について。授業時数及びその指導内容について。授業時数及びその指導内容について。授業時数及びその指導内容について。

６つ目として、食に係る教育についてであ６つ目として、食に係る教育についてであ６つ目として、食に係る教育についてであ６つ目として、食に係る教育についてであ

りますが、健康な生活を維持していく中にありますが、健康な生活を維持していく中にありますが、健康な生活を維持していく中にありますが、健康な生活を維持していく中にあ

って食事は切り離すことのできないものであって食事は切り離すことのできないものであって食事は切り離すことのできないものであって食事は切り離すことのできないものであ

りますが、最近はその食生活の乱れが顕著とりますが、最近はその食生活の乱れが顕著とりますが、最近はその食生活の乱れが顕著とりますが、最近はその食生活の乱れが顕著と

なり、学力や身体機能の低下の要因にもなっなり、学力や身体機能の低下の要因にもなっなり、学力や身体機能の低下の要因にもなっなり、学力や身体機能の低下の要因にもなっ

ていると報じられております。よって、本市ていると報じられております。よって、本市ていると報じられております。よって、本市ていると報じられております。よって、本市

における取り組みの状況や次年度から導入予における取り組みの状況や次年度から導入予における取り組みの状況や次年度から導入予における取り組みの状況や次年度から導入予

定の栄養教諭についてや生命維持産業である定の栄養教諭についてや生命維持産業である定の栄養教諭についてや生命維持産業である定の栄養教諭についてや生命維持産業である

とも言われる農業とのかかわりなど、どのよとも言われる農業とのかかわりなど、どのよとも言われる農業とのかかわりなど、どのよとも言われる農業とのかかわりなど、どのよ

うにいかしていくのかお伺いをいたしまして、うにいかしていくのかお伺いをいたしまして、うにいかしていくのかお伺いをいたしまして、うにいかしていくのかお伺いをいたしまして、

この場からの質問を終わらせていただきます。この場からの質問を終わらせていただきます。この場からの質問を終わらせていただきます。この場からの質問を終わらせていただきます。

●議長中西勇夫君 市長。●議長中西勇夫君 市長。●議長中西勇夫君 市長。●議長中西勇夫君 市長。

●市長桜井道夫君（登壇） 土井議員の質問●市長桜井道夫君（登壇） 土井議員の質問●市長桜井道夫君（登壇） 土井議員の質問●市長桜井道夫君（登壇） 土井議員の質問

にお答えします。にお答えします。にお答えします。にお答えします。

初めに、ゆ～りん館の雪冷房施設について初めに、ゆ～りん館の雪冷房施設について初めに、ゆ～りん館の雪冷房施設について初めに、ゆ～りん館の雪冷房施設について

でありますが、昨年６月、ゆ～りん館の空調でありますが、昨年６月、ゆ～りん館の空調でありますが、昨年６月、ゆ～りん館の空調でありますが、昨年６月、ゆ～りん館の空調

対策を協議した結果、雪冷房だけでは使用時対策を協議した結果、雪冷房だけでは使用時対策を協議した結果、雪冷房だけでは使用時対策を協議した結果、雪冷房だけでは使用時

間が限られることから、補助冷房として電気間が限られることから、補助冷房として電気間が限られることから、補助冷房として電気間が限られることから、補助冷房として電気

式冷房を導入したものであります。なお、設式冷房を導入したものであります。なお、設式冷房を導入したものであります。なお、設式冷房を導入したものであります。なお、設

置費用につきましては、110万円となったもの置費用につきましては、110万円となったもの置費用につきましては、110万円となったもの置費用につきましては、110万円となったもの

でございます。でございます。でございます。でございます。

また、昨年雪不足を起こした貯雪庫につきまた、昨年雪不足を起こした貯雪庫につきまた、昨年雪不足を起こした貯雪庫につきまた、昨年雪不足を起こした貯雪庫につき

ましては、貯雪庫の事前冷却や雪冷房の使用ましては、貯雪庫の事前冷却や雪冷房の使用ましては、貯雪庫の事前冷却や雪冷房の使用ましては、貯雪庫の事前冷却や雪冷房の使用

期間など慎重に検討して適正な運転管理を行期間など慎重に検討して適正な運転管理を行期間など慎重に検討して適正な運転管理を行期間など慎重に検討して適正な運転管理を行

うことといたします。いずれにいたしましてうことといたします。いずれにいたしましてうことといたします。いずれにいたしましてうことといたします。いずれにいたしまして

も、今後雪冷房と電気冷房との併用により、も、今後雪冷房と電気冷房との併用により、も、今後雪冷房と電気冷房との併用により、も、今後雪冷房と電気冷房との併用により、

利用者に快適な冷房を提供するよう努めてま利用者に快適な冷房を提供するよう努めてま利用者に快適な冷房を提供するよう努めてま利用者に快適な冷房を提供するよう努めてま

いります。いります。いります。いります。

次に、パークゴルフ場についてであります次に、パークゴルフ場についてであります次に、パークゴルフ場についてであります次に、パークゴルフ場についてであります

が、現在まで芝生養生に努めてきたところでが、現在まで芝生養生に努めてきたところでが、現在まで芝生養生に努めてきたところでが、現在まで芝生養生に努めてきたところで

あり、芝生管理業者から芝生の生育状況は良あり、芝生管理業者から芝生の生育状況は良あり、芝生管理業者から芝生の生育状況は良あり、芝生管理業者から芝生の生育状況は良

好であるとの報告を受けました。このことか好であるとの報告を受けました。このことか好であるとの報告を受けました。このことか好であるとの報告を受けました。このことか

ら、今後雪解けを待って５月１日オープンにら、今後雪解けを待って５月１日オープンにら、今後雪解けを待って５月１日オープンにら、今後雪解けを待って５月１日オープンに

向けて準備を進めてまいりたいと考えており向けて準備を進めてまいりたいと考えており向けて準備を進めてまいりたいと考えており向けて準備を進めてまいりたいと考えており

ます。ます。ます。ます。
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次に、年間開設見込み日数は184日で、利用次に、年間開設見込み日数は184日で、利用次に、年間開設見込み日数は184日で、利用次に、年間開設見込み日数は184日で、利用

者数は１日平均222人、年間約４万1,000人を者数は１日平均222人、年間約４万1,000人を者数は１日平均222人、年間約４万1,000人を者数は１日平均222人、年間約４万1,000人を

見込んでおります。見込んでおります。見込んでおります。見込んでおります。

次に、利用者の休憩所などについてですが、次に、利用者の休憩所などについてですが、次に、利用者の休憩所などについてですが、次に、利用者の休憩所などについてですが、

ゆ～りん館南側の屋外ポーチを利用するととゆ～りん館南側の屋外ポーチを利用するととゆ～りん館南側の屋外ポーチを利用するととゆ～りん館南側の屋外ポーチを利用するとと

もに、休憩室を設置することとしております。もに、休憩室を設置することとしております。もに、休憩室を設置することとしております。もに、休憩室を設置することとしております。

なお、受け付けにつきましては体験交流館となお、受け付けにつきましては体験交流館となお、受け付けにつきましては体験交流館となお、受け付けにつきましては体験交流館と

一体で行うことしており、トイレ及び給水に一体で行うことしており、トイレ及び給水に一体で行うことしており、トイレ及び給水に一体で行うことしており、トイレ及び給水に

つきましては体験交流館やゆ～りん館をご利つきましては体験交流館やゆ～りん館をご利つきましては体験交流館やゆ～りん館をご利つきましては体験交流館やゆ～りん館をご利

用いただきたいと考えております。用いただきたいと考えております。用いただきたいと考えております。用いただきたいと考えております。

次に、登り窯についてでありますが、管理次に、登り窯についてでありますが、管理次に、登り窯についてでありますが、管理次に、登り窯についてでありますが、管理

運営につきましては直営で管理することとし、運営につきましては直営で管理することとし、運営につきましては直営で管理することとし、運営につきましては直営で管理することとし、

17年度予算はまき割り機や消耗品など約98万17年度予算はまき割り機や消耗品など約98万17年度予算はまき割り機や消耗品など約98万17年度予算はまき割り機や消耗品など約98万

円を計上しております。なお、まきにつきま円を計上しております。なお、まきにつきま円を計上しております。なお、まきにつきま円を計上しております。なお、まきにつきま

しては、当面昨年の台風による倒木材の活用しては、当面昨年の台風による倒木材の活用しては、当面昨年の台風による倒木材の活用しては、当面昨年の台風による倒木材の活用

を考えております。を考えております。を考えております。を考えております。

次に、使用開始時期につきましては、現在次に、使用開始時期につきましては、現在次に、使用開始時期につきましては、現在次に、使用開始時期につきましては、現在

登り窯の耐火強度を高めるための空だき作業登り窯の耐火強度を高めるための空だき作業登り窯の耐火強度を高めるための空だき作業登り窯の耐火強度を高めるための空だき作業

を行っており、おおむね８月ごろから利用いを行っており、おおむね８月ごろから利用いを行っており、おおむね８月ごろから利用いを行っており、おおむね８月ごろから利用い

ただけるものと考えております。ただけるものと考えております。ただけるものと考えております。ただけるものと考えております。

次に、作品の保管につきましては、登り窯次に、作品の保管につきましては、登り窯次に、作品の保管につきましては、登り窯次に、作品の保管につきましては、登り窯

横の保管庫と体験交流館の使用を考えており横の保管庫と体験交流館の使用を考えており横の保管庫と体験交流館の使用を考えており横の保管庫と体験交流館の使用を考えており

ます。ます。ます。ます。

最後に、児童虐待等についてでありますが、最後に、児童虐待等についてでありますが、最後に、児童虐待等についてでありますが、最後に、児童虐待等についてでありますが、

本市では児童虐待、障害児の療育、問題傾向本市では児童虐待、障害児の療育、問題傾向本市では児童虐待、障害児の療育、問題傾向本市では児童虐待、障害児の療育、問題傾向

を持つ家庭などを支援するために、児童相談を持つ家庭などを支援するために、児童相談を持つ家庭などを支援するために、児童相談を持つ家庭などを支援するために、児童相談

所、教育関係、保健福祉関係などで構成する所、教育関係、保健福祉関係などで構成する所、教育関係、保健福祉関係などで構成する所、教育関係、保健福祉関係などで構成する

「地域ケア会議子育て部会」を設置し、緊密「地域ケア会議子育て部会」を設置し、緊密「地域ケア会議子育て部会」を設置し、緊密「地域ケア会議子育て部会」を設置し、緊密

な連携を図っているところであります。平成1な連携を図っているところであります。平成1な連携を図っているところであります。平成1な連携を図っているところであります。平成1

5年度の状況で申し上げますと、部会において5年度の状況で申し上げますと、部会において5年度の状況で申し上げますと、部会において5年度の状況で申し上げますと、部会において

保護者の養育に関しネグレクトなどの疑いが保護者の養育に関しネグレクトなどの疑いが保護者の養育に関しネグレクトなどの疑いが保護者の養育に関しネグレクトなどの疑いが

あるとして対応したケースが５件ございます。あるとして対応したケースが５件ございます。あるとして対応したケースが５件ございます。あるとして対応したケースが５件ございます。

これらのケースにつきましては、関係機関等これらのケースにつきましては、関係機関等これらのケースにつきましては、関係機関等これらのケースにつきましては、関係機関等

が把握している情報をもとにその対応策を協が把握している情報をもとにその対応策を協が把握している情報をもとにその対応策を協が把握している情報をもとにその対応策を協

議し、そのうち児童相談所の専門的な対応が議し、そのうち児童相談所の専門的な対応が議し、そのうち児童相談所の専門的な対応が議し、そのうち児童相談所の専門的な対応が

必要であると判断されたものが４件あり、関必要であると判断されたものが４件あり、関必要であると判断されたものが４件あり、関必要であると判断されたものが４件あり、関

係機関等と連携して家庭訪問による助言など係機関等と連携して家庭訪問による助言など係機関等と連携して家庭訪問による助言など係機関等と連携して家庭訪問による助言など

の支援を継続しているところでございます。の支援を継続しているところでございます。の支援を継続しているところでございます。の支援を継続しているところでございます。

今後におきましても、支援の必要な家庭を今後におきましても、支援の必要な家庭を今後におきましても、支援の必要な家庭を今後におきましても、支援の必要な家庭を

早期に把握し、適切に対応することは重要と早期に把握し、適切に対応することは重要と早期に把握し、適切に対応することは重要と早期に把握し、適切に対応することは重要と

考えており、関係機関との連携や地域ケア会考えており、関係機関との連携や地域ケア会考えており、関係機関との連携や地域ケア会考えており、関係機関との連携や地域ケア会

議の充実を図るほか、現在策定中の次世代育議の充実を図るほか、現在策定中の次世代育議の充実を図るほか、現在策定中の次世代育議の充実を図るほか、現在策定中の次世代育

成支援行動計画の初年次の重点事業として、成支援行動計画の初年次の重点事業として、成支援行動計画の初年次の重点事業として、成支援行動計画の初年次の重点事業として、

地域における子育て力の強化を図るための地域における子育て力の強化を図るための地域における子育て力の強化を図るための地域における子育て力の強化を図るための

「子育て地域ささえあい事業」を推進し、児「子育て地域ささえあい事業」を推進し、児「子育て地域ささえあい事業」を推進し、児「子育て地域ささえあい事業」を推進し、児

童への虐待防止に一層努めてまいりたいと考童への虐待防止に一層努めてまいりたいと考童への虐待防止に一層努めてまいりたいと考童への虐待防止に一層努めてまいりたいと考

えております。えております。えております。えております。

●議長中西勇夫君 教育長。●議長中西勇夫君 教育長。●議長中西勇夫君 教育長。●議長中西勇夫君 教育長。

●教育長村上忠雄君（登壇） 土井議員のご●教育長村上忠雄君（登壇） 土井議員のご●教育長村上忠雄君（登壇） 土井議員のご●教育長村上忠雄君（登壇） 土井議員のご

質問に順次お答えいたします。質問に順次お答えいたします。質問に順次お答えいたします。質問に順次お答えいたします。

初めに、小中学校の教育目標等についてで初めに、小中学校の教育目標等についてで初めに、小中学校の教育目標等についてで初めに、小中学校の教育目標等についてで

ありますが、学校の教育目標はその学校の経ありますが、学校の教育目標はその学校の経ありますが、学校の教育目標はその学校の経ありますが、学校の教育目標はその学校の経

営の最高理念となるものであり、全教職員が営の最高理念となるものであり、全教職員が営の最高理念となるものであり、全教職員が営の最高理念となるものであり、全教職員が

日常の教育活動の中で達成を目指していくも日常の教育活動の中で達成を目指していくも日常の教育活動の中で達成を目指していくも日常の教育活動の中で達成を目指していくも

のであります。教育目標設定に当たり配慮すのであります。教育目標設定に当たり配慮すのであります。教育目標設定に当たり配慮すのであります。教育目標設定に当たり配慮す

べき事項としては、教育基本法の法令で定めべき事項としては、教育基本法の法令で定めべき事項としては、教育基本法の法令で定めべき事項としては、教育基本法の法令で定め

られている教育目的、目標に沿うものであるられている教育目的、目標に沿うものであるられている教育目的、目標に沿うものであるられている教育目的、目標に沿うものである

こと、地域や学校、児童生徒の実態を踏まえこと、地域や学校、児童生徒の実態を踏まえこと、地域や学校、児童生徒の実態を踏まえこと、地域や学校、児童生徒の実態を踏まえ

たものであること、校長の経営ビジョンととたものであること、校長の経営ビジョンととたものであること、校長の経営ビジョンととたものであること、校長の経営ビジョンとと

もに教育職員の意見がいかされることなどがもに教育職員の意見がいかされることなどがもに教育職員の意見がいかされることなどがもに教育職員の意見がいかされることなどが

挙げられます。これらに基づき、各学校では挙げられます。これらに基づき、各学校では挙げられます。これらに基づき、各学校では挙げられます。これらに基づき、各学校では

学校教育目標を設定しております。この教育学校教育目標を設定しております。この教育学校教育目標を設定しております。この教育学校教育目標を設定しております。この教育

目標を具現化するため、重点方針や具体的な目標を具現化するため、重点方針や具体的な目標を具現化するため、重点方針や具体的な目標を具現化するため、重点方針や具体的な

実践等を体系的に整備し、日常的な教育活動実践等を体系的に整備し、日常的な教育活動実践等を体系的に整備し、日常的な教育活動実践等を体系的に整備し、日常的な教育活動

を行っており、これらの取り組み、活動を効を行っており、これらの取り組み、活動を効を行っており、これらの取り組み、活動を効を行っており、これらの取り組み、活動を効

果あるものにするために、年度末には学校全果あるものにするために、年度末には学校全果あるものにするために、年度末には学校全果あるものにするために、年度末には学校全

体の内部評価、そして学校評議員等を活用し体の内部評価、そして学校評議員等を活用し体の内部評価、そして学校評議員等を活用し体の内部評価、そして学校評議員等を活用し

た外部評価により改善充実を図っているとこた外部評価により改善充実を図っているとこた外部評価により改善充実を図っているとこた外部評価により改善充実を図っているとこ



－ －51515151

ろでございます。ろでございます。ろでございます。ろでございます。

次に、学校運営における評価等についてで次に、学校運営における評価等についてで次に、学校運営における評価等についてで次に、学校運営における評価等についてで

ありますが、地域に開かれ、地域の信頼にこありますが、地域に開かれ、地域の信頼にこありますが、地域に開かれ、地域の信頼にこありますが、地域に開かれ、地域の信頼にこ

たえる学校づくりを推進していくためには、たえる学校づくりを推進していくためには、たえる学校づくりを推進していくためには、たえる学校づくりを推進していくためには、

学校、家庭、地域で教育に関する情報を共有学校、家庭、地域で教育に関する情報を共有学校、家庭、地域で教育に関する情報を共有学校、家庭、地域で教育に関する情報を共有

し、学校運営に反映される取り組みを充実さし、学校運営に反映される取り組みを充実さし、学校運営に反映される取り組みを充実さし、学校運営に反映される取り組みを充実さ

せることが重要であると考えております。現せることが重要であると考えております。現せることが重要であると考えております。現せることが重要であると考えております。現

在全小中学校で学校評価の充実に向けたさま在全小中学校で学校評価の充実に向けたさま在全小中学校で学校評価の充実に向けたさま在全小中学校で学校評価の充実に向けたさま

ざまな取り組みが進められており、その１つざまな取り組みが進められており、その１つざまな取り組みが進められており、その１つざまな取り組みが進められており、その１つ

が学校評議員の活用であります。全小中学校が学校評議員の活用であります。全小中学校が学校評議員の活用であります。全小中学校が学校評議員の活用であります。全小中学校

に設置し、年２回程度各学校の実情に応じたに設置し、年２回程度各学校の実情に応じたに設置し、年２回程度各学校の実情に応じたに設置し、年２回程度各学校の実情に応じた

時期にご意見をお聞きしたり、学校行事への時期にご意見をお聞きしたり、学校行事への時期にご意見をお聞きしたり、学校行事への時期にご意見をお聞きしたり、学校行事への

参加もいただいております。導入の効果につ参加もいただいております。導入の効果につ参加もいただいております。導入の効果につ参加もいただいております。導入の効果につ

きましては、学校評議員からの助言等をいかきましては、学校評議員からの助言等をいかきましては、学校評議員からの助言等をいかきましては、学校評議員からの助言等をいか

して地域参観日を設定したり、学校便りを地して地域参観日を設定したり、学校便りを地して地域参観日を設定したり、学校便りを地して地域参観日を設定したり、学校便りを地

域に配布するなど、地域に開かれた学校づく域に配布するなど、地域に開かれた学校づく域に配布するなど、地域に開かれた学校づく域に配布するなど、地域に開かれた学校づく

りの推進に寄与していると考えております。りの推進に寄与していると考えております。りの推進に寄与していると考えております。りの推進に寄与していると考えております。

次に、学校における防災教育及び危機管理次に、学校における防災教育及び危機管理次に、学校における防災教育及び危機管理次に、学校における防災教育及び危機管理

等についてでありますが、全国的に不審者が等についてでありますが、全国的に不審者が等についてでありますが、全国的に不審者が等についてでありますが、全国的に不審者が

児童生徒及び教職員に危害を加える事件が多児童生徒及び教職員に危害を加える事件が多児童生徒及び教職員に危害を加える事件が多児童生徒及び教職員に危害を加える事件が多

発しており、危機感を持っているところでご発しており、危機感を持っているところでご発しており、危機感を持っているところでご発しており、危機感を持っているところでご

ざいます。児童生徒がさまざまな災害に的確ざいます。児童生徒がさまざまな災害に的確ざいます。児童生徒がさまざまな災害に的確ざいます。児童生徒がさまざまな災害に的確

に対応できるよう危険回避や避難方法についに対応できるよう危険回避や避難方法についに対応できるよう危険回避や避難方法についに対応できるよう危険回避や避難方法につい

て理解させ、安全に行動できるよう指導するて理解させ、安全に行動できるよう指導するて理解させ、安全に行動できるよう指導するて理解させ、安全に行動できるよう指導する

とともに、教職員の役割分担を明確にするなとともに、教職員の役割分担を明確にするなとともに、教職員の役割分担を明確にするなとともに、教職員の役割分担を明確にするな

どの防災体制の整備を図るほか、地域や学校どの防災体制の整備を図るほか、地域や学校どの防災体制の整備を図るほか、地域や学校どの防災体制の整備を図るほか、地域や学校

の実情に応じた避難訓練の実施などを行っての実情に応じた避難訓練の実施などを行っての実情に応じた避難訓練の実施などを行っての実情に応じた避難訓練の実施などを行って

おります。おります。おります。おります。

また、学校関係者のすべてが日常的に危機また、学校関係者のすべてが日常的に危機また、学校関係者のすべてが日常的に危機また、学校関係者のすべてが日常的に危機

管理意識を高め、児童生徒にかかわる事件、管理意識を高め、児童生徒にかかわる事件、管理意識を高め、児童生徒にかかわる事件、管理意識を高め、児童生徒にかかわる事件、

事故を未然に防止するとともに、さまざまな事故を未然に防止するとともに、さまざまな事故を未然に防止するとともに、さまざまな事故を未然に防止するとともに、さまざまな

事態の対応に当たり、冷静に、そして適切に事態の対応に当たり、冷静に、そして適切に事態の対応に当たり、冷静に、そして適切に事態の対応に当たり、冷静に、そして適切に

判断、行動できるよう学校の危機管理マニュ判断、行動できるよう学校の危機管理マニュ判断、行動できるよう学校の危機管理マニュ判断、行動できるよう学校の危機管理マニュ

アルを平成14年度に作成し、各学校に配付しアルを平成14年度に作成し、各学校に配付しアルを平成14年度に作成し、各学校に配付しアルを平成14年度に作成し、各学校に配付し

ております。このほか各学校独自に避難経路ております。このほか各学校独自に避難経路ております。このほか各学校独自に避難経路ております。このほか各学校独自に避難経路

や教職員の役割分担等を明確にした学校マニや教職員の役割分担等を明確にした学校マニや教職員の役割分担等を明確にした学校マニや教職員の役割分担等を明確にした学校マニ

ュアルを作成するなど、充実を図っているとュアルを作成するなど、充実を図っているとュアルを作成するなど、充実を図っているとュアルを作成するなど、充実を図っていると

ころでございます。教育委員会といたしましころでございます。教育委員会といたしましころでございます。教育委員会といたしましころでございます。教育委員会といたしまし

ても市内における不審者情報などを適時市内ても市内における不審者情報などを適時市内ても市内における不審者情報などを適時市内ても市内における不審者情報などを適時市内

各幼稚園、小中学校へ速報し、安全確保に努各幼稚園、小中学校へ速報し、安全確保に努各幼稚園、小中学校へ速報し、安全確保に努各幼稚園、小中学校へ速報し、安全確保に努

めているところであります。今後は、教職員めているところであります。今後は、教職員めているところであります。今後は、教職員めているところであります。今後は、教職員

に対する研修機会の提供を行うとともに、Ｐに対する研修機会の提供を行うとともに、Ｐに対する研修機会の提供を行うとともに、Ｐに対する研修機会の提供を行うとともに、Ｐ

ＴＡや関係機関と連携を図った実効性のあるＴＡや関係機関と連携を図った実効性のあるＴＡや関係機関と連携を図った実効性のあるＴＡや関係機関と連携を図った実効性のある

地域ぐるみの危機管理体制の整備に努めてま地域ぐるみの危機管理体制の整備に努めてま地域ぐるみの危機管理体制の整備に努めてま地域ぐるみの危機管理体制の整備に努めてま

いりたい、このように考えております。いりたい、このように考えております。いりたい、このように考えております。いりたい、このように考えております。

なお、３月４日の峰延小学校の事件に関しなお、３月４日の峰延小学校の事件に関しなお、３月４日の峰延小学校の事件に関しなお、３月４日の峰延小学校の事件に関し

ましては、当該該当校児童の安全確認を行うましては、当該該当校児童の安全確認を行うましては、当該該当校児童の安全確認を行うましては、当該該当校児童の安全確認を行う

とともに、各幼稚園、小中学校及び放課後児とともに、各幼稚園、小中学校及び放課後児とともに、各幼稚園、小中学校及び放課後児とともに、各幼稚園、小中学校及び放課後児

童施設に子どもたちの安全確保のため下校指童施設に子どもたちの安全確保のため下校指童施設に子どもたちの安全確保のため下校指童施設に子どもたちの安全確保のため下校指

導等についての通知を発し、対応してきたと導等についての通知を発し、対応してきたと導等についての通知を発し、対応してきたと導等についての通知を発し、対応してきたと

ころでございます。ころでございます。ころでございます。ころでございます。

また、保育所及び私市立幼稚園にも教育委また、保育所及び私市立幼稚園にも教育委また、保育所及び私市立幼稚園にも教育委また、保育所及び私市立幼稚園にも教育委

員会の取り組みをお知らせするとともに、空員会の取り組みをお知らせするとともに、空員会の取り組みをお知らせするとともに、空員会の取り組みをお知らせするとともに、空

知教育局や警察署等の関係機関と連携を図り、知教育局や警察署等の関係機関と連携を図り、知教育局や警察署等の関係機関と連携を図り、知教育局や警察署等の関係機関と連携を図り、

対応に努めてまいりました。対応に努めてまいりました。対応に努めてまいりました。対応に努めてまいりました。

次に、小中学校の連携についてであります次に、小中学校の連携についてであります次に、小中学校の連携についてであります次に、小中学校の連携についてであります

けれども、小中学校の卒入学時における引きけれども、小中学校の卒入学時における引きけれども、小中学校の卒入学時における引きけれども、小中学校の卒入学時における引き

継ぎにつきましては、現在小学校卒業担任教継ぎにつきましては、現在小学校卒業担任教継ぎにつきましては、現在小学校卒業担任教継ぎにつきましては、現在小学校卒業担任教

諭と入学先の中学校教諭との間で小学校児童諭と入学先の中学校教諭との間で小学校児童諭と入学先の中学校教諭との間で小学校児童諭と入学先の中学校教諭との間で小学校児童

指導要録に基づき、３月末を目途に行ってお指導要録に基づき、３月末を目途に行ってお指導要録に基づき、３月末を目途に行ってお指導要録に基づき、３月末を目途に行ってお

ります。この指導要録の中には、各教科の学ります。この指導要録の中には、各教科の学ります。この指導要録の中には、各教科の学ります。この指導要録の中には、各教科の学

習の記録、総合所見及び指導上参考となる諸習の記録、総合所見及び指導上参考となる諸習の記録、総合所見及び指導上参考となる諸習の記録、総合所見及び指導上参考となる諸

事項等が記入されており、この資料による引事項等が記入されており、この資料による引事項等が記入されており、この資料による引事項等が記入されており、この資料による引

き継ぎを行うことで中学校での生徒理解の基き継ぎを行うことで中学校での生徒理解の基き継ぎを行うことで中学校での生徒理解の基き継ぎを行うことで中学校での生徒理解の基

盤ができ、以後の個に応じたきめ細かで適切盤ができ、以後の個に応じたきめ細かで適切盤ができ、以後の個に応じたきめ細かで適切盤ができ、以後の個に応じたきめ細かで適切

な指導がより一層円滑に行われるものと考えな指導がより一層円滑に行われるものと考えな指導がより一層円滑に行われるものと考えな指導がより一層円滑に行われるものと考え

ております。ております。ております。ております。

次に、道徳の授業等についてでありますが、次に、道徳の授業等についてでありますが、次に、道徳の授業等についてでありますが、次に、道徳の授業等についてでありますが、
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児童生徒を取り巻く社会の状況が急速に変化児童生徒を取り巻く社会の状況が急速に変化児童生徒を取り巻く社会の状況が急速に変化児童生徒を取り巻く社会の状況が急速に変化

していく中、児童生徒の問題行動は多様化、していく中、児童生徒の問題行動は多様化、していく中、児童生徒の問題行動は多様化、していく中、児童生徒の問題行動は多様化、

複合化が進むなど、さまざまな問題が指摘さ複合化が進むなど、さまざまな問題が指摘さ複合化が進むなど、さまざまな問題が指摘さ複合化が進むなど、さまざまな問題が指摘さ

れております。このような中、学校教育ではれております。このような中、学校教育ではれております。このような中、学校教育ではれております。このような中、学校教育では

子どもたちの調和のとれた豊かな人間性や社子どもたちの調和のとれた豊かな人間性や社子どもたちの調和のとれた豊かな人間性や社子どもたちの調和のとれた豊かな人間性や社

会性の育成が重要な課題となっており、道徳会性の育成が重要な課題となっており、道徳会性の育成が重要な課題となっており、道徳会性の育成が重要な課題となっており、道徳

教育の充実が求められております。小中学校教育の充実が求められております。小中学校教育の充実が求められております。小中学校教育の充実が求められております。小中学校

では、学校教育法施行規則により示された標では、学校教育法施行規則により示された標では、学校教育法施行規則により示された標では、学校教育法施行規則により示された標

準時の35時間で教育課程が編成されておりま準時の35時間で教育課程が編成されておりま準時の35時間で教育課程が編成されておりま準時の35時間で教育課程が編成されておりま

すが、各教科、特活、学校行事など学校の教すが、各教科、特活、学校行事など学校の教すが、各教科、特活、学校行事など学校の教すが、各教科、特活、学校行事など学校の教

育活動全体を通して道徳性を高める指導が行育活動全体を通して道徳性を高める指導が行育活動全体を通して道徳性を高める指導が行育活動全体を通して道徳性を高める指導が行

われております。具体的には、生命を尊重すわれております。具体的には、生命を尊重すわれております。具体的には、生命を尊重すわれております。具体的には、生命を尊重す

る心を基盤として、自立心、自己責任、善悪る心を基盤として、自立心、自己責任、善悪る心を基盤として、自立心、自己責任、善悪る心を基盤として、自立心、自己責任、善悪

の判断などの基本的なモラルなど、児童生徒の判断などの基本的なモラルなど、児童生徒の判断などの基本的なモラルなど、児童生徒の判断などの基本的なモラルなど、児童生徒

みずからが人間として生きるとはどういうこみずからが人間として生きるとはどういうこみずからが人間として生きるとはどういうこみずからが人間として生きるとはどういうこ

とかを基本とした内容となっております。とかを基本とした内容となっております。とかを基本とした内容となっております。とかを基本とした内容となっております。

次に、食に係る教育についてでありますが、次に、食に係る教育についてでありますが、次に、食に係る教育についてでありますが、次に、食に係る教育についてでありますが、

近年児童生徒の食生活の乱れとそれに起因す近年児童生徒の食生活の乱れとそれに起因す近年児童生徒の食生活の乱れとそれに起因す近年児童生徒の食生活の乱れとそれに起因す

る健康問題が指摘されており、子どもたちがる健康問題が指摘されており、子どもたちがる健康問題が指摘されており、子どもたちがる健康問題が指摘されており、子どもたちが

将来にわたって健康に生活していくための望将来にわたって健康に生活していくための望将来にわたって健康に生活していくための望将来にわたって健康に生活していくための望

ましい食習慣を形成することが重要となってましい食習慣を形成することが重要となってましい食習慣を形成することが重要となってましい食習慣を形成することが重要となって

きております。特に本道の子どもたちの朝食きております。特に本道の子どもたちの朝食きております。特に本道の子どもたちの朝食きております。特に本道の子どもたちの朝食

欠食や個食の割合が全国と比較して高く、望欠食や個食の割合が全国と比較して高く、望欠食や個食の割合が全国と比較して高く、望欠食や個食の割合が全国と比較して高く、望

ましい食習慣を身につけさせるためには食にましい食習慣を身につけさせるためには食にましい食習慣を身につけさせるためには食にましい食習慣を身につけさせるためには食に

関する指導体制を整備し、食に関する指導を関する指導体制を整備し、食に関する指導を関する指導体制を整備し、食に関する指導を関する指導体制を整備し、食に関する指導を

充実させる必要があると考えております。現充実させる必要があると考えております。現充実させる必要があると考えております。現充実させる必要があると考えております。現

在各小中学校においては、給食の時間をはじ在各小中学校においては、給食の時間をはじ在各小中学校においては、給食の時間をはじ在各小中学校においては、給食の時間をはじ

め特別活動、総合的な学習の時間及び家庭科め特別活動、総合的な学習の時間及び家庭科め特別活動、総合的な学習の時間及び家庭科め特別活動、総合的な学習の時間及び家庭科

等の教科により食に関する指導を行っており等の教科により食に関する指導を行っており等の教科により食に関する指導を行っており等の教科により食に関する指導を行っており

ますが、本年４月から導入される栄養教諭制ますが、本年４月から導入される栄養教諭制ますが、本年４月から導入される栄養教諭制ますが、本年４月から導入される栄養教諭制

度の活用を検討するなど、食に関する教育の度の活用を検討するなど、食に関する教育の度の活用を検討するなど、食に関する教育の度の活用を検討するなど、食に関する教育の

一層の充実に努めてまいります。一層の充実に努めてまいります。一層の充実に努めてまいります。一層の充実に努めてまいります。

また、食への関心を高めることは市の基幹また、食への関心を高めることは市の基幹また、食への関心を高めることは市の基幹また、食への関心を高めることは市の基幹

産業である農業についての理解を深め、郷土産業である農業についての理解を深め、郷土産業である農業についての理解を深め、郷土産業である農業についての理解を深め、郷土

への愛着をはぐくむ大変重要なことでありまへの愛着をはぐくむ大変重要なことでありまへの愛着をはぐくむ大変重要なことでありまへの愛着をはぐくむ大変重要なことでありま

すことから、今年度４校で実施いたしましたすことから、今年度４校で実施いたしましたすことから、今年度４校で実施いたしましたすことから、今年度４校で実施いたしました

農政課との連携事業である小学生の農業体験農政課との連携事業である小学生の農業体験農政課との連携事業である小学生の農業体験農政課との連携事業である小学生の農業体験

を今後も継続してまいりたいと考えておりまを今後も継続してまいりたいと考えておりまを今後も継続してまいりたいと考えておりまを今後も継続してまいりたいと考えておりま

す。す。す。す。

●議長中西勇夫君 ７番土井敏興君。●議長中西勇夫君 ７番土井敏興君。●議長中西勇夫君 ７番土井敏興君。●議長中西勇夫君 ７番土井敏興君。

●７番土井敏興君 それでは、この席より再●７番土井敏興君 それでは、この席より再●７番土井敏興君 それでは、この席より再●７番土井敏興君 それでは、この席より再

び質問させていただきたいと思いますけれどび質問させていただきたいと思いますけれどび質問させていただきたいと思いますけれどび質問させていただきたいと思いますけれど

も、まず児童虐待についてでありますけれども、まず児童虐待についてでありますけれども、まず児童虐待についてでありますけれども、まず児童虐待についてでありますけれど

も、昨日の毎日新聞の報道にもありましたが、も、昨日の毎日新聞の報道にもありましたが、も、昨日の毎日新聞の報道にもありましたが、も、昨日の毎日新聞の報道にもありましたが、

札幌市の児童相談所が38回も訪問をしながら、札幌市の児童相談所が38回も訪問をしながら、札幌市の児童相談所が38回も訪問をしながら、札幌市の児童相談所が38回も訪問をしながら、

15歳の少年が虐待を受けているのを見抜けな15歳の少年が虐待を受けているのを見抜けな15歳の少年が虐待を受けているのを見抜けな15歳の少年が虐待を受けているのを見抜けな

かったというふうに報道されておりましたけかったというふうに報道されておりましたけかったというふうに報道されておりましたけかったというふうに報道されておりましたけ

れども、これらの要因にはいろんな部分があれども、これらの要因にはいろんな部分があれども、これらの要因にはいろんな部分があれども、これらの要因にはいろんな部分があ

ると思いますけれども、子どもにすればそばると思いますけれども、子どもにすればそばると思いますけれども、子どもにすればそばると思いますけれども、子どもにすればそば

に加害者がいれば本音を語らないとも思いまに加害者がいれば本音を語らないとも思いまに加害者がいれば本音を語らないとも思いまに加害者がいれば本音を語らないとも思いま

すし、訪問する側もそれぞれ勤務時間の制約すし、訪問する側もそれぞれ勤務時間の制約すし、訪問する側もそれぞれ勤務時間の制約すし、訪問する側もそれぞれ勤務時間の制約

の中でかかわるという部分もあると思います。の中でかかわるという部分もあると思います。の中でかかわるという部分もあると思います。の中でかかわるという部分もあると思います。

ことに幼少の子供達の虐待については親としことに幼少の子供達の虐待については親としことに幼少の子供達の虐待については親としことに幼少の子供達の虐待については親とし

ての義務を放棄したり、養育拒否や、あるいての義務を放棄したり、養育拒否や、あるいての義務を放棄したり、養育拒否や、あるいての義務を放棄したり、養育拒否や、あるい

は乳幼児健診に子どもを連れていかない母親は乳幼児健診に子どもを連れていかない母親は乳幼児健診に子どもを連れていかない母親は乳幼児健診に子どもを連れていかない母親

もどんどんふえているようであります。一面もどんどんふえているようであります。一面もどんどんふえているようであります。一面もどんどんふえているようであります。一面

においては、経済的な事情も大きくかかわっにおいては、経済的な事情も大きくかかわっにおいては、経済的な事情も大きくかかわっにおいては、経済的な事情も大きくかかわっ

ていることも挙げられておりますけれども、ていることも挙げられておりますけれども、ていることも挙げられておりますけれども、ていることも挙げられておりますけれども、

これ以上虐待をふやさないためにも、ひいてこれ以上虐待をふやさないためにも、ひいてこれ以上虐待をふやさないためにも、ひいてこれ以上虐待をふやさないためにも、ひいて

は子どもの命にかかわる問題でありますから、は子どもの命にかかわる問題でありますから、は子どもの命にかかわる問題でありますから、は子どもの命にかかわる問題でありますから、

民生委員をはじめ、地域や警察等との連携を民生委員をはじめ、地域や警察等との連携を民生委員をはじめ、地域や警察等との連携を民生委員をはじめ、地域や警察等との連携を

より緊密にして、いわゆる待ちの姿勢の支援より緊密にして、いわゆる待ちの姿勢の支援より緊密にして、いわゆる待ちの姿勢の支援より緊密にして、いわゆる待ちの姿勢の支援

から早急に虐待の芽を摘む方向に向け一歩踏から早急に虐待の芽を摘む方向に向け一歩踏から早急に虐待の芽を摘む方向に向け一歩踏から早急に虐待の芽を摘む方向に向け一歩踏

み出して実効ある取り組みをされますよう申み出して実効ある取り組みをされますよう申み出して実効ある取り組みをされますよう申み出して実効ある取り組みをされますよう申

し述べさせていただき、市長のご所見をお伺し述べさせていただき、市長のご所見をお伺し述べさせていただき、市長のご所見をお伺し述べさせていただき、市長のご所見をお伺

いをいたしたいと思います。いをいたしたいと思います。いをいたしたいと思います。いをいたしたいと思います。

次に、教育長に何点かお尋ねをいたします。次に、教育長に何点かお尋ねをいたします。次に、教育長に何点かお尋ねをいたします。次に、教育長に何点かお尋ねをいたします。

まず、教育目標についてでありますけれども、まず、教育目標についてでありますけれども、まず、教育目標についてでありますけれども、まず、教育目標についてでありますけれども、
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最高理念のもとに重点方針や具体的な実践等最高理念のもとに重点方針や具体的な実践等最高理念のもとに重点方針や具体的な実践等最高理念のもとに重点方針や具体的な実践等

を体系的に整備をし、内外の評価を得て充実を体系的に整備をし、内外の評価を得て充実を体系的に整備をし、内外の評価を得て充実を体系的に整備をし、内外の評価を得て充実

するとのことでありましたけれども、生きるするとのことでありましたけれども、生きるするとのことでありましたけれども、生きるするとのことでありましたけれども、生きる

力をはぐくみ、わかる授業を推し進めること力をはぐくみ、わかる授業を推し進めること力をはぐくみ、わかる授業を推し進めること力をはぐくみ、わかる授業を推し進めること

により確かな学力を養うという教育執行方針により確かな学力を養うという教育執行方針により確かな学力を養うという教育執行方針により確かな学力を養うという教育執行方針

に基づくとするならば、教育目標というものに基づくとするならば、教育目標というものに基づくとするならば、教育目標というものに基づくとするならば、教育目標というもの

をより明快にしていくためにも各学校ごとにをより明快にしていくためにも各学校ごとにをより明快にしていくためにも各学校ごとにをより明快にしていくためにも各学校ごとに

しっかりとした数値目標を設定して、適切なしっかりとした数値目標を設定して、適切なしっかりとした数値目標を設定して、適切なしっかりとした数値目標を設定して、適切な

教育課程の編成、そして実施に当たるとする教育課程の編成、そして実施に当たるとする教育課程の編成、そして実施に当たるとする教育課程の編成、そして実施に当たるとする

ならば、従来よりも達成度はより鮮明になるならば、従来よりも達成度はより鮮明になるならば、従来よりも達成度はより鮮明になるならば、従来よりも達成度はより鮮明になる

のではないかと思うわけであります。よって、のではないかと思うわけであります。よって、のではないかと思うわけであります。よって、のではないかと思うわけであります。よって、

私なりの考え方を少し述べさせていただきた私なりの考え方を少し述べさせていただきた私なりの考え方を少し述べさせていただきた私なりの考え方を少し述べさせていただきた

いと思いますけれども、例えるとするならば、いと思いますけれども、例えるとするならば、いと思いますけれども、例えるとするならば、いと思いますけれども、例えるとするならば、

学校図書室の本の貸し出し冊数を現状の２倍学校図書室の本の貸し出し冊数を現状の２倍学校図書室の本の貸し出し冊数を現状の２倍学校図書室の本の貸し出し冊数を現状の２倍

以上にするとか、あるいは校庭等に、学校の以上にするとか、あるいは校庭等に、学校の以上にするとか、あるいは校庭等に、学校の以上にするとか、あるいは校庭等に、学校の

庭ですけれども、10種類以上の草花を栽培し、庭ですけれども、10種類以上の草花を栽培し、庭ですけれども、10種類以上の草花を栽培し、庭ですけれども、10種類以上の草花を栽培し、

その観察記録をとるとか、また学校と保護者その観察記録をとるとか、また学校と保護者その観察記録をとるとか、また学校と保護者その観察記録をとるとか、また学校と保護者

が連携をして、毎朝遅刻者を出さない遅刻ゼが連携をして、毎朝遅刻者を出さない遅刻ゼが連携をして、毎朝遅刻者を出さない遅刻ゼが連携をして、毎朝遅刻者を出さない遅刻ゼ

ロ運動の実施を図ったりとか、中学校におけロ運動の実施を図ったりとか、中学校におけロ運動の実施を図ったりとか、中学校におけロ運動の実施を図ったりとか、中学校におけ

る英語及び国語検定の４級以上の合格者が８る英語及び国語検定の４級以上の合格者が８る英語及び国語検定の４級以上の合格者が８る英語及び国語検定の４級以上の合格者が８

割以上にするぐらいの目標を持つとか、ある割以上にするぐらいの目標を持つとか、ある割以上にするぐらいの目標を持つとか、ある割以上にするぐらいの目標を持つとか、ある

いは児童生徒、保護者との面談、これは現在いは児童生徒、保護者との面談、これは現在いは児童生徒、保護者との面談、これは現在いは児童生徒、保護者との面談、これは現在

も行われていると思いますけれども、いわゆも行われていると思いますけれども、いわゆも行われていると思いますけれども、いわゆも行われていると思いますけれども、いわゆ

る三者面談を現状よりも１回以上多く持つなる三者面談を現状よりも１回以上多く持つなる三者面談を現状よりも１回以上多く持つなる三者面談を現状よりも１回以上多く持つな

ど、いま申し述べましたことにつきましては、ど、いま申し述べましたことにつきましては、ど、いま申し述べましたことにつきましては、ど、いま申し述べましたことにつきましては、

これを決してすべてとは毛頭申しませんけれこれを決してすべてとは毛頭申しませんけれこれを決してすべてとは毛頭申しませんけれこれを決してすべてとは毛頭申しませんけれ

ども、各学校で具体的に教育目標や経営方針、ども、各学校で具体的に教育目標や経営方針、ども、各学校で具体的に教育目標や経営方針、ども、各学校で具体的に教育目標や経営方針、

教育内容や活動などの実情に即して数値目標教育内容や活動などの実情に即して数値目標教育内容や活動などの実情に即して数値目標教育内容や活動などの実情に即して数値目標

を独自に設定をし、学校要覧等に明記をして、を独自に設定をし、学校要覧等に明記をして、を独自に設定をし、学校要覧等に明記をして、を独自に設定をし、学校要覧等に明記をして、

学期ごとにその達成状況を把握することとし学期ごとにその達成状況を把握することとし学期ごとにその達成状況を把握することとし学期ごとにその達成状況を把握することとし

て、しかしながらまた目標達成に大幅に及ばて、しかしながらまた目標達成に大幅に及ばて、しかしながらまた目標達成に大幅に及ばて、しかしながらまた目標達成に大幅に及ば

ない場合については、取り組み方法等の見直ない場合については、取り組み方法等の見直ない場合については、取り組み方法等の見直ない場合については、取り組み方法等の見直

しを行って、次年度以降は積極的に改善対策しを行って、次年度以降は積極的に改善対策しを行って、次年度以降は積極的に改善対策しを行って、次年度以降は積極的に改善対策

を盛り込んで確かな情報を発信していくといを盛り込んで確かな情報を発信していくといを盛り込んで確かな情報を発信していくといを盛り込んで確かな情報を発信していくとい

うことで、より保護者や地域住民との連携がうことで、より保護者や地域住民との連携がうことで、より保護者や地域住民との連携がうことで、より保護者や地域住民との連携が

密になると思われますし、各学校の教育内容密になると思われますし、各学校の教育内容密になると思われますし、各学校の教育内容密になると思われますし、各学校の教育内容

の一層の質的向上につながると考えるところの一層の質的向上につながると考えるところの一層の質的向上につながると考えるところの一層の質的向上につながると考えるところ

でありますけれども、いかがでしょうか。でありますけれども、いかがでしょうか。でありますけれども、いかがでしょうか。でありますけれども、いかがでしょうか。

次に、学校運営の評価についてであります次に、学校運営の評価についてであります次に、学校運営の評価についてであります次に、学校運営の評価についてであります

けれども、評議員制度の現状をいまほどお聞けれども、評議員制度の現状をいまほどお聞けれども、評議員制度の現状をいまほどお聞けれども、評議員制度の現状をいまほどお聞

かせいただきましたけれども、いわゆる評議かせいただきましたけれども、いわゆる評議かせいただきましたけれども、いわゆる評議かせいただきましたけれども、いわゆる評議

員の選定の基準、あるいはどのような方々が員の選定の基準、あるいはどのような方々が員の選定の基準、あるいはどのような方々が員の選定の基準、あるいはどのような方々が

評議員になられているのか、また各校何名く評議員になられているのか、また各校何名く評議員になられているのか、また各校何名く評議員になられているのか、また各校何名く

らい配置をされているのか、この制度の導入らい配置をされているのか、この制度の導入らい配置をされているのか、この制度の導入らい配置をされているのか、この制度の導入

によって保護者や地域からどのような評価をによって保護者や地域からどのような評価をによって保護者や地域からどのような評価をによって保護者や地域からどのような評価を

得ているのか、さらにはこの制度を活用した得ているのか、さらにはこの制度を活用した得ているのか、さらにはこの制度を活用した得ているのか、さらにはこの制度を活用した

今後の取り組みについてもお聞かせをいただ今後の取り組みについてもお聞かせをいただ今後の取り組みについてもお聞かせをいただ今後の取り組みについてもお聞かせをいただ

きたいと思います。きたいと思います。きたいと思います。きたいと思います。

また、昨年９月に施行されました学校運営また、昨年９月に施行されました学校運営また、昨年９月に施行されました学校運営また、昨年９月に施行されました学校運営

協議会につきましては、昨年の第４回定例会協議会につきましては、昨年の第４回定例会協議会につきましては、昨年の第４回定例会協議会につきましては、昨年の第４回定例会

で同僚議員からも質問がありまして基本的なで同僚議員からも質問がありまして基本的なで同僚議員からも質問がありまして基本的なで同僚議員からも質問がありまして基本的な

内容についてご答弁がございましたけれども、内容についてご答弁がございましたけれども、内容についてご答弁がございましたけれども、内容についてご答弁がございましたけれども、

殊に本市においては少子化が進んでおりまし殊に本市においては少子化が進んでおりまし殊に本市においては少子化が進んでおりまし殊に本市においては少子化が進んでおりまし

て、いわゆるより開かれた学校、特色のある、て、いわゆるより開かれた学校、特色のある、て、いわゆるより開かれた学校、特色のある、て、いわゆるより開かれた学校、特色のある、

また魅力のある学校づくりを推進するためにまた魅力のある学校づくりを推進するためにまた魅力のある学校づくりを推進するためにまた魅力のある学校づくりを推進するために

は、学校、保護者、そして地域、行政などがは、学校、保護者、そして地域、行政などがは、学校、保護者、そして地域、行政などがは、学校、保護者、そして地域、行政などが

一体となって真剣に取り組む必要があるので一体となって真剣に取り組む必要があるので一体となって真剣に取り組む必要があるので一体となって真剣に取り組む必要があるので

はないかと私は考えるところであります。よはないかと私は考えるところであります。よはないかと私は考えるところであります。よはないかと私は考えるところであります。よ

って、現行の評議員制度とあわせて、教育のって、現行の評議員制度とあわせて、教育のって、現行の評議員制度とあわせて、教育のって、現行の評議員制度とあわせて、教育の

持っている力と、それから地域の持っている持っている力と、それから地域の持っている持っている力と、それから地域の持っている持っている力と、それから地域の持っている

力、これを結集することで教育行政執行方針力、これを結集することで教育行政執行方針力、これを結集することで教育行政執行方針力、これを結集することで教育行政執行方針

にのっとった児童生徒の育成にかなうものとにのっとった児童生徒の育成にかなうものとにのっとった児童生徒の育成にかなうものとにのっとった児童生徒の育成にかなうものと

考えるところでありますけれども、教育委員考えるところでありますけれども、教育委員考えるところでありますけれども、教育委員考えるところでありますけれども、教育委員

会として今後どのように取り組むつもりなの会として今後どのように取り組むつもりなの会として今後どのように取り組むつもりなの会として今後どのように取り組むつもりなの

かお聞きをいたしたいと思います。かお聞きをいたしたいと思います。かお聞きをいたしたいと思います。かお聞きをいたしたいと思います。

次に、防災教育及び危機管理等についてで次に、防災教育及び危機管理等についてで次に、防災教育及び危機管理等についてで次に、防災教育及び危機管理等についてで

ありますけれども、危機管理マニュアルはどありますけれども、危機管理マニュアルはどありますけれども、危機管理マニュアルはどありますけれども、危機管理マニュアルはど

のように作成をされ、またそれは地域や保護のように作成をされ、またそれは地域や保護のように作成をされ、またそれは地域や保護のように作成をされ、またそれは地域や保護
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者にどのように浸透をしているのかというこ者にどのように浸透をしているのかというこ者にどのように浸透をしているのかというこ者にどのように浸透をしているのかというこ

とと、危機管理に対する教職員の研修についとと、危機管理に対する教職員の研修についとと、危機管理に対する教職員の研修についとと、危機管理に対する教職員の研修につい

てもどのように行われているのか、また今後てもどのように行われているのか、また今後てもどのように行われているのか、また今後てもどのように行われているのか、また今後

においては実効性のある地域ぐるみの取り組においては実効性のある地域ぐるみの取り組においては実効性のある地域ぐるみの取り組においては実効性のある地域ぐるみの取り組

みを行うとのお話でございましたけれども、みを行うとのお話でございましたけれども、みを行うとのお話でございましたけれども、みを行うとのお話でございましたけれども、

具体的にはどのようなことであるのか、お聞具体的にはどのようなことであるのか、お聞具体的にはどのようなことであるのか、お聞具体的にはどのようなことであるのか、お聞

きをいたしたいと思います。きをいたしたいと思います。きをいたしたいと思います。きをいたしたいと思います。

次に、小学校と中学校の連携についてです次に、小学校と中学校の連携についてです次に、小学校と中学校の連携についてです次に、小学校と中学校の連携についてです

けれども、児童指導要録に基づいて引き継がけれども、児童指導要録に基づいて引き継がけれども、児童指導要録に基づいて引き継がけれども、児童指導要録に基づいて引き継が

れているとのことでございましたけれども、れているとのことでございましたけれども、れているとのことでございましたけれども、れているとのことでございましたけれども、

最近とみに学力低下や生活習慣の乱れが叫ば最近とみに学力低下や生活習慣の乱れが叫ば最近とみに学力低下や生活習慣の乱れが叫ば最近とみに学力低下や生活習慣の乱れが叫ば

れている中で、小学校におけるつまづきといれている中で、小学校におけるつまづきといれている中で、小学校におけるつまづきといれている中で、小学校におけるつまづきとい

うものは、ひいては後の勉強嫌いや、あるいうものは、ひいては後の勉強嫌いや、あるいうものは、ひいては後の勉強嫌いや、あるいうものは、ひいては後の勉強嫌いや、あるい

は学校嫌いにつながるケースが多いというふは学校嫌いにつながるケースが多いというふは学校嫌いにつながるケースが多いというふは学校嫌いにつながるケースが多いというふ

うに聞いております。よって、小学校におけうに聞いております。よって、小学校におけうに聞いております。よって、小学校におけうに聞いております。よって、小学校におけ

る教科ごとはもちろんのこと、より細部にわる教科ごとはもちろんのこと、より細部にわる教科ごとはもちろんのこと、より細部にわる教科ごとはもちろんのこと、より細部にわ

たっての学習記録や所見等を備え、個々の能たっての学習記録や所見等を備え、個々の能たっての学習記録や所見等を備え、個々の能たっての学習記録や所見等を備え、個々の能

力は最大限に引き出して高めていくためにも力は最大限に引き出して高めていくためにも力は最大限に引き出して高めていくためにも力は最大限に引き出して高めていくためにも

いま以上に小学校と中学校の連携の機会を濃いま以上に小学校と中学校の連携の機会を濃いま以上に小学校と中学校の連携の機会を濃いま以上に小学校と中学校の連携の機会を濃

密にすることが肝要でないかと思いますけれ密にすることが肝要でないかと思いますけれ密にすることが肝要でないかと思いますけれ密にすることが肝要でないかと思いますけれ

ども、さらに一歩踏み込んだお考えがあればども、さらに一歩踏み込んだお考えがあればども、さらに一歩踏み込んだお考えがあればども、さらに一歩踏み込んだお考えがあれば

お聞かせをいただきたいと思います。お聞かせをいただきたいと思います。お聞かせをいただきたいと思います。お聞かせをいただきたいと思います。

次に、道徳の授業についてでありますけれ次に、道徳の授業についてでありますけれ次に、道徳の授業についてでありますけれ次に、道徳の授業についてでありますけれ

ども、人間性を高め、社会性を身につけるとども、人間性を高め、社会性を身につけるとども、人間性を高め、社会性を身につけるとども、人間性を高め、社会性を身につけると

いう点で道徳の授業の果たす役割というものいう点で道徳の授業の果たす役割というものいう点で道徳の授業の果たす役割というものいう点で道徳の授業の果たす役割というもの

は極めて大きいものがあると思いますし、複は極めて大きいものがあると思いますし、複は極めて大きいものがあると思いますし、複は極めて大きいものがあると思いますし、複

雑化が進み、目まぐるしく変わる社会構造の雑化が進み、目まぐるしく変わる社会構造の雑化が進み、目まぐるしく変わる社会構造の雑化が進み、目まぐるしく変わる社会構造の

中において善悪を含めて的確な判断や対応を中において善悪を含めて的確な判断や対応を中において善悪を含めて的確な判断や対応を中において善悪を含めて的確な判断や対応を

することができるようにさせていくためには、することができるようにさせていくためには、することができるようにさせていくためには、することができるようにさせていくためには、

以下に申し上げますことからして、道徳の授以下に申し上げますことからして、道徳の授以下に申し上げますことからして、道徳の授以下に申し上げますことからして、道徳の授

業の時間数というものをできれば３時間程度業の時間数というものをできれば３時間程度業の時間数というものをできれば３時間程度業の時間数というものをできれば３時間程度

多くすることができないものでしょうか。現多くすることができないものでしょうか。現多くすることができないものでしょうか。現多くすることができないものでしょうか。現

状においても道徳に係る授業の中で、外部講状においても道徳に係る授業の中で、外部講状においても道徳に係る授業の中で、外部講状においても道徳に係る授業の中で、外部講

師を招いての対応はされていると思いますけ師を招いての対応はされていると思いますけ師を招いての対応はされていると思いますけ師を招いての対応はされていると思いますけ

れども、殊に薬物乱用の実態、飲酒、それかれども、殊に薬物乱用の実態、飲酒、それかれども、殊に薬物乱用の実態、飲酒、それかれども、殊に薬物乱用の実態、飲酒、それか

ら喫煙などによる悪影響、法の規定や児童虐ら喫煙などによる悪影響、法の規定や児童虐ら喫煙などによる悪影響、法の規定や児童虐ら喫煙などによる悪影響、法の規定や児童虐

待、いじめ問題や幼児あるいは児童の連れ去待、いじめ問題や幼児あるいは児童の連れ去待、いじめ問題や幼児あるいは児童の連れ去待、いじめ問題や幼児あるいは児童の連れ去

りなど、善悪の判断等についてはこうした分りなど、善悪の判断等についてはこうした分りなど、善悪の判断等についてはこうした分りなど、善悪の判断等についてはこうした分

野でそれぞれの実情を熟知した警察官の経験野でそれぞれの実情を熟知した警察官の経験野でそれぞれの実情を熟知した警察官の経験野でそれぞれの実情を熟知した警察官の経験

というものが説得力に加えて臨場感にあふれというものが説得力に加えて臨場感にあふれというものが説得力に加えて臨場感にあふれというものが説得力に加えて臨場感にあふれ

る授業になるものというふうに考えられまする授業になるものというふうに考えられまする授業になるものというふうに考えられまする授業になるものというふうに考えられます

し、また一方ではスポーツ界や経済界、福祉し、また一方ではスポーツ界や経済界、福祉し、また一方ではスポーツ界や経済界、福祉し、また一方ではスポーツ界や経済界、福祉

関係などさまざまな分野で才能を発揮し、活関係などさまざまな分野で才能を発揮し、活関係などさまざまな分野で才能を発揮し、活関係などさまざまな分野で才能を発揮し、活

躍されている方々に児童生徒が直接ふれあう躍されている方々に児童生徒が直接ふれあう躍されている方々に児童生徒が直接ふれあう躍されている方々に児童生徒が直接ふれあう

ことで本物の感動というものを味わうことがことで本物の感動というものを味わうことがことで本物の感動というものを味わうことがことで本物の感動というものを味わうことが

できたり、あるいは体験談や信念を語ってもできたり、あるいは体験談や信念を語ってもできたり、あるいは体験談や信念を語ってもできたり、あるいは体験談や信念を語っても

らうことによってそれらが達成されたときのらうことによってそれらが達成されたときのらうことによってそれらが達成されたときのらうことによってそれらが達成されたときの

喜びとか、あるいは満足感を伝えてもらうこ喜びとか、あるいは満足感を伝えてもらうこ喜びとか、あるいは満足感を伝えてもらうこ喜びとか、あるいは満足感を伝えてもらうこ

とで児童生徒に夢と希望を与えるとともに、とで児童生徒に夢と希望を与えるとともに、とで児童生徒に夢と希望を与えるとともに、とで児童生徒に夢と希望を与えるとともに、

いわゆる将来の自分のあるべき姿を見出す１いわゆる将来の自分のあるべき姿を見出す１いわゆる将来の自分のあるべき姿を見出す１いわゆる将来の自分のあるべき姿を見出す１

つの機会につながるのではないかと考えるとつの機会につながるのではないかと考えるとつの機会につながるのではないかと考えるとつの機会につながるのではないかと考えると

ころでありますが、改めまして教育長のご所ころでありますが、改めまして教育長のご所ころでありますが、改めまして教育長のご所ころでありますが、改めまして教育長のご所

見をお伺いいたします。見をお伺いいたします。見をお伺いいたします。見をお伺いいたします。

●議長中西勇夫君 市長。●議長中西勇夫君 市長。●議長中西勇夫君 市長。●議長中西勇夫君 市長。

●市長桜井道夫君 土井議員の再質問にお答●市長桜井道夫君 土井議員の再質問にお答●市長桜井道夫君 土井議員の再質問にお答●市長桜井道夫君 土井議員の再質問にお答

えします。えします。えします。えします。

児童虐待への対応についてでありますが、児童虐待への対応についてでありますが、児童虐待への対応についてでありますが、児童虐待への対応についてでありますが、

要保護児童の適切な保護を図るため、情報の要保護児童の適切な保護を図るため、情報の要保護児童の適切な保護を図るため、情報の要保護児童の適切な保護を図るため、情報の

収集や迅速化が必要であると考えておりまし収集や迅速化が必要であると考えておりまし収集や迅速化が必要であると考えておりまし収集や迅速化が必要であると考えておりまし

て、今後一層地域ケア会議の充実に努めるとて、今後一層地域ケア会議の充実に努めるとて、今後一層地域ケア会議の充実に努めるとて、今後一層地域ケア会議の充実に努めると

ともに、児童相談所や民生・児童委員等とのともに、児童相談所や民生・児童委員等とのともに、児童相談所や民生・児童委員等とのともに、児童相談所や民生・児童委員等との

連携強化や地域での見守りを進めるなど、迅連携強化や地域での見守りを進めるなど、迅連携強化や地域での見守りを進めるなど、迅連携強化や地域での見守りを進めるなど、迅

速、適切な対応に努めてまいりたいと考えて速、適切な対応に努めてまいりたいと考えて速、適切な対応に努めてまいりたいと考えて速、適切な対応に努めてまいりたいと考えて

おります。おります。おります。おります。

●議長中西勇夫君 教育長。●議長中西勇夫君 教育長。●議長中西勇夫君 教育長。●議長中西勇夫君 教育長。

●教育長村上忠雄君 土井議員の再質問に順●教育長村上忠雄君 土井議員の再質問に順●教育長村上忠雄君 土井議員の再質問に順●教育長村上忠雄君 土井議員の再質問に順

次お答えを申し上げます。次お答えを申し上げます。次お答えを申し上げます。次お答えを申し上げます。

初めに、小中学校の教育目標等についてで初めに、小中学校の教育目標等についてで初めに、小中学校の教育目標等についてで初めに、小中学校の教育目標等についてで
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ありますけれども、平成14年度に示されましありますけれども、平成14年度に示されましありますけれども、平成14年度に示されましありますけれども、平成14年度に示されまし

た小中学校設置基準によりまして、学校は教た小中学校設置基準によりまして、学校は教た小中学校設置基準によりまして、学校は教た小中学校設置基準によりまして、学校は教

育活動その他の学校運営の状況について自己育活動その他の学校運営の状況について自己育活動その他の学校運営の状況について自己育活動その他の学校運営の状況について自己

点検を行うとともに、その結果の公表に努め点検を行うとともに、その結果の公表に努め点検を行うとともに、その結果の公表に努め点検を行うとともに、その結果の公表に努め

ることとされました。この学校評価は、教育ることとされました。この学校評価は、教育ることとされました。この学校評価は、教育ることとされました。この学校評価は、教育

目標と学校運営計画の設定、教育活動の実施、目標と学校運営計画の設定、教育活動の実施、目標と学校運営計画の設定、教育活動の実施、目標と学校運営計画の設定、教育活動の実施、

評価、改善といったサイクルの中で実施され評価、改善といったサイクルの中で実施され評価、改善といったサイクルの中で実施され評価、改善といったサイクルの中で実施され

る必要があるものと考えております。現在各る必要があるものと考えております。現在各る必要があるものと考えております。現在各る必要があるものと考えております。現在各

学校は、特色ある学校づくりのためにさまざ学校は、特色ある学校づくりのためにさまざ学校は、特色ある学校づくりのためにさまざ学校は、特色ある学校づくりのためにさまざ

まな取り組みを進めているところでございままな取り組みを進めているところでございままな取り組みを進めているところでございままな取り組みを進めているところでございま

す。学校運営の理念である教育目標のもと、す。学校運営の理念である教育目標のもと、す。学校運営の理念である教育目標のもと、す。学校運営の理念である教育目標のもと、

具体目標や実践目標を設定しておりますが、具体目標や実践目標を設定しておりますが、具体目標や実践目標を設定しておりますが、具体目標や実践目標を設定しておりますが、

これらを体系的に整備する中で、ただいまごこれらを体系的に整備する中で、ただいまごこれらを体系的に整備する中で、ただいまごこれらを体系的に整備する中で、ただいまご

質問の中でいろいろ具体的な例をいただきま質問の中でいろいろ具体的な例をいただきま質問の中でいろいろ具体的な例をいただきま質問の中でいろいろ具体的な例をいただきま

したけれども、可能なものについては具体的したけれども、可能なものについては具体的したけれども、可能なものについては具体的したけれども、可能なものについては具体的

数値目標を設定するなど、より保護者、地域数値目標を設定するなど、より保護者、地域数値目標を設定するなど、より保護者、地域数値目標を設定するなど、より保護者、地域

に説明責任を果たすことができるよう校長会に説明責任を果たすことができるよう校長会に説明責任を果たすことができるよう校長会に説明責任を果たすことができるよう校長会

と連携して取り組んでまいりたいと、このよと連携して取り組んでまいりたいと、このよと連携して取り組んでまいりたいと、このよと連携して取り組んでまいりたいと、このよ

うに考えております。うに考えております。うに考えております。うに考えております。

次に、学校運営における評価等についてで次に、学校運営における評価等についてで次に、学校運営における評価等についてで次に、学校運営における評価等についてで

ありますが、学校評議員の選定基準につきまありますが、学校評議員の選定基準につきまありますが、学校評議員の選定基準につきまありますが、学校評議員の選定基準につきま

しては設置要綱において学校評議員は保護者しては設置要綱において学校評議員は保護者しては設置要綱において学校評議員は保護者しては設置要綱において学校評議員は保護者

や地域住民等の中から校長が推薦するとしてや地域住民等の中から校長が推薦するとしてや地域住民等の中から校長が推薦するとしてや地域住民等の中から校長が推薦するとして

おり、各校長から教育に関する理解や識見をおり、各校長から教育に関する理解や識見をおり、各校長から教育に関する理解や識見をおり、各校長から教育に関する理解や識見を

有する方が推薦されております。人数につき有する方が推薦されております。人数につき有する方が推薦されております。人数につき有する方が推薦されております。人数につき

ましては、学校規模に応じて３名ないし４名ましては、学校規模に応じて３名ないし４名ましては、学校規模に応じて３名ないし４名ましては、学校規模に応じて３名ないし４名

を設置している状況であります。を設置している状況であります。を設置している状況であります。を設置している状況であります。

また、この学校評議員制度の評価でありままた、この学校評議員制度の評価でありままた、この学校評議員制度の評価でありままた、この学校評議員制度の評価でありま

すが、各学校においては保護者や地域の方々すが、各学校においては保護者や地域の方々すが、各学校においては保護者や地域の方々すが、各学校においては保護者や地域の方々

の理解も含めて定着が図られているものと受の理解も含めて定着が図られているものと受の理解も含めて定着が図られているものと受の理解も含めて定着が図られているものと受

けとめておりますが、今後校長や学校評議員けとめておりますが、今後校長や学校評議員けとめておりますが、今後校長や学校評議員けとめておりますが、今後校長や学校評議員

に意見を伺うなどしてこの制度の評価を行い、に意見を伺うなどしてこの制度の評価を行い、に意見を伺うなどしてこの制度の評価を行い、に意見を伺うなどしてこの制度の評価を行い、

よりよい運用に向けての検討を行ってまいりよりよい運用に向けての検討を行ってまいりよりよい運用に向けての検討を行ってまいりよりよい運用に向けての検討を行ってまいり

たいと考えております。たいと考えております。たいと考えております。たいと考えております。

また、保護者や地域のさまざまな意見や要また、保護者や地域のさまざまな意見や要また、保護者や地域のさまざまな意見や要また、保護者や地域のさまざまな意見や要

望を学校運営により反映させることが可能と望を学校運営により反映させることが可能と望を学校運営により反映させることが可能と望を学校運営により反映させることが可能と

なる学校運営協議会につきましては、現在進なる学校運営協議会につきましては、現在進なる学校運営協議会につきましては、現在進なる学校運営協議会につきましては、現在進

められているモデル校の実践など先進事例のめられているモデル校の実践など先進事例のめられているモデル校の実践など先進事例のめられているモデル校の実践など先進事例の

成果及び課題について調査研究してまいりた成果及び課題について調査研究してまいりた成果及び課題について調査研究してまいりた成果及び課題について調査研究してまいりた

いと考えているところでございます。いと考えているところでございます。いと考えているところでございます。いと考えているところでございます。

次に、学校における危機管理についてであ次に、学校における危機管理についてであ次に、学校における危機管理についてであ次に、学校における危機管理についてであ

りますが、各学校に配付している学校におけりますが、各学校に配付している学校におけりますが、各学校に配付している学校におけりますが、各学校に配付している学校におけ

る危機管理マニュアルは、児童生徒の安全確る危機管理マニュアルは、児童生徒の安全確る危機管理マニュアルは、児童生徒の安全確る危機管理マニュアルは、児童生徒の安全確

保は信頼される学校づくりの基盤であり、学保は信頼される学校づくりの基盤であり、学保は信頼される学校づくりの基盤であり、学保は信頼される学校づくりの基盤であり、学

校関係者のすべてが日常的に危機管理意識を校関係者のすべてが日常的に危機管理意識を校関係者のすべてが日常的に危機管理意識を校関係者のすべてが日常的に危機管理意識を

高め、児童生徒にかかわる事件、事故を未然高め、児童生徒にかかわる事件、事故を未然高め、児童生徒にかかわる事件、事故を未然高め、児童生徒にかかわる事件、事故を未然

に防止するとともに、さまざまな事態の対応に防止するとともに、さまざまな事態の対応に防止するとともに、さまざまな事態の対応に防止するとともに、さまざまな事態の対応

に当たって冷静、適切に判断、行動できるとに当たって冷静、適切に判断、行動できるとに当たって冷静、適切に判断、行動できるとに当たって冷静、適切に判断、行動できると

いうことを目的として作成したものでありまいうことを目的として作成したものでありまいうことを目的として作成したものでありまいうことを目的として作成したものでありま

す。したがいまして、教職員の危機管理に関す。したがいまして、教職員の危機管理に関す。したがいまして、教職員の危機管理に関す。したがいまして、教職員の危機管理に関

する研修につきましては、これまでも年度当する研修につきましては、これまでも年度当する研修につきましては、これまでも年度当する研修につきましては、これまでも年度当

初に学校や児童生徒の安全確保のための教職初に学校や児童生徒の安全確保のための教職初に学校や児童生徒の安全確保のための教職初に学校や児童生徒の安全確保のための教職

員それぞれの役割分担や責任を確認する機会員それぞれの役割分担や責任を確認する機会員それぞれの役割分担や責任を確認する機会員それぞれの役割分担や責任を確認する機会

が設けられていますが、今後とも校内研修なが設けられていますが、今後とも校内研修なが設けられていますが、今後とも校内研修なが設けられていますが、今後とも校内研修な

どにおいて生徒指導のベテラン教師を中心とどにおいて生徒指導のベテラン教師を中心とどにおいて生徒指導のベテラン教師を中心とどにおいて生徒指導のベテラン教師を中心と

した理論研修や非常事態発生に対するイメーした理論研修や非常事態発生に対するイメーした理論研修や非常事態発生に対するイメーした理論研修や非常事態発生に対するイメー

ジトレーニングを工夫したり、警察署や関係ジトレーニングを工夫したり、警察署や関係ジトレーニングを工夫したり、警察署や関係ジトレーニングを工夫したり、警察署や関係

機関との連携を図り、外部講師による専門的機関との連携を図り、外部講師による専門的機関との連携を図り、外部講師による専門的機関との連携を図り、外部講師による専門的

な研修についても取り組みを進めてまいりたな研修についても取り組みを進めてまいりたな研修についても取り組みを進めてまいりたな研修についても取り組みを進めてまいりた

いと考えております。いと考えております。いと考えております。いと考えております。

さらに、この危機管理マニュアルの内容にさらに、この危機管理マニュアルの内容にさらに、この危機管理マニュアルの内容にさらに、この危機管理マニュアルの内容に

つきましては保護者や地域の方々にもご理解つきましては保護者や地域の方々にもご理解つきましては保護者や地域の方々にもご理解つきましては保護者や地域の方々にもご理解

とご協力をお願いするとともに、専門的な研とご協力をお願いするとともに、専門的な研とご協力をお願いするとともに、専門的な研とご協力をお願いするとともに、専門的な研

修などについてもＰＴＡ学習会等の場で実施修などについてもＰＴＡ学習会等の場で実施修などについてもＰＴＡ学習会等の場で実施修などについてもＰＴＡ学習会等の場で実施

したり、学校の危機管理について学校便りなしたり、学校の危機管理について学校便りなしたり、学校の危機管理について学校便りなしたり、学校の危機管理について学校便りな

どを通じて積極的に保護者や地域の方々に発どを通じて積極的に保護者や地域の方々に発どを通じて積極的に保護者や地域の方々に発どを通じて積極的に保護者や地域の方々に発

信したり、またそれぞれの立場からのご意見信したり、またそれぞれの立場からのご意見信したり、またそれぞれの立場からのご意見信したり、またそれぞれの立場からのご意見

をいただくなどして地域と一体となった安全をいただくなどして地域と一体となった安全をいただくなどして地域と一体となった安全をいただくなどして地域と一体となった安全
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な学校づくりが図られるよう取り組んでまいな学校づくりが図られるよう取り組んでまいな学校づくりが図られるよう取り組んでまいな学校づくりが図られるよう取り組んでまい

りたいと考えております。りたいと考えております。りたいと考えております。りたいと考えております。

次に、引き継ぎ資料についてでありますが、次に、引き継ぎ資料についてでありますが、次に、引き継ぎ資料についてでありますが、次に、引き継ぎ資料についてでありますが、

義務教育段階にある小中学校において相互の義務教育段階にある小中学校において相互の義務教育段階にある小中学校において相互の義務教育段階にある小中学校において相互の

連携を一層促進し、指導の継続性や接続の円連携を一層促進し、指導の継続性や接続の円連携を一層促進し、指導の継続性や接続の円連携を一層促進し、指導の継続性や接続の円

滑化などを図ることは極めて重要であります。滑化などを図ることは極めて重要であります。滑化などを図ることは極めて重要であります。滑化などを図ることは極めて重要であります。

そのため、現在児童生徒理解を深め、学習指そのため、現在児童生徒理解を深め、学習指そのため、現在児童生徒理解を深め、学習指そのため、現在児童生徒理解を深め、学習指

導、生徒指導などについて改善を進めるため、導、生徒指導などについて改善を進めるため、導、生徒指導などについて改善を進めるため、導、生徒指導などについて改善を進めるため、

各地で小中一貫教育や小中連携事業等が研究各地で小中一貫教育や小中連携事業等が研究各地で小中一貫教育や小中連携事業等が研究各地で小中一貫教育や小中連携事業等が研究

開発、学校制度を活用し、盛んに行われてお開発、学校制度を活用し、盛んに行われてお開発、学校制度を活用し、盛んに行われてお開発、学校制度を活用し、盛んに行われてお

ります。今後は、それらの先進事例の成果やります。今後は、それらの先進事例の成果やります。今後は、それらの先進事例の成果やります。今後は、それらの先進事例の成果や

課題等を踏まえ、現在行われている本市の小課題等を踏まえ、現在行われている本市の小課題等を踏まえ、現在行われている本市の小課題等を踏まえ、現在行われている本市の小

中連携のあり方を見直し、より小学校と中学中連携のあり方を見直し、より小学校と中学中連携のあり方を見直し、より小学校と中学中連携のあり方を見直し、より小学校と中学

校の円滑な接続が図られるよう日常的に相互校の円滑な接続が図られるよう日常的に相互校の円滑な接続が図られるよう日常的に相互校の円滑な接続が図られるよう日常的に相互

の授業参観、合同研修会の実施や生徒指導上の授業参観、合同研修会の実施や生徒指導上の授業参観、合同研修会の実施や生徒指導上の授業参観、合同研修会の実施や生徒指導上

の課題等にかかわる意見交流などのほか、進の課題等にかかわる意見交流などのほか、進の課題等にかかわる意見交流などのほか、進の課題等にかかわる意見交流などのほか、進

学に伴う情報交換などの取り組みを充実させ学に伴う情報交換などの取り組みを充実させ学に伴う情報交換などの取り組みを充実させ学に伴う情報交換などの取り組みを充実させ

てまいりたいと考えております。てまいりたいと考えております。てまいりたいと考えております。てまいりたいと考えております。

次に、道徳の授業等についてでありますが、次に、道徳の授業等についてでありますが、次に、道徳の授業等についてでありますが、次に、道徳の授業等についてでありますが、

先ほども申し上げましたとおり豊かな心を育先ほども申し上げましたとおり豊かな心を育先ほども申し上げましたとおり豊かな心を育先ほども申し上げましたとおり豊かな心を育

て、よりよい生き方をはぐくむ道徳教育の充て、よりよい生き方をはぐくむ道徳教育の充て、よりよい生き方をはぐくむ道徳教育の充て、よりよい生き方をはぐくむ道徳教育の充

実を図ることは極めて重要であると考えてお実を図ることは極めて重要であると考えてお実を図ることは極めて重要であると考えてお実を図ることは極めて重要であると考えてお

ります。学校における道徳教育は、学校の教ります。学校における道徳教育は、学校の教ります。学校における道徳教育は、学校の教ります。学校における道徳教育は、学校の教

育活動全体を通じて行うものであり、各教科、育活動全体を通じて行うものであり、各教科、育活動全体を通じて行うものであり、各教科、育活動全体を通じて行うものであり、各教科、

特別活動及び総合的な学習の時間のそれぞれ特別活動及び総合的な学習の時間のそれぞれ特別活動及び総合的な学習の時間のそれぞれ特別活動及び総合的な学習の時間のそれぞれ

の特質に応じて適切な指導を行い、それらをの特質に応じて適切な指導を行い、それらをの特質に応じて適切な指導を行い、それらをの特質に応じて適切な指導を行い、それらを

補充、進化、統合する道徳の時間とがうまく補充、進化、統合する道徳の時間とがうまく補充、進化、統合する道徳の時間とがうまく補充、進化、統合する道徳の時間とがうまく

機能することによって大きな効果が期待でき機能することによって大きな効果が期待でき機能することによって大きな効果が期待でき機能することによって大きな効果が期待でき

るものと考えております。現在各学校では、るものと考えております。現在各学校では、るものと考えております。現在各学校では、るものと考えております。現在各学校では、

教育課程に位置づけられた道徳の時間のほか、教育課程に位置づけられた道徳の時間のほか、教育課程に位置づけられた道徳の時間のほか、教育課程に位置づけられた道徳の時間のほか、

交通事故や生徒指導上の問題が起こった場合、交通事故や生徒指導上の問題が起こった場合、交通事故や生徒指導上の問題が起こった場合、交通事故や生徒指導上の問題が起こった場合、

適宜全校集会や学年集会を開催するとともに、適宜全校集会や学年集会を開催するとともに、適宜全校集会や学年集会を開催するとともに、適宜全校集会や学年集会を開催するとともに、

元麻薬取締官の講話を聞くなど体験的な学習元麻薬取締官の講話を聞くなど体験的な学習元麻薬取締官の講話を聞くなど体験的な学習元麻薬取締官の講話を聞くなど体験的な学習

を取り入れ、生きた道徳教育に努めているとを取り入れ、生きた道徳教育に努めているとを取り入れ、生きた道徳教育に努めているとを取り入れ、生きた道徳教育に努めていると

ころでございます。今後は、家庭や地域社会ころでございます。今後は、家庭や地域社会ころでございます。今後は、家庭や地域社会ころでございます。今後は、家庭や地域社会

との連携及び外部講師等を活用した豊かな体との連携及び外部講師等を活用した豊かな体との連携及び外部講師等を活用した豊かな体との連携及び外部講師等を活用した豊かな体

験を通した道徳性の育成等、道徳教育の一層験を通した道徳性の育成等、道徳教育の一層験を通した道徳性の育成等、道徳教育の一層験を通した道徳性の育成等、道徳教育の一層

の充実に努めてまいりたいと、このように考の充実に努めてまいりたいと、このように考の充実に努めてまいりたいと、このように考の充実に努めてまいりたいと、このように考

えております。えております。えております。えております。

●議長中西勇夫君 次に移ります。●議長中西勇夫君 次に移ります。●議長中西勇夫君 次に移ります。●議長中西勇夫君 次に移ります。

11番古関充康君。11番古関充康君。11番古関充康君。11番古関充康君。

●11番古関充康君（登壇） 平成17年第１回●11番古関充康君（登壇） 平成17年第１回●11番古関充康君（登壇） 平成17年第１回●11番古関充康君（登壇） 平成17年第１回

定例会に当たり、大綱４点について市長並び定例会に当たり、大綱４点について市長並び定例会に当たり、大綱４点について市長並び定例会に当たり、大綱４点について市長並び

に教育長にお伺いをいたします。に教育長にお伺いをいたします。に教育長にお伺いをいたします。に教育長にお伺いをいたします。

大綱の１点目として、経済行政についてで大綱の１点目として、経済行政についてで大綱の１点目として、経済行政についてで大綱の１点目として、経済行政についてで

あります。あります。あります。あります。

まず、１項目目として、民間団体による北まず、１項目目として、民間団体による北まず、１項目目として、民間団体による北まず、１項目目として、民間団体による北

海道経済自立の作戦本部が道内の経済、１次海道経済自立の作戦本部が道内の経済、１次海道経済自立の作戦本部が道内の経済、１次海道経済自立の作戦本部が道内の経済、１次

産業関係６団体が連携、組織され、北海道産産業関係６団体が連携、組織され、北海道産産業関係６団体が連携、組織され、北海道産産業関係６団体が連携、組織され、北海道産

業団体協議会なるものが設置されたわけであ業団体協議会なるものが設置されたわけであ業団体協議会なるものが設置されたわけであ業団体協議会なるものが設置されたわけであ

ります。これは、北海道は自他ともに認めるります。これは、北海道は自他ともに認めるります。これは、北海道は自他ともに認めるります。これは、北海道は自他ともに認める

日本の食糧基地であり、総合的な経済再生戦日本の食糧基地であり、総合的な経済再生戦日本の食糧基地であり、総合的な経済再生戦日本の食糧基地であり、総合的な経済再生戦

略を打ち出すことにより全国的にも注目を集略を打ち出すことにより全国的にも注目を集略を打ち出すことにより全国的にも注目を集略を打ち出すことにより全国的にも注目を集

めることにつなげることであります。官依存めることにつなげることであります。官依存めることにつなげることであります。官依存めることにつなげることであります。官依存

と言われた北海道で食を軸に連携強化を図り、と言われた北海道で食を軸に連携強化を図り、と言われた北海道で食を軸に連携強化を図り、と言われた北海道で食を軸に連携強化を図り、

自立を目指し結束することは、将来の経済効自立を目指し結束することは、将来の経済効自立を目指し結束することは、将来の経済効自立を目指し結束することは、将来の経済効

果に大きな役目を果たすものと期待されてお果に大きな役目を果たすものと期待されてお果に大きな役目を果たすものと期待されてお果に大きな役目を果たすものと期待されてお

ります。いま経済全体は追い風ではない。だります。いま経済全体は追い風ではない。だります。いま経済全体は追い風ではない。だります。いま経済全体は追い風ではない。だ

からこそ、我々が自立を全面に出し行動しなからこそ、我々が自立を全面に出し行動しなからこそ、我々が自立を全面に出し行動しなからこそ、我々が自立を全面に出し行動しな

ければ道内の経済は後退してしまう。官依存ければ道内の経済は後退してしまう。官依存ければ道内の経済は後退してしまう。官依存ければ道内の経済は後退してしまう。官依存

から転換期でもあるとの認識に立っているわから転換期でもあるとの認識に立っているわから転換期でもあるとの認識に立っているわから転換期でもあるとの認識に立っているわ

けであります。けであります。けであります。けであります。

また、道では重点施策の１つとして、食のまた、道では重点施策の１つとして、食のまた、道では重点施策の１つとして、食のまた、道では重点施策の１つとして、食の

ブランドづくり、これらで方向性が合致してブランドづくり、これらで方向性が合致してブランドづくり、これらで方向性が合致してブランドづくり、これらで方向性が合致して

いるので、道としても心強く歓迎と協力するいるので、道としても心強く歓迎と協力するいるので、道としても心強く歓迎と協力するいるので、道としても心強く歓迎と協力する

考えで、オール北海道体制が構築され、１次考えで、オール北海道体制が構築され、１次考えで、オール北海道体制が構築され、１次考えで、オール北海道体制が構築され、１次

産業の販路拡大や大同団結の効果は１次産業産業の販路拡大や大同団結の効果は１次産業産業の販路拡大や大同団結の効果は１次産業産業の販路拡大や大同団結の効果は１次産業

の振興だけではなく、各地域にも大きな経済の振興だけではなく、各地域にも大きな経済の振興だけではなく、各地域にも大きな経済の振興だけではなく、各地域にも大きな経済



－ －57575757

活性化にもつながるとしているわけでありま活性化にもつながるとしているわけでありま活性化にもつながるとしているわけでありま活性化にもつながるとしているわけでありま

す。美唄市としましても第１産業は農であり、す。美唄市としましても第１産業は農であり、す。美唄市としましても第１産業は農であり、す。美唄市としましても第１産業は農であり、

農の振興と食糧備蓄の構想の観点からも情報農の振興と食糧備蓄の構想の観点からも情報農の振興と食糧備蓄の構想の観点からも情報農の振興と食糧備蓄の構想の観点からも情報

の共有や積極的な取り組みが必要と思われまの共有や積極的な取り組みが必要と思われまの共有や積極的な取り組みが必要と思われまの共有や積極的な取り組みが必要と思われま

すが、考え方をお伺いするものであります。すが、考え方をお伺いするものであります。すが、考え方をお伺いするものであります。すが、考え方をお伺いするものであります。

その２としまして、第１次産業を核としたその２としまして、第１次産業を核としたその２としまして、第１次産業を核としたその２としまして、第１次産業を核とした

商と農の取り組みについてであります。先ほ商と農の取り組みについてであります。先ほ商と農の取り組みについてであります。先ほ商と農の取り組みについてであります。先ほ

ど申し上げましたように、道として北海道のど申し上げましたように、道として北海道のど申し上げましたように、道として北海道のど申し上げましたように、道として北海道の

経済の活性化を図るために北海道らしさの事経済の活性化を図るために北海道らしさの事経済の活性化を図るために北海道らしさの事経済の活性化を図るために北海道らしさの事

業を積極的に取り組んでいるようであります。業を積極的に取り組んでいるようであります。業を積極的に取り組んでいるようであります。業を積極的に取り組んでいるようであります。

特に食にこだわり、観光にも焦点を当てた経特に食にこだわり、観光にも焦点を当てた経特に食にこだわり、観光にも焦点を当てた経特に食にこだわり、観光にも焦点を当てた経

済政策にも具体化したいという考えでありま済政策にも具体化したいという考えでありま済政策にも具体化したいという考えでありま済政策にも具体化したいという考えでありま

す。そこで、商と農業のつながりについて、す。そこで、商と農業のつながりについて、す。そこで、商と農業のつながりについて、す。そこで、商と農業のつながりについて、

地域の主産品と食料加工品の育成で、道内の地域の主産品と食料加工品の育成で、道内の地域の主産品と食料加工品の育成で、道内の地域の主産品と食料加工品の育成で、道内の

製造業全体のレベルアップと底上げにつなげ製造業全体のレベルアップと底上げにつなげ製造業全体のレベルアップと底上げにつなげ製造業全体のレベルアップと底上げにつなげ

たいとしております。たいとしております。たいとしております。たいとしております。

また、公共工事の削減で苦しむ建設業の農また、公共工事の削減で苦しむ建設業の農また、公共工事の削減で苦しむ建設業の農また、公共工事の削減で苦しむ建設業の農

業法人の参入等で、雇用の創出、地元生産品業法人の参入等で、雇用の創出、地元生産品業法人の参入等で、雇用の創出、地元生産品業法人の参入等で、雇用の創出、地元生産品

の食品加工による輸入産品防止など情報を出の食品加工による輸入産品防止など情報を出の食品加工による輸入産品防止など情報を出の食品加工による輸入産品防止など情報を出

し合い、協議することにより、１次産業を核し合い、協議することにより、１次産業を核し合い、協議することにより、１次産業を核し合い、協議することにより、１次産業を核

とした総合戦略が持てることと、北海道経済とした総合戦略が持てることと、北海道経済とした総合戦略が持てることと、北海道経済とした総合戦略が持てることと、北海道経済

活性化などに大きな意義があることと、商と活性化などに大きな意義があることと、商と活性化などに大きな意義があることと、商と活性化などに大きな意義があることと、商と

農業の活力につながるわけであります。当市農業の活力につながるわけであります。当市農業の活力につながるわけであります。当市農業の活力につながるわけであります。当市

も１次産業が農であり、核である。これだけも１次産業が農であり、核である。これだけも１次産業が農であり、核である。これだけも１次産業が農であり、核である。これだけ

に考え方をお伺いするものであります。に考え方をお伺いするものであります。に考え方をお伺いするものであります。に考え方をお伺いするものであります。

次に、その３として、北海道ブランドの経次に、その３として、北海道ブランドの経次に、その３として、北海道ブランドの経次に、その３として、北海道ブランドの経

済の再生についてであります。北海道知事は、済の再生についてであります。北海道知事は、済の再生についてであります。北海道知事は、済の再生についてであります。北海道知事は、

2005年度の目玉事業として特定重点施策を決2005年度の目玉事業として特定重点施策を決2005年度の目玉事業として特定重点施策を決2005年度の目玉事業として特定重点施策を決

めた道内経済の再生を目指す北海道再生ブラめた道内経済の再生を目指す北海道再生ブラめた道内経済の再生を目指す北海道再生ブラめた道内経済の再生を目指す北海道再生ブラ

ンドの創出と北海道の未来づくり、暮らしとンドの創出と北海道の未来づくり、暮らしとンドの創出と北海道の未来づくり、暮らしとンドの創出と北海道の未来づくり、暮らしと

経済の安全、安心の３つを柱に、2004年度61経済の安全、安心の３つを柱に、2004年度61経済の安全、安心の３つを柱に、2004年度61経済の安全、安心の３つを柱に、2004年度61

の事業を上回る86事業を選定し、意欲的に取の事業を上回る86事業を選定し、意欲的に取の事業を上回る86事業を選定し、意欲的に取の事業を上回る86事業を選定し、意欲的に取

り組む考えであるわけであります。り組む考えであるわけであります。り組む考えであるわけであります。り組む考えであるわけであります。

また、公約しております北海道経済の再生また、公約しております北海道経済の再生また、公約しております北海道経済の再生また、公約しております北海道経済の再生

として、道内産品や観光ブランド化に北海道として、道内産品や観光ブランド化に北海道として、道内産品や観光ブランド化に北海道として、道内産品や観光ブランド化に北海道

産業を活性化することが必要と判断、北海道産業を活性化することが必要と判断、北海道産業を活性化することが必要と判断、北海道産業を活性化することが必要と判断、北海道

が優位に立つ自然保護や道内産の食の安全、が優位に立つ自然保護や道内産の食の安全、が優位に立つ自然保護や道内産の食の安全、が優位に立つ自然保護や道内産の食の安全、

安心の強化を重視し、ブランドの創出では道安心の強化を重視し、ブランドの創出では道安心の強化を重視し、ブランドの創出では道安心の強化を重視し、ブランドの創出では道

内産野菜や水産物の輸入拡大に向け中国など内産野菜や水産物の輸入拡大に向け中国など内産野菜や水産物の輸入拡大に向け中国など内産野菜や水産物の輸入拡大に向け中国など

へ販路の拡大を図っているわけであります。へ販路の拡大を図っているわけであります。へ販路の拡大を図っているわけであります。へ販路の拡大を図っているわけであります。

また、北海道の観光ブランド化を推進するまた、北海道の観光ブランド化を推進するまた、北海道の観光ブランド化を推進するまた、北海道の観光ブランド化を推進する

ために農業など体験型ツーリズムの支援をし、ために農業など体験型ツーリズムの支援をし、ために農業など体験型ツーリズムの支援をし、ために農業など体験型ツーリズムの支援をし、

ラベンダー、シバザクラなど北海道を代表すラベンダー、シバザクラなど北海道を代表すラベンダー、シバザクラなど北海道を代表すラベンダー、シバザクラなど北海道を代表す

る花の開花時期に旅行代理店と共同で新しいる花の開花時期に旅行代理店と共同で新しいる花の開花時期に旅行代理店と共同で新しいる花の開花時期に旅行代理店と共同で新しい

旅行商品の企画、開発など取り組みに意欲を旅行商品の企画、開発など取り組みに意欲を旅行商品の企画、開発など取り組みに意欲を旅行商品の企画、開発など取り組みに意欲を

燃やしているわけであります。燃やしているわけであります。燃やしているわけであります。燃やしているわけであります。

また、北海道未来づくりでは、子育ての環また、北海道未来づくりでは、子育ての環また、北海道未来づくりでは、子育ての環また、北海道未来づくりでは、子育ての環

境整備、これらを進め、道内市町村への支援境整備、これらを進め、道内市町村への支援境整備、これらを進め、道内市町村への支援境整備、これらを進め、道内市町村への支援

強化、また暮らしと経済の安全、安心では地強化、また暮らしと経済の安全、安心では地強化、また暮らしと経済の安全、安心では地強化、また暮らしと経済の安全、安心では地

域医療に従事する医師の養成など医療機関の域医療に従事する医師の養成など医療機関の域医療に従事する医師の養成など医療機関の域医療に従事する医師の養成など医療機関の

補助、さらに台風、地震などの災害に備え国補助、さらに台風、地震などの災害に備え国補助、さらに台風、地震などの災害に備え国補助、さらに台風、地震などの災害に備え国

と連携し、広域的防災体制の強化も盛り込まと連携し、広域的防災体制の強化も盛り込まと連携し、広域的防災体制の強化も盛り込まと連携し、広域的防災体制の強化も盛り込ま

れているわけであります。れているわけであります。れているわけであります。れているわけであります。

当市においても再生ブランドの内容と似た当市においても再生ブランドの内容と似た当市においても再生ブランドの内容と似た当市においても再生ブランドの内容と似た

政策がたくさんあるわけであります。経済再政策がたくさんあるわけであります。経済再政策がたくさんあるわけであります。経済再政策がたくさんあるわけであります。経済再

生面でどれだけ支援策を構築してもらえるの生面でどれだけ支援策を構築してもらえるの生面でどれだけ支援策を構築してもらえるの生面でどれだけ支援策を構築してもらえるの

か、この辺も考える必要があると思います。か、この辺も考える必要があると思います。か、この辺も考える必要があると思います。か、この辺も考える必要があると思います。

また、美唄の農、商の最近の経済の不透明また、美唄の農、商の最近の経済の不透明また、美唄の農、商の最近の経済の不透明また、美唄の農、商の最近の経済の不透明

さで先行きが見えない状況、地元の生産品のさで先行きが見えない状況、地元の生産品のさで先行きが見えない状況、地元の生産品のさで先行きが見えない状況、地元の生産品の

販路拡大、消費など大きなメリットが生まれ販路拡大、消費など大きなメリットが生まれ販路拡大、消費など大きなメリットが生まれ販路拡大、消費など大きなメリットが生まれ

てくるものと思います。今後の取り組みにつてくるものと思います。今後の取り組みにつてくるものと思います。今後の取り組みにつてくるものと思います。今後の取り組みにつ

いてお伺いするものであります。いてお伺いするものであります。いてお伺いするものであります。いてお伺いするものであります。

次に、大綱２点目は、農業行政についてで次に、大綱２点目は、農業行政についてで次に、大綱２点目は、農業行政についてで次に、大綱２点目は、農業行政についてで

あります。あります。あります。あります。

その１点目として、食料・農業・農村基本その１点目として、食料・農業・農村基本その１点目として、食料・農業・農村基本その１点目として、食料・農業・農村基本

計画についてであります。これは、同僚議員計画についてであります。これは、同僚議員計画についてであります。これは、同僚議員計画についてであります。これは、同僚議員

の先ほどの質問に一部重複する部分はあるとの先ほどの質問に一部重複する部分はあるとの先ほどの質問に一部重複する部分はあるとの先ほどの質問に一部重複する部分はあると

思いますが、視点が違いますので、続けさせ思いますが、視点が違いますので、続けさせ思いますが、視点が違いますので、続けさせ思いますが、視点が違いますので、続けさせ
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ていただきます。農水省は、農政の指針となていただきます。農水省は、農政の指針となていただきます。農水省は、農政の指針となていただきます。農水省は、農政の指針とな

る食料・農業・農村基本計画の最終案をまとる食料・農業・農村基本計画の最終案をまとる食料・農業・農村基本計画の最終案をまとる食料・農業・農村基本計画の最終案をまと

め、農水省の諮問機関である政策審議会企画め、農水省の諮問機関である政策審議会企画め、農水省の諮問機関である政策審議会企画め、農水省の諮問機関である政策審議会企画

部に示しております。基本計画では、消費者部に示しております。基本計画では、消費者部に示しております。基本計画では、消費者部に示しております。基本計画では、消費者

の視点や環境保全を重視しているほか、供給の視点や環境保全を重視しているほか、供給の視点や環境保全を重視しているほか、供給の視点や環境保全を重視しているほか、供給

熱量ベースの食料品自給率、10年後には45％熱量ベースの食料品自給率、10年後には45％熱量ベースの食料品自給率、10年後には45％熱量ベースの食料品自給率、10年後には45％

に向上させ、また生産額ベースにおいては自に向上させ、また生産額ベースにおいては自に向上させ、また生産額ベースにおいては自に向上させ、また生産額ベースにおいては自

給率の目標を新たに加え、10年後には76％に給率の目標を新たに加え、10年後には76％に給率の目標を新たに加え、10年後には76％に給率の目標を新たに加え、10年後には76％に

する。いずれも平成15年度の指数を向上させする。いずれも平成15年度の指数を向上させする。いずれも平成15年度の指数を向上させする。いずれも平成15年度の指数を向上させ

ようとするものであります。ようとするものであります。ようとするものであります。ようとするものであります。

また、経営の安定策については、国際規律また、経営の安定策については、国際規律また、経営の安定策については、国際規律また、経営の安定策については、国際規律

の強化にも対応し得るよう品目別に講じられの強化にも対応し得るよう品目別に講じられの強化にも対応し得るよう品目別に講じられの強化にも対応し得るよう品目別に講じられ

ている対策を見直し、施策の対象となる担いている対策を見直し、施策の対象となる担いている対策を見直し、施策の対象となる担いている対策を見直し、施策の対象となる担い

手を明確にした上でその経営の安定を図る対手を明確にした上でその経営の安定を図る対手を明確にした上でその経営の安定を図る対手を明確にした上でその経営の安定を図る対

策に展開することになっております。この対策に展開することになっております。この対策に展開することになっております。この対策に展開することになっております。この対

象農家の要件としては、効率的で安定的な農象農家の要件としては、効率的で安定的な農象農家の要件としては、効率的で安定的な農象農家の要件としては、効率的で安定的な農

業経営を目指す農家となっておりますが、内業経営を目指す農家となっておりますが、内業経営を目指す農家となっておりますが、内業経営を目指す農家となっておりますが、内

容については具体的には示されておらないわ容については具体的には示されておらないわ容については具体的には示されておらないわ容については具体的には示されておらないわ

けであります。けであります。けであります。けであります。

また、対象品目としましては、バレイショ、また、対象品目としましては、バレイショ、また、対象品目としましては、バレイショ、また、対象品目としましては、バレイショ、

大豆、麦類、てん菜などが想定されておりま大豆、麦類、てん菜などが想定されておりま大豆、麦類、てん菜などが想定されておりま大豆、麦類、てん菜などが想定されておりま

すが、主食米については今後必要に応じて検すが、主食米については今後必要に応じて検すが、主食米については今後必要に応じて検すが、主食米については今後必要に応じて検

討するという状況になっております。このよ討するという状況になっております。このよ討するという状況になっております。このよ討するという状況になっております。このよ

うに経営安定対策の対象となる担い手の要件うに経営安定対策の対象となる担い手の要件うに経営安定対策の対象となる担い手の要件うに経営安定対策の対象となる担い手の要件

が不明確なままであったり、大規模農家の育が不明確なままであったり、大規模農家の育が不明確なままであったり、大規模農家の育が不明確なままであったり、大規模農家の育

成についても不十分のままであったり、内容成についても不十分のままであったり、内容成についても不十分のままであったり、内容成についても不十分のままであったり、内容

がしっかりと示されていないわけであります。がしっかりと示されていないわけであります。がしっかりと示されていないわけであります。がしっかりと示されていないわけであります。

また、小規模農家の集落営農の要件も具体また、小規模農家の集落営農の要件も具体また、小規模農家の集落営農の要件も具体また、小規模農家の集落営農の要件も具体

策が示されていないままにあるわけでありま策が示されていないままにあるわけでありま策が示されていないままにあるわけでありま策が示されていないままにあるわけでありま

す。経営安定対策の対象とならない小規模営す。経営安定対策の対象とならない小規模営す。経営安定対策の対象とならない小規模営す。経営安定対策の対象とならない小規模営

農の今後の対応についてどのようになるのか農の今後の対応についてどのようになるのか農の今後の対応についてどのようになるのか農の今後の対応についてどのようになるのか

お伺いするものであります。お伺いするものであります。お伺いするものであります。お伺いするものであります。

次に、その２として、地元生産品の育成と次に、その２として、地元生産品の育成と次に、その２として、地元生産品の育成と次に、その２として、地元生産品の育成と

食品の開発についてであります。昨今は、健食品の開発についてであります。昨今は、健食品の開発についてであります。昨今は、健食品の開発についてであります。昨今は、健

康食品の開発、販売についてどの報道を見て康食品の開発、販売についてどの報道を見て康食品の開発、販売についてどの報道を見て康食品の開発、販売についてどの報道を見て

もすさまじい数のコマーシャルが放映され、もすさまじい数のコマーシャルが放映され、もすさまじい数のコマーシャルが放映され、もすさまじい数のコマーシャルが放映され、

また掲載されております。特に農産物の中でまた掲載されております。特に農産物の中でまた掲載されております。特に農産物の中でまた掲載されております。特に農産物の中で

は、麦の若葉、ニンニク、トマト、セロリ、は、麦の若葉、ニンニク、トマト、セロリ、は、麦の若葉、ニンニク、トマト、セロリ、は、麦の若葉、ニンニク、トマト、セロリ、

キャベツ、青野菜や赤、黄色のすべての野菜キャベツ、青野菜や赤、黄色のすべての野菜キャベツ、青野菜や赤、黄色のすべての野菜キャベツ、青野菜や赤、黄色のすべての野菜

が健康食品や季節の先取り、高付加価値としが健康食品や季節の先取り、高付加価値としが健康食品や季節の先取り、高付加価値としが健康食品や季節の先取り、高付加価値とし

て、また旬のものとして市場に並んでいるわて、また旬のものとして市場に並んでいるわて、また旬のものとして市場に並んでいるわて、また旬のものとして市場に並んでいるわ

けであります。私は、美唄の市場に関係あるけであります。私は、美唄の市場に関係あるけであります。私は、美唄の市場に関係あるけであります。私は、美唄の市場に関係ある

１人として、出入りしている１人でございま１人として、出入りしている１人でございま１人として、出入りしている１人でございま１人として、出入りしている１人でございま

すが、これは農家の方にしかられるかもしれすが、これは農家の方にしかられるかもしれすが、これは農家の方にしかられるかもしれすが、これは農家の方にしかられるかもしれ

ませんが、美唄の野菜などは季節ものは出荷ませんが、美唄の野菜などは季節ものは出荷ませんが、美唄の野菜などは季節ものは出荷ませんが、美唄の野菜などは季節ものは出荷

されておりますが、決まったものしか出荷さされておりますが、決まったものしか出荷さされておりますが、決まったものしか出荷さされておりますが、決まったものしか出荷さ

れていないとよく言われております。同じ野れていないとよく言われております。同じ野れていないとよく言われております。同じ野れていないとよく言われております。同じ野

菜が並べば競りで落とされ、価格が出ないの菜が並べば競りで落とされ、価格が出ないの菜が並べば競りで落とされ、価格が出ないの菜が並べば競りで落とされ、価格が出ないの

は当然でありますが、生産コストにも影響がは当然でありますが、生産コストにも影響がは当然でありますが、生産コストにも影響がは当然でありますが、生産コストにも影響が

出てくると思われてなりません。他の産地と出てくると思われてなりません。他の産地と出てくると思われてなりません。他の産地と出てくると思われてなりません。他の産地と

同じ生産品はだめというわけではございませ同じ生産品はだめというわけではございませ同じ生産品はだめというわけではございませ同じ生産品はだめというわけではございませ

んが、昨今は少子高齢化が進み、担い手不足んが、昨今は少子高齢化が進み、担い手不足んが、昨今は少子高齢化が進み、担い手不足んが、昨今は少子高齢化が進み、担い手不足

などで新しい作物を手がけることができず、などで新しい作物を手がけることができず、などで新しい作物を手がけることができず、などで新しい作物を手がけることができず、

また新しい事業に取りかかる資本や技術の習また新しい事業に取りかかる資本や技術の習また新しい事業に取りかかる資本や技術の習また新しい事業に取りかかる資本や技術の習

得もできないのではないかと、このように言得もできないのではないかと、このように言得もできないのではないかと、このように言得もできないのではないかと、このように言

われております。ですから、珍しい付加価値われております。ですから、珍しい付加価値われております。ですから、珍しい付加価値われております。ですから、珍しい付加価値

のある生産品の大半は他市町村から入荷されのある生産品の大半は他市町村から入荷されのある生産品の大半は他市町村から入荷されのある生産品の大半は他市町村から入荷され

ているような現況にあるわけであります。現ているような現況にあるわけであります。現ているような現況にあるわけであります。現ているような現況にあるわけであります。現

代農業は、機械にしても資材にしても私たち代農業は、機械にしても資材にしても私たち代農業は、機械にしても資材にしても私たち代農業は、機械にしても資材にしても私たち

の想像をはるかに超え、資材関係は外国にもの想像をはるかに超え、資材関係は外国にもの想像をはるかに超え、資材関係は外国にもの想像をはるかに超え、資材関係は外国にも

輸出されているわけであります。輸出されているわけであります。輸出されているわけであります。輸出されているわけであります。

また、ハウス栽培技術では加湿栽培によりまた、ハウス栽培技術では加湿栽培によりまた、ハウス栽培技術では加湿栽培によりまた、ハウス栽培技術では加湿栽培により

南国のものも育つ時代であります。さらには、南国のものも育つ時代であります。さらには、南国のものも育つ時代であります。さらには、南国のものも育つ時代であります。さらには、

加工技術も向上し、大半のものが製品となり、加工技術も向上し、大半のものが製品となり、加工技術も向上し、大半のものが製品となり、加工技術も向上し、大半のものが製品となり、

そういう時代であります。私は、美唄ブランそういう時代であります。私は、美唄ブランそういう時代であります。私は、美唄ブランそういう時代であります。私は、美唄ブラン

ド、新しい農産物、食品などの開発に積極的ド、新しい農産物、食品などの開発に積極的ド、新しい農産物、食品などの開発に積極的ド、新しい農産物、食品などの開発に積極的

に取り組むことが必要でないかと思いますが、に取り組むことが必要でないかと思いますが、に取り組むことが必要でないかと思いますが、に取り組むことが必要でないかと思いますが、

このことについてどのように考えておられるこのことについてどのように考えておられるこのことについてどのように考えておられるこのことについてどのように考えておられる
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のかお伺いするものであります。のかお伺いするものであります。のかお伺いするものであります。のかお伺いするものであります。

その３として、種苗法についてであります。その３として、種苗法についてであります。その３として、種苗法についてであります。その３として、種苗法についてであります。

農産物の新種子は、工業製品の特許と同様に農産物の新種子は、工業製品の特許と同様に農産物の新種子は、工業製品の特許と同様に農産物の新種子は、工業製品の特許と同様に

知的産業権の１つとして種苗法で保護されて知的産業権の１つとして種苗法で保護されて知的産業権の１つとして種苗法で保護されて知的産業権の１つとして種苗法で保護されて

おります。当市にも専門家の議員もおりますおります。当市にも専門家の議員もおりますおります。当市にも専門家の議員もおりますおります。当市にも専門家の議員もおります

ので、私から申し上げるのはなんでございまので、私から申し上げるのはなんでございまので、私から申し上げるのはなんでございまので、私から申し上げるのはなんでございま

すが、法律では新品種の登録したものは20年すが、法律では新品種の登録したものは20年すが、法律では新品種の登録したものは20年すが、法律では新品種の登録したものは20年

間、あるいは樹木では25年間独占的に生産、間、あるいは樹木では25年間独占的に生産、間、あるいは樹木では25年間独占的に生産、間、あるいは樹木では25年間独占的に生産、

譲渡、販売、輸出入する権利を持っているわ譲渡、販売、輸出入する権利を持っているわ譲渡、販売、輸出入する権利を持っているわ譲渡、販売、輸出入する権利を持っているわ

けであります。他業者が栽培するには、登録けであります。他業者が栽培するには、登録けであります。他業者が栽培するには、登録けであります。他業者が栽培するには、登録

者の許諾を得る必要があるとなっております。者の許諾を得る必要があるとなっております。者の許諾を得る必要があるとなっております。者の許諾を得る必要があるとなっております。

しかし、道内で開発された小豆、大豆、これしかし、道内で開発された小豆、大豆、これしかし、道内で開発された小豆、大豆、これしかし、道内で開発された小豆、大豆、これ

らが無許可で外国で加工され、安い価格にてらが無許可で外国で加工され、安い価格にてらが無許可で外国で加工され、安い価格にてらが無許可で外国で加工され、安い価格にて

逆輸入されている。実際には、登録者の許諾逆輸入されている。実際には、登録者の許諾逆輸入されている。実際には、登録者の許諾逆輸入されている。実際には、登録者の許諾

を得ずに譲渡、販売など、こういうふうに行を得ずに譲渡、販売など、こういうふうに行を得ずに譲渡、販売など、こういうふうに行を得ずに譲渡、販売など、こういうふうに行

われているケースがたくさんあるわけでありわれているケースがたくさんあるわけでありわれているケースがたくさんあるわけでありわれているケースがたくさんあるわけであり

ます。こうした育成者権の侵害が最近年々増ます。こうした育成者権の侵害が最近年々増ます。こうした育成者権の侵害が最近年々増ます。こうした育成者権の侵害が最近年々増

加している状況にあるわけであります。こう加している状況にあるわけであります。こう加している状況にあるわけであります。こう加している状況にあるわけであります。こう

したことから、国は新手法の育成者権者の保したことから、国は新手法の育成者権者の保したことから、国は新手法の育成者権者の保したことから、国は新手法の育成者権者の保

護を徹底的に図るために昨年の12月、新種苗護を徹底的に図るために昨年の12月、新種苗護を徹底的に図るために昨年の12月、新種苗護を徹底的に図るために昨年の12月、新種苗

法の改正を行っておりますが、この改正内容法の改正を行っておりますが、この改正内容法の改正を行っておりますが、この改正内容法の改正を行っておりますが、この改正内容

についてお伺いするものであります。についてお伺いするものであります。についてお伺いするものであります。についてお伺いするものであります。

次に、大綱の３点目、防災行政についてで次に、大綱の３点目、防災行政についてで次に、大綱の３点目、防災行政についてで次に、大綱の３点目、防災行政についてで

あります。あります。あります。あります。

１として、防災の再点検についてお伺いす１として、防災の再点検についてお伺いす１として、防災の再点検についてお伺いす１として、防災の再点検についてお伺いす

るものであります。昨年2004年ですが、日本るものであります。昨年2004年ですが、日本るものであります。昨年2004年ですが、日本るものであります。昨年2004年ですが、日本

列島を次々と襲った台風と大地震で自然の恐列島を次々と襲った台風と大地震で自然の恐列島を次々と襲った台風と大地震で自然の恐列島を次々と襲った台風と大地震で自然の恐

ろしさが浮き彫りになってきた年であります。ろしさが浮き彫りになってきた年であります。ろしさが浮き彫りになってきた年であります。ろしさが浮き彫りになってきた年であります。

暴風雨や大型台風での死者、行方不明者は239暴風雨や大型台風での死者、行方不明者は239暴風雨や大型台風での死者、行方不明者は239暴風雨や大型台風での死者、行方不明者は239

人と過去最悪で、新潟中越地震でも240人の犠人と過去最悪で、新潟中越地震でも240人の犠人と過去最悪で、新潟中越地震でも240人の犠人と過去最悪で、新潟中越地震でも240人の犠

牲者が出たわけであります。また、国外では1牲者が出たわけであります。また、国外では1牲者が出たわけであります。また、国外では1牲者が出たわけであります。また、国外では1

2月のスマトラ沖地震で死者、行方不明者が302月のスマトラ沖地震で死者、行方不明者が302月のスマトラ沖地震で死者、行方不明者が302月のスマトラ沖地震で死者、行方不明者が30

万人以上という大惨事となったわけでありま万人以上という大惨事となったわけでありま万人以上という大惨事となったわけでありま万人以上という大惨事となったわけでありま

す。そこで、報道でもありましたようにもっす。そこで、報道でもありましたようにもっす。そこで、報道でもありましたようにもっす。そこで、報道でもありましたようにもっ

と情報が早ければ、あるいはもっと早く行動と情報が早ければ、あるいはもっと早く行動と情報が早ければ、あるいはもっと早く行動と情報が早ければ、あるいはもっと早く行動

すれば被害が少なかったのではなかろうかとすれば被害が少なかったのではなかろうかとすれば被害が少なかったのではなかろうかとすれば被害が少なかったのではなかろうかと

いう教訓を残したわけであります。いまこれいう教訓を残したわけであります。いまこれいう教訓を残したわけであります。いまこれいう教訓を残したわけであります。いまこれ

らの課題を総点検し、足元から災害を見詰めらの課題を総点検し、足元から災害を見詰めらの課題を総点検し、足元から災害を見詰めらの課題を総点検し、足元から災害を見詰め

直そうという機運が高まり、行政、地域社会直そうという機運が高まり、行政、地域社会直そうという機運が高まり、行政、地域社会直そうという機運が高まり、行政、地域社会

がそれぞれ課題を整理し、早目に再点検するがそれぞれ課題を整理し、早目に再点検するがそれぞれ課題を整理し、早目に再点検するがそれぞれ課題を整理し、早目に再点検する

ことが必要だと言われております。新潟県のことが必要だと言われております。新潟県のことが必要だと言われております。新潟県のことが必要だと言われております。新潟県の

集中豪雨や台風では、自治体の情報提供のお集中豪雨や台風では、自治体の情報提供のお集中豪雨や台風では、自治体の情報提供のお集中豪雨や台風では、自治体の情報提供のお

くれが目立ち、政府は近く避難指示、勧告のくれが目立ち、政府は近く避難指示、勧告のくれが目立ち、政府は近く避難指示、勧告のくれが目立ち、政府は近く避難指示、勧告の

発令基準や高齢者、障害者の、いわゆる災害発令基準や高齢者、障害者の、いわゆる災害発令基準や高齢者、障害者の、いわゆる災害発令基準や高齢者、障害者の、いわゆる災害

弱者の保護についてガイドラインをまとめる弱者の保護についてガイドラインをまとめる弱者の保護についてガイドラインをまとめる弱者の保護についてガイドラインをまとめる

ということでありますが、あわせて民間の意ということでありますが、あわせて民間の意ということでありますが、あわせて民間の意ということでありますが、あわせて民間の意

識改革も求められていると思います。市町村識改革も求められていると思います。市町村識改革も求められていると思います。市町村識改革も求められていると思います。市町村

の長は、災害の危機が迫ると住民に警告や避の長は、災害の危機が迫ると住民に警告や避の長は、災害の危機が迫ると住民に警告や避の長は、災害の危機が迫ると住民に警告や避

難勧告、避難指示を出したり、大規模な被害難勧告、避難指示を出したり、大規模な被害難勧告、避難指示を出したり、大規模な被害難勧告、避難指示を出したり、大規模な被害

になると緊急消防隊、援助隊の出動を国に要になると緊急消防隊、援助隊の出動を国に要になると緊急消防隊、援助隊の出動を国に要になると緊急消防隊、援助隊の出動を国に要

請する権利を持っているわけであります。総請する権利を持っているわけであります。総請する権利を持っているわけであります。総請する権利を持っているわけであります。総

務省、消防庁の調査では、情報を伝える屋外務省、消防庁の調査では、情報を伝える屋外務省、消防庁の調査では、情報を伝える屋外務省、消防庁の調査では、情報を伝える屋外

のスピーカーあるいは防災無線の整備は全体のスピーカーあるいは防災無線の整備は全体のスピーカーあるいは防災無線の整備は全体のスピーカーあるいは防災無線の整備は全体

で整備率がまだ60％にしかなっていない実情で整備率がまだ60％にしかなっていない実情で整備率がまだ60％にしかなっていない実情で整備率がまだ60％にしかなっていない実情

であるように言われております。特にいままであるように言われております。特にいままであるように言われております。特にいままであるように言われております。特にいまま

での災害の例では、高齢者で自力で避難が難での災害の例では、高齢者で自力で避難が難での災害の例では、高齢者で自力で避難が難での災害の例では、高齢者で自力で避難が難

しい災害弱者は、2004年の風水害の行方不明しい災害弱者は、2004年の風水害の行方不明しい災害弱者は、2004年の風水害の行方不明しい災害弱者は、2004年の風水害の行方不明

者のうち65歳以上が61％も犠牲になっている者のうち65歳以上が61％も犠牲になっている者のうち65歳以上が61％も犠牲になっている者のうち65歳以上が61％も犠牲になっている

とのことであります。この辺も憂慮すべきことのことであります。この辺も憂慮すべきことのことであります。この辺も憂慮すべきことのことであります。この辺も憂慮すべきこ

とだと思っております。美唄市も高速道路にとだと思っております。美唄市も高速道路にとだと思っております。美唄市も高速道路にとだと思っております。美唄市も高速道路に

即し活断層があると新聞報道があったわけで即し活断層があると新聞報道があったわけで即し活断層があると新聞報道があったわけで即し活断層があると新聞報道があったわけで

あります。いつ地震災害があっても不思議であります。いつ地震災害があっても不思議であります。いつ地震災害があっても不思議であります。いつ地震災害があっても不思議で

はないわけであります。はないわけであります。はないわけであります。はないわけであります。

また、過去には洪水が何度となく起きたわまた、過去には洪水が何度となく起きたわまた、過去には洪水が何度となく起きたわまた、過去には洪水が何度となく起きたわ

けであります。いま各地で災害が起こっていけであります。いま各地で災害が起こっていけであります。いま各地で災害が起こっていけであります。いま各地で災害が起こってい

る現況で自分たちのところは大丈夫と、こうる現況で自分たちのところは大丈夫と、こうる現況で自分たちのところは大丈夫と、こうる現況で自分たちのところは大丈夫と、こう

いう神話はないわけであります。当市の防災いう神話はないわけであります。当市の防災いう神話はないわけであります。当市の防災いう神話はないわけであります。当市の防災

の点検についてどのようになっておられるのの点検についてどのようになっておられるのの点検についてどのようになっておられるのの点検についてどのようになっておられるの
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かお伺いするものであります。かお伺いするものであります。かお伺いするものであります。かお伺いするものであります。

２つとして、地域防災計画とマニュアルに２つとして、地域防災計画とマニュアルに２つとして、地域防災計画とマニュアルに２つとして、地域防災計画とマニュアルに

ついてであります。ことしの１月の文部省災ついてであります。ことしの１月の文部省災ついてであります。ことしの１月の文部省災ついてであります。ことしの１月の文部省災

害科学研究所による調査では、振動計の未整害科学研究所による調査では、振動計の未整害科学研究所による調査では、振動計の未整害科学研究所による調査では、振動計の未整

備により震度が公表されていない市町村が76備により震度が公表されていない市町村が76備により震度が公表されていない市町村が76備により震度が公表されていない市町村が76

カ所もあり、今年度になってようやく整備がカ所もあり、今年度になってようやく整備がカ所もあり、今年度になってようやく整備がカ所もあり、今年度になってようやく整備が

予定され、震度がテレビに公表されるように予定され、震度がテレビに公表されるように予定され、震度がテレビに公表されるように予定され、震度がテレビに公表されるように

なったとのことであります。この防災科学研なったとのことであります。この防災科学研なったとのことであります。この防災科学研なったとのことであります。この防災科学研

究所におきます道内185カ所もこの際震度計の究所におきます道内185カ所もこの際震度計の究所におきます道内185カ所もこの際震度計の究所におきます道内185カ所もこの際震度計の

更新と気象庁の観測データを享受する方針を更新と気象庁の観測データを享受する方針を更新と気象庁の観測データを享受する方針を更新と気象庁の観測データを享受する方針を

決めたとのことであります。そこで、当市の決めたとのことであります。そこで、当市の決めたとのことであります。そこで、当市の決めたとのことであります。そこで、当市の

震度の測定はどのような状況になっているの震度の測定はどのような状況になっているの震度の測定はどのような状況になっているの震度の測定はどのような状況になっているの

かお伺いするものであります。かお伺いするものであります。かお伺いするものであります。かお伺いするものであります。

また、美唄の洪水のハザードマップはあるまた、美唄の洪水のハザードマップはあるまた、美唄の洪水のハザードマップはあるまた、美唄の洪水のハザードマップはある

ようでありますが、地震状況のシミュレーシようでありますが、地震状況のシミュレーシようでありますが、地震状況のシミュレーシようでありますが、地震状況のシミュレーシ

ョンあるいはハザードマップはあるのでしょョンあるいはハザードマップはあるのでしょョンあるいはハザードマップはあるのでしょョンあるいはハザードマップはあるのでしょ

うか、どうか。自治体の役目として災害時にうか、どうか。自治体の役目として災害時にうか、どうか。自治体の役目として災害時にうか、どうか。自治体の役目として災害時に

おける指揮命令の組織図、避難場所の地図、おける指揮命令の組織図、避難場所の地図、おける指揮命令の組織図、避難場所の地図、おける指揮命令の組織図、避難場所の地図、

住民組織の状況などすべて網羅していなけれ住民組織の状況などすべて網羅していなけれ住民組織の状況などすべて網羅していなけれ住民組織の状況などすべて網羅していなけれ

ばならないものと思います。ばならないものと思います。ばならないものと思います。ばならないものと思います。

また、災害時において住民組織の責任者がまた、災害時において住民組織の責任者がまた、災害時において住民組織の責任者がまた、災害時において住民組織の責任者が

とるべき対応策はどのようになっているのか。とるべき対応策はどのようになっているのか。とるべき対応策はどのようになっているのか。とるべき対応策はどのようになっているのか。

現況では、私は全く存じていないわけであり現況では、私は全く存じていないわけであり現況では、私は全く存じていないわけであり現況では、私は全く存じていないわけであり

ます。このような状況で、これらに対しどのます。このような状況で、これらに対しどのます。このような状況で、これらに対しどのます。このような状況で、これらに対しどの

ようになっているのか、お伺いするものであようになっているのか、お伺いするものであようになっているのか、お伺いするものであようになっているのか、お伺いするものであ

ります。ります。ります。ります。

３つとして、地域福祉会館の避難所の認識３つとして、地域福祉会館の避難所の認識３つとして、地域福祉会館の避難所の認識３つとして、地域福祉会館の避難所の認識

についてであります。過日の報道で札幌市に5についてであります。過日の報道で札幌市に5についてであります。過日の報道で札幌市に5についてであります。過日の報道で札幌市に5

4ある消防施設、このうち６施設が耐震基準を4ある消防施設、このうち６施設が耐震基準を4ある消防施設、このうち６施設が耐震基準を4ある消防施設、このうち６施設が耐震基準を

大幅に下回っている、このような報道を見ま大幅に下回っている、このような報道を見ま大幅に下回っている、このような報道を見ま大幅に下回っている、このような報道を見ま

した。この調査の結果を見ますと、災害時にした。この調査の結果を見ますと、災害時にした。この調査の結果を見ますと、災害時にした。この調査の結果を見ますと、災害時に

かなめとなる施設が壊れてしまっては笑い話かなめとなる施設が壊れてしまっては笑い話かなめとなる施設が壊れてしまっては笑い話かなめとなる施設が壊れてしまっては笑い話

にもならないという、こういう声が懸念されにもならないという、こういう声が懸念されにもならないという、こういう声が懸念されにもならないという、こういう声が懸念され

ております。当市にも地域避難所として福祉ております。当市にも地域避難所として福祉ております。当市にも地域避難所として福祉ております。当市にも地域避難所として福祉

会館が14館、生活館が５館位置づけられてお会館が14館、生活館が５館位置づけられてお会館が14館、生活館が５館位置づけられてお会館が14館、生活館が５館位置づけられてお

ります。震度５以上で倒壊するのがあるのでります。震度５以上で倒壊するのがあるのでります。震度５以上で倒壊するのがあるのでります。震度５以上で倒壊するのがあるので

はないかと危惧するものでありますが、このはないかと危惧するものでありますが、このはないかと危惧するものでありますが、このはないかと危惧するものでありますが、この

点調査と耐震基準はどのようになっているの点調査と耐震基準はどのようになっているの点調査と耐震基準はどのようになっているの点調査と耐震基準はどのようになっているの

かお伺いするものであります。かお伺いするものであります。かお伺いするものであります。かお伺いするものであります。

次に、避難所に指定されている会館等の責次に、避難所に指定されている会館等の責次に、避難所に指定されている会館等の責次に、避難所に指定されている会館等の責

任者等の認識、その責任範囲、災害時のマニ任者等の認識、その責任範囲、災害時のマニ任者等の認識、その責任範囲、災害時のマニ任者等の認識、その責任範囲、災害時のマニ

ュアルと対応策などどのようになっているのュアルと対応策などどのようになっているのュアルと対応策などどのようになっているのュアルと対応策などどのようになっているの

か心配になるところでありますが、よく言わか心配になるところでありますが、よく言わか心配になるところでありますが、よく言わか心配になるところでありますが、よく言わ

れているように災害は忘れたころにやってくれているように災害は忘れたころにやってくれているように災害は忘れたころにやってくれているように災害は忘れたころにやってく

ると言われております。常に連絡網、通信手ると言われております。常に連絡網、通信手ると言われております。常に連絡網、通信手ると言われております。常に連絡網、通信手

段等の確認をしておく必要があると思います段等の確認をしておく必要があると思います段等の確認をしておく必要があると思います段等の確認をしておく必要があると思います

が、どのように位置づけされているのか、こが、どのように位置づけされているのか、こが、どのように位置づけされているのか、こが、どのように位置づけされているのか、こ

の辺もお伺いするものであります。の辺もお伺いするものであります。の辺もお伺いするものであります。の辺もお伺いするものであります。

その４として、災害時のライフライン等のその４として、災害時のライフライン等のその４として、災害時のライフライン等のその４として、災害時のライフライン等の

対策についてであります。災害発生と同時に対策についてであります。災害発生と同時に対策についてであります。災害発生と同時に対策についてであります。災害発生と同時に

困難を来すのが通信と水、暖房、トイレ、食困難を来すのが通信と水、暖房、トイレ、食困難を来すのが通信と水、暖房、トイレ、食困難を来すのが通信と水、暖房、トイレ、食

料品などであります。特に通信、暖房、水は料品などであります。特に通信、暖房、水は料品などであります。特に通信、暖房、水は料品などであります。特に通信、暖房、水は

絶対に必要であります。そこで、これらの対絶対に必要であります。そこで、これらの対絶対に必要であります。そこで、これらの対絶対に必要であります。そこで、これらの対

策はどのような予定になっているのかお伺い策はどのような予定になっているのかお伺い策はどのような予定になっているのかお伺い策はどのような予定になっているのかお伺い

するものであります。災害時には、避難の手するものであります。災害時には、避難の手するものであります。災害時には、避難の手するものであります。災害時には、避難の手

段、高齢者対策など心配されることが幾つも段、高齢者対策など心配されることが幾つも段、高齢者対策など心配されることが幾つも段、高齢者対策など心配されることが幾つも

あるわけでありますが、特にライフラインにあるわけでありますが、特にライフラインにあるわけでありますが、特にライフラインにあるわけでありますが、特にライフラインに

ついてどのような対応をされようとしているついてどのような対応をされようとしているついてどのような対応をされようとしているついてどのような対応をされようとしている

のか、お伺いするものであります。のか、お伺いするものであります。のか、お伺いするものであります。のか、お伺いするものであります。

次に、大綱４点目、教育行政についてであ次に、大綱４点目、教育行政についてであ次に、大綱４点目、教育行政についてであ次に、大綱４点目、教育行政についてであ

ります。私は、教育長に主な学校の防犯につります。私は、教育長に主な学校の防犯につります。私は、教育長に主な学校の防犯につります。私は、教育長に主な学校の防犯につ

いてのみお伺いするわけであります。いてのみお伺いするわけであります。いてのみお伺いするわけであります。いてのみお伺いするわけであります。

その１として、防犯マニュアルについておその１として、防犯マニュアルについておその１として、防犯マニュアルについておその１として、防犯マニュアルについてお

伺いいたします。昨今の学校を取り巻く環境伺いいたします。昨今の学校を取り巻く環境伺いいたします。昨今の学校を取り巻く環境伺いいたします。昨今の学校を取り巻く環境

が悪化しているわけであります。少子高齢化が悪化しているわけであります。少子高齢化が悪化しているわけであります。少子高齢化が悪化しているわけであります。少子高齢化

が急速に展開する中で、子どもをよりよい環が急速に展開する中で、子どもをよりよい環が急速に展開する中で、子どもをよりよい環が急速に展開する中で、子どもをよりよい環

境で育て、学校に通わせ、学習や遊びを通じ境で育て、学校に通わせ、学習や遊びを通じ境で育て、学校に通わせ、学習や遊びを通じ境で育て、学校に通わせ、学習や遊びを通じ

て将来の地域や日本を背負って立つ教育を習て将来の地域や日本を背負って立つ教育を習て将来の地域や日本を背負って立つ教育を習て将来の地域や日本を背負って立つ教育を習



－ －61616161

得させるのが学校の基本であるわけでありま得させるのが学校の基本であるわけでありま得させるのが学校の基本であるわけでありま得させるのが学校の基本であるわけでありま

す。いままでは、学校のイメージとして教育す。いままでは、学校のイメージとして教育す。いままでは、学校のイメージとして教育す。いままでは、学校のイメージとして教育

の場としての位置づけであり、安心、安全のの場としての位置づけであり、安心、安全のの場としての位置づけであり、安心、安全のの場としての位置づけであり、安心、安全の

場が突然として暴漢に襲われたり、幼いとう場が突然として暴漢に襲われたり、幼いとう場が突然として暴漢に襲われたり、幼いとう場が突然として暴漢に襲われたり、幼いとう

とい人命が失われる事件があったり、通り魔とい人命が失われる事件があったり、通り魔とい人命が失われる事件があったり、通り魔とい人命が失われる事件があったり、通り魔

のむごい犠牲になるなど、安心で安全な神話のむごい犠牲になるなど、安心で安全な神話のむごい犠牲になるなど、安心で安全な神話のむごい犠牲になるなど、安心で安全な神話

が崩れ、学校の防犯体制が見直されておりまが崩れ、学校の防犯体制が見直されておりまが崩れ、学校の防犯体制が見直されておりまが崩れ、学校の防犯体制が見直されておりま

す。そこで、当市においても幼稚園施設、小す。そこで、当市においても幼稚園施設、小す。そこで、当市においても幼稚園施設、小す。そこで、当市においても幼稚園施設、小

中学校とあるわけでありますが、これらの防中学校とあるわけでありますが、これらの防中学校とあるわけでありますが、これらの防中学校とあるわけでありますが、これらの防

犯対策、マニュアルなどどのような形で対策犯対策、マニュアルなどどのような形で対策犯対策、マニュアルなどどのような形で対策犯対策、マニュアルなどどのような形で対策

がとられているのか。これを整備したり、全がとられているのか。これを整備したり、全がとられているのか。これを整備したり、全がとられているのか。これを整備したり、全

職員に認識させるのが教育委員会の責務と思職員に認識させるのが教育委員会の責務と思職員に認識させるのが教育委員会の責務と思職員に認識させるのが教育委員会の責務と思

いますが、現況と考え方についてお伺いするいますが、現況と考え方についてお伺いするいますが、現況と考え方についてお伺いするいますが、現況と考え方についてお伺いする

ものであります。ものであります。ものであります。ものであります。

その２として、学校の一般立ち入りについその２として、学校の一般立ち入りについその２として、学校の一般立ち入りについその２として、学校の一般立ち入りについ

てであります。過日の報道でも地域の学校がてであります。過日の報道でも地域の学校がてであります。過日の報道でも地域の学校がてであります。過日の報道でも地域の学校が

この学校の卒業生、17歳に職員室までの案内この学校の卒業生、17歳に職員室までの案内この学校の卒業生、17歳に職員室までの案内この学校の卒業生、17歳に職員室までの案内

中に後ろから殺傷され、他の先生もこのよう中に後ろから殺傷され、他の先生もこのよう中に後ろから殺傷され、他の先生もこのよう中に後ろから殺傷され、他の先生もこのよう

な事故にあったわけであります。これは、新な事故にあったわけであります。これは、新な事故にあったわけであります。これは、新な事故にあったわけであります。これは、新

しい事件としてまだ脳裏に残っているわけでしい事件としてまだ脳裏に残っているわけでしい事件としてまだ脳裏に残っているわけでしい事件としてまだ脳裏に残っているわけで

あります。そこで、学校の一般者の立ち入り、あります。そこで、学校の一般者の立ち入り、あります。そこで、学校の一般者の立ち入り、あります。そこで、学校の一般者の立ち入り、

訪問などにはどのような対策やシステムが講訪問などにはどのような対策やシステムが講訪問などにはどのような対策やシステムが講訪問などにはどのような対策やシステムが講

じられているのかお伺いするものでありますじられているのかお伺いするものでありますじられているのかお伺いするものでありますじられているのかお伺いするものであります

し、また一般者や不審者、見分け方はなかなし、また一般者や不審者、見分け方はなかなし、また一般者や不審者、見分け方はなかなし、また一般者や不審者、見分け方はなかな

か大変だと思いますが、ある学校では登校時、か大変だと思いますが、ある学校では登校時、か大変だと思いますが、ある学校では登校時、か大変だと思いますが、ある学校では登校時、

下校時はテレビモニターで管理している。ま下校時はテレビモニターで管理している。ま下校時はテレビモニターで管理している。ま下校時はテレビモニターで管理している。ま

たは、この時間帯が過ぎると必ず受付の小窓たは、この時間帯が過ぎると必ず受付の小窓たは、この時間帯が過ぎると必ず受付の小窓たは、この時間帯が過ぎると必ず受付の小窓

で要件や身分証明の照合をするシステムをとで要件や身分証明の照合をするシステムをとで要件や身分証明の照合をするシステムをとで要件や身分証明の照合をするシステムをと

っているというところもあるわけです。当市っているというところもあるわけです。当市っているというところもあるわけです。当市っているというところもあるわけです。当市

としても先ほどの施設や学校があるわけであとしても先ほどの施設や学校があるわけであとしても先ほどの施設や学校があるわけであとしても先ほどの施設や学校があるわけであ

ります。どのような対策をとられようとしてります。どのような対策をとられようとしてります。どのような対策をとられようとしてります。どのような対策をとられようとして

いるのかお伺いするものであります。いるのかお伺いするものであります。いるのかお伺いするものであります。いるのかお伺いするものであります。

また、３として、通学時の児童対策についまた、３として、通学時の児童対策についまた、３として、通学時の児童対策についまた、３として、通学時の児童対策につい

てであります。このことについては、保護者てであります。このことについては、保護者てであります。このことについては、保護者てであります。このことについては、保護者

などによる送り迎えが日常できない状況にあなどによる送り迎えが日常できない状況にあなどによる送り迎えが日常できない状況にあなどによる送り迎えが日常できない状況にあ

ります。その対策の一環として、通学時の危ります。その対策の一環として、通学時の危ります。その対策の一環として、通学時の危ります。その対策の一環として、通学時の危

険な場合に対応して「子ども110番の家」が地険な場合に対応して「子ども110番の家」が地険な場合に対応して「子ども110番の家」が地険な場合に対応して「子ども110番の家」が地

域に設けられているわけであります。しかし、域に設けられているわけであります。しかし、域に設けられているわけであります。しかし、域に設けられているわけであります。しかし、

この危険回避の場所も必ず危険対応のためにこの危険回避の場所も必ず危険対応のためにこの危険回避の場所も必ず危険対応のためにこの危険回避の場所も必ず危険対応のために

人員がおるわけでなく、対策の一環にしかす人員がおるわけでなく、対策の一環にしかす人員がおるわけでなく、対策の一環にしかす人員がおるわけでなく、対策の一環にしかす

ぎないと言われております。そこで、小樽市ぎないと言われております。そこで、小樽市ぎないと言われております。そこで、小樽市ぎないと言われております。そこで、小樽市

では通学の際に防犯ブザーを全生徒につけさでは通学の際に防犯ブザーを全生徒につけさでは通学の際に防犯ブザーを全生徒につけさでは通学の際に防犯ブザーを全生徒につけさ

せたとのことであります。このブザーは、たせたとのことであります。このブザーは、たせたとのことであります。このブザーは、たせたとのことであります。このブザーは、た

ばこ程度の大きさのものでありますが、かばばこ程度の大きさのものでありますが、かばばこ程度の大きさのものでありますが、かばばこ程度の大きさのものでありますが、かば

んや外套にでもつけられ、危険な際はひもをんや外套にでもつけられ、危険な際はひもをんや外套にでもつけられ、危険な際はひもをんや外套にでもつけられ、危険な際はひもを

引き、ブザーが鳴る仕組みとなっております。引き、ブザーが鳴る仕組みとなっております。引き、ブザーが鳴る仕組みとなっております。引き、ブザーが鳴る仕組みとなっております。

また、１度鳴るとうちへ帰って中身を操作しまた、１度鳴るとうちへ帰って中身を操作しまた、１度鳴るとうちへ帰って中身を操作しまた、１度鳴るとうちへ帰って中身を操作し

なければとまらないと。簡単にとまらないわなければとまらないと。簡単にとまらないわなければとまらないと。簡単にとまらないわなければとまらないと。簡単にとまらないわ

けですから、父兄にも大変好評だということけですから、父兄にも大変好評だということけですから、父兄にも大変好評だということけですから、父兄にも大変好評だということ

であります。このようになっておりますが、であります。このようになっておりますが、であります。このようになっておりますが、であります。このようになっておりますが、

当市ではこの点どのような対策をとられてい当市ではこの点どのような対策をとられてい当市ではこの点どのような対策をとられてい当市ではこの点どのような対策をとられてい

るのか、お伺いするものであります。るのか、お伺いするものであります。るのか、お伺いするものであります。るのか、お伺いするものであります。

その４として、薬害防止と性的犯罪者の再その４として、薬害防止と性的犯罪者の再その４として、薬害防止と性的犯罪者の再その４として、薬害防止と性的犯罪者の再

犯防止についてであります。警察署や検察庁犯防止についてであります。警察署や検察庁犯防止についてであります。警察署や検察庁犯防止についてであります。警察署や検察庁

の調べで、低年齢層の薬害が広がっているわの調べで、低年齢層の薬害が広がっているわの調べで、低年齢層の薬害が広がっているわの調べで、低年齢層の薬害が広がっているわ

けであります。年々その数がふえているといけであります。年々その数がふえているといけであります。年々その数がふえているといけであります。年々その数がふえているとい

うことも言われております。ある学校の調べうことも言われております。ある学校の調べうことも言われております。ある学校の調べうことも言われております。ある学校の調べ

では、この薬害、使ったことはないが、興味では、この薬害、使ったことはないが、興味では、この薬害、使ったことはないが、興味では、この薬害、使ったことはないが、興味

があると。パーセントは言いません。これパがあると。パーセントは言いません。これパがあると。パーセントは言いません。これパがあると。パーセントは言いません。これパ

ーセントは出ております。友達が使っている。ーセントは出ております。友達が使っている。ーセントは出ております。友達が使っている。ーセントは出ております。友達が使っている。

実際に見ている。これもパーセントが出てお実際に見ている。これもパーセントが出てお実際に見ている。これもパーセントが出てお実際に見ている。これもパーセントが出てお

ります。友達に誘われたが、使っていない。ります。友達に誘われたが、使っていない。ります。友達に誘われたが、使っていない。ります。友達に誘われたが、使っていない。

このような大きなデータが出ております。ここのような大きなデータが出ております。ここのような大きなデータが出ております。ここのような大きなデータが出ております。こ

れは、なぜパーセントは言わないかというと、れは、なぜパーセントは言わないかというと、れは、なぜパーセントは言わないかというと、れは、なぜパーセントは言わないかというと、

ちょっと災いがあるという部分が言われましちょっと災いがあるという部分が言われましちょっと災いがあるという部分が言われましちょっと災いがあるという部分が言われまし

たので。このように大きく調べても３項目のたので。このように大きく調べても３項目のたので。このように大きく調べても３項目のたので。このように大きく調べても３項目の

使ってみたいとか、いろんなものがあるわけ使ってみたいとか、いろんなものがあるわけ使ってみたいとか、いろんなものがあるわけ使ってみたいとか、いろんなものがあるわけ

ございます。薬害は、おもしろ半分で１度薬ございます。薬害は、おもしろ半分で１度薬ございます。薬害は、おもしろ半分で１度薬ございます。薬害は、おもしろ半分で１度薬
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を使うと脳神経を侵し、必ず使わないとだめを使うと脳神経を侵し、必ず使わないとだめを使うと脳神経を侵し、必ず使わないとだめを使うと脳神経を侵し、必ず使わないとだめ

と体が要求すると。これが薬害の恐ろしいとと体が要求すると。これが薬害の恐ろしいとと体が要求すると。これが薬害の恐ろしいとと体が要求すると。これが薬害の恐ろしいと

ころであります。薬害者は、基本的には二度ころであります。薬害者は、基本的には二度ころであります。薬害者は、基本的には二度ころであります。薬害者は、基本的には二度

と治ることのない体になり、続けることによと治ることのない体になり、続けることによと治ることのない体になり、続けることによと治ることのない体になり、続けることによ

って死亡するわけであります。当市においてって死亡するわけであります。当市においてって死亡するわけであります。当市においてって死亡するわけであります。当市において

もそのようなことが何かうわさではあるやに、もそのようなことが何かうわさではあるやに、もそのようなことが何かうわさではあるやに、もそのようなことが何かうわさではあるやに、

このように聞いておりますが、私はそのようこのように聞いておりますが、私はそのようこのように聞いておりますが、私はそのようこのように聞いておりますが、私はそのよう

なことがない前に、絶対の強い意思で防いでなことがない前に、絶対の強い意思で防いでなことがない前に、絶対の強い意思で防いでなことがない前に、絶対の強い意思で防いで

いただきたいと。これは、子どもや将来の日いただきたいと。これは、子どもや将来の日いただきたいと。これは、子どもや将来の日いただきたいと。これは、子どもや将来の日

本のためにもぜひするべきだと思っておりま本のためにもぜひするべきだと思っておりま本のためにもぜひするべきだと思っておりま本のためにもぜひするべきだと思っておりま

す。す。す。す。

次に、性犯罪者の再犯防止についてであり次に、性犯罪者の再犯防止についてであり次に、性犯罪者の再犯防止についてであり次に、性犯罪者の再犯防止についてであり

ます。２月の報道でも出ていたように、前歴ます。２月の報道でも出ていたように、前歴ます。２月の報道でも出ていたように、前歴ます。２月の報道でも出ていたように、前歴

のある者が再び罪を犯す、このような事例がのある者が再び罪を犯す、このような事例がのある者が再び罪を犯す、このような事例がのある者が再び罪を犯す、このような事例が

相次いでいると。このような事態を踏まえて相次いでいると。このような事態を踏まえて相次いでいると。このような事態を踏まえて相次いでいると。このような事態を踏まえて

小泉首相が法務省から警察署へ出所の情報、小泉首相が法務省から警察署へ出所の情報、小泉首相が法務省から警察署へ出所の情報、小泉首相が法務省から警察署へ出所の情報、

これらを出す。また、性犯罪者に限らず拡大これらを出す。また、性犯罪者に限らず拡大これらを出す。また、性犯罪者に限らず拡大これらを出す。また、性犯罪者に限らず拡大

しなければと、このように検討する書面が出しなければと、このように検討する書面が出しなければと、このように検討する書面が出しなければと、このように検討する書面が出

されております。特に子どもをねらった性犯されております。特に子どもをねらった性犯されております。特に子どもをねらった性犯されております。特に子どもをねらった性犯

罪者の報道は合意しているが、これから基準罪者の報道は合意しているが、これから基準罪者の報道は合意しているが、これから基準罪者の報道は合意しているが、これから基準

を見直すそうであります。麻薬、放火、暴力を見直すそうであります。麻薬、放火、暴力を見直すそうであります。麻薬、放火、暴力を見直すそうであります。麻薬、放火、暴力

などの再犯者が非常に多くなってきているのなどの再犯者が非常に多くなってきているのなどの再犯者が非常に多くなってきているのなどの再犯者が非常に多くなってきているの

が事実のようであります。が事実のようであります。が事実のようであります。が事実のようであります。

また、学校の殺傷事件、少女、少年の誘拐また、学校の殺傷事件、少女、少年の誘拐また、学校の殺傷事件、少女、少年の誘拐また、学校の殺傷事件、少女、少年の誘拐

事件の大半が薬害者と性犯罪者とのデータも事件の大半が薬害者と性犯罪者とのデータも事件の大半が薬害者と性犯罪者とのデータも事件の大半が薬害者と性犯罪者とのデータも

出ております。先ほど申し上げたように学校出ております。先ほど申し上げたように学校出ております。先ほど申し上げたように学校出ております。先ほど申し上げたように学校

が安全でなくなった以上、子どもたちの安全が安全でなくなった以上、子どもたちの安全が安全でなくなった以上、子どもたちの安全が安全でなくなった以上、子どもたちの安全

を守るためにも当市としてどのような再犯防を守るためにも当市としてどのような再犯防を守るためにも当市としてどのような再犯防を守るためにも当市としてどのような再犯防

止、薬害対策を行っているのか、また地元警止、薬害対策を行っているのか、また地元警止、薬害対策を行っているのか、また地元警止、薬害対策を行っているのか、また地元警

察との協力がどこまで行われているのかにつ察との協力がどこまで行われているのかにつ察との協力がどこまで行われているのかにつ察との協力がどこまで行われているのかにつ

いてお伺いするものであります。いてお伺いするものであります。いてお伺いするものであります。いてお伺いするものであります。

●議長中西勇夫君 市長。●議長中西勇夫君 市長。●議長中西勇夫君 市長。●議長中西勇夫君 市長。

●市長桜井道夫君（登壇） 古関議員の質問●市長桜井道夫君（登壇） 古関議員の質問●市長桜井道夫君（登壇） 古関議員の質問●市長桜井道夫君（登壇） 古関議員の質問

にお答えします。にお答えします。にお答えします。にお答えします。

初めに、経済自立についてでありますが、初めに、経済自立についてでありますが、初めに、経済自立についてでありますが、初めに、経済自立についてでありますが、

農産物などの付加価値を高め、北海道経済の農産物などの付加価値を高め、北海道経済の農産物などの付加価値を高め、北海道経済の農産物などの付加価値を高め、北海道経済の

自立・振興につなげることを目的として、本自立・振興につなげることを目的として、本自立・振興につなげることを目的として、本自立・振興につなげることを目的として、本

年２月に道内の経済・農林水産関連６団体が年２月に道内の経済・農林水産関連６団体が年２月に道内の経済・農林水産関連６団体が年２月に道内の経済・農林水産関連６団体が

連携し、「北海道産業団体協議会」が設立さ連携し、「北海道産業団体協議会」が設立さ連携し、「北海道産業団体協議会」が設立さ連携し、「北海道産業団体協議会」が設立さ

れ、現在具体的な連携施策を協議しているとれ、現在具体的な連携施策を協議しているとれ、現在具体的な連携施策を協議しているとれ、現在具体的な連携施策を協議していると

しております。基幹産業が農業である本市にしております。基幹産業が農業である本市にしております。基幹産業が農業である本市にしております。基幹産業が農業である本市に

とりましても心強く思っているところでありとりましても心強く思っているところでありとりましても心強く思っているところでありとりましても心強く思っているところであり

ます。ます。ます。ます。

また、北海道の重点施策におきましてもまた、北海道の重点施策におきましてもまた、北海道の重点施策におきましてもまた、北海道の重点施策におきましても

「食」の北海道ブランドづくりが柱の１つと「食」の北海道ブランドづくりが柱の１つと「食」の北海道ブランドづくりが柱の１つと「食」の北海道ブランドづくりが柱の１つと

なっているところでございます。このようななっているところでございます。このようななっているところでございます。このようななっているところでございます。このような

中、本市といたしましても安全で安心な中、本市といたしましても安全で安心な中、本市といたしましても安全で安心な中、本市といたしましても安全で安心な

「食」という観点から付加価値の高い加工製「食」という観点から付加価値の高い加工製「食」という観点から付加価値の高い加工製「食」という観点から付加価値の高い加工製

品などの普及促進に取り組んでいるところで品などの普及促進に取り組んでいるところで品などの普及促進に取り組んでいるところで品などの普及促進に取り組んでいるところで

あり、今後協議会の取り組み状況を把握しなあり、今後協議会の取り組み状況を把握しなあり、今後協議会の取り組み状況を把握しなあり、今後協議会の取り組み状況を把握しな

がら、関係団体等への情報提供に努め、農産がら、関係団体等への情報提供に努め、農産がら、関係団体等への情報提供に努め、農産がら、関係団体等への情報提供に努め、農産

物の付加価値向上に向けて積極的に取り組ん物の付加価値向上に向けて積極的に取り組ん物の付加価値向上に向けて積極的に取り組ん物の付加価値向上に向けて積極的に取り組ん

でまいりたいと考えております。でまいりたいと考えております。でまいりたいと考えております。でまいりたいと考えております。

次に、第１次産業の農と商の展開について次に、第１次産業の農と商の展開について次に、第１次産業の農と商の展開について次に、第１次産業の農と商の展開について

でありますが、北海道は１次産業による農水でありますが、北海道は１次産業による農水でありますが、北海道は１次産業による農水でありますが、北海道は１次産業による農水

産物の供給基地としての役割を果たしてまい産物の供給基地としての役割を果たしてまい産物の供給基地としての役割を果たしてまい産物の供給基地としての役割を果たしてまい

りましたが、付加価値を高めるための加工製りましたが、付加価値を高めるための加工製りましたが、付加価値を高めるための加工製りましたが、付加価値を高めるための加工製

造や流通などでは道外企業に比べ比較的動き造や流通などでは道外企業に比べ比較的動き造や流通などでは道外企業に比べ比較的動き造や流通などでは道外企業に比べ比較的動き

が遅いと言われてきました。が遅いと言われてきました。が遅いと言われてきました。が遅いと言われてきました。

道では、これらのレベルアップと産業の連道では、これらのレベルアップと産業の連道では、これらのレベルアップと産業の連道では、これらのレベルアップと産業の連

携に積極的に取り組もうとしております。携に積極的に取り組もうとしております。携に積極的に取り組もうとしております。携に積極的に取り組もうとしております。

「食」のブランドづくりは、農産物の付加価「食」のブランドづくりは、農産物の付加価「食」のブランドづくりは、農産物の付加価「食」のブランドづくりは、農産物の付加価

値を高めるとともに地場産業の育成が図られ、値を高めるとともに地場産業の育成が図られ、値を高めるとともに地場産業の育成が図られ、値を高めるとともに地場産業の育成が図られ、

地産地消の促進や雇用の場の確保にもつなが地産地消の促進や雇用の場の確保にもつなが地産地消の促進や雇用の場の確保にもつなが地産地消の促進や雇用の場の確保にもつなが

るものと考えており、市といたしましては農るものと考えており、市といたしましては農るものと考えており、市といたしましては農るものと考えており、市といたしましては農

業者と商工業者との情報や意見交換などによ業者と商工業者との情報や意見交換などによ業者と商工業者との情報や意見交換などによ業者と商工業者との情報や意見交換などによ

り、相互の理解と連携を深めながら、新たなり、相互の理解と連携を深めながら、新たなり、相互の理解と連携を深めながら、新たなり、相互の理解と連携を深めながら、新たな

加工製造や流通販売などの振興を図るなど、加工製造や流通販売などの振興を図るなど、加工製造や流通販売などの振興を図るなど、加工製造や流通販売などの振興を図るなど、
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「食」にこだわったまちづくりを進めてまい「食」にこだわったまちづくりを進めてまい「食」にこだわったまちづくりを進めてまい「食」にこだわったまちづくりを進めてまい

りたいと考えております。りたいと考えております。りたいと考えております。りたいと考えております。

次に、道のブランド再生戦略についてであ次に、道のブランド再生戦略についてであ次に、道のブランド再生戦略についてであ次に、道のブランド再生戦略についてであ

りますが、道では平成17年度における重点的りますが、道では平成17年度における重点的りますが、道では平成17年度における重点的りますが、道では平成17年度における重点的

な取り組みとして、「食」と「観光」のブラな取り組みとして、「食」と「観光」のブラな取り組みとして、「食」と「観光」のブラな取り組みとして、「食」と「観光」のブラ

ンドづくりを進めることとしており、「食」ンドづくりを進めることとしており、「食」ンドづくりを進めることとしており、「食」ンドづくりを進めることとしており、「食」

の安全、安心の強化や農業、農村体験、花、の安全、安心の強化や農業、農村体験、花、の安全、安心の強化や農業、農村体験、花、の安全、安心の強化や農業、農村体験、花、

食などの観光資源の発掘と事業化の促進を図食などの観光資源の発掘と事業化の促進を図食などの観光資源の発掘と事業化の促進を図食などの観光資源の発掘と事業化の促進を図

ることとしております。ることとしております。ることとしております。ることとしております。

市としましても道の支援策などの情報収集市としましても道の支援策などの情報収集市としましても道の支援策などの情報収集市としましても道の支援策などの情報収集

に努めながら、地域産業の活性化のために農に努めながら、地域産業の活性化のために農に努めながら、地域産業の活性化のために農に努めながら、地域産業の活性化のために農

業、商工業、観光が連携し、地域資源をいか業、商工業、観光が連携し、地域資源をいか業、商工業、観光が連携し、地域資源をいか業、商工業、観光が連携し、地域資源をいか

した農産物の「食」のブランドやグリーンツした農産物の「食」のブランドやグリーンツした農産物の「食」のブランドやグリーンツした農産物の「食」のブランドやグリーンツ

ーリズムなどの体験や交流を柱とした「観ーリズムなどの体験や交流を柱とした「観ーリズムなどの体験や交流を柱とした「観ーリズムなどの体験や交流を柱とした「観

光」づくりを進めてまいりたいと考えており光」づくりを進めてまいりたいと考えており光」づくりを進めてまいりたいと考えており光」づくりを進めてまいりたいと考えており

ます。ます。ます。ます。

次に、経営安定対策の対象となる担い手に次に、経営安定対策の対象となる担い手に次に、経営安定対策の対象となる担い手に次に、経営安定対策の対象となる担い手に

ついてでありますが、現在示されている食料ついてでありますが、現在示されている食料ついてでありますが、現在示されている食料ついてでありますが、現在示されている食料

・農業・農村基本計画案では認定農業者や効・農業・農村基本計画案では認定農業者や効・農業・農村基本計画案では認定農業者や効・農業・農村基本計画案では認定農業者や効

率的かつ安定的な農業経営に発展すると見込率的かつ安定的な農業経営に発展すると見込率的かつ安定的な農業経営に発展すると見込率的かつ安定的な農業経営に発展すると見込

まれる集落営農組織を基本としており、具体まれる集落営農組織を基本としており、具体まれる集落営農組織を基本としており、具体まれる集落営農組織を基本としており、具体

的な要件等は今後確定されるものと伺ってお的な要件等は今後確定されるものと伺ってお的な要件等は今後確定されるものと伺ってお的な要件等は今後確定されるものと伺ってお

ります。市としましては、集落営農組織や野ります。市としましては、集落営農組織や野ります。市としましては、集落営農組織や野ります。市としましては、集落営農組織や野

菜等部門専業的な営農類型なども担い手に含菜等部門専業的な営農類型なども担い手に含菜等部門専業的な営農類型なども担い手に含菜等部門専業的な営農類型なども担い手に含

まれるよう市長会を通じ引き続き要望してままれるよう市長会を通じ引き続き要望してままれるよう市長会を通じ引き続き要望してままれるよう市長会を通じ引き続き要望してま

いりたいと考えております。いりたいと考えております。いりたいと考えております。いりたいと考えております。

なお、小規模農家などに対しては、集落営なお、小規模農家などに対しては、集落営なお、小規模農家などに対しては、集落営なお、小規模農家などに対しては、集落営

農に参加することなど、今後関係機関・団体農に参加することなど、今後関係機関・団体農に参加することなど、今後関係機関・団体農に参加することなど、今後関係機関・団体

とともに指導、助言に努めてまいりたいと考とともに指導、助言に努めてまいりたいと考とともに指導、助言に努めてまいりたいと考とともに指導、助言に努めてまいりたいと考

えております。えております。えております。えております。

次に、農産物の育成と商品開発についてで次に、農産物の育成と商品開発についてで次に、農産物の育成と商品開発についてで次に、農産物の育成と商品開発についてで

ありますが、これまでに「雪蔵工房」、「香ありますが、これまでに「雪蔵工房」、「香ありますが、これまでに「雪蔵工房」、「香ありますが、これまでに「雪蔵工房」、「香

りの畦みちハーブ米」、「中村のとりめし」りの畦みちハーブ米」、「中村のとりめし」りの畦みちハーブ米」、「中村のとりめし」りの畦みちハーブ米」、「中村のとりめし」

が商標登録されているほか、「北のクリーンが商標登録されているほか、「北のクリーンが商標登録されているほか、「北のクリーンが商標登録されているほか、「北のクリーン

農産物表示制度」ではトマト、キュウリに続農産物表示制度」ではトマト、キュウリに続農産物表示制度」ではトマト、キュウリに続農産物表示制度」ではトマト、キュウリに続

いて昨年はハーブ米と軟白長ネギも登録されいて昨年はハーブ米と軟白長ネギも登録されいて昨年はハーブ米と軟白長ネギも登録されいて昨年はハーブ米と軟白長ネギも登録され

ており、ブランド化や差別化による販売促進ており、ブランド化や差別化による販売促進ており、ブランド化や差別化による販売促進ており、ブランド化や差別化による販売促進

の取り組みが進められております。の取り組みが進められております。の取り組みが進められております。の取り組みが進められております。

また、ハスカップを使用した果汁液や大豆また、ハスカップを使用した果汁液や大豆また、ハスカップを使用した果汁液や大豆また、ハスカップを使用した果汁液や大豆

を使用した「豆腐」や「みそ」、米粉を使用を使用した「豆腐」や「みそ」、米粉を使用を使用した「豆腐」や「みそ」、米粉を使用を使用した「豆腐」や「みそ」、米粉を使用

したパンやうどんなど地元農産物を使用したしたパンやうどんなど地元農産物を使用したしたパンやうどんなど地元農産物を使用したしたパンやうどんなど地元農産物を使用した

加工製品がつくられており、現在トマトジュ加工製品がつくられており、現在トマトジュ加工製品がつくられており、現在トマトジュ加工製品がつくられており、現在トマトジュ

ースの試験研究も進められております。ースの試験研究も進められております。ースの試験研究も進められております。ースの試験研究も進められております。

産地間競争が一段と激化する中で、地元農産地間競争が一段と激化する中で、地元農産地間競争が一段と激化する中で、地元農産地間競争が一段と激化する中で、地元農

産物に高付加価値をつけブランド化を図るこ産物に高付加価値をつけブランド化を図るこ産物に高付加価値をつけブランド化を図るこ産物に高付加価値をつけブランド化を図るこ

とや農産物を加工した新たな食品開発は生産とや農産物を加工した新たな食品開発は生産とや農産物を加工した新たな食品開発は生産とや農産物を加工した新たな食品開発は生産

の拡大や安定した農業経営につながることかの拡大や安定した農業経営につながることかの拡大や安定した農業経営につながることかの拡大や安定した農業経営につながることか

ら、今後もこうした取り組みを進めるとともら、今後もこうした取り組みを進めるとともら、今後もこうした取り組みを進めるとともら、今後もこうした取り組みを進めるととも

に、情報の発信やＰＲに努め、販路や需要拡に、情報の発信やＰＲに努め、販路や需要拡に、情報の発信やＰＲに努め、販路や需要拡に、情報の発信やＰＲに努め、販路や需要拡

大につなげてまいりたいと考えております。大につなげてまいりたいと考えております。大につなげてまいりたいと考えております。大につなげてまいりたいと考えております。

また、複合経営の定着・拡大を図るため、また、複合経営の定着・拡大を図るため、また、複合経営の定着・拡大を図るため、また、複合経営の定着・拡大を図るため、

グリーンアスパラや軟白長ネギなどに続く収グリーンアスパラや軟白長ネギなどに続く収グリーンアスパラや軟白長ネギなどに続く収グリーンアスパラや軟白長ネギなどに続く収

益性の高い新規作物の導入について、農業改益性の高い新規作物の導入について、農業改益性の高い新規作物の導入について、農業改益性の高い新規作物の導入について、農業改

良普及センターや各農協などと調査・研究し良普及センターや各農協などと調査・研究し良普及センターや各農協などと調査・研究し良普及センターや各農協などと調査・研究し

てまいりたいと考えております。てまいりたいと考えております。てまいりたいと考えております。てまいりたいと考えております。

次に、種苗法の改正についてでありますが、次に、種苗法の改正についてでありますが、次に、種苗法の改正についてでありますが、次に、種苗法の改正についてでありますが、

この法律は新しい品種の保護や育成者の権利この法律は新しい品種の保護や育成者の権利この法律は新しい品種の保護や育成者の権利この法律は新しい品種の保護や育成者の権利

を保護するために定められたものですが、近を保護するために定められたものですが、近を保護するために定められたものですが、近を保護するために定められたものですが、近

年育成者の許諾なしに譲渡や販売、輸出が行年育成者の許諾なしに譲渡や販売、輸出が行年育成者の許諾なしに譲渡や販売、輸出が行年育成者の許諾なしに譲渡や販売、輸出が行

われるなど、育成者の権利を侵害する行為がわれるなど、育成者の権利を侵害する行為がわれるなど、育成者の権利を侵害する行為がわれるなど、育成者の権利を侵害する行為が

増大してきており、特色ある産地づくりに取増大してきており、特色ある産地づくりに取増大してきており、特色ある産地づくりに取増大してきており、特色ある産地づくりに取

り組む農家や産地等へも大きな影響を及ぼすり組む農家や産地等へも大きな影響を及ぼすり組む農家や産地等へも大きな影響を及ぼすり組む農家や産地等へも大きな影響を及ぼす

ことから、新品種育成者の権利を保護するたことから、新品種育成者の権利を保護するたことから、新品種育成者の権利を保護するたことから、新品種育成者の権利を保護するた

めに種苗法の一部改正が行われたものです。めに種苗法の一部改正が行われたものです。めに種苗法の一部改正が行われたものです。めに種苗法の一部改正が行われたものです。

改正の内容といたしましては、育成者権利改正の内容といたしましては、育成者権利改正の内容といたしましては、育成者権利改正の内容といたしましては、育成者権利

の侵害に対する罰則の対象範囲を種苗段階のの侵害に対する罰則の対象範囲を種苗段階のの侵害に対する罰則の対象範囲を種苗段階のの侵害に対する罰則の対象範囲を種苗段階の

権利侵害に加え、収穫物段階での権利侵害ま権利侵害に加え、収穫物段階での権利侵害ま権利侵害に加え、収穫物段階での権利侵害ま権利侵害に加え、収穫物段階での権利侵害ま

で拡大したほか、法人による育成者権利の侵で拡大したほか、法人による育成者権利の侵で拡大したほか、法人による育成者権利の侵で拡大したほか、法人による育成者権利の侵
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害に対する罰金の上限が300万円から１億円に害に対する罰金の上限が300万円から１億円に害に対する罰金の上限が300万円から１億円に害に対する罰金の上限が300万円から１億円に

引き上げられたところでございます。引き上げられたところでございます。引き上げられたところでございます。引き上げられたところでございます。

次に、防災再点検についてでありますが、次に、防災再点検についてでありますが、次に、防災再点検についてでありますが、次に、防災再点検についてでありますが、

昨年９月以降、国内では震度５以上の地震が昨年９月以降、国内では震度５以上の地震が昨年９月以降、国内では震度５以上の地震が昨年９月以降、国内では震度５以上の地震が

新潟県中越地震をはじめとし、例年にない件新潟県中越地震をはじめとし、例年にない件新潟県中越地震をはじめとし、例年にない件新潟県中越地震をはじめとし、例年にない件

数が発生しました。数が発生しました。数が発生しました。数が発生しました。

また、昨年11月に本市から早来町まで走るまた、昨年11月に本市から早来町まで走るまた、昨年11月に本市から早来町まで走るまた、昨年11月に本市から早来町まで走る

石狩低地東縁断層帯の存在と強震度評価で今石狩低地東縁断層帯の存在と強震度評価で今石狩低地東縁断層帯の存在と強震度評価で今石狩低地東縁断層帯の存在と強震度評価で今

後30年間で震度６以上の地震が発生する確率後30年間で震度６以上の地震が発生する確率後30年間で震度６以上の地震が発生する確率後30年間で震度６以上の地震が発生する確率

が最大で６％あるとの報道もあり、これまでが最大で６％あるとの報道もあり、これまでが最大で６％あるとの報道もあり、これまでが最大で６％あるとの報道もあり、これまで

大きな地震のなかった本市にも地震に対する大きな地震のなかった本市にも地震に対する大きな地震のなかった本市にも地震に対する大きな地震のなかった本市にも地震に対する

備えの必要性を改めて認識したところでござ備えの必要性を改めて認識したところでござ備えの必要性を改めて認識したところでござ備えの必要性を改めて認識したところでござ

います。います。います。います。

本市の防災計画は、阪神・淡路大震災を契本市の防災計画は、阪神・淡路大震災を契本市の防災計画は、阪神・淡路大震災を契本市の防災計画は、阪神・淡路大震災を契

機に地震に対する対策計画を盛り込み、平成1機に地震に対する対策計画を盛り込み、平成1機に地震に対する対策計画を盛り込み、平成1機に地震に対する対策計画を盛り込み、平成1

0年に全面改正したものですが、大きな地震で0年に全面改正したものですが、大きな地震で0年に全面改正したものですが、大きな地震で0年に全面改正したものですが、大きな地震で

は瞬時に広範囲にわたって被害が発生し、そは瞬時に広範囲にわたって被害が発生し、そは瞬時に広範囲にわたって被害が発生し、そは瞬時に広範囲にわたって被害が発生し、そ

の対応策も風水害に対する場合とは大きく違の対応策も風水害に対する場合とは大きく違の対応策も風水害に対する場合とは大きく違の対応策も風水害に対する場合とは大きく違

ってきますので、近く地域防災計画書の見直ってきますので、近く地域防災計画書の見直ってきますので、近く地域防災計画書の見直ってきますので、近く地域防災計画書の見直

しを含め、総合的に検討してまいりたいと考しを含め、総合的に検討してまいりたいと考しを含め、総合的に検討してまいりたいと考しを含め、総合的に検討してまいりたいと考

えております。えております。えております。えております。

次に、地域防災計画のマニュアルについて次に、地域防災計画のマニュアルについて次に、地域防災計画のマニュアルについて次に、地域防災計画のマニュアルについて

でありますが、本市の地震の震度は総合体育でありますが、本市の地震の震度は総合体育でありますが、本市の地震の震度は総合体育でありますが、本市の地震の震度は総合体育

館の敷地内に気象庁が設置している震度計の館の敷地内に気象庁が設置している震度計の館の敷地内に気象庁が設置している震度計の館の敷地内に気象庁が設置している震度計の

データを発表しております。データを発表しております。データを発表しております。データを発表しております。

地震に対するシミュレーションやハザード地震に対するシミュレーションやハザード地震に対するシミュレーションやハザード地震に対するシミュレーションやハザード

マップについては、技術的な問題と作成に係マップについては、技術的な問題と作成に係マップについては、技術的な問題と作成に係マップについては、技術的な問題と作成に係

る費用の問題から地震の発生が特に心配される費用の問題から地震の発生が特に心配される費用の問題から地震の発生が特に心配される費用の問題から地震の発生が特に心配され

ている東海地域や一部の都市で策定しているている東海地域や一部の都市で策定しているている東海地域や一部の都市で策定しているている東海地域や一部の都市で策定している

と承知をしております。と承知をしております。と承知をしております。と承知をしております。

市の地震災害に対する対応としましては、市の地震災害に対する対応としましては、市の地震災害に対する対応としましては、市の地震災害に対する対応としましては、

広報メロディーを通じ日ごろの備えや地震か広報メロディーを通じ日ごろの備えや地震か広報メロディーを通じ日ごろの備えや地震か広報メロディーを通じ日ごろの備えや地震か

ら身を守るポイント、避難場所や情報の確認ら身を守るポイント、避難場所や情報の確認ら身を守るポイント、避難場所や情報の確認ら身を守るポイント、避難場所や情報の確認

方法などをお知らせしているところでござい方法などをお知らせしているところでござい方法などをお知らせしているところでござい方法などをお知らせしているところでござい

ます。ます。ます。ます。

また、災害時の避難所の開設に当たっては、また、災害時の避難所の開設に当たっては、また、災害時の避難所の開設に当たっては、また、災害時の避難所の開設に当たっては、

災害対策本部が設置された場合は派遣班がそ災害対策本部が設置された場合は派遣班がそ災害対策本部が設置された場合は派遣班がそ災害対策本部が設置された場合は派遣班がそ

れぞれの避難所の管理者と連絡をとりながら、れぞれの避難所の管理者と連絡をとりながら、れぞれの避難所の管理者と連絡をとりながら、れぞれの避難所の管理者と連絡をとりながら、

職員を派遣し、対応することとしております。職員を派遣し、対応することとしております。職員を派遣し、対応することとしております。職員を派遣し、対応することとしております。

次に、地域福祉会館避難所の認識について次に、地域福祉会館避難所の認識について次に、地域福祉会館避難所の認識について次に、地域福祉会館避難所の認識について

でありますが、本市の避難所は小中学校や地でありますが、本市の避難所は小中学校や地でありますが、本市の避難所は小中学校や地でありますが、本市の避難所は小中学校や地

域福祉会館など55カ所を指定しておりますが、域福祉会館など55カ所を指定しておりますが、域福祉会館など55カ所を指定しておりますが、域福祉会館など55カ所を指定しておりますが、

建設後の耐震度調査は特に行っていないとこ建設後の耐震度調査は特に行っていないとこ建設後の耐震度調査は特に行っていないとこ建設後の耐震度調査は特に行っていないとこ

ろでございます。ろでございます。ろでございます。ろでございます。

耐震の基準としましては、建築基準法の耐耐震の基準としましては、建築基準法の耐耐震の基準としましては、建築基準法の耐耐震の基準としましては、建築基準法の耐

震構造基準によりますが、現在の基準は昭和5震構造基準によりますが、現在の基準は昭和5震構造基準によりますが、現在の基準は昭和5震構造基準によりますが、現在の基準は昭和5

5年に改正され、改正以降に設計建設した建物5年に改正され、改正以降に設計建設した建物5年に改正され、改正以降に設計建設した建物5年に改正され、改正以降に設計建設した建物

については新耐震構造基準となっており、基については新耐震構造基準となっており、基については新耐震構造基準となっており、基については新耐震構造基準となっており、基

本的には震度６程度の大地震を想定して利用本的には震度６程度の大地震を想定して利用本的には震度６程度の大地震を想定して利用本的には震度６程度の大地震を想定して利用

する方の避難に支障のない設計となっておりする方の避難に支障のない設計となっておりする方の避難に支障のない設計となっておりする方の避難に支障のない設計となっており

ます。ます。ます。ます。

なお、福祉会館と生活館の18施設のうち、なお、福祉会館と生活館の18施設のうち、なお、福祉会館と生活館の18施設のうち、なお、福祉会館と生活館の18施設のうち、

新耐震構造と合っているのは半数の９施設で新耐震構造と合っているのは半数の９施設で新耐震構造と合っているのは半数の９施設で新耐震構造と合っているのは半数の９施設で

ございます。ございます。ございます。ございます。

また、避難所の開設に当たっては、建物のまた、避難所の開設に当たっては、建物のまた、避難所の開設に当たっては、建物のまた、避難所の開設に当たっては、建物の

損害の程度や余震の想定など十分配慮し、安損害の程度や余震の想定など十分配慮し、安損害の程度や余震の想定など十分配慮し、安損害の程度や余震の想定など十分配慮し、安

全を確認した上で開設することとしておりま全を確認した上で開設することとしておりま全を確認した上で開設することとしておりま全を確認した上で開設することとしておりま

すが、いずれにいたしましても管理責任者やすが、いずれにいたしましても管理責任者やすが、いずれにいたしましても管理責任者やすが、いずれにいたしましても管理責任者や

地域の方々と十分連絡をとり合うことが必要地域の方々と十分連絡をとり合うことが必要地域の方々と十分連絡をとり合うことが必要地域の方々と十分連絡をとり合うことが必要

であると考えますので、今後連絡の手段や方であると考えますので、今後連絡の手段や方であると考えますので、今後連絡の手段や方であると考えますので、今後連絡の手段や方

法などについて十分検討してまいりたいと考法などについて十分検討してまいりたいと考法などについて十分検討してまいりたいと考法などについて十分検討してまいりたいと考

えております。えております。えております。えております。

次に、災害時のライフライン等の対策につ次に、災害時のライフライン等の対策につ次に、災害時のライフライン等の対策につ次に、災害時のライフライン等の対策につ

いてでありますが、災害時のライフラインのいてでありますが、災害時のライフラインのいてでありますが、災害時のライフラインのいてでありますが、災害時のライフラインの

確保は市民の安全確保とともに最優先に取り確保は市民の安全確保とともに最優先に取り確保は市民の安全確保とともに最優先に取り確保は市民の安全確保とともに最優先に取り

組まなければなりませんが、特に地震の場合組まなければなりませんが、特に地震の場合組まなければなりませんが、特に地震の場合組まなければなりませんが、特に地震の場合

はその被害地域が広範囲にわたるほか、交通はその被害地域が広範囲にわたるほか、交通はその被害地域が広範囲にわたるほか、交通はその被害地域が広範囲にわたるほか、交通

手段も寸断されることが心配されることから、手段も寸断されることが心配されることから、手段も寸断されることが心配されることから、手段も寸断されることが心配されることから、
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水や食糧などの調達に時間がかかる場合があ水や食糧などの調達に時間がかかる場合があ水や食糧などの調達に時間がかかる場合があ水や食糧などの調達に時間がかかる場合があ

りますので、市民の皆さんには最低３日間のりますので、市民の皆さんには最低３日間のりますので、市民の皆さんには最低３日間のりますので、市民の皆さんには最低３日間の

水と食糧を備蓄していただくよう広報してま水と食糧を備蓄していただくよう広報してま水と食糧を備蓄していただくよう広報してま水と食糧を備蓄していただくよう広報してま

いりたいと考えております。いりたいと考えております。いりたいと考えております。いりたいと考えております。

●議長中西勇夫君 教育長。●議長中西勇夫君 教育長。●議長中西勇夫君 教育長。●議長中西勇夫君 教育長。

●教育長村上忠雄君（登壇） 古関議員のご●教育長村上忠雄君（登壇） 古関議員のご●教育長村上忠雄君（登壇） 古関議員のご●教育長村上忠雄君（登壇） 古関議員のご

質問に順次お答えいたします。質問に順次お答えいたします。質問に順次お答えいたします。質問に順次お答えいたします。

初めに、各学校の防犯マニュアルについて初めに、各学校の防犯マニュアルについて初めに、各学校の防犯マニュアルについて初めに、各学校の防犯マニュアルについて

でありますが、平成13年に大阪府で痛ましいでありますが、平成13年に大阪府で痛ましいでありますが、平成13年に大阪府で痛ましいでありますが、平成13年に大阪府で痛ましい

児童殺傷事件が発生したこともあり、市内の児童殺傷事件が発生したこともあり、市内の児童殺傷事件が発生したこともあり、市内の児童殺傷事件が発生したこともあり、市内の

幼稚園、小中学校での防犯対策として児童生幼稚園、小中学校での防犯対策として児童生幼稚園、小中学校での防犯対策として児童生幼稚園、小中学校での防犯対策として児童生

徒玄関の内側にかぎを取りつけ施錠を徹底す徒玄関の内側にかぎを取りつけ施錠を徹底す徒玄関の内側にかぎを取りつけ施錠を徹底す徒玄関の内側にかぎを取りつけ施錠を徹底す

ることとし、来訪者用の受け付け窓口のないることとし、来訪者用の受け付け窓口のないることとし、来訪者用の受け付け窓口のないることとし、来訪者用の受け付け窓口のない

学校においてはインターホン、人感センサー学校においてはインターホン、人感センサー学校においてはインターホン、人感センサー学校においてはインターホン、人感センサー

やモニターを設置し、同時に来訪者の目的のやモニターを設置し、同時に来訪者の目的のやモニターを設置し、同時に来訪者の目的のやモニターを設置し、同時に来訪者の目的の

確認を徹底することとしております。確認を徹底することとしております。確認を徹底することとしております。確認を徹底することとしております。

また、不審者の侵入防止対策としてさすままた、不審者の侵入防止対策としてさすままた、不審者の侵入防止対策としてさすままた、不審者の侵入防止対策としてさすま

たの配置も行い、児童生徒や教職員の安全のたの配置も行い、児童生徒や教職員の安全のたの配置も行い、児童生徒や教職員の安全のたの配置も行い、児童生徒や教職員の安全の

確保と防犯意識の徹底に努めてきております。確保と防犯意識の徹底に努めてきております。確保と防犯意識の徹底に努めてきております。確保と防犯意識の徹底に努めてきております。

平成14年度には、学校における危機管理マ平成14年度には、学校における危機管理マ平成14年度には、学校における危機管理マ平成14年度には、学校における危機管理マ

ニュアルを作成、配付し、あわせて平成15年ニュアルを作成、配付し、あわせて平成15年ニュアルを作成、配付し、あわせて平成15年ニュアルを作成、配付し、あわせて平成15年

に文部科学省が作成した学校への不審者侵入に文部科学省が作成した学校への不審者侵入に文部科学省が作成した学校への不審者侵入に文部科学省が作成した学校への不審者侵入

時の危機管理マニュアルや道教委が作成した時の危機管理マニュアルや道教委が作成した時の危機管理マニュアルや道教委が作成した時の危機管理マニュアルや道教委が作成した

学校安全推進資料を活用して、学校の防犯体学校安全推進資料を活用して、学校の防犯体学校安全推進資料を活用して、学校の防犯体学校安全推進資料を活用して、学校の防犯体

制の強化に努めているところであります。制の強化に努めているところであります。制の強化に努めているところであります。制の強化に努めているところであります。

次に、各学校の一般者の立ち入りについて次に、各学校の一般者の立ち入りについて次に、各学校の一般者の立ち入りについて次に、各学校の一般者の立ち入りについて

でありますが、幼稚園や学校では児童生徒がでありますが、幼稚園や学校では児童生徒がでありますが、幼稚園や学校では児童生徒がでありますが、幼稚園や学校では児童生徒が

常に安心して学ぶことができる安全な教育環常に安心して学ぶことができる安全な教育環常に安心して学ぶことができる安全な教育環常に安心して学ぶことができる安全な教育環

境となるよう最大の努力をしていかなければ境となるよう最大の努力をしていかなければ境となるよう最大の努力をしていかなければ境となるよう最大の努力をしていかなければ

ならないと考えております。学校には、日ごならないと考えております。学校には、日ごならないと考えております。学校には、日ごならないと考えております。学校には、日ご

ろから保護者の方々をはじめ多くの訪問者がろから保護者の方々をはじめ多くの訪問者がろから保護者の方々をはじめ多くの訪問者がろから保護者の方々をはじめ多くの訪問者が

ありますが、この中で不審者が学校に侵入すありますが、この中で不審者が学校に侵入すありますが、この中で不審者が学校に侵入すありますが、この中で不審者が学校に侵入す

ることを未然に防止するチェック体制を確立ることを未然に防止するチェック体制を確立ることを未然に防止するチェック体制を確立ることを未然に防止するチェック体制を確立

することが大切であります。このため、ただすることが大切であります。このため、ただすることが大切であります。このため、ただすることが大切であります。このため、ただ

いま申し上げました児童玄関の施錠や受け付いま申し上げました児童玄関の施錠や受け付いま申し上げました児童玄関の施錠や受け付いま申し上げました児童玄関の施錠や受け付

け窓口などにおける来訪目的や校内におけるけ窓口などにおける来訪目的や校内におけるけ窓口などにおける来訪目的や校内におけるけ窓口などにおける来訪目的や校内における

行動の確認を教職員が徹底することとしてお行動の確認を教職員が徹底することとしてお行動の確認を教職員が徹底することとしてお行動の確認を教職員が徹底することとしてお

ります。ります。ります。ります。

また、今後とも警察署など関係機関と連携また、今後とも警察署など関係機関と連携また、今後とも警察署など関係機関と連携また、今後とも警察署など関係機関と連携

して定期的に訓練を実施するなど、学校の危して定期的に訓練を実施するなど、学校の危して定期的に訓練を実施するなど、学校の危して定期的に訓練を実施するなど、学校の危

機管理意識や組織的な体制を強めることとし機管理意識や組織的な体制を強めることとし機管理意識や組織的な体制を強めることとし機管理意識や組織的な体制を強めることとし

てまいりたいと考えております。てまいりたいと考えております。てまいりたいと考えております。てまいりたいと考えております。

次に、通学時の児童対策についてでありま次に、通学時の児童対策についてでありま次に、通学時の児童対策についてでありま次に、通学時の児童対策についてでありま

すが、現在通学時の安全確保については「子すが、現在通学時の安全確保については「子すが、現在通学時の安全確保については「子すが、現在通学時の安全確保については「子

ども110番の家」としての協力をお願いするとども110番の家」としての協力をお願いするとども110番の家」としての協力をお願いするとども110番の家」としての協力をお願いすると

ともに、不審者情報など市内各学校等へ適宜ともに、不審者情報など市内各学校等へ適宜ともに、不審者情報など市内各学校等へ適宜ともに、不審者情報など市内各学校等へ適宜

速報し、家庭や地域と連携した安全指導の徹速報し、家庭や地域と連携した安全指導の徹速報し、家庭や地域と連携した安全指導の徹速報し、家庭や地域と連携した安全指導の徹

底を行っているところであります。防犯ブザ底を行っているところであります。防犯ブザ底を行っているところであります。防犯ブザ底を行っているところであります。防犯ブザ

ーについては、一部の学校で地域から寄贈をーについては、一部の学校で地域から寄贈をーについては、一部の学校で地域から寄贈をーについては、一部の学校で地域から寄贈を

受け、安全対策として活用されておりますが、受け、安全対策として活用されておりますが、受け、安全対策として活用されておりますが、受け、安全対策として活用されておりますが、

通学時のみならず、子どもたちが安心して生通学時のみならず、子どもたちが安心して生通学時のみならず、子どもたちが安心して生通学時のみならず、子どもたちが安心して生

活していくためには、地域全体で子どもたち活していくためには、地域全体で子どもたち活していくためには、地域全体で子どもたち活していくためには、地域全体で子どもたち

を見守っていくことが必要であると考えておを見守っていくことが必要であると考えておを見守っていくことが必要であると考えておを見守っていくことが必要であると考えてお

ります。このため、「子ども110番の家」を地ります。このため、「子ども110番の家」を地ります。このため、「子ども110番の家」を地ります。このため、「子ども110番の家」を地

域の皆さんの協力により拡大していく中で、域の皆さんの協力により拡大していく中で、域の皆さんの協力により拡大していく中で、域の皆さんの協力により拡大していく中で、

犯罪防止や子どもの健全育成の関心を高め、犯罪防止や子どもの健全育成の関心を高め、犯罪防止や子どもの健全育成の関心を高め、犯罪防止や子どもの健全育成の関心を高め、

地域ぐるみで犯罪の未然防止に取り組んでい地域ぐるみで犯罪の未然防止に取り組んでい地域ぐるみで犯罪の未然防止に取り組んでい地域ぐるみで犯罪の未然防止に取り組んでい

くことができるよう、地域関係者や警察等、くことができるよう、地域関係者や警察等、くことができるよう、地域関係者や警察等、くことができるよう、地域関係者や警察等、

関係機関とのネットワーク化を図ってまいり関係機関とのネットワーク化を図ってまいり関係機関とのネットワーク化を図ってまいり関係機関とのネットワーク化を図ってまいり

たいと考えております。たいと考えております。たいと考えております。たいと考えております。

次に、薬害防止対策と性犯罪者リスト等に次に、薬害防止対策と性犯罪者リスト等に次に、薬害防止対策と性犯罪者リスト等に次に、薬害防止対策と性犯罪者リスト等に

ついてでありますが、全国的な薬物使用の低ついてでありますが、全国的な薬物使用の低ついてでありますが、全国的な薬物使用の低ついてでありますが、全国的な薬物使用の低

年齢化の問題や子どもが被害者となる事件が年齢化の問題や子どもが被害者となる事件が年齢化の問題や子どもが被害者となる事件が年齢化の問題や子どもが被害者となる事件が

多発していることにつきましては、極めて憂多発していることにつきましては、極めて憂多発していることにつきましては、極めて憂多発していることにつきましては、極めて憂

慮すべき状況であると考えております。市内慮すべき状況であると考えております。市内慮すべき状況であると考えております。市内慮すべき状況であると考えております。市内

の小中学校からの薬物に関しての問題行動のの小中学校からの薬物に関しての問題行動のの小中学校からの薬物に関しての問題行動のの小中学校からの薬物に関しての問題行動の

報告がございませんが、薬物の使用に関して報告がございませんが、薬物の使用に関して報告がございませんが、薬物の使用に関して報告がございませんが、薬物の使用に関して

は学校内の観察だけでは十分実態がつかみには学校内の観察だけでは十分実態がつかみには学校内の観察だけでは十分実態がつかみには学校内の観察だけでは十分実態がつかみに
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くいことから、日常的に警察や児童相談所なくいことから、日常的に警察や児童相談所なくいことから、日常的に警察や児童相談所なくいことから、日常的に警察や児童相談所な

どの関係機関との信頼関係を築き、高度連携どの関係機関との信頼関係を築き、高度連携どの関係機関との信頼関係を築き、高度連携どの関係機関との信頼関係を築き、高度連携

体制を確立しておかなければならないと考え体制を確立しておかなければならないと考え体制を確立しておかなければならないと考え体制を確立しておかなければならないと考え

ております。ております。ております。ております。

また、予防のため専門家の協力もいただきまた、予防のため専門家の協力もいただきまた、予防のため専門家の協力もいただきまた、予防のため専門家の協力もいただき

ながら効果的な薬物乱用防止教室を実施するながら効果的な薬物乱用防止教室を実施するながら効果的な薬物乱用防止教室を実施するながら効果的な薬物乱用防止教室を実施する

とともに、保健学習に薬物乱用防止に係る課とともに、保健学習に薬物乱用防止に係る課とともに、保健学習に薬物乱用防止に係る課とともに、保健学習に薬物乱用防止に係る課

題解決的な学習や体験的な学習を取り入れる題解決的な学習や体験的な学習を取り入れる題解決的な学習や体験的な学習を取り入れる題解決的な学習や体験的な学習を取り入れる

などして、乱用防止への意識と具体的な対処などして、乱用防止への意識と具体的な対処などして、乱用防止への意識と具体的な対処などして、乱用防止への意識と具体的な対処

技能を高め、児童生徒に規制薬物を使用しな技能を高め、児童生徒に規制薬物を使用しな技能を高め、児童生徒に規制薬物を使用しな技能を高め、児童生徒に規制薬物を使用しな

い、さらに使用を誘われても断ることのできい、さらに使用を誘われても断ることのできい、さらに使用を誘われても断ることのできい、さらに使用を誘われても断ることのでき

る資質や能力を育成していくことが重要である資質や能力を育成していくことが重要である資質や能力を育成していくことが重要である資質や能力を育成していくことが重要であ

ります。今年度市内中学校で元麻薬取締役官ります。今年度市内中学校で元麻薬取締役官ります。今年度市内中学校で元麻薬取締役官ります。今年度市内中学校で元麻薬取締役官

を招いての薬物乱用防止教室を開催したり、を招いての薬物乱用防止教室を開催したり、を招いての薬物乱用防止教室を開催したり、を招いての薬物乱用防止教室を開催したり、

薬物乱用防止キャラバンカーによる薬害教育薬物乱用防止キャラバンカーによる薬害教育薬物乱用防止キャラバンカーによる薬害教育薬物乱用防止キャラバンカーによる薬害教育

を実施するなど、具体的な取り組みが進めらを実施するなど、具体的な取り組みが進めらを実施するなど、具体的な取り組みが進めらを実施するなど、具体的な取り組みが進めら

れており、今後とも薬物や性的な犯罪から子れており、今後とも薬物や性的な犯罪から子れており、今後とも薬物や性的な犯罪から子れており、今後とも薬物や性的な犯罪から子

どもたちを守るため、警察署や関係機関とのどもたちを守るため、警察署や関係機関とのどもたちを守るため、警察署や関係機関とのどもたちを守るため、警察署や関係機関との

日常的な連携を図るネットワークづくりに努日常的な連携を図るネットワークづくりに努日常的な連携を図るネットワークづくりに努日常的な連携を図るネットワークづくりに努

めてまいりたいと考えております。めてまいりたいと考えております。めてまいりたいと考えております。めてまいりたいと考えております。

なお、性犯罪者リストの公表につきましてなお、性犯罪者リストの公表につきましてなお、性犯罪者リストの公表につきましてなお、性犯罪者リストの公表につきまして

は、国レベルでの大きな問題でもあり、今後は、国レベルでの大きな問題でもあり、今後は、国レベルでの大きな問題でもあり、今後は、国レベルでの大きな問題でもあり、今後

の動向を見きわめながら、警察署等関係機関の動向を見きわめながら、警察署等関係機関の動向を見きわめながら、警察署等関係機関の動向を見きわめながら、警察署等関係機関

との連携の中で対応してまいりたいと考えてとの連携の中で対応してまいりたいと考えてとの連携の中で対応してまいりたいと考えてとの連携の中で対応してまいりたいと考えて

おります。おります。おります。おります。

●議長中西勇夫君 11番古関充康君。●議長中西勇夫君 11番古関充康君。●議長中西勇夫君 11番古関充康君。●議長中西勇夫君 11番古関充康君。

●11番古関充康君 ただいま一通りわかった●11番古関充康君 ただいま一通りわかった●11番古関充康君 ただいま一通りわかった●11番古関充康君 ただいま一通りわかった

部分もございます。それでは、何点かについ部分もございます。それでは、何点かについ部分もございます。それでは、何点かについ部分もございます。それでは、何点かについ

て再質問させていただきますので。て再質問させていただきますので。て再質問させていただきますので。て再質問させていただきますので。

まず、経済行政についてであります。先ほまず、経済行政についてであります。先ほまず、経済行政についてであります。先ほまず、経済行政についてであります。先ほ

ど申し上げましたように、道の民間団体によど申し上げましたように、道の民間団体によど申し上げましたように、道の民間団体によど申し上げましたように、道の民間団体によ

る「食」を軸とした考え方の中では、大同団る「食」を軸とした考え方の中では、大同団る「食」を軸とした考え方の中では、大同団る「食」を軸とした考え方の中では、大同団

結していくことにより食料品の加工育成、道結していくことにより食料品の加工育成、道結していくことにより食料品の加工育成、道結していくことにより食料品の加工育成、道

内の製造品目出荷高が約４割の２兆2,000億円内の製造品目出荷高が約４割の２兆2,000億円内の製造品目出荷高が約４割の２兆2,000億円内の製造品目出荷高が約４割の２兆2,000億円

と大変な金額になっているわけであります。と大変な金額になっているわけであります。と大変な金額になっているわけであります。と大変な金額になっているわけであります。

食品工業のレベルアップにつながることは、食品工業のレベルアップにつながることは、食品工業のレベルアップにつながることは、食品工業のレベルアップにつながることは、

私は活性化のためにもなるんじゃなかろうか私は活性化のためにもなるんじゃなかろうか私は活性化のためにもなるんじゃなかろうか私は活性化のためにもなるんじゃなかろうか

と、このように思うわけであります。と、このように思うわけであります。と、このように思うわけであります。と、このように思うわけであります。

また、農産物の生産の向上につながり、輸また、農産物の生産の向上につながり、輸また、農産物の生産の向上につながり、輸また、農産物の生産の向上につながり、輸

入作物の遺伝子組み換え作物の規制問題など、入作物の遺伝子組み換え作物の規制問題など、入作物の遺伝子組み換え作物の規制問題など、入作物の遺伝子組み換え作物の規制問題など、

ふるいをかけていくことができることになり、ふるいをかけていくことができることになり、ふるいをかけていくことができることになり、ふるいをかけていくことができることになり、

そのことにより生産農家にも安定性が出てくそのことにより生産農家にも安定性が出てくそのことにより生産農家にも安定性が出てくそのことにより生産農家にも安定性が出てく

るのではなかろうかと、このように思うわけるのではなかろうかと、このように思うわけるのではなかろうかと、このように思うわけるのではなかろうかと、このように思うわけ

であります。であります。であります。であります。

また、２として、今後においても農と商はまた、２として、今後においても農と商はまた、２として、今後においても農と商はまた、２として、今後においても農と商は

北海道の農産物の生産高あるいは出荷高にも北海道の農産物の生産高あるいは出荷高にも北海道の農産物の生産高あるいは出荷高にも北海道の農産物の生産高あるいは出荷高にも

密接な関係があるわけであります。売れる物密接な関係があるわけであります。売れる物密接な関係があるわけであります。売れる物密接な関係があるわけであります。売れる物

づくりから加工できるもの、付加価値の高いづくりから加工できるもの、付加価値の高いづくりから加工できるもの、付加価値の高いづくりから加工できるもの、付加価値の高い

ものなど、「食」にこだわりを持ち、農と商ものなど、「食」にこだわりを持ち、農と商ものなど、「食」にこだわりを持ち、農と商ものなど、「食」にこだわりを持ち、農と商

業の調和のとれたまちづくりが大切と思われ業の調和のとれたまちづくりが大切と思われ業の調和のとれたまちづくりが大切と思われ業の調和のとれたまちづくりが大切と思われ

ます。ます。ます。ます。

また、先ほど申し上げましたように、道とまた、先ほど申し上げましたように、道とまた、先ほど申し上げましたように、道とまた、先ほど申し上げましたように、道と

してはこれ以外にも再生ブランドとして本年してはこれ以外にも再生ブランドとして本年してはこれ以外にも再生ブランドとして本年してはこれ以外にも再生ブランドとして本年

度86の事業を選定し、特色のあるものをつく度86の事業を選定し、特色のあるものをつく度86の事業を選定し、特色のあるものをつく度86の事業を選定し、特色のあるものをつく

る考えであります。る考えであります。る考えであります。る考えであります。

その中の１つとしては、世界を目指す北海その中の１つとしては、世界を目指す北海その中の１つとしては、世界を目指す北海その中の１つとしては、世界を目指す北海

道ブランドの創出、これは北海道ブランドの道ブランドの創出、これは北海道ブランドの道ブランドの創出、これは北海道ブランドの道ブランドの創出、これは北海道ブランドの

つくりの事業、食の安全・安心条例の推進、つくりの事業、食の安全・安心条例の推進、つくりの事業、食の安全・安心条例の推進、つくりの事業、食の安全・安心条例の推進、

中小企業経営革新支援事業。中小企業経営革新支援事業。中小企業経営革新支援事業。中小企業経営革新支援事業。

また、２つとしては、北海道の未来づくりまた、２つとしては、北海道の未来づくりまた、２つとしては、北海道の未来づくりまた、２つとしては、北海道の未来づくり

として地域の子育て協力強化事業あるいは産として地域の子育て協力強化事業あるいは産として地域の子育て協力強化事業あるいは産として地域の子育て協力強化事業あるいは産

業廃棄物の不法投棄対策事業、また地域環境業廃棄物の不法投棄対策事業、また地域環境業廃棄物の不法投棄対策事業、また地域環境業廃棄物の不法投棄対策事業、また地域環境

保全管理事業、このようになっております。保全管理事業、このようになっております。保全管理事業、このようになっております。保全管理事業、このようになっております。

３つとしては、新規学卒者の就職の対策事３つとしては、新規学卒者の就職の対策事３つとしては、新規学卒者の就職の対策事３つとしては、新規学卒者の就職の対策事

業、ドクターヘリ導入促進事業、防災情報共業、ドクターヘリ導入促進事業、防災情報共業、ドクターヘリ導入促進事業、防災情報共業、ドクターヘリ導入促進事業、防災情報共

有化推進事業などとなっております。有化推進事業などとなっております。有化推進事業などとなっております。有化推進事業などとなっております。

これら内容を見ますと、当市でも先ほど言これら内容を見ますと、当市でも先ほど言これら内容を見ますと、当市でも先ほど言これら内容を見ますと、当市でも先ほど言

ったように活用できるものがたくさんあるわったように活用できるものがたくさんあるわったように活用できるものがたくさんあるわったように活用できるものがたくさんあるわ
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けであります。そうしたものをチェックしなけであります。そうしたものをチェックしなけであります。そうしたものをチェックしなけであります。そうしたものをチェックしな

がら、私は今後の取り組みと活用するものはがら、私は今後の取り組みと活用するものはがら、私は今後の取り組みと活用するものはがら、私は今後の取り組みと活用するものは

していった方がいいという考えがあるわけでしていった方がいいという考えがあるわけでしていった方がいいという考えがあるわけでしていった方がいいという考えがあるわけで

ございますが、その点についてお伺いしておございますが、その点についてお伺いしておございますが、その点についてお伺いしておございますが、その点についてお伺いしてお

きたいと思います。きたいと思います。きたいと思います。きたいと思います。

２つ目として、食料・農業・農村基本法の２つ目として、食料・農業・農村基本法の２つ目として、食料・農業・農村基本法の２つ目として、食料・農業・農村基本法の

最終案ですが、先ほど言ったようにこれは道最終案ですが、先ほど言ったようにこれは道最終案ですが、先ほど言ったようにこれは道最終案ですが、先ほど言ったようにこれは道

内の大規模な主要農家、この経営安定のため内の大規模な主要農家、この経営安定のため内の大規模な主要農家、この経営安定のため内の大規模な主要農家、この経営安定のため

の補助金の重点配分にしか見えないわけであの補助金の重点配分にしか見えないわけであの補助金の重点配分にしか見えないわけであの補助金の重点配分にしか見えないわけであ

ります。直接所得保障の導入、これを打ち出ります。直接所得保障の導入、これを打ち出ります。直接所得保障の導入、これを打ち出ります。直接所得保障の導入、これを打ち出

したものの、補助の対象となる担い手の点がしたものの、補助の対象となる担い手の点がしたものの、補助の対象となる担い手の点がしたものの、補助の対象となる担い手の点が

描けていないまま、やっぱりせめて農業で生描けていないまま、やっぱりせめて農業で生描けていないまま、やっぱりせめて農業で生描けていないまま、やっぱりせめて農業で生

計を立てている担い手農家を明確にしてから計を立てている担い手農家を明確にしてから計を立てている担い手農家を明確にしてから計を立てている担い手農家を明確にしてから

と言われているわけですが、特に大規模畑作と言われているわけですが、特に大規模畑作と言われているわけですが、特に大規模畑作と言われているわけですが、特に大規模畑作

農家では生産者の向上やこれらを図ってきて農家では生産者の向上やこれらを図ってきて農家では生産者の向上やこれらを図ってきて農家では生産者の向上やこれらを図ってきて

いても多額の借金で離農する農家もふえていいても多額の借金で離農する農家もふえていいても多額の借金で離農する農家もふえていいても多額の借金で離農する農家もふえてい

るようであります。るようであります。るようであります。るようであります。

また、中規模農家であってももっと助成対また、中規模農家であってももっと助成対また、中規模農家であってももっと助成対また、中規模農家であってももっと助成対

象を広げながら、このように広げてほしいと象を広げながら、このように広げてほしいと象を広げながら、このように広げてほしいと象を広げながら、このように広げてほしいと

いう声があるわけです。これらは、道外農業いう声があるわけです。これらは、道外農業いう声があるわけです。これらは、道外農業いう声があるわけです。これらは、道外農業

関係者や、また農業団体の反発で、何か半分関係者や、また農業団体の反発で、何か半分関係者や、また農業団体の反発で、何か半分関係者や、また農業団体の反発で、何か半分

消されたようであります。しかし、この先は消されたようであります。しかし、この先は消されたようであります。しかし、この先は消されたようであります。しかし、この先は

小規模農家であっても農業で生計を立ててい小規模農家であっても農業で生計を立ててい小規模農家であっても農業で生計を立ててい小規模農家であっても農業で生計を立ててい

る主業経営者にはやはり補助金を集中すべきる主業経営者にはやはり補助金を集中すべきる主業経営者にはやはり補助金を集中すべきる主業経営者にはやはり補助金を集中すべき

と思っております。いずれにせよ、地方自治と思っております。いずれにせよ、地方自治と思っております。いずれにせよ、地方自治と思っております。いずれにせよ、地方自治

体、団体が結束してこれらの実現に力を入れ体、団体が結束してこれらの実現に力を入れ体、団体が結束してこれらの実現に力を入れ体、団体が結束してこれらの実現に力を入れ

ていただかなければ、地域の農協が崩れてしていただかなければ、地域の農協が崩れてしていただかなければ、地域の農協が崩れてしていただかなければ、地域の農協が崩れてし

まうと、このような危険性があるわけでありまうと、このような危険性があるわけでありまうと、このような危険性があるわけでありまうと、このような危険性があるわけであり

ますので、市の考え方をお伺いするものであますので、市の考え方をお伺いするものであますので、市の考え方をお伺いするものであますので、市の考え方をお伺いするものであ

ります。ります。ります。ります。

●議長中西勇夫君 市長。●議長中西勇夫君 市長。●議長中西勇夫君 市長。●議長中西勇夫君 市長。

●市長桜井道夫君 古関議員の再質問にお答●市長桜井道夫君 古関議員の再質問にお答●市長桜井道夫君 古関議員の再質問にお答●市長桜井道夫君 古関議員の再質問にお答

えします。えします。えします。えします。

初めに、地域振興についてでありますが、初めに、地域振興についてでありますが、初めに、地域振興についてでありますが、初めに、地域振興についてでありますが、

平成17年度道の特定重点施策事業は、３つの平成17年度道の特定重点施策事業は、３つの平成17年度道の特定重点施策事業は、３つの平成17年度道の特定重点施策事業は、３つの

柱をもとに「世界を目指す北海道ブランドの柱をもとに「世界を目指す北海道ブランドの柱をもとに「世界を目指す北海道ブランドの柱をもとに「世界を目指す北海道ブランドの

創出」では33事業、「北海道未来づくり」で創出」では33事業、「北海道未来づくり」で創出」では33事業、「北海道未来づくり」で創出」では33事業、「北海道未来づくり」で

は22事業、「くらしと経済の安心・安全の確は22事業、「くらしと経済の安心・安全の確は22事業、「くらしと経済の安心・安全の確は22事業、「くらしと経済の安心・安全の確

保」では31事業、合計で86事業が盛り込まれ保」では31事業、合計で86事業が盛り込まれ保」では31事業、合計で86事業が盛り込まれ保」では31事業、合計で86事業が盛り込まれ

ており、経済やくらし、雇用、地域づくりなており、経済やくらし、雇用、地域づくりなており、経済やくらし、雇用、地域づくりなており、経済やくらし、雇用、地域づくりな

ど幅広い分野にわたっております。このため、ど幅広い分野にわたっております。このため、ど幅広い分野にわたっております。このため、ど幅広い分野にわたっております。このため、

事業内容を的確に把握し、本市の活用できる事業内容を的確に把握し、本市の活用できる事業内容を的確に把握し、本市の活用できる事業内容を的確に把握し、本市の活用できる

ものを活用し、地域経済の振興につなげてまものを活用し、地域経済の振興につなげてまものを活用し、地域経済の振興につなげてまものを活用し、地域経済の振興につなげてま

いりたいと考えております。いりたいと考えております。いりたいと考えております。いりたいと考えております。

次に、経営安定対策の対象となる担い手に次に、経営安定対策の対象となる担い手に次に、経営安定対策の対象となる担い手に次に、経営安定対策の対象となる担い手に

ついてでありますが、具体的な要件等につきついてでありますが、具体的な要件等につきついてでありますが、具体的な要件等につきついてでありますが、具体的な要件等につき

ましては年度内をめどに確定されるものと伺ましては年度内をめどに確定されるものと伺ましては年度内をめどに確定されるものと伺ましては年度内をめどに確定されるものと伺

っておりますので、現時点で対象となっていっておりますので、現時点で対象となっていっておりますので、現時点で対象となっていっておりますので、現時点で対象となってい

ない営農類型なども対象となるよう引き続きない営農類型なども対象となるよう引き続きない営農類型なども対象となるよう引き続きない営農類型なども対象となるよう引き続き

全道、全国市長会を通じて積極的に要望して全道、全国市長会を通じて積極的に要望して全道、全国市長会を通じて積極的に要望して全道、全国市長会を通じて積極的に要望して

まいりたいと考えております。まいりたいと考えております。まいりたいと考えております。まいりたいと考えております。

●議長中西勇夫君 次に移ります。●議長中西勇夫君 次に移ります。●議長中西勇夫君 次に移ります。●議長中西勇夫君 次に移ります。

１番吉岡文子君。１番吉岡文子君。１番吉岡文子君。１番吉岡文子君。

●１番吉岡文子君（登壇） 2005年第１回定●１番吉岡文子君（登壇） 2005年第１回定●１番吉岡文子君（登壇） 2005年第１回定●１番吉岡文子君（登壇） 2005年第１回定

例会に当たり、さきに通告のとおり大綱２点例会に当たり、さきに通告のとおり大綱２点例会に当たり、さきに通告のとおり大綱２点例会に当たり、さきに通告のとおり大綱２点

にわたり市長及び教育長に質問いたします。にわたり市長及び教育長に質問いたします。にわたり市長及び教育長に質問いたします。にわたり市長及び教育長に質問いたします。

大綱の１点目は、地域医療についてです。大綱の１点目は、地域医療についてです。大綱の１点目は、地域医療についてです。大綱の１点目は、地域医療についてです。

本市は、市町村合併にくみせず、厳しくても本市は、市町村合併にくみせず、厳しくても本市は、市町村合併にくみせず、厳しくても本市は、市町村合併にくみせず、厳しくても

自立の道を行くと選択いたしました。たとえ自立の道を行くと選択いたしました。たとえ自立の道を行くと選択いたしました。たとえ自立の道を行くと選択いたしました。たとえ

規模は小さくても市民の安全と安心を守り、規模は小さくても市民の安全と安心を守り、規模は小さくても市民の安全と安心を守り、規模は小さくても市民の安全と安心を守り、

暮らしやすいまちを目指すということだと思暮らしやすいまちを目指すということだと思暮らしやすいまちを目指すということだと思暮らしやすいまちを目指すということだと思

います。高齢化が進む中、安心してかかれるいます。高齢化が進む中、安心してかかれるいます。高齢化が進む中、安心してかかれるいます。高齢化が進む中、安心してかかれる

総合病院はまさに市民の望むところだろうと総合病院はまさに市民の望むところだろうと総合病院はまさに市民の望むところだろうと総合病院はまさに市民の望むところだろうと

考えます。市内には、各種の医療機関が存在考えます。市内には、各種の医療機関が存在考えます。市内には、各種の医療機関が存在考えます。市内には、各種の医療機関が存在

していますが、何といっても市立美唄病院のしていますが、何といっても市立美唄病院のしていますが、何といっても市立美唄病院のしていますが、何といっても市立美唄病院の

果たす役割は今後重要になってくると思いま果たす役割は今後重要になってくると思いま果たす役割は今後重要になってくると思いま果たす役割は今後重要になってくると思いま

す。昨今の医師確保の困難な状況の中にあっす。昨今の医師確保の困難な状況の中にあっす。昨今の医師確保の困難な状況の中にあっす。昨今の医師確保の困難な状況の中にあっ

て、新しい内科固定医の確保は明るい希望をて、新しい内科固定医の確保は明るい希望をて、新しい内科固定医の確保は明るい希望をて、新しい内科固定医の確保は明るい希望を
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持たせてくれました。持たせてくれました。持たせてくれました。持たせてくれました。

そこで、まず市長にお尋ねいたします。近そこで、まず市長にお尋ねいたします。近そこで、まず市長にお尋ねいたします。近そこで、まず市長にお尋ねいたします。近

隣他市の公立病院を比較して、診療科数及び隣他市の公立病院を比較して、診療科数及び隣他市の公立病院を比較して、診療科数及び隣他市の公立病院を比較して、診療科数及び

人口に比例して内科固定医の割合をお知らせ人口に比例して内科固定医の割合をお知らせ人口に比例して内科固定医の割合をお知らせ人口に比例して内科固定医の割合をお知らせ

ください。そして、その数字を市長としてどください。そして、その数字を市長としてどください。そして、その数字を市長としてどください。そして、その数字を市長としてど

のようにお考えになるかについてもお伺いいのようにお考えになるかについてもお伺いいのようにお考えになるかについてもお伺いいのようにお考えになるかについてもお伺いい

たします。たします。たします。たします。

続いて、職員の研修についてお尋ねいたし続いて、職員の研修についてお尋ねいたし続いて、職員の研修についてお尋ねいたし続いて、職員の研修についてお尋ねいたし

ます。一口に職員といっても病院の中にはいます。一口に職員といっても病院の中にはいます。一口に職員といっても病院の中にはいます。一口に職員といっても病院の中にはい

ろいろな職種の人たちが働いています。医療ろいろな職種の人たちが働いています。医療ろいろな職種の人たちが働いています。医療ろいろな職種の人たちが働いています。医療

技術をとってみてもその発達は目覚ましいも技術をとってみてもその発達は目覚ましいも技術をとってみてもその発達は目覚ましいも技術をとってみてもその発達は目覚ましいも

のがあり、日々進歩していると言っても過言のがあり、日々進歩していると言っても過言のがあり、日々進歩していると言っても過言のがあり、日々進歩していると言っても過言

ではないはずです。人と人とのコミュニケーではないはずです。人と人とのコミュニケーではないはずです。人と人とのコミュニケーではないはずです。人と人とのコミュニケー

ションについても同じことが言えると思いまションについても同じことが言えると思いまションについても同じことが言えると思いまションについても同じことが言えると思いま

す。こうした中にあって常に患者という立場す。こうした中にあって常に患者という立場す。こうした中にあって常に患者という立場す。こうした中にあって常に患者という立場

の人間と相対する職員には、技術的にも人間の人間と相対する職員には、技術的にも人間の人間と相対する職員には、技術的にも人間の人間と相対する職員には、技術的にも人間

的にも求められることが多くなっていること的にも求められることが多くなっていること的にも求められることが多くなっていること的にも求められることが多くなっていること

と思います。と思います。と思います。と思います。

そこで、職員の研修についてお尋ねいたしそこで、職員の研修についてお尋ねいたしそこで、職員の研修についてお尋ねいたしそこで、職員の研修についてお尋ねいたし

ます。昨年の研修について、各職種ごと、具ます。昨年の研修について、各職種ごと、具ます。昨年の研修について、各職種ごと、具ます。昨年の研修について、各職種ごと、具

体的に教えてください。体的に教えてください。体的に教えてください。体的に教えてください。

次に、医療総合相談室についてお尋ねいた次に、医療総合相談室についてお尋ねいた次に、医療総合相談室についてお尋ねいた次に、医療総合相談室についてお尋ねいた

します。相談室設置から今日まで、相談件数します。相談室設置から今日まで、相談件数します。相談室設置から今日まで、相談件数します。相談室設置から今日まで、相談件数

及び主な相談内容についてお聞きいたします。及び主な相談内容についてお聞きいたします。及び主な相談内容についてお聞きいたします。及び主な相談内容についてお聞きいたします。

大綱の２点目は、教育行政について教育長大綱の２点目は、教育行政について教育長大綱の２点目は、教育行政について教育長大綱の２点目は、教育行政について教育長

にお尋ねいたします。この場合、同僚議員とにお尋ねいたします。この場合、同僚議員とにお尋ねいたします。この場合、同僚議員とにお尋ねいたします。この場合、同僚議員と

の質問が重なるものがありますが、質問の内の質問が重なるものがありますが、質問の内の質問が重なるものがありますが、質問の内の質問が重なるものがありますが、質問の内

容、私の立場が違いますので、よろしくご答容、私の立場が違いますので、よろしくご答容、私の立場が違いますので、よろしくご答容、私の立場が違いますので、よろしくご答

弁のほどお願いいたします。弁のほどお願いいたします。弁のほどお願いいたします。弁のほどお願いいたします。

大綱の第１点目は、学校の安全対策につい大綱の第１点目は、学校の安全対策につい大綱の第１点目は、学校の安全対策につい大綱の第１点目は、学校の安全対策につい

て伺います。大阪の池田小学校の児童殺傷事て伺います。大阪の池田小学校の児童殺傷事て伺います。大阪の池田小学校の児童殺傷事て伺います。大阪の池田小学校の児童殺傷事

件を受けて学校の安全対策が強化されていた件を受けて学校の安全対策が強化されていた件を受けて学校の安全対策が強化されていた件を受けて学校の安全対策が強化されていた

はずですが、本年２月の寝屋川市においてのはずですが、本年２月の寝屋川市においてのはずですが、本年２月の寝屋川市においてのはずですが、本年２月の寝屋川市においての

教職員殺傷事件は全国的に大きな衝撃をもた教職員殺傷事件は全国的に大きな衝撃をもた教職員殺傷事件は全国的に大きな衝撃をもた教職員殺傷事件は全国的に大きな衝撃をもた

らしました。寝屋川市の事件発生以前の安全らしました。寝屋川市の事件発生以前の安全らしました。寝屋川市の事件発生以前の安全らしました。寝屋川市の事件発生以前の安全

確認と事件後の安全確認について、またその確認と事件後の安全確認について、またその確認と事件後の安全確認について、またその確認と事件後の安全確認について、またその

変化について市内の状況についてお尋ねいた変化について市内の状況についてお尋ねいた変化について市内の状況についてお尋ねいた変化について市内の状況についてお尋ねいた

します。します。します。します。

３月２日の北海道新聞では、子どもの安全３月２日の北海道新聞では、子どもの安全３月２日の北海道新聞では、子どもの安全３月２日の北海道新聞では、子どもの安全

に関する全道インターネット調査の結果を発に関する全道インターネット調査の結果を発に関する全道インターネット調査の結果を発に関する全道インターネット調査の結果を発

表しています。その中で小中高校生を持つ親表しています。その中で小中高校生を持つ親表しています。その中で小中高校生を持つ親表しています。その中で小中高校生を持つ親

の９割近くが学校の安全が不審者侵入などでの９割近くが学校の安全が不審者侵入などでの９割近くが学校の安全が不審者侵入などでの９割近くが学校の安全が不審者侵入などで

脅かされる不安を感じていることがわかった脅かされる不安を感じていることがわかった脅かされる不安を感じていることがわかった脅かされる不安を感じていることがわかった

となっております。となっております。となっております。となっております。

また、親の６割以上が学校が危険から子どまた、親の６割以上が学校が危険から子どまた、親の６割以上が学校が危険から子どまた、親の６割以上が学校が危険から子ど

もを守れるとは思わないと見ており、教育のもを守れるとは思わないと見ており、教育のもを守れるとは思わないと見ており、教育のもを守れるとは思わないと見ており、教育の

場の安全対策を危惧する姿が浮かび上がった場の安全対策を危惧する姿が浮かび上がった場の安全対策を危惧する姿が浮かび上がった場の安全対策を危惧する姿が浮かび上がった

とあります。こういった調査を受けて、美唄とあります。こういった調査を受けて、美唄とあります。こういった調査を受けて、美唄とあります。こういった調査を受けて、美唄

でも独自に親や教職員から学校の安全についでも独自に親や教職員から学校の安全についでも独自に親や教職員から学校の安全についでも独自に親や教職員から学校の安全につい

て意見や考えを聞く予定はありますか、お聞て意見や考えを聞く予定はありますか、お聞て意見や考えを聞く予定はありますか、お聞て意見や考えを聞く予定はありますか、お聞

きいたします。きいたします。きいたします。きいたします。

次に、本市の児童生徒の問題行動について次に、本市の児童生徒の問題行動について次に、本市の児童生徒の問題行動について次に、本市の児童生徒の問題行動について

お聞きします。昨年度における問題行動の実お聞きします。昨年度における問題行動の実お聞きします。昨年度における問題行動の実お聞きします。昨年度における問題行動の実

態についてお知らせください。態についてお知らせください。態についてお知らせください。態についてお知らせください。

次に、学校トイレについてお尋ねいたしま次に、学校トイレについてお尋ねいたしま次に、学校トイレについてお尋ねいたしま次に、学校トイレについてお尋ねいたしま

す。平成16年第４回定例会でも質問させていす。平成16年第４回定例会でも質問させていす。平成16年第４回定例会でも質問させていす。平成16年第４回定例会でも質問させてい

ただきましたが、その後の状況についてお知ただきましたが、その後の状況についてお知ただきましたが、その後の状況についてお知ただきましたが、その後の状況についてお知

らせください。らせください。らせください。らせください。

また、整備計画がありましたら、教えてくまた、整備計画がありましたら、教えてくまた、整備計画がありましたら、教えてくまた、整備計画がありましたら、教えてく

ださい。ださい。ださい。ださい。

不登校の要因として、トイレに関してのい不登校の要因として、トイレに関してのい不登校の要因として、トイレに関してのい不登校の要因として、トイレに関してのい

じめによるものと把握している件がありましじめによるものと把握している件がありましじめによるものと把握している件がありましじめによるものと把握している件がありまし

たら、そのことについても教えてください。たら、そのことについても教えてください。たら、そのことについても教えてください。たら、そのことについても教えてください。

次に、学校給食についてお尋ねいたします。次に、学校給食についてお尋ねいたします。次に、学校給食についてお尋ねいたします。次に、学校給食についてお尋ねいたします。

給食センターの最大供給食数は何食で、現在給食センターの最大供給食数は何食で、現在給食センターの最大供給食数は何食で、現在給食センターの最大供給食数は何食で、現在

の給食数はどれくらいでしょうか。学校のほの給食数はどれくらいでしょうか。学校のほの給食数はどれくらいでしょうか。学校のほの給食数はどれくらいでしょうか。学校のほ

かに供給しているところはありますか。アレかに供給しているところはありますか。アレかに供給しているところはありますか。アレかに供給しているところはありますか。アレ

ルギーのある児童生徒には、どのような対応ルギーのある児童生徒には、どのような対応ルギーのある児童生徒には、どのような対応ルギーのある児童生徒には、どのような対応
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をしていますか、教えてください。をしていますか、教えてください。をしていますか、教えてください。をしていますか、教えてください。

●議長中西勇夫君 市長。●議長中西勇夫君 市長。●議長中西勇夫君 市長。●議長中西勇夫君 市長。

●市長桜井道夫君（登壇） 吉岡議員の質問●市長桜井道夫君（登壇） 吉岡議員の質問●市長桜井道夫君（登壇） 吉岡議員の質問●市長桜井道夫君（登壇） 吉岡議員の質問

にお答えします。にお答えします。にお答えします。にお答えします。

初めに、公立病院の現状についてでありま初めに、公立病院の現状についてでありま初めに、公立病院の現状についてでありま初めに、公立病院の現状についてでありま

すが、管内各市立病院の診療科数と人口1,000すが、管内各市立病院の診療科数と人口1,000すが、管内各市立病院の診療科数と人口1,000すが、管内各市立病院の診療科数と人口1,000

人当たりの内科固定医の状況について、平成1人当たりの内科固定医の状況について、平成1人当たりの内科固定医の状況について、平成1人当たりの内科固定医の状況について、平成1

6年11月現在で申し上げますと、砂川市立病院6年11月現在で申し上げますと、砂川市立病院6年11月現在で申し上げますと、砂川市立病院6年11月現在で申し上げますと、砂川市立病院

の診療科数は17科で、人口1,000人当たりの内の診療科数は17科で、人口1,000人当たりの内の診療科数は17科で、人口1,000人当たりの内の診療科数は17科で、人口1,000人当たりの内

科固定医は0.64人で、滝川は診療科数12科、科固定医は0.64人で、滝川は診療科数12科、科固定医は0.64人で、滝川は診療科数12科、科固定医は0.64人で、滝川は診療科数12科、

内科固定医0.26人、三笠は診療科数12科、内内科固定医0.26人、三笠は診療科数12科、内内科固定医0.26人、三笠は診療科数12科、内内科固定医0.26人、三笠は診療科数12科、内

科固定医0.64人、深川は診療科数13科、内科科固定医0.64人、深川は診療科数13科、内科科固定医0.64人、深川は診療科数13科、内科科固定医0.64人、深川は診療科数13科、内科

固定医0.27人、岩見沢は診療科数14科、内科固定医0.27人、岩見沢は診療科数14科、内科固定医0.27人、岩見沢は診療科数14科、内科固定医0.27人、岩見沢は診療科数14科、内科

固定医0.16人で、市立美唄病院は診療科数７固定医0.16人で、市立美唄病院は診療科数７固定医0.16人で、市立美唄病院は診療科数７固定医0.16人で、市立美唄病院は診療科数７

科で、内科固定医0.1人となっております。科で、内科固定医0.1人となっております。科で、内科固定医0.1人となっております。科で、内科固定医0.1人となっております。

私としましては、他市との比較からも診療私としましては、他市との比較からも診療私としましては、他市との比較からも診療私としましては、他市との比較からも診療

科が少なく、内科医師が不足している状況に科が少なく、内科医師が不足している状況に科が少なく、内科医師が不足している状況に科が少なく、内科医師が不足している状況に

あり、大変深刻な問題であると十分認識してあり、大変深刻な問題であると十分認識してあり、大変深刻な問題であると十分認識してあり、大変深刻な問題であると十分認識して

おります。こうしたことから、医師の確保をおります。こうしたことから、医師の確保をおります。こうしたことから、医師の確保をおります。こうしたことから、医師の確保を

最重要課題と位置づけ、全力で医師確保に努最重要課題と位置づけ、全力で医師確保に努最重要課題と位置づけ、全力で医師確保に努最重要課題と位置づけ、全力で医師確保に努

めているところでございます。めているところでございます。めているところでございます。めているところでございます。

また、現在地域医療ビジョンを策定しておまた、現在地域医療ビジョンを策定しておまた、現在地域医療ビジョンを策定しておまた、現在地域医療ビジョンを策定してお

りますので、今後この地域医療ビジョンに基りますので、今後この地域医療ビジョンに基りますので、今後この地域医療ビジョンに基りますので、今後この地域医療ビジョンに基

づき、安心できる地域医療体制の構築に全力づき、安心できる地域医療体制の構築に全力づき、安心できる地域医療体制の構築に全力づき、安心できる地域医療体制の構築に全力

を挙げて取り組んでまいりたいと考えておりを挙げて取り組んでまいりたいと考えておりを挙げて取り組んでまいりたいと考えておりを挙げて取り組んでまいりたいと考えており

ます。ます。ます。ます。

次に、職員の研修についてでありますが、次に、職員の研修についてでありますが、次に、職員の研修についてでありますが、次に、職員の研修についてでありますが、

病院には医師、薬剤師をはじめ看護師や医療病院には医師、薬剤師をはじめ看護師や医療病院には医師、薬剤師をはじめ看護師や医療病院には医師、薬剤師をはじめ看護師や医療

技術職など専門的知識を必要とする職員が勤技術職など専門的知識を必要とする職員が勤技術職など専門的知識を必要とする職員が勤技術職など専門的知識を必要とする職員が勤

務をしており、これら職員の研修はそれぞれ務をしており、これら職員の研修はそれぞれ務をしており、これら職員の研修はそれぞれ務をしており、これら職員の研修はそれぞれ

の学会や専門の研修会へ参加し、技術等の向の学会や専門の研修会へ参加し、技術等の向の学会や専門の研修会へ参加し、技術等の向の学会や専門の研修会へ参加し、技術等の向

上や知識の習得に努めているところでござい上や知識の習得に努めているところでござい上や知識の習得に努めているところでござい上や知識の習得に努めているところでござい

ます。ます。ます。ます。

また、看護職員は独自の研修委員会を設けまた、看護職員は独自の研修委員会を設けまた、看護職員は独自の研修委員会を設けまた、看護職員は独自の研修委員会を設け

て看護職としての資質の向上や接遇など院内て看護職としての資質の向上や接遇など院内て看護職としての資質の向上や接遇など院内て看護職としての資質の向上や接遇など院内

研修に取り組んでいるところでございます。研修に取り組んでいるところでございます。研修に取り組んでいるところでございます。研修に取り組んでいるところでございます。

今年度の職種別の参加状況は、２月末現在今年度の職種別の参加状況は、２月末現在今年度の職種別の参加状況は、２月末現在今年度の職種別の参加状況は、２月末現在

「医師」が日本外科学会など21の学会に21名「医師」が日本外科学会など21の学会に21名「医師」が日本外科学会など21の学会に21名「医師」が日本外科学会など21の学会に21名

が参加しており、「薬剤師」が日本薬剤師学が参加しており、「薬剤師」が日本薬剤師学が参加しており、「薬剤師」が日本薬剤師学が参加しており、「薬剤師」が日本薬剤師学

会に１名、「医療技術職」が北海道透析療法会に１名、「医療技術職」が北海道透析療法会に１名、「医療技術職」が北海道透析療法会に１名、「医療技術職」が北海道透析療法

学会や放射線技師研修会、理学療法士研修会学会や放射線技師研修会、理学療法士研修会学会や放射線技師研修会、理学療法士研修会学会や放射線技師研修会、理学療法士研修会

など20の研修会に20名、「看護職」が全国自など20の研修会に20名、「看護職」が全国自など20の研修会に20名、「看護職」が全国自など20の研修会に20名、「看護職」が全国自

治体病院協議会主催の看護研修会など15の研治体病院協議会主催の看護研修会など15の研治体病院協議会主催の看護研修会など15の研治体病院協議会主催の看護研修会など15の研

修会に21名、「事務職」が病院事業経営講習修会に21名、「事務職」が病院事業経営講習修会に21名、「事務職」が病院事業経営講習修会に21名、「事務職」が病院事業経営講習

会など６の研修会に８名が参加しております。会など６の研修会に８名が参加しております。会など６の研修会に８名が参加しております。会など６の研修会に８名が参加しております。

また、看護職の院内研修会は、経験年数別また、看護職の院内研修会は、経験年数別また、看護職の院内研修会は、経験年数別また、看護職の院内研修会は、経験年数別

看護研修や事例検討会など15の研修会に延べ4看護研修や事例検討会など15の研修会に延べ4看護研修や事例検討会など15の研修会に延べ4看護研修や事例検討会など15の研修会に延べ4

69名が参加をしております。69名が参加をしております。69名が参加をしております。69名が参加をしております。

次に、医療総合相談室についてであります次に、医療総合相談室についてであります次に、医療総合相談室についてであります次に、医療総合相談室についてであります

が、医療総合相談室は平成15年６月に設置以が、医療総合相談室は平成15年６月に設置以が、医療総合相談室は平成15年６月に設置以が、医療総合相談室は平成15年６月に設置以

来、約２年を経過しようとしております。こ来、約２年を経過しようとしております。こ来、約２年を経過しようとしております。こ来、約２年を経過しようとしております。こ

れまでの相談件数と相談内容について年度別れまでの相談件数と相談内容について年度別れまでの相談件数と相談内容について年度別れまでの相談件数と相談内容について年度別

で申し上げますと、平成15年度の相談件数は5で申し上げますと、平成15年度の相談件数は5で申し上げますと、平成15年度の相談件数は5で申し上げますと、平成15年度の相談件数は5

27件で、その主な内容は「療養病床への入院27件で、その主な内容は「療養病床への入院27件で、その主な内容は「療養病床への入院27件で、その主な内容は「療養病床への入院

等に関する相談」が最も多く20.7％、次に等に関する相談」が最も多く20.7％、次に等に関する相談」が最も多く20.7％、次に等に関する相談」が最も多く20.7％、次に

「退院に関する相談」が18.8％、次に「社会「退院に関する相談」が18.8％、次に「社会「退院に関する相談」が18.8％、次に「社会「退院に関する相談」が18.8％、次に「社会

保険・福祉制度に関する相談」が11.4％とい保険・福祉制度に関する相談」が11.4％とい保険・福祉制度に関する相談」が11.4％とい保険・福祉制度に関する相談」が11.4％とい

う状況でございます。う状況でございます。う状況でございます。う状況でございます。

平成16年度は、２月末までの相談件数が521平成16年度は、２月末までの相談件数が521平成16年度は、２月末までの相談件数が521平成16年度は、２月末までの相談件数が521

件で、その主な内容は「療養病床への入院等件で、その主な内容は「療養病床への入院等件で、その主な内容は「療養病床への入院等件で、その主な内容は「療養病床への入院等

に関する相談」が最も多く22.1％、次に「退に関する相談」が最も多く22.1％、次に「退に関する相談」が最も多く22.1％、次に「退に関する相談」が最も多く22.1％、次に「退

院に関する相談」が15％、次に「社会保険・院に関する相談」が15％、次に「社会保険・院に関する相談」が15％、次に「社会保険・院に関する相談」が15％、次に「社会保険・

福祉制度に関する相談」が14.6％となってお福祉制度に関する相談」が14.6％となってお福祉制度に関する相談」が14.6％となってお福祉制度に関する相談」が14.6％となってお

ります。相談室の設置以来、切実な相談が多ります。相談室の設置以来、切実な相談が多ります。相談室の設置以来、切実な相談が多ります。相談室の設置以来、切実な相談が多

く寄せられ、ニーズも非常に高い状況にありく寄せられ、ニーズも非常に高い状況にありく寄せられ、ニーズも非常に高い状況にありく寄せられ、ニーズも非常に高い状況にあり

ますので、今後一層利用される方の目線に立ますので、今後一層利用される方の目線に立ますので、今後一層利用される方の目線に立ますので、今後一層利用される方の目線に立

って相談活動の充実に努めてまいりたいと考って相談活動の充実に努めてまいりたいと考って相談活動の充実に努めてまいりたいと考って相談活動の充実に努めてまいりたいと考

えております。えております。えております。えております。
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●議長中西勇夫君 教育長。●議長中西勇夫君 教育長。●議長中西勇夫君 教育長。●議長中西勇夫君 教育長。

●教育長村上忠雄君（登壇） 吉岡議員のご●教育長村上忠雄君（登壇） 吉岡議員のご●教育長村上忠雄君（登壇） 吉岡議員のご●教育長村上忠雄君（登壇） 吉岡議員のご

質問に順次お答えいたします。質問に順次お答えいたします。質問に順次お答えいたします。質問に順次お答えいたします。

初めに、学校の安全確保についてでありま初めに、学校の安全確保についてでありま初めに、学校の安全確保についてでありま初めに、学校の安全確保についてでありま

すが、市内小中学校の防犯体制につきましてすが、市内小中学校の防犯体制につきましてすが、市内小中学校の防犯体制につきましてすが、市内小中学校の防犯体制につきまして

は、平成13年度に来訪者用の受付口のない学は、平成13年度に来訪者用の受付口のない学は、平成13年度に来訪者用の受付口のない学は、平成13年度に来訪者用の受付口のない学

校においてはインターホン、人感センサー、校においてはインターホン、人感センサー、校においてはインターホン、人感センサー、校においてはインターホン、人感センサー、

モニターの設置を行うとともに、小中学校のモニターの設置を行うとともに、小中学校のモニターの設置を行うとともに、小中学校のモニターの設置を行うとともに、小中学校の

すべての児童生徒玄関内側にかぎを取りつけ、すべての児童生徒玄関内側にかぎを取りつけ、すべての児童生徒玄関内側にかぎを取りつけ、すべての児童生徒玄関内側にかぎを取りつけ、

授業時間はこれを施錠することとしたほか、授業時間はこれを施錠することとしたほか、授業時間はこれを施錠することとしたほか、授業時間はこれを施錠することとしたほか、

さすまたの配備を行い、不審者の侵入防止対さすまたの配備を行い、不審者の侵入防止対さすまたの配備を行い、不審者の侵入防止対さすまたの配備を行い、不審者の侵入防止対

策及び防犯体制の強化に努めてきたところで策及び防犯体制の強化に努めてきたところで策及び防犯体制の強化に努めてきたところで策及び防犯体制の強化に努めてきたところで

ございます。ございます。ございます。ございます。

また、学校の危機管理体制につきましては、また、学校の危機管理体制につきましては、また、学校の危機管理体制につきましては、また、学校の危機管理体制につきましては、

平成14年度に学校における危機管理マニュア平成14年度に学校における危機管理マニュア平成14年度に学校における危機管理マニュア平成14年度に学校における危機管理マニュア

ルを作成、配付し、その後見直しを図るなどルを作成、配付し、その後見直しを図るなどルを作成、配付し、その後見直しを図るなどルを作成、配付し、その後見直しを図るなど

安全管理の徹底を図ってきたところでござい安全管理の徹底を図ってきたところでござい安全管理の徹底を図ってきたところでござい安全管理の徹底を図ってきたところでござい

ます。今回の寝屋川市の事件に際しましては、ます。今回の寝屋川市の事件に際しましては、ます。今回の寝屋川市の事件に際しましては、ます。今回の寝屋川市の事件に際しましては、

防犯に対する再確認事項を各学校に指導する防犯に対する再確認事項を各学校に指導する防犯に対する再確認事項を各学校に指導する防犯に対する再確認事項を各学校に指導する

とともに、防犯機能が十分に果たされるようとともに、防犯機能が十分に果たされるようとともに、防犯機能が十分に果たされるようとともに、防犯機能が十分に果たされるよう

改めて施錠の徹底、玄関でのチェック体制で改めて施錠の徹底、玄関でのチェック体制で改めて施錠の徹底、玄関でのチェック体制で改めて施錠の徹底、玄関でのチェック体制で

の徹底を再確認したところでございます。今の徹底を再確認したところでございます。今の徹底を再確認したところでございます。今の徹底を再確認したところでございます。今

後とも安心して学校生活を送ることができる後とも安心して学校生活を送ることができる後とも安心して学校生活を送ることができる後とも安心して学校生活を送ることができる

ようこれまでの防災訓練に加えて、警察署等ようこれまでの防災訓練に加えて、警察署等ようこれまでの防災訓練に加えて、警察署等ようこれまでの防災訓練に加えて、警察署等

の関係機関や保護者の皆様と連携して防犯、の関係機関や保護者の皆様と連携して防犯、の関係機関や保護者の皆様と連携して防犯、の関係機関や保護者の皆様と連携して防犯、

安全訓練を実施するなど、実効性のある地域安全訓練を実施するなど、実効性のある地域安全訓練を実施するなど、実効性のある地域安全訓練を実施するなど、実効性のある地域

ぐるみの危機管理体制の整備に努めてまいりぐるみの危機管理体制の整備に努めてまいりぐるみの危機管理体制の整備に努めてまいりぐるみの危機管理体制の整備に努めてまいり

たいと考えております。たいと考えております。たいと考えております。たいと考えております。

次に、問題行動の実態についてであります次に、問題行動の実態についてであります次に、問題行動の実態についてであります次に、問題行動の実態についてであります

が、平成15年度の発生件数は中学校から１件、が、平成15年度の発生件数は中学校から１件、が、平成15年度の発生件数は中学校から１件、が、平成15年度の発生件数は中学校から１件、

暴力によるいじめの報告がございました。暴力によるいじめの報告がございました。暴力によるいじめの報告がございました。暴力によるいじめの報告がございました。

また、問題行動の発生件数は小学校２校、また、問題行動の発生件数は小学校２校、また、問題行動の発生件数は小学校２校、また、問題行動の発生件数は小学校２校、

中学校２校から、合計39件の報告がございま中学校２校から、合計39件の報告がございま中学校２校から、合計39件の報告がございま中学校２校から、合計39件の報告がございま

した。内容は、暴力行為、器物破損、万引き、した。内容は、暴力行為、器物破損、万引き、した。内容は、暴力行為、器物破損、万引き、した。内容は、暴力行為、器物破損、万引き、

深夜徘回、喫煙などとなっております。各学深夜徘回、喫煙などとなっております。各学深夜徘回、喫煙などとなっております。各学深夜徘回、喫煙などとなっております。各学

校からは、教育委員会にすべて報告されてお校からは、教育委員会にすべて報告されてお校からは、教育委員会にすべて報告されてお校からは、教育委員会にすべて報告されてお

り、各学校では当該児童生徒に対して適切にり、各学校では当該児童生徒に対して適切にり、各学校では当該児童生徒に対して適切にり、各学校では当該児童生徒に対して適切に

指導するとともに、青少年センターでの相談指導するとともに、青少年センターでの相談指導するとともに、青少年センターでの相談指導するとともに、青少年センターでの相談

受け付けなど、各関係機関と連携を図り指導受け付けなど、各関係機関と連携を図り指導受け付けなど、各関係機関と連携を図り指導受け付けなど、各関係機関と連携を図り指導

の充実に努めてきたところでございます。の充実に努めてきたところでございます。の充実に努めてきたところでございます。の充実に努めてきたところでございます。

次に、不登校につきましては、小学校２校次に、不登校につきましては、小学校２校次に、不登校につきましては、小学校２校次に、不登校につきましては、小学校２校

から３名、中学校３校から11名、合計14名がから３名、中学校３校から11名、合計14名がから３名、中学校３校から11名、合計14名がから３名、中学校３校から11名、合計14名が

報告されております。教育委員会といたしま報告されております。教育委員会といたしま報告されております。教育委員会といたしま報告されております。教育委員会といたしま

しては、引き続き空知教育局と連携した実態しては、引き続き空知教育局と連携した実態しては、引き続き空知教育局と連携した実態しては、引き続き空知教育局と連携した実態

把握、各学校への指導、助言、関係機関との把握、各学校への指導、助言、関係機関との把握、各学校への指導、助言、関係機関との把握、各学校への指導、助言、関係機関との

連携強化、また適応指導教室における指導の連携強化、また適応指導教室における指導の連携強化、また適応指導教室における指導の連携強化、また適応指導教室における指導の

充実などに努めてまいりたいと考えていると充実などに努めてまいりたいと考えていると充実などに努めてまいりたいと考えていると充実などに努めてまいりたいと考えていると

ころでございます。ころでございます。ころでございます。ころでございます。

次に、学校のトイレについてでありますが、次に、学校のトイレについてでありますが、次に、学校のトイレについてでありますが、次に、学校のトイレについてでありますが、

今月中に南美唄小学校の女子トイレの１カ所今月中に南美唄小学校の女子トイレの１カ所今月中に南美唄小学校の女子トイレの１カ所今月中に南美唄小学校の女子トイレの１カ所

を和式から洋式に改修し、小学校の洋式便座を和式から洋式に改修し、小学校の洋式便座を和式から洋式に改修し、小学校の洋式便座を和式から洋式に改修し、小学校の洋式便座

の数を44基から45基にふやすこととしておりの数を44基から45基にふやすこととしておりの数を44基から45基にふやすこととしておりの数を44基から45基にふやすこととしており

ます。トイレの洋式化につきましては、学校ます。トイレの洋式化につきましては、学校ます。トイレの洋式化につきましては、学校ます。トイレの洋式化につきましては、学校

の大規模改造や施設設備の改修に合わせて整の大規模改造や施設設備の改修に合わせて整の大規模改造や施設設備の改修に合わせて整の大規模改造や施設設備の改修に合わせて整

備していくとしておりますが、学校の事情に備していくとしておりますが、学校の事情に備していくとしておりますが、学校の事情に備していくとしておりますが、学校の事情に

応じて簡易洋式便座の配置などの対応を行っ応じて簡易洋式便座の配置などの対応を行っ応じて簡易洋式便座の配置などの対応を行っ応じて簡易洋式便座の配置などの対応を行っ

てまいりたいと考えております。てまいりたいと考えております。てまいりたいと考えております。てまいりたいと考えております。

また、トイレに関することが原因となったまた、トイレに関することが原因となったまた、トイレに関することが原因となったまた、トイレに関することが原因となった

不登校の事例については、学校等からの報告不登校の事例については、学校等からの報告不登校の事例については、学校等からの報告不登校の事例については、学校等からの報告

を受けておりません。を受けておりません。を受けておりません。を受けておりません。

次に、学校給食についてでありますが、学次に、学校給食についてでありますが、学次に、学校給食についてでありますが、学次に、学校給食についてでありますが、学

校給食は児童生徒の心身の健全な発達に資す校給食は児童生徒の心身の健全な発達に資す校給食は児童生徒の心身の健全な発達に資す校給食は児童生徒の心身の健全な発達に資す

ることを目的として実施しているもので、米ることを目的として実施しているもので、米ることを目的として実施しているもので、米ることを目的として実施しているもので、米

飯には美唄産米を全量使用し、また地元の無飯には美唄産米を全量使用し、また地元の無飯には美唄産米を全量使用し、また地元の無飯には美唄産米を全量使用し、また地元の無

低農薬野菜の使用など、安全な給食の提供に低農薬野菜の使用など、安全な給食の提供に低農薬野菜の使用など、安全な給食の提供に低農薬野菜の使用など、安全な給食の提供に

努めているところでございます。努めているところでございます。努めているところでございます。努めているところでございます。

給食センターは、平成６年度に施設開設を給食センターは、平成６年度に施設開設を給食センターは、平成６年度に施設開設を給食センターは、平成６年度に施設開設を

しており、副食約4,000食の調理能力を有してしており、副食約4,000食の調理能力を有してしており、副食約4,000食の調理能力を有してしており、副食約4,000食の調理能力を有して
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おりますが、現在小中学校14校に約2,400食をおりますが、現在小中学校14校に約2,400食をおりますが、現在小中学校14校に約2,400食をおりますが、現在小中学校14校に約2,400食を

配食しております。配食しております。配食しております。配食しております。

また、学校のほかに平成14年度からへき地また、学校のほかに平成14年度からへき地また、学校のほかに平成14年度からへき地また、学校のほかに平成14年度からへき地

保育所５カ所に約160食を提供しております。保育所５カ所に約160食を提供しております。保育所５カ所に約160食を提供しております。保育所５カ所に約160食を提供しております。

次に、アレルギーのある児童生徒の対応に次に、アレルギーのある児童生徒の対応に次に、アレルギーのある児童生徒の対応に次に、アレルギーのある児童生徒の対応に

つきましては、毎年実施している食物アレルつきましては、毎年実施している食物アレルつきましては、毎年実施している食物アレルつきましては、毎年実施している食物アレル

ギー調査と毎月配付している食材や調味料等ギー調査と毎月配付している食材や調味料等ギー調査と毎月配付している食材や調味料等ギー調査と毎月配付している食材や調味料等

を記載した献立表を活用して、学校と保護者を記載した献立表を活用して、学校と保護者を記載した献立表を活用して、学校と保護者を記載した献立表を活用して、学校と保護者

の連携による食物アレルギー対策に努めていの連携による食物アレルギー対策に努めていの連携による食物アレルギー対策に努めていの連携による食物アレルギー対策に努めてい

るところであります。るところであります。るところであります。るところであります。

●議長中西勇夫君 １番吉岡文子君。●議長中西勇夫君 １番吉岡文子君。●議長中西勇夫君 １番吉岡文子君。●議長中西勇夫君 １番吉岡文子君。

●１番吉岡文子君 自席から再質問させてい●１番吉岡文子君 自席から再質問させてい●１番吉岡文子君 自席から再質問させてい●１番吉岡文子君 自席から再質問させてい

ただきます。ただきます。ただきます。ただきます。

まず、１点目の地域医療なんですが、やはまず、１点目の地域医療なんですが、やはまず、１点目の地域医療なんですが、やはまず、１点目の地域医療なんですが、やは

り市立美唄病院の診療科及び内科固定医、どり市立美唄病院の診療科及び内科固定医、どり市立美唄病院の診療科及び内科固定医、どり市立美唄病院の診療科及び内科固定医、ど

うしても市長には全力を傾けて頑張っていたうしても市長には全力を傾けて頑張っていたうしても市長には全力を傾けて頑張っていたうしても市長には全力を傾けて頑張っていた

だきたいと思うんですけれども、特に今回私だきたいと思うんですけれども、特に今回私だきたいと思うんですけれども、特に今回私だきたいと思うんですけれども、特に今回私

がお願いしたいのは、診療科で精神神経科のがお願いしたいのは、診療科で精神神経科のがお願いしたいのは、診療科で精神神経科のがお願いしたいのは、診療科で精神神経科の

専門家の確保についてです。幾ら寝ても疲れ専門家の確保についてです。幾ら寝ても疲れ専門家の確保についてです。幾ら寝ても疲れ専門家の確保についてです。幾ら寝ても疲れ

がとれない。急に動悸がして内科で見てもらがとれない。急に動悸がして内科で見てもらがとれない。急に動悸がして内科で見てもらがとれない。急に動悸がして内科で見てもら

ったが、異常がなかった。通勤中におなかのったが、異常がなかった。通勤中におなかのったが、異常がなかった。通勤中におなかのったが、異常がなかった。通勤中におなかの

調子が悪くなるから電車が不安だ。肩凝りが調子が悪くなるから電車が不安だ。肩凝りが調子が悪くなるから電車が不安だ。肩凝りが調子が悪くなるから電車が不安だ。肩凝りが

ひどい。特にバンドで締めつけられるようなひどい。特にバンドで締めつけられるようなひどい。特にバンドで締めつけられるようなひどい。特にバンドで締めつけられるような

頭痛を感じる。あるいは、耳鳴りや目まいが頭痛を感じる。あるいは、耳鳴りや目まいが頭痛を感じる。あるいは、耳鳴りや目まいが頭痛を感じる。あるいは、耳鳴りや目まいが

続くのに検査では異常がなかった。こういっ続くのに検査では異常がなかった。こういっ続くのに検査では異常がなかった。こういっ続くのに検査では異常がなかった。こういっ

た声を身の回りでもよく聞きます。40歳後半た声を身の回りでもよく聞きます。40歳後半た声を身の回りでもよく聞きます。40歳後半た声を身の回りでもよく聞きます。40歳後半

にもなると、体の不調は年齢のせいと考えがにもなると、体の不調は年齢のせいと考えがにもなると、体の不調は年齢のせいと考えがにもなると、体の不調は年齢のせいと考えが

ちです。もちろん年齢とともに体力や気力もちです。もちろん年齢とともに体力や気力もちです。もちろん年齢とともに体力や気力もちです。もちろん年齢とともに体力や気力も

落ちてきます。反面で、職場では管理職とし落ちてきます。反面で、職場では管理職とし落ちてきます。反面で、職場では管理職とし落ちてきます。反面で、職場では管理職とし

て社会的責任が増していきます。家庭では、て社会的責任が増していきます。家庭では、て社会的責任が増していきます。家庭では、て社会的責任が増していきます。家庭では、

親の介護や子育てに直面します。気を使う場親の介護や子育てに直面します。気を使う場親の介護や子育てに直面します。気を使う場親の介護や子育てに直面します。気を使う場

面ばかりで、ストレスのシャワーを浴び続け面ばかりで、ストレスのシャワーを浴び続け面ばかりで、ストレスのシャワーを浴び続け面ばかりで、ストレスのシャワーを浴び続け

ることになるのです。風邪を引きやすかったることになるのです。風邪を引きやすかったることになるのです。風邪を引きやすかったることになるのです。風邪を引きやすかった

り、胃のあたりの不快感や胃痛を通じて市販り、胃のあたりの不快感や胃痛を通じて市販り、胃のあたりの不快感や胃痛を通じて市販り、胃のあたりの不快感や胃痛を通じて市販

の風邪薬や胃腸薬を常用したりします。しかの風邪薬や胃腸薬を常用したりします。しかの風邪薬や胃腸薬を常用したりします。しかの風邪薬や胃腸薬を常用したりします。しか

し、体調不良の裏側にはうつ病がひそんでいし、体調不良の裏側にはうつ病がひそんでいし、体調不良の裏側にはうつ病がひそんでいし、体調不良の裏側にはうつ病がひそんでい

ることが多いと言われています。そして、うることが多いと言われています。そして、うることが多いと言われています。そして、うることが多いと言われています。そして、う

つ病が進んで自殺という例を数多く聞きます。つ病が進んで自殺という例を数多く聞きます。つ病が進んで自殺という例を数多く聞きます。つ病が進んで自殺という例を数多く聞きます。

北海道の統計によると、美唄市の自殺者は北海道の統計によると、美唄市の自殺者は北海道の統計によると、美唄市の自殺者は北海道の統計によると、美唄市の自殺者は

平成12年が男性４人、女性４人、計８人、平平成12年が男性４人、女性４人、計８人、平平成12年が男性４人、女性４人、計８人、平平成12年が男性４人、女性４人、計８人、平

成13年には男性３人、女性３人、計６人、平成13年には男性３人、女性３人、計６人、平成13年には男性３人、女性３人、計６人、平成13年には男性３人、女性３人、計６人、平

成14年は男性９人、女性１人、計10人でした。成14年は男性９人、女性１人、計10人でした。成14年は男性９人、女性１人、計10人でした。成14年は男性９人、女性１人、計10人でした。

平成15年、16年の統計はまだ出てはいません平成15年、16年の統計はまだ出てはいません平成15年、16年の統計はまだ出てはいません平成15年、16年の統計はまだ出てはいません

が、昨今の社会情勢を見るならば、自殺者はが、昨今の社会情勢を見るならば、自殺者はが、昨今の社会情勢を見るならば、自殺者はが、昨今の社会情勢を見るならば、自殺者は

減っているとは言いがたいのではないでしょ減っているとは言いがたいのではないでしょ減っているとは言いがたいのではないでしょ減っているとは言いがたいのではないでしょ

うか。うか。うか。うか。

また、認知症と解明されたかつての痴呆症また、認知症と解明されたかつての痴呆症また、認知症と解明されたかつての痴呆症また、認知症と解明されたかつての痴呆症

の中にもかなりの数字で老人性のうつが含まの中にもかなりの数字で老人性のうつが含まの中にもかなりの数字で老人性のうつが含まの中にもかなりの数字で老人性のうつが含ま

れているだろうと言われています。うつかられているだろうと言われています。うつかられているだろうと言われています。うつかられているだろうと言われています。うつから

くる高齢者の自殺も多いと言われています。くる高齢者の自殺も多いと言われています。くる高齢者の自殺も多いと言われています。くる高齢者の自殺も多いと言われています。

小学生や中学生の中にもうつの児童生徒が見小学生や中学生の中にもうつの児童生徒が見小学生や中学生の中にもうつの児童生徒が見小学生や中学生の中にもうつの児童生徒が見

られると最近の調査報告でも述べられていまられると最近の調査報告でも述べられていまられると最近の調査報告でも述べられていまられると最近の調査報告でも述べられていま

した。市長には、こういった状況を直視してした。市長には、こういった状況を直視してした。市長には、こういった状況を直視してした。市長には、こういった状況を直視して

いただいて、ぜひ市立美唄病院の中に精神神いただいて、ぜひ市立美唄病院の中に精神神いただいて、ぜひ市立美唄病院の中に精神神いただいて、ぜひ市立美唄病院の中に精神神

経科を設置していただきたいと考えます。内経科を設置していただきたいと考えます。内経科を設置していただきたいと考えます。内経科を設置していただきたいと考えます。内

科や小児科、耳鼻科の治療だけでは改善しな科や小児科、耳鼻科の治療だけでは改善しな科や小児科、耳鼻科の治療だけでは改善しな科や小児科、耳鼻科の治療だけでは改善しな

い症状を訴える患者に精神科の治療が必要とい症状を訴える患者に精神科の治療が必要とい症状を訴える患者に精神科の治療が必要とい症状を訴える患者に精神科の治療が必要と

なってもほかの病院でしか進められないのでなってもほかの病院でしか進められないのでなってもほかの病院でしか進められないのでなってもほかの病院でしか進められないので

は、総合病院としては心細いと言わざるを得は、総合病院としては心細いと言わざるを得は、総合病院としては心細いと言わざるを得は、総合病院としては心細いと言わざるを得

ません。ぜひとも市立病院に精神神経科をおません。ぜひとも市立病院に精神神経科をおません。ぜひとも市立病院に精神神経科をおません。ぜひとも市立病院に精神神経科をお

願いしたいと思います。願いしたいと思います。願いしたいと思います。願いしたいと思います。

次に、職員の研修ですが、ここで私は非常次に、職員の研修ですが、ここで私は非常次に、職員の研修ですが、ここで私は非常次に、職員の研修ですが、ここで私は非常

に残念ですが、１つの事例を紹介させていたに残念ですが、１つの事例を紹介させていたに残念ですが、１つの事例を紹介させていたに残念ですが、１つの事例を紹介させていた

だきます。市内の老人福祉施設の入所のご夫だきます。市内の老人福祉施設の入所のご夫だきます。市内の老人福祉施設の入所のご夫だきます。市内の老人福祉施設の入所のご夫

婦の方ですが、ご主人が市立美唄病院に入院婦の方ですが、ご主人が市立美唄病院に入院婦の方ですが、ご主人が市立美唄病院に入院婦の方ですが、ご主人が市立美唄病院に入院

されていて、奥さんは心細い思いをしながらされていて、奥さんは心細い思いをしながらされていて、奥さんは心細い思いをしながらされていて、奥さんは心細い思いをしながら

毎日お見舞いに通っていました。ご主人に付毎日お見舞いに通っていました。ご主人に付毎日お見舞いに通っていました。ご主人に付毎日お見舞いに通っていました。ご主人に付

き添うこのご婦人にある看護師がもう２、３き添うこのご婦人にある看護師がもう２、３き添うこのご婦人にある看護師がもう２、３き添うこのご婦人にある看護師がもう２、３
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日しかもたない、こう言い放ったというので日しかもたない、こう言い放ったというので日しかもたない、こう言い放ったというので日しかもたない、こう言い放ったというので

す。医師が患者やその家族にその症状を説明す。医師が患者やその家族にその症状を説明す。医師が患者やその家族にその症状を説明す。医師が患者やその家族にその症状を説明

するのは納得いきますが、この看護師の発言するのは納得いきますが、この看護師の発言するのは納得いきますが、この看護師の発言するのは納得いきますが、この看護師の発言

は許せません。このご婦人はかなりショックは許せません。このご婦人はかなりショックは許せません。このご婦人はかなりショックは許せません。このご婦人はかなりショック

を受けて、施設に帰って泣いていたというこを受けて、施設に帰って泣いていたというこを受けて、施設に帰って泣いていたというこを受けて、施設に帰って泣いていたというこ

とです。たとえ余命幾ばくかにしても、そうとです。たとえ余命幾ばくかにしても、そうとです。たとえ余命幾ばくかにしても、そうとです。たとえ余命幾ばくかにしても、そう

いった事実をそんな状況で患者の家族に明らいった事実をそんな状況で患者の家族に明らいった事実をそんな状況で患者の家族に明らいった事実をそんな状況で患者の家族に明ら

かにしてもいいことなのかどうか、医療の専かにしてもいいことなのかどうか、医療の専かにしてもいいことなのかどうか、医療の専かにしてもいいことなのかどうか、医療の専

門ではない私にも明らかにわかり切ったこと門ではない私にも明らかにわかり切ったこと門ではない私にも明らかにわかり切ったこと門ではない私にも明らかにわかり切ったこと

です。患者を大事にすると同時に、患者の家です。患者を大事にすると同時に、患者の家です。患者を大事にすると同時に、患者の家です。患者を大事にすると同時に、患者の家

族にも配慮する。医療従事者として当然のこ族にも配慮する。医療従事者として当然のこ族にも配慮する。医療従事者として当然のこ族にも配慮する。医療従事者として当然のこ

とのはずですが、こういったことが守られてとのはずですが、こういったことが守られてとのはずですが、こういったことが守られてとのはずですが、こういったことが守られて

いないとなると、病院としての評判を落としいないとなると、病院としての評判を落としいないとなると、病院としての評判を落としいないとなると、病院としての評判を落とし

かねません。今後医療技術だけでなく、患者かねません。今後医療技術だけでなく、患者かねません。今後医療技術だけでなく、患者かねません。今後医療技術だけでなく、患者

及び患者家族との心理面の研修などを通じて及び患者家族との心理面の研修などを通じて及び患者家族との心理面の研修などを通じて及び患者家族との心理面の研修などを通じて

十分注意されることを望みます。十分注意されることを望みます。十分注意されることを望みます。十分注意されることを望みます。

また、市立美唄病院には、現在経営の面かまた、市立美唄病院には、現在経営の面かまた、市立美唄病院には、現在経営の面かまた、市立美唄病院には、現在経営の面か

らも大変厳しい状況にあります。そんな中、らも大変厳しい状況にあります。そんな中、らも大変厳しい状況にあります。そんな中、らも大変厳しい状況にあります。そんな中、

病院内に働くすべての職員が心を１つにして病院内に働くすべての職員が心を１つにして病院内に働くすべての職員が心を１つにして病院内に働くすべての職員が心を１つにして

厳しい状況を乗り切れるように、病院経営に厳しい状況を乗り切れるように、病院経営に厳しい状況を乗り切れるように、病院経営に厳しい状況を乗り切れるように、病院経営に

関する研修も全職員を対象に行うべきだと考関する研修も全職員を対象に行うべきだと考関する研修も全職員を対象に行うべきだと考関する研修も全職員を対象に行うべきだと考

えます。公立病院だから赤字でも大丈夫だとえます。公立病院だから赤字でも大丈夫だとえます。公立病院だから赤字でも大丈夫だとえます。公立病院だから赤字でも大丈夫だと

か経営のことは知らないとかの間違った認識か経営のことは知らないとかの間違った認識か経営のことは知らないとかの間違った認識か経営のことは知らないとかの間違った認識

をこの際全面的に見直して、病院が一体となをこの際全面的に見直して、病院が一体となをこの際全面的に見直して、病院が一体となをこの際全面的に見直して、病院が一体とな

ってこの困難な局面に立ち向かっていくといってこの困難な局面に立ち向かっていくといってこの困難な局面に立ち向かっていくといってこの困難な局面に立ち向かっていくとい

うような気構えがいまの市立美唄病院には求うような気構えがいまの市立美唄病院には求うような気構えがいまの市立美唄病院には求うような気構えがいまの市立美唄病院には求

められているのではないでしょうか。そして、められているのではないでしょうか。そして、められているのではないでしょうか。そして、められているのではないでしょうか。そして、

その気構えが、その本気な姿が市民に浸透しその気構えが、その本気な姿が市民に浸透しその気構えが、その本気な姿が市民に浸透しその気構えが、その本気な姿が市民に浸透し

てこそ、美唄市民全体の意思として市立美唄てこそ、美唄市民全体の意思として市立美唄てこそ、美唄市民全体の意思として市立美唄てこそ、美唄市民全体の意思として市立美唄

病院の存続につながっていくだろうと思いま病院の存続につながっていくだろうと思いま病院の存続につながっていくだろうと思いま病院の存続につながっていくだろうと思いま

す。この点について市長はどのようにお考えす。この点について市長はどのようにお考えす。この点について市長はどのようにお考えす。この点について市長はどのようにお考え

でしょうか、お伺いいたします。でしょうか、お伺いいたします。でしょうか、お伺いいたします。でしょうか、お伺いいたします。

続いて、教育長に伺います。先ほどお聞き続いて、教育長に伺います。先ほどお聞き続いて、教育長に伺います。先ほどお聞き続いて、教育長に伺います。先ほどお聞き

した不登校の児童生徒、14年についてですが、した不登校の児童生徒、14年についてですが、した不登校の児童生徒、14年についてですが、した不登校の児童生徒、14年についてですが、

教育委員会として１人ひとりの状況を把握で教育委員会として１人ひとりの状況を把握で教育委員会として１人ひとりの状況を把握で教育委員会として１人ひとりの状況を把握で

きていたのでしょうか。学校へ行っていなくきていたのでしょうか。学校へ行っていなくきていたのでしょうか。学校へ行っていなくきていたのでしょうか。学校へ行っていなく

何をしているのかわからないというようなケ何をしているのかわからないというようなケ何をしているのかわからないというようなケ何をしているのかわからないというようなケ

ースはなかったのでしょうか、お尋ねいたしースはなかったのでしょうか、お尋ねいたしースはなかったのでしょうか、お尋ねいたしースはなかったのでしょうか、お尋ねいたし

ます。ます。ます。ます。

次に、学校トイレについてお聞きします。次に、学校トイレについてお聞きします。次に、学校トイレについてお聞きします。次に、学校トイレについてお聞きします。

昨日の北海道新聞に北海道の東川町の画期的昨日の北海道新聞に北海道の東川町の画期的昨日の北海道新聞に北海道の東川町の画期的昨日の北海道新聞に北海道の東川町の画期的

な記事が載っていました。私はこの記事を見な記事が載っていました。私はこの記事を見な記事が載っていました。私はこの記事を見な記事が載っていました。私はこの記事を見

た時、心の底からうらやましいと思いました。た時、心の底からうらやましいと思いました。た時、心の底からうらやましいと思いました。た時、心の底からうらやましいと思いました。

短い記事なので読んでみます。「きれいなト短い記事なので読んでみます。「きれいなト短い記事なので読んでみます。「きれいなト短い記事なので読んでみます。「きれいなト

イレ学校嫌いも直る」、「全小中学校に温水イレ学校嫌いも直る」、「全小中学校に温水イレ学校嫌いも直る」、「全小中学校に温水イレ学校嫌いも直る」、「全小中学校に温水

洗浄便座」。上川管内東川町教育委員会は、洗浄便座」。上川管内東川町教育委員会は、洗浄便座」。上川管内東川町教育委員会は、洗浄便座」。上川管内東川町教育委員会は、

新年度町内の小中学校全５校のトイレに温水新年度町内の小中学校全５校のトイレに温水新年度町内の小中学校全５校のトイレに温水新年度町内の小中学校全５校のトイレに温水

洗浄便座を設置する。財政難に苦しむ道内の洗浄便座を設置する。財政難に苦しむ道内の洗浄便座を設置する。財政難に苦しむ道内の洗浄便座を設置する。財政難に苦しむ道内の

市町村では珍しい取り組み。和式の多い学校市町村では珍しい取り組み。和式の多い学校市町村では珍しい取り組み。和式の多い学校市町村では珍しい取り組み。和式の多い学校

のトイレは児童生徒に嫌われており、町教育のトイレは児童生徒に嫌われており、町教育のトイレは児童生徒に嫌われており、町教育のトイレは児童生徒に嫌われており、町教育

委員会は汚い、怖いと言われるトイレをきれ委員会は汚い、怖いと言われるトイレをきれ委員会は汚い、怖いと言われるトイレをきれ委員会は汚い、怖いと言われるトイレをきれ

いにし、学校全体を明るくしたいと話していいにし、学校全体を明るくしたいと話していいにし、学校全体を明るくしたいと話していいにし、学校全体を明るくしたいと話してい

る。町教育委員会は、昨年町内の小学校２校る。町教育委員会は、昨年町内の小学校２校る。町教育委員会は、昨年町内の小学校２校る。町教育委員会は、昨年町内の小学校２校

の児童にアンケートを行った。それによると、の児童にアンケートを行った。それによると、の児童にアンケートを行った。それによると、の児童にアンケートを行った。それによると、

９割以上の児童の自宅トイレが洋式で、和式９割以上の児童の自宅トイレが洋式で、和式９割以上の児童の自宅トイレが洋式で、和式９割以上の児童の自宅トイレが洋式で、和式

の多い校内トイレについては２割が使わずにの多い校内トイレについては２割が使わずにの多い校内トイレについては２割が使わずにの多い校内トイレについては２割が使わずに

我慢すると答えたという。このため町教育委我慢すると答えたという。このため町教育委我慢すると答えたという。このため町教育委我慢すると答えたという。このため町教育委

員会は、和式トイレの洋式化とあわせて家庭員会は、和式トイレの洋式化とあわせて家庭員会は、和式トイレの洋式化とあわせて家庭員会は、和式トイレの洋式化とあわせて家庭

への普及率が高くなっている温水洗浄便座をへの普及率が高くなっている温水洗浄便座をへの普及率が高くなっている温水洗浄便座をへの普及率が高くなっている温水洗浄便座を

設置することにした。工費は、洋式化工事も設置することにした。工費は、洋式化工事も設置することにした。工費は、洋式化工事も設置することにした。工費は、洋式化工事も

含めて約670万円。三宅教育長は、校内の不潔含めて約670万円。三宅教育長は、校内の不潔含めて約670万円。三宅教育長は、校内の不潔含めて約670万円。三宅教育長は、校内の不潔

なトイレは不登校の一因になるとも言われる。なトイレは不登校の一因になるとも言われる。なトイレは不登校の一因になるとも言われる。なトイレは不登校の一因になるとも言われる。

東川の試みが全道に広がってくれればと話し東川の試みが全道に広がってくれればと話し東川の試みが全道に広がってくれればと話し東川の試みが全道に広がってくれればと話し

ているとあります。何かのついでにトイレのているとあります。何かのついでにトイレのているとあります。何かのついでにトイレのているとあります。何かのついでにトイレの

改修をするのではなくて、子どもの立場を優改修をするのではなくて、子どもの立場を優改修をするのではなくて、子どもの立場を優改修をするのではなくて、子どもの立場を優

先する。この姿勢が我が美唄市の教育委員会先する。この姿勢が我が美唄市の教育委員会先する。この姿勢が我が美唄市の教育委員会先する。この姿勢が我が美唄市の教育委員会

とこの記事の東川町の教育委員会の違いだととこの記事の東川町の教育委員会の違いだととこの記事の東川町の教育委員会の違いだととこの記事の東川町の教育委員会の違いだと

私は思います。教育長は、この東川町の試み私は思います。教育長は、この東川町の試み私は思います。教育長は、この東川町の試み私は思います。教育長は、この東川町の試み
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をどのようにお考えでしょうか、お聞きいたをどのようにお考えでしょうか、お聞きいたをどのようにお考えでしょうか、お聞きいたをどのようにお考えでしょうか、お聞きいた

します。します。します。します。

財政が厳しい中にあっても、小さい自治体財政が厳しい中にあっても、小さい自治体財政が厳しい中にあっても、小さい自治体財政が厳しい中にあっても、小さい自治体

でもやる気さえあればできるということを明でもやる気さえあればできるということを明でもやる気さえあればできるということを明でもやる気さえあればできるということを明

示している東川町の取り組みに私は心から敬示している東川町の取り組みに私は心から敬示している東川町の取り組みに私は心から敬示している東川町の取り組みに私は心から敬

意を表したいと思います。意を表したいと思います。意を表したいと思います。意を表したいと思います。

次に、給食についてお聞きします。先ほど次に、給食についてお聞きします。先ほど次に、給食についてお聞きします。先ほど次に、給食についてお聞きします。先ほど

の答弁をお聞きしますと、稼働率は６割ほどの答弁をお聞きしますと、稼働率は６割ほどの答弁をお聞きしますと、稼働率は６割ほどの答弁をお聞きしますと、稼働率は６割ほど

ということになります。あとの４割を有効にということになります。あとの４割を有効にということになります。あとの４割を有効にということになります。あとの４割を有効に

活用しようという計画はないのでしょうか。活用しようという計画はないのでしょうか。活用しようという計画はないのでしょうか。活用しようという計画はないのでしょうか。

せっかくの設備を休ませておくのはもったいせっかくの設備を休ませておくのはもったいせっかくの設備を休ませておくのはもったいせっかくの設備を休ませておくのはもったい

ないと思いませんか。教育長のお考えをお聞ないと思いませんか。教育長のお考えをお聞ないと思いませんか。教育長のお考えをお聞ないと思いませんか。教育長のお考えをお聞

かせください。かせください。かせください。かせください。

●議長中西勇夫君 市長。●議長中西勇夫君 市長。●議長中西勇夫君 市長。●議長中西勇夫君 市長。

●市長桜井道夫君 吉岡議員の再質問にお答●市長桜井道夫君 吉岡議員の再質問にお答●市長桜井道夫君 吉岡議員の再質問にお答●市長桜井道夫君 吉岡議員の再質問にお答

えします。えします。えします。えします。

精神科の設置についてでありますが、今日精神科の設置についてでありますが、今日精神科の設置についてでありますが、今日精神科の設置についてでありますが、今日

的な社会状況の中で、若者のうつ病等が多く的な社会状況の中で、若者のうつ病等が多く的な社会状況の中で、若者のうつ病等が多く的な社会状況の中で、若者のうつ病等が多く

なってきていることは私も承知してございまなってきていることは私も承知してございまなってきていることは私も承知してございまなってきていることは私も承知してございま

す。こうした状況に対応するため、精神科やす。こうした状況に対応するため、精神科やす。こうした状況に対応するため、精神科やす。こうした状況に対応するため、精神科や

神経内科などの設置が必要と考えてはおりま神経内科などの設置が必要と考えてはおりま神経内科などの設置が必要と考えてはおりま神経内科などの設置が必要と考えてはおりま

すけれども、医師の確保などクリアすべき課すけれども、医師の確保などクリアすべき課すけれども、医師の確保などクリアすべき課すけれども、医師の確保などクリアすべき課

題が多くございます。いずれにいたしまして題が多くございます。いずれにいたしまして題が多くございます。いずれにいたしまして題が多くございます。いずれにいたしまして

も地域医療のあり方を見直す中で検討してまも地域医療のあり方を見直す中で検討してまも地域医療のあり方を見直す中で検討してまも地域医療のあり方を見直す中で検討してま

いりたいと考えております。いりたいと考えております。いりたいと考えております。いりたいと考えております。

次に、職員の研修についてでありますが、次に、職員の研修についてでありますが、次に、職員の研修についてでありますが、次に、職員の研修についてでありますが、

経営健全化をする中で院内の運営会議をはじ経営健全化をする中で院内の運営会議をはじ経営健全化をする中で院内の運営会議をはじ経営健全化をする中で院内の運営会議をはじ

め、各種会議で厳しい経営状況を強く訴え、め、各種会議で厳しい経営状況を強く訴え、め、各種会議で厳しい経営状況を強く訴え、め、各種会議で厳しい経営状況を強く訴え、

職員はそれぞれの立場で危機意識を持って業職員はそれぞれの立場で危機意識を持って業職員はそれぞれの立場で危機意識を持って業職員はそれぞれの立場で危機意識を持って業

務に当たっているところであります。務に当たっているところであります。務に当たっているところであります。務に当たっているところであります。

また、経営問題をテーマとした外部の研修また、経営問題をテーマとした外部の研修また、経営問題をテーマとした外部の研修また、経営問題をテーマとした外部の研修

会に参加をさせるとともに、院内での職場研会に参加をさせるとともに、院内での職場研会に参加をさせるとともに、院内での職場研会に参加をさせるとともに、院内での職場研

修会でもこれまで以上に経営問題を取り上げ修会でもこれまで以上に経営問題を取り上げ修会でもこれまで以上に経営問題を取り上げ修会でもこれまで以上に経営問題を取り上げ

るなど、病院経営に対する研修を進めておりるなど、病院経営に対する研修を進めておりるなど、病院経営に対する研修を進めておりるなど、病院経営に対する研修を進めており

ます。ます。ます。ます。

また、あわせまして患者に対する心の研修また、あわせまして患者に対する心の研修また、あわせまして患者に対する心の研修また、あわせまして患者に対する心の研修

を行い、職員の意識を高めてまいりたいと考を行い、職員の意識を高めてまいりたいと考を行い、職員の意識を高めてまいりたいと考を行い、職員の意識を高めてまいりたいと考

えておりますので、ご理解願いたいと思いまえておりますので、ご理解願いたいと思いまえておりますので、ご理解願いたいと思いまえておりますので、ご理解願いたいと思いま

す。す。す。す。

●議長中西勇夫君 教育長。●議長中西勇夫君 教育長。●議長中西勇夫君 教育長。●議長中西勇夫君 教育長。

●教育長村上忠雄君 吉岡議員の再質問にお●教育長村上忠雄君 吉岡議員の再質問にお●教育長村上忠雄君 吉岡議員の再質問にお●教育長村上忠雄君 吉岡議員の再質問にお

答えを申し上げます。答えを申し上げます。答えを申し上げます。答えを申し上げます。

初めに、不登校児童の関係でございますけ初めに、不登校児童の関係でございますけ初めに、不登校児童の関係でございますけ初めに、不登校児童の関係でございますけ

れども、先ほども申し上げましたように不登れども、先ほども申し上げましたように不登れども、先ほども申し上げましたように不登れども、先ほども申し上げましたように不登

校児童生徒につきましては小学生が３名、中校児童生徒につきましては小学生が３名、中校児童生徒につきましては小学生が３名、中校児童生徒につきましては小学生が３名、中

学生11名の計14名いたわけでございまして、学生11名の計14名いたわけでございまして、学生11名の計14名いたわけでございまして、学生11名の計14名いたわけでございまして、

そのうち中学生６名が適応指導教室に通級し、そのうち中学生６名が適応指導教室に通級し、そのうち中学生６名が適応指導教室に通級し、そのうち中学生６名が適応指導教室に通級し、

指導員による指導を受け、残り８名につきま指導員による指導を受け、残り８名につきま指導員による指導を受け、残り８名につきま指導員による指導を受け、残り８名につきま

しては家庭との連携のもとに担任による継続しては家庭との連携のもとに担任による継続しては家庭との連携のもとに担任による継続しては家庭との連携のもとに担任による継続

的な訪問指導などの働きかけを行ってきたと的な訪問指導などの働きかけを行ってきたと的な訪問指導などの働きかけを行ってきたと的な訪問指導などの働きかけを行ってきたと

ころでございます。結果として、２名が学校ころでございます。結果として、２名が学校ころでございます。結果として、２名が学校ころでございます。結果として、２名が学校

復帰を果たしております。いずれにいたしま復帰を果たしております。いずれにいたしま復帰を果たしております。いずれにいたしま復帰を果たしております。いずれにいたしま

しても、不登校児童生徒の多様なニーズに応しても、不登校児童生徒の多様なニーズに応しても、不登校児童生徒の多様なニーズに応しても、不登校児童生徒の多様なニーズに応

じたきめ細かな支援を行うことが必要であり、じたきめ細かな支援を行うことが必要であり、じたきめ細かな支援を行うことが必要であり、じたきめ細かな支援を行うことが必要であり、

学校、家庭、関係機関とが連携した地域ぐる学校、家庭、関係機関とが連携した地域ぐる学校、家庭、関係機関とが連携した地域ぐる学校、家庭、関係機関とが連携した地域ぐる

みのサポート体制の確立に努めてまいりたいみのサポート体制の確立に努めてまいりたいみのサポート体制の確立に努めてまいりたいみのサポート体制の確立に努めてまいりたい

と考えております。と考えております。と考えております。と考えております。

それと、新聞記事に載っておりました東川それと、新聞記事に載っておりました東川それと、新聞記事に載っておりました東川それと、新聞記事に載っておりました東川

町の例でございますけれども、確かに各家庭町の例でございますけれども、確かに各家庭町の例でございますけれども、確かに各家庭町の例でございますけれども、確かに各家庭

におきましては洋式の非常に快適な便座が普におきましては洋式の非常に快適な便座が普におきましては洋式の非常に快適な便座が普におきましては洋式の非常に快適な便座が普

及していて一般的な状況になってきているの及していて一般的な状況になってきているの及していて一般的な状況になってきているの及していて一般的な状況になってきているの

は私どもよく理解をしております。私どももは私どもよく理解をしております。私どももは私どもよく理解をしております。私どももは私どもよく理解をしております。私どもも

そういった状況のもとで、少しずつではありそういった状況のもとで、少しずつではありそういった状況のもとで、少しずつではありそういった状況のもとで、少しずつではあり

ますけれども、こういった洋式便座の数をふますけれども、こういった洋式便座の数をふますけれども、こういった洋式便座の数をふますけれども、こういった洋式便座の数をふ

やしていくように努力しているわけでございやしていくように努力しているわけでございやしていくように努力しているわけでございやしていくように努力しているわけでござい

まして、このことにつきましては先ほどもおまして、このことにつきましては先ほどもおまして、このことにつきましては先ほどもおまして、このことにつきましては先ほどもお

答え申し上げましたけれども、やはりいまの答え申し上げましたけれども、やはりいまの答え申し上げましたけれども、やはりいまの答え申し上げましたけれども、やはりいまの

状況では学校の大規模改造やら施設設備の改状況では学校の大規模改造やら施設設備の改状況では学校の大規模改造やら施設設備の改状況では学校の大規模改造やら施設設備の改
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修にあわせて整備していくしかないのかなと、修にあわせて整備していくしかないのかなと、修にあわせて整備していくしかないのかなと、修にあわせて整備していくしかないのかなと、

そんなふうに考えているところでございます。そんなふうに考えているところでございます。そんなふうに考えているところでございます。そんなふうに考えているところでございます。

それと、もう１つ、給食数の方でございまそれと、もう１つ、給食数の方でございまそれと、もう１つ、給食数の方でございまそれと、もう１つ、給食数の方でございま

すけれども、この給食センター、平成６年にすけれども、この給食センター、平成６年にすけれども、この給食センター、平成６年にすけれども、この給食センター、平成６年に

設置したものでございまして、現在よりまだ設置したものでございまして、現在よりまだ設置したものでございまして、現在よりまだ設置したものでございまして、現在よりまだ

生徒数もかなり多うございましたし、その当生徒数もかなり多うございましたし、その当生徒数もかなり多うございましたし、その当生徒数もかなり多うございましたし、その当

時でもなおかつ余力を持った形の中で施設を時でもなおかつ余力を持った形の中で施設を時でもなおかつ余力を持った形の中で施設を時でもなおかつ余力を持った形の中で施設を

設置したわけでございます。現在子どもの数設置したわけでございます。現在子どもの数設置したわけでございます。現在子どもの数設置したわけでございます。現在子どもの数

も減ってきておりまして、確かに能力の６割も減ってきておりまして、確かに能力の６割も減ってきておりまして、確かに能力の６割も減ってきておりまして、確かに能力の６割

程度しか出ておりませんけれども、そういっ程度しか出ておりませんけれども、そういっ程度しか出ておりませんけれども、そういっ程度しか出ておりませんけれども、そういっ

た事情で数が減ってきたということでございた事情で数が減ってきたということでございた事情で数が減ってきたということでございた事情で数が減ってきたということでござい

ます。さらに、こういった教育関係のほかにます。さらに、こういった教育関係のほかにます。さらに、こういった教育関係のほかにます。さらに、こういった教育関係のほかに

でも何かこういったことで対応していくものでも何かこういったことで対応していくものでも何かこういったことで対応していくものでも何かこういったことで対応していくもの

があれば、その時点でまた考えてまいりたいがあれば、その時点でまた考えてまいりたいがあれば、その時点でまた考えてまいりたいがあれば、その時点でまた考えてまいりたい

と、そのように考えております。と、そのように考えております。と、そのように考えております。と、そのように考えております。

●議長中西勇夫君 お諮りいたします。●議長中西勇夫君 お諮りいたします。●議長中西勇夫君 お諮りいたします。●議長中西勇夫君 お諮りいたします。

本日の会議はこの程度にとどめ、延会いた本日の会議はこの程度にとどめ、延会いた本日の会議はこの程度にとどめ、延会いた本日の会議はこの程度にとどめ、延会いた

したいと思います。したいと思います。したいと思います。したいと思います。

これにご異議ありませんか。これにご異議ありませんか。これにご異議ありませんか。これにご異議ありませんか。

［「異議なし」と呼ぶ者あり］［「異議なし」と呼ぶ者あり］［「異議なし」と呼ぶ者あり］［「異議なし」と呼ぶ者あり］

ご異議なしと認め、さよう決定いたします。ご異議なしと認め、さよう決定いたします。ご異議なしと認め、さよう決定いたします。ご異議なしと認め、さよう決定いたします。

本日はこれをもって延会いたします。本日はこれをもって延会いたします。本日はこれをもって延会いたします。本日はこれをもって延会いたします。

午後３時１３分 延会午後３時１３分 延会午後３時１３分 延会午後３時１３分 延会
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以上会議の顛末を記載し、その相違ないことを証するためここに以上会議の顛末を記載し、その相違ないことを証するためここに以上会議の顛末を記載し、その相違ないことを証するためここに以上会議の顛末を記載し、その相違ないことを証するためここに

署名する。署名する。署名する。署名する。

議 長議 長議 長議 長

署 名 議 員署 名 議 員署 名 議 員署 名 議 員

署 名 議 員署 名 議 員署 名 議 員署 名 議 員


